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SECRETARIO 

 
(B162) Acuerdan productores, industria y gobierno esquema comercial para  
maíz blanco del ciclo Otoño-Invierno 2023-2024   
Productores, industria y gobierno acordaron la base de comercialización en 80  
dólares por tonelada para maíz blanco de Sinaloa para el ciclo agrícola Otoño 
Invierno 2023-2024, lo que sumado al nivel que presenta la Bolsa de Chicago, más  
un apoyo directo gubernamental de 750 pesos por tonelada, permite llegar a un  
precio al día de hoy de cinco mil 257 pesos por tonelada, bajo condiciones de  
mercado actual.  24 Horas,  15 / Reforma, 6 / El Economista, 10 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024000920nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024001537nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024000929nc.pdf 
https://bajopalabra.com.mx/acuerdan-esquema-comercial-para-maiz-blanco-del-ciclo-otono-
invierno-2023-2024/#google_vignette 
https://lineadirectaportal.com/sinaloa/oficial-productores-industria-y-gobierno-pactan 
esquema-para-maiz-rocha-y-sader-agradecen-apoyo-de-amlo-2024-04-24__1106604  
https://losnoticieristas.com/post/584418/productores-industriales-y-gobierno-acuerdan precio-
y-esquema-de-comercializacion-del-maiz-sinaloense/  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/productores-industriales-y-gobierno-de-sinaloa 
acuerdan-base-de-comercializacion-para-ciclo-otono-invierno/  
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Diputados-exhortan-a-Cofepris-a-agilizar 
aprobacion-de-sustitutos-del-glifosato-20240424-0098.html 
https://www.elsoldemazatlan.com.mx/local/queda-en-5-mil-257-el-precio-del-maiz 
productores-pedian-mas-de-6-mil-11815584.html 
https://eltiempodesinaloa.com/gobierno-acuerda-un-precio-de-5-257-pesos-por-tom-de-maiz/  
https://www.sdpnoticias.com/estados/acuerdan-productores-industria-y-gobierno-esquema 
comercial-para-maiz-blanco-2023-2024/  
https://olegario.mx/2024/04/acuerdan-productores-industria-y-gobierno-esquema-comercial 
para-maiz-blanco-del-ciclo-otono-invierno-2023-2024/ 
https://www.noroeste.com.mx/culiacan/queda-maiz-blanco-en-5-mil-457-pesos-por-tonelada 
para-todos-los-productores-en-sinaloa-ED7104446 
https://noticieroaltavoz.com/acuerdan-productores-industria-y-gobierno-esquema-comercial 
para-maiz-blanco-del-ciclo-otono-invierno-2023-2024/ 
https://vivalanoticia.mx/acuerdan-productores-industria-y-gobierno-esquema-comercial-para 
maiz-blanco-del-ciclo-otono-invierno-2023-2024/  
https://noticiasdigitalessinaloa.mx/sectores/acuerdan-productores-industria-y-gobierno 
esquema-comercial-para-maiz-blanco-del-ciclo-otono-invierno-2023-2024/  
https://revistaespejo.com/2024/04/24/nuevo-precio-maiz-sinaloa-2024/#google_vignette  
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/acuerdan-precio-de-la-tonelada-de-maiz-blanco 
en-5-mil-257-pesos-para-otono-invierno-11815996.html 
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/finanzas/acuerdan-precio-de-la-tonelada-de 
maiz-blanco-en-5-mil-257-pesos-para-otono-invierno-11815996.html 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024000920nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024001537nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024000929nc.pdf
https://bajopalabra.com.mx/acuerdan-esquema-comercial-para-maiz-blanco-del-ciclo-otono-invierno-2023-2024/#google_vignette
https://bajopalabra.com.mx/acuerdan-esquema-comercial-para-maiz-blanco-del-ciclo-otono-invierno-2023-2024/#google_vignette
https://lineadirectaportal.com/sinaloa/oficial-productores-industria-y-gobierno-pactan%20esquema-para-maiz-rocha-y-sader-agradecen-apoyo-de-amlo-2024-04-24__1106604
https://lineadirectaportal.com/sinaloa/oficial-productores-industria-y-gobierno-pactan%20esquema-para-maiz-rocha-y-sader-agradecen-apoyo-de-amlo-2024-04-24__1106604
https://losnoticieristas.com/post/584418/productores-industriales-y-gobierno-acuerdan%20precio-y-esquema-de-comercializacion-del-maiz-sinaloense/
https://losnoticieristas.com/post/584418/productores-industriales-y-gobierno-acuerdan%20precio-y-esquema-de-comercializacion-del-maiz-sinaloense/
https://www.eluniversal.com.mx/estados/productores-industriales-y-gobierno-de-sinaloa%20acuerdan-base-de-comercializacion-para-ciclo-otono-invierno/
https://www.eluniversal.com.mx/estados/productores-industriales-y-gobierno-de-sinaloa%20acuerdan-base-de-comercializacion-para-ciclo-otono-invierno/
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Diputados-exhortan-a-Cofepris-a-agilizar%20aprobacion-de-sustitutos-del-glifosato-20240424-0098.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Diputados-exhortan-a-Cofepris-a-agilizar%20aprobacion-de-sustitutos-del-glifosato-20240424-0098.html
https://www.elsoldemazatlan.com.mx/local/queda-en-5-mil-257-el-precio-del-maiz%20productores-pedian-mas-de-6-mil-11815584.html
https://www.elsoldemazatlan.com.mx/local/queda-en-5-mil-257-el-precio-del-maiz%20productores-pedian-mas-de-6-mil-11815584.html
https://eltiempodesinaloa.com/gobierno-acuerda-un-precio-de-5-257-pesos-por-tom-de-maiz/
https://www.sdpnoticias.com/estados/acuerdan-productores-industria-y-gobierno-esquema%20comercial-para-maiz-blanco-2023-2024/
https://www.sdpnoticias.com/estados/acuerdan-productores-industria-y-gobierno-esquema%20comercial-para-maiz-blanco-2023-2024/
https://olegario.mx/2024/04/acuerdan-productores-industria-y-gobierno-esquema-comercial%20para-maiz-blanco-del-ciclo-otono-invierno-2023-2024/
https://olegario.mx/2024/04/acuerdan-productores-industria-y-gobierno-esquema-comercial%20para-maiz-blanco-del-ciclo-otono-invierno-2023-2024/
https://www.noroeste.com.mx/culiacan/queda-maiz-blanco-en-5-mil-457-pesos-por-tonelada%20para-todos-los-productores-en-sinaloa-ED7104446
https://www.noroeste.com.mx/culiacan/queda-maiz-blanco-en-5-mil-457-pesos-por-tonelada%20para-todos-los-productores-en-sinaloa-ED7104446
https://noticieroaltavoz.com/acuerdan-productores-industria-y-gobierno-esquema-comercial%20para-maiz-blanco-del-ciclo-otono-invierno-2023-2024/
https://noticieroaltavoz.com/acuerdan-productores-industria-y-gobierno-esquema-comercial%20para-maiz-blanco-del-ciclo-otono-invierno-2023-2024/
https://vivalanoticia.mx/acuerdan-productores-industria-y-gobierno-esquema-comercial-para%20maiz-blanco-del-ciclo-otono-invierno-2023-2024/
https://vivalanoticia.mx/acuerdan-productores-industria-y-gobierno-esquema-comercial-para%20maiz-blanco-del-ciclo-otono-invierno-2023-2024/
https://noticiasdigitalessinaloa.mx/sectores/acuerdan-productores-industria-y-gobierno%20esquema-comercial-para-maiz-blanco-del-ciclo-otono-invierno-2023-2024/
https://noticiasdigitalessinaloa.mx/sectores/acuerdan-productores-industria-y-gobierno%20esquema-comercial-para-maiz-blanco-del-ciclo-otono-invierno-2023-2024/
https://revistaespejo.com/2024/04/24/nuevo-precio-maiz-sinaloa-2024/#google_vignette
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/acuerdan-precio-de-la-tonelada-de-maiz-blanco%20en-5-mil-257-pesos-para-otono-invierno-11815996.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/acuerdan-precio-de-la-tonelada-de-maiz-blanco%20en-5-mil-257-pesos-para-otono-invierno-11815996.html
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/finanzas/acuerdan-precio-de-la-tonelada-de%20maiz-blanco-en-5-mil-257-pesos-para-otono-invierno-11815996.html
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/finanzas/acuerdan-precio-de-la-tonelada-de%20maiz-blanco-en-5-mil-257-pesos-para-otono-invierno-11815996.html
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https://columnadigital.com/precio-de-maiz-blanco-acordado-para-otono-invierno/ 
https://www.milenio.com/politica/productores-gobierno-acuerdan-esquema-comercial-maiz-
blancohttps:/columnadigital.com/precio-de-maiz-blanco-acordado-para-otono-invierno 
https://columnadigital.com/precio-de-maiz-blanco-acordado-para-otono-invierno/ 
https://www.la-prensa.com.mx/finanzas/acuerdan-precio-de-la-tonelada-de-maiz-blanco-en-5- 
mil-257-pesos-para-otono-invierno-11815996.html 
https://columnadigital.com/productores-y-gobierno-fijan-precio-maiz/ 
https://revistacomentarios.com/asi-sera-el-esquema-comercial-para-maiz-blanco-del-ciclo 
otono-invierno-2023-2024/ 
https://www.angulo7.com.mx/2024/economia/acuerdan-productores-de-sinaloa-y-sader 
tonelada-de-maiz-blanco-en-5-mil-pesos/560264/  
https://imagenagropecuaria.com/2024/precio-por-tonelada-de-maiz-llegaria-a-cinco-mil-257- 
pesos-anuncia-sader-y-gobierno-de-sinaloa/ 
https://www.elsoldeacapulco.com.mx/finanzas/acuerdan-precio-de-la-tonelada-de-maiz 
blanco-en-5-mil-257-pesos-para-otono-invierno-11815996.html 
https://www.elsoldelbajio.com.mx/finanzas/acuerdan-precio-de-la-tonelada-de-maiz-blanco 
en-5-mil-257-pesos-para-otono-invierno-11815996.html 
https://www.elsoldecordoba.com.mx/finanzas/acuerdan-precio-de-la-tonelada-de-maiz 
blanco-en-5-mil-257-pesos-para-otono-invierno-11815996.html 
https://www.elsoldecuautla.com.mx/finanzas/acuerdan-precio-de-la-tonelada-de-maiz-blanco 
en-5-mil-257-pesos-para-otono-invierno-11815996.html 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/finanzas/acuerdan-precio-de-la-tonelada-de-maiz 
blanco-en-5-mil-257-pesos-para-otono-invierno-11815996.html 
https://www.elsoldelcentro.com.mx/finanzas/acuerdan-precio-de-la-tonelada-de-maiz-blanco 
en-5-mil-257-pesos-para-otono-invierno-11815996.html 
https://www.elheraldodechiapas.com.mx/finanzas/acuerdan-precio-de-la-tonelada-de-maiz 
blanco-en-5-mil-257-pesos-para-otono-invierno-11815996.html 
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/finanzas/acuerdan-precio-de-la-tonelada-de 
maiz-blanco-en-5-mil-257-pesos-para-otono-invierno-11815996.html 
https://www.elsoldedurango.com.mx/finanzas/acuerdan-precio-de-la-tonelada-de-maiz 
blanco-en-5-mil-257-pesos-para-otono-invierno-11815996.html 
https://www.diariodelsur.com.mx/finanzas/acuerdan-precio-de-la-tonelada-de-maiz-blanco 
en-5-mil-257-pesos-para-otono-invierno-11815996.html 
https://www.la-prensa.com.mx/finanzas/acuerdan-precio-de-la-tonelada-de-maiz-blanco-en-5- 
mil-257-pesos-para-otono-invierno-11815996.html 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/finanzas/acuerdan-precio-de-la-tonelada-de-maiz 
blanco-en-5-mil-257-pesos-para-otono-invierno-11815996.html 
https://www.elsoldeleon.com.mx/finanzas/acuerdan-precio-de-la-tonelada-de-maiz-blanco-en 
5-mil-257-pesos-para-otono-invierno-11815996.html 
https://www.elsoldehermosillo.com.mx/finanzas/acuerdan-precio-de-la-tonelada-de-maiz 
blanco-en-5-mil-257-pesos-para-otono-invierno-11815996.html 
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/finanzas/acuerdan-precio-de-la-tonelada-de-maiz-blanco 
en-5-mil-257-pesos-para-otono-invierno-11815996.html 
https://www.elsoldeirapuato.com.mx/finanzas/acuerdan-precio-de-la-tonelada-de-maiz 
blanco-en-5-mil-257-pesos-para-otono-invierno-11815996.html 
https://www.elheraldodejuarez.com.mx/finanzas/acuerdan-precio-de-la-tonelada-de-maiz 
blanco-en-5-mil-257-pesos-para-otono-invierno-11815996.html 
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https://columnadigital.com/precio-de-maiz-blanco-acordado-para-otono-invierno/
https://www.la-prensa.com.mx/finanzas/acuerdan-precio-de-la-tonelada-de-maiz-blanco-en-5-%20mil-257-pesos-para-otono-invierno-11815996.html
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SECRETARÍA 
 
(B161) Convoca Agricultura a presentar candidatos para el Premio Nacional de 
Sanidad Vegetal 2024 
Con el propósito de reconocer las aportaciones de profesionales que dedican su vida 
a la prevención y control de plagas y enfermedades vegetales en México, el Servicio 
Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica) convocó a 
instituciones oficiales y privadas, docentes y agrupaciones afines con el sector 
agrícola a postular candidatos al Premio Nacional de Sanidad Vegetal 2024. El Valle 
Edomex, 2 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024000318nc.pdf 
https://argonmexico.com/2024/04/24/convocatoria-abierta-para-el-premio-nacional-de-
sanidad-vegetal-2024/ 
www.tierrafuerte.mx/convoca-agricultura-a-presentar-candidatos-para-el-premio-nacional-de-
sanidad-vegetal-2024/ 
https://periodicoelporvenir.com/convoca-agricultura-a-presentar-candidatos-para-el-premio-
nacional-de-sanidad-vegetal-2024/ 
https://www.debate.com.mx/agro/Abren-convocatoria-para-el-Premio-Nacional-de-Sanidad-
Vegetal-2024-20240424-0237.html 
https://elvalle.com.mx/2024/04/24/convocan-a-presentar-candidatos-para-el-premio-nacional-
de-sanidad-vegetal-2024/ 
 
Rector de Chapingo llevara proceso en libertad 

Aunque una jueza determinó vincular a proceso al rector con licencia de la 
Universidad Autónoma Chapingo, Ángel "N", por el delito de violación equiparada 
en contra de la estudiante Nelly Concepción N, ocurrida en octubre de 2022, su 
proceso será llevado en libertad, al contar con un amparo. Excélsior, 2 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024001238nc.pdf 
 
José Solís no podrá regresar a la Rectoría de Chapingo 
El Poder Judicial de la federación determinó que el ex rector de la Universidad 
Autónoma de Chapingo (UACh), José Solís Ramírez, ya no podrá regresar a ocupar 
el cargo del que fue destituido en Asamblea General por presuntamente cometer 
irregularidades. Aarón de la Rosa Zubrán, titular de la Unidad Jurídica de la 
Universidad, aseguró que después de ser removido como rector el pasado 6 de 
octubre del 2022, el exfuncionario depuesto continuó ostentándose con un cargo 
que ya no tenía. La Jornada EdoMéx, 7,20 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024000233nc.pdf 
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AGRICULTURA 
 
Producirá México 13% menos azúcar 

La producción de azúcar en el País se reducirá para la temporada de zafra actual, 
como consecuencia de la sequía al tiempo que las importaciones pintan para 
dispararse. De acuerdo con un análisis de Grupo Consultor de Mercados Agrícolas 
(GCMA), en el acumulado de noviembre, cuando comenzó la temporada de este 
año, a la fecha, la producción de zafra se redujo 12.8 por ciento anual. Así, la 
producción de azúcar en el País sería de 4.5 millones de toneladas, respecto a las 4.7 
millones estimadas antes del inicio de la temporada de zafra de este año, con lo que 
la producción anual será 14 por ciento menor a la registrada el año pasado. Reforma, 
P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024001385nc.pdf 
 
La mitad de hogares pobres en el país recibe agua por tandeo: BBVA 

Según cifras de la Conagua, más de la mitad del agua consumida en el país fue por 
el sector agropecuario, que incluye la agricultura, agroindustrias y uso pecuario, 
mientras en segundo lugar se encuentra el uso público-urbano y doméstico, con 
14.7 por ciento del suministro total. Por estados, Sinaloa destaca como el mayor 
consumidor del agua en el país, con 10.6 por ciento del total nacional. De ese 
consumo estatal, 93 por ciento corresponde al sector agropecuario. La Jornada, 20 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024001592nc.pdf 
 
Agricultores hidalguenses denuncian robo de agua residual 
Ante el riesgo de perder sus cultivos por falta de aguas residuales provenientes del 
estado de México y de la capital del país, unos 400 productores agrícolas del distrito 
de riego 112, con sede en Ajacuba, bloquearon el bulevar Real de la Plata de la ciudad 
de Pachuca, frente a la delegación estatal de la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua). Los labriegos, la mayoría dedicados a cultivar alfalfa, maíz y frijol, 
señalaron que desde hace una década, entre febrero y abril, se reduce el líquido 
residual que proviene del valle de México y se distribuye en el distrito 112 y en otros 
de la entidad por medio de canaletas. La Jornada, 29 / Excélsior, 16 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024001634nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024001274nc.pdf 
 
Edomex aporta el 9% del PIB nacional 
Según el INEGI, el Estado de México es uno de los principales motores económicos 
del país, contribuyendo significativamente al Producto Interno Bruto (PIB) nacional. 
Desde la industria manufacturera hasta el comercio, servicios, agricultura y turismo, 
la región presenta una variedad de actividades económicas que contribuyen a su 
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fortaleza económica y su capacidad para enfrentar desafíos económicos. La Jornada 
Estado de México, 4 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024000218nc.pdf 
 

GANADERÍA/APICULTURA 
 

Advierten riesgos para apicultura en Yucatán 

Conocida como La Guardiana de las Abejas, Leydy Pech Martín, advierte del riesgo 
que corre el sector apícola de la Península de Yucatán, debido al cambio climático, 
uso de agroquímicos, así como la presencia de sequía, por lo que llamó a que se 
cuiden los recursos de la entidad, ya que esta sobreexplotación está afectando a 
estos polinizadores. Pech Martín saltó a la luz pública por su trabajo y activismo en 
favor de las abejas, la apicultora enfrentó al mayor fabricante de semillas 
modificadas genéticamente de todo el mundo, ganando una batalla legal. 24 Horas, 
2 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024001806nc.pdf 
 

PESCA | ACUACULTURA 
 
Vaso receptor de aguas pluviales no es un lago para crear peces: Ayuntamiento 
de Metepec 

Ante la información difundida en redes sociales, que de manera imprecisa señala la 
existencia de peces muertos en "lago" del parque de La Providencia en Metepec, es 
importante precisar que, en primer lugar; es un vaso receptor de agua pluvial, que 
fue construido cuando crearon el parque La Providencia hace casi 30 años y fue 
modificado para utilizar el agua de lluvia como fuente decorativa. Además de 
informar de manera oportuna, la situación real del vaso receptor de aguas pluviales 
que, no es lo mismo que un lago de recreación o para actividades de pesca. La Tribuna 
Edomex, 10 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024000171nc.pdf 
 
Semar va por rescate del lago de Pátzcuaro 

TRAS REALIZAR un recorrido en islas y localidades de la ribera del lago de Pátzcuaro, 
personal especializado de la Secretaría de Marina (Semar) establecerá un plan de 
trabajo para desarrollar acciones que se sumarán al rescate de este cuerpo de agua, 
en el marco de las labores que se llevan a cabo para mitigar los efectos de la sequía 
que afecta a gran parte del estado y del país. Refirió que la incorporación de la Semar 
al equipo conformado por autoridades de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), 
Comisión Forestal de Michoacán (Cofom), Comisión Estatal del Agua y Gestión de 
Cuencas (CEAC), Comisión de Pesca (Compesca) y autoridades municipales, será de 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024000218nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024001806nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024000171nc.pdf
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gran apoyo para el dragado y eliminación de maleza acuática. La Razón de México, 12/ 
El Universal, 17 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024001160nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024001402nc.pdf 
 

ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN 
 
Repunta la inflación por alzas en frutas y verduras 

El incremento de los precios del jitomate, el tomate verde, el chile serrano y poblano, 
así como de frutas como naranja, piña y papaya, explicó gran parte del "sorpresivo" 
repunte de la inflación general anual en México. La inflación general anual en el país 
repuntó a 4.63 por ciento en la primera quincena de abril desde 4.37 por ciento en 
las dos semanas anteriores, debido al incremento de los precios de las frutas y 
verduras, así como la persistencia en los precios de algunos servicios, reveló el 
Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). La Jornada, 36-21 / El Universal, P.p.1 
/ Excélsior, P.p.1 / Contra Réplica, P.p.1, 11 / El Heraldo de México, 18 / Heraldo Estado de México, 
5 / El Economista,  P.p.1, 5/ La Razón, P.p.1 / 24 Horas, P.p.1 / Ovaciones, 25 / Inflación, P.p 1-4 / 
Reporte Índigo, 26 / Capital Estado de México, 20 / Diario de México, 5/ Milenio, 20/ Milenio, 22/ 
Milenio Estado de México, 22/  El Independiente, P.p.1 / El Sol de Toluca, 19/ El Día, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024001571nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024001193nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024001174nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024000277nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024000452nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024001047nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024000846nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024001097nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024000752nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024001521nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024001373nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024001054nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024001700nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024000109nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024000966nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024000699nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024000982nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024000477nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024000612nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024000142nc.pdf 
 

Inflación agrega incertidumbre sobre próximos recortes de tasa: analistas 

El economista de Pantheon Macroeconomics, Andrés Abadía, comentó que se 
anticipa una modesta recuperación económica para los próximos tres a seis meses 
que puede ser favorable para que la inflación registra una tendencia a la baja. Pero 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024001160nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024001402nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024001571nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024001193nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024001174nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024000277nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024000452nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024001047nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024000846nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024001097nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024000752nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024001521nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024001373nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024001054nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024001700nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024000109nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024000966nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024000699nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024000982nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024000477nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024000612nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024000142nc.pdf
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admite que persisten desafíos en la rigidez de la inflación de los servicios, 
incertidumbre sobre los precios de alimentos y volatilidad sobre la cotización del 
peso frente al dólar. Todos estos factores podrían alimentar una postura más 
restrictiva por parte de Banxico. El Economista, 5 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024000874nc.pdf 
 

Baja en luz no equilibra alza alimentaria: Citi. Acelera Inflación y llega a 4.63% al 
15 de abril 
En la primera quincena de abril, la inflación general anual subió a 4.63%, informó el 
Instituto Nacional de Geografía y Estadística (Inegi). De acuerdo con el índice 
Nacional de Precios al Consumidor (INPC), cuyo objetivo es medir la variación de los 
valores de la canasta básica, en los primeros 15 días del cuarto mes de 2024, el índice 
subyacente aumentó 0.16% a tasa quincenal y 4.39%  a tasa anual. Milenio Estado de 
México, 20 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024000966nc.pdf 
 
En inseguridad alimentaria, 281 millones de personas 

FAO SEÑALA que se agravó el hambre en 59 países que necesitan ayuda para 
acceder a alimentos; nueve millones de niños presentaron desnutrición severa. La 
inseguridad alimentaria en el mundo se agravó durante el año pasado al grado de 
que 281.6 millones de personas en 59 países y territorios necesitaron ayuda urgente 
para acceder a alimentos, lo anterior a causa de los conflictos armados, inseguridad, 
eventos por cambios climáticos extremos y crisis económicas, reveló la 
Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO, por 
sus siglas en inglés). La Razón de México, 20 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024001118nc.pdf 
  

CAMBIO CLIMÁTICO  
 
Se seca la esperanza 

En gran medida de los ecosistemas sanos, que permitan la infiltración al subsuelo 
unido a la vegetación con la capacidad de capturar bióxido de carbono de la 
atmósfera", detalló Alejandro Ledezma, presidente de la asociación. Como ya 
crecimos en población, nos acabamos más pronto el agua. Independientemente de 
que ya hay más empresas, más industria y más agricultura". Reporte Índigo, 22 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024000998nc.pdf 
 

DIARIO OFICIAL  
 
ANEXO Técnico de Ejecución para la operación de los componentes de vigilancia 
epidemiológica de plagas y enfermedades fitozoosanitarias, campañas 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024000874nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024000966nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024001118nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024000998nc.pdf
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fitozoosanitarias e inocuidad agroalimentaria, acuícola y pesquera, del Programa de 
Sanidad e Inocuidad Agroalimentaria para el ejercicio presupuestal 2024, que 
celebran la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y el Estado de Guanajuato. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5724628&fecha=25/04/2024#gsc.tab=0 
 
ANEXO Técnico de Ejecución para la operación de los componentes de vigilancia 
epidemiológica de plagas y enfermedades fitozoosanitarias, campañas 
fitozoosanitarias e inocuidad agroalimentaria, acuícola y pesquera, del Programa de 
Sanidad e Inocuidad Agroalimentaria para el ejercicio presupuestal 2024, que 
celebran la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y el Estado de Nuevo León. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5724629&fecha=25/04/2024#gsc.tab=0 
 

COLUMNAS 
 
Desde el Piso de Remates/ Precios del Huevo, especulación/ Maricarmen Cortés 

Además de los efectos de la sequía y su repercusión en precios de granos básicos 
como el maíz, hay que añadir lo que está ocurriendo con los precios del huevo, que 
ha subido por el temor de un posible contagio en México por los brotes de gripe 
aviar que se han presentado en Estados Unidos. Sin embargo, un análisis de GCMA, 
que encabeza Juan Carlos Anaya, descarta que, si bien han subido los precios del 
huevo desde mayo, se mantienen todavía 1796 abajo de los precios máximos de 
hace un año. Está ocurriendo con los precios del huevo, que ha subido por el temor 
de un posible contagio en México por los brotes de gripe aviar que se han 
presentado en Estados Unidos. Sin embargo, un análisis de GCMA, que encabeza 
Juan Carlos Anaya, descarta que, si bien han subido los precios del huevo desde 
mayo, se mantienen todavía 1796 abajo de los precios máximos de hace un año. 
Excélsior, 4 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024001301nc.pdf 
 
Desde el Piso de Remates / Inflación sube a 4.63% / Maricarmen Cortés 

La inflación, al cierre de la primera quincena de abril, subió 0.29% y se elevó a 4.63% 
a tasa anual, superando las expectativas de los analistas del sector privado, que 
publicó Citibanamex este lunes, y que esperaban una inflación de 4.5 por ciento. 
Ante las presiones inflacionarias, principalmente por el llamado efecto pico de gallo, 
en verduras como jitomate y chiles verdes, una preocupación es que seguirán los 
incrementos de varios productos por efecto de la sequía que azota a la mayor parte 
del país, lo que afectará severamente la producción de granos. Excélsior, 4 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024001301nc.pdf 
 
 
 

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5724628&fecha=25/04/2024#gsc.tab=0
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5724629&fecha=25/04/2024#gsc.tab=0
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024001301nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024001301nc.pdf
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Activo Empresarial / Inflación sigue alta y las tasas, también / José Yuste 

La inflación se disparó. Durante la primera quincena de abril, la inflación anual fue 
de 4.63% frente a 4.46% de mayo pasado. Persiste al alza la inflación. Y ahí son 
alimentos, como frutas y verduras, destacando esta vez el "efecto salsa": subió el 
tomate verde y los chiles. Pero también sigue alta la inflación en servicios. Excélsior, 
2 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024001219nc.pdf 
 
Un montón de plata / Sukarne se afianza en EUA / Carlos Mota 

SuKarne es el quinto proveedor de carne de res en EUA. La empresa dirige 73% de 
sus exportaciones hacia ese mercado, y también funge como el mayor importador 
de proteína estadounidense hacia México y como el tercer importador de maíz 
norteamericano. Hace unos días una delegación de funcionarios estadounidenses 
visitó las instalaciones de SuKarne; entre otros, Susan Karimiha, agregada agrícola; 
y Gustavo Lara, del Departamento de Agricultura. El Heraldo de México, 20 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024000524nc.pdf 
 
Moneda al aire / EU con carne más mexicana que nunca / Jeanette Leyva Reus 

Es una de las empresas más emblemáticas del país, ya que logró convertirse, a base 
de esfuerzo y trabajo en familia, en el quinto proveedor de carne de res en 
Norteamérica, mayor importador de proteína animal estadounidense hacia México 
y el tercer importador de maíz norteamericano, por lo que SuKarne, que fundó Jesús 
Vizcarra, tiene presencia en 35 estados de la Unión Americana y 33 tiendas de marca 
propia en California, Illinois y Texas. El Financiero, 6 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024001463nc.pdf 
 
Pensándolo bien / Los viejos merecen otra cosa /Jorge Zepeda Patterson 

La línea de pobreza por ingresos calculada por Coneval, esto es, el ingreso mínimo 
para no considerar a una persona en condiciones de pobreza, establece una 
cantidad cercana a 4 mil 500 pesos mensuales en abril de 2024. Un hogar de dos 
miembros requiere entonces un mínimo de 9 mil y uno de tres personas alrededor 
de 13 mil 500. Se basa en la canasta básica y en los mínimos para cubrir renta o 
equivalente y servicios básicos. Milenio Diario, 12 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024000686nc.pdf 
 
Mosaico rural / ¿El agua en la agenda electoral? / Luis P. Cuanalo Araujo 

Por cierto, uno de los temas del próximo debate entre las candidatas y el candidato 
a la presidencia de la República incluirá, entre otros temas, el cambio climático, por 
lo que será importante conocer las propuestas y la visión desde el ámbito nacional 
sobre temas como la sequía. Será interesante también ahondar en las propuestas 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024001219nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024000524nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024001463nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024000686nc.pdf
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para minimizar los impactos de la sequía en el sector agroalimentario y alcanzar un 
sector resiliente y adaptado a los nuevos tiempos. Contra Réplica, 12 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024000224nc.pdf 
 
Impacto del cambio climático en los glaciares y el mar/ Martha Delgado Peralta 

El impacto del cambio climático en el derretimiento de los glaciares es un 
fenómeno que está teniendo consecuencias significativas a nivel global. Este 
derretimiento ha dado lugar a la formación de nuevos lagos glaciares y ha alterado 
el paisaje de la región de manera dramática. El retraimiento de Vatnajókull también 
está afectando al ecosistema local y a las comunidades que dependen de él. Este 
glaciar alimenta varios ríos y proporciona agua dulce a la región, por lo que su 
pérdida de masa glaciar tiene importantes implicaciones para la disponibilidad de 
agua y la agricultura en la zona. La Crónica, 8 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024000484nc.pdf 
 
Bajo sospecha / 2024: ciclones, tormentas y huracanes mucho más intensos/ 
Bibiana Belasso 
Con el océano a mayor temperatura, un ciclón o tormenta tropical se puede 
convertir en un huracán devastador, como lo vimos con Otis en Guerrero, que en 
pocas horas su fuerza lo convirtió en el huracán de mayor intensidad en la historia 
en esa zona del océano Pacifico y la intensidad incrementó de una manera 
extremadamente rápida. Decíamos que el año 2023 ha sido el más caluroso desde 
que se hacen mediciones, y se pronostica que para este 2024 la temperatura se 
intensifique. La Razón de México, 12 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024001157nc.pdf 
 

POLÍTICA 
 
Exhiben mansión... y autos turbios a Nahle 

El empresario Arturo Castagné acusó que en el convoy de la candidata de Morena 
al Gobierno de Veracruz, Rocío Nahle, se utiliza una camioneta con reporte de robo 
y otra, que es propiedad del Ayuntamiento de Martínez de la Torre. El mismo 
empresario denunció hace una semana ante la Fiscalía General de la República a 
Nahle y a su esposo, José Luis Pena, por enriquecimiento ilícito, corrupción, uso 
ilícito de atribuciones y lavado de dinero. Reforma, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024001282nc.pdf 
  
AMLO cerrará sexenio sin remanentes del Banxico 

El efecto del superpeso sobre las cuentas del Banco de México (Banxico) en 2023 
dejó descobijado el último año de la administración del presidente Andrés Manuel 
López Obrador, al igual que ocurrió en todo el sexenio. La apreciación récord que 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024000224nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024000484nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024001157nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024001282nc.pdf
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tuvo la moneda nacional frente al dólar estadounidense el año pasado no generó 
ganancias al banco central por el manejo de las reservas y sus operaciones 
financieras, condición necesaria para poder entregar un remanente al gobierno 
federal. Con ello, este sexenio concluirá sin este tipo de ingresos extraordinarios que 
sí hubo en administraciones anteriores, y como el primero en el que un mandatario 
exigió la entrega de esos recursos de manera anticipada. El Universal, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024001188nc.pdf 
 

IECM avala impunidad de Taboada; prohíbe asociarlo a cártel inmobiliario 

La Comisión de Quejas del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) aprobó 
medidas cautelares en favor del PAN para que, de manera general, no se relacione 
el concepto de "cártel inmobiliario" con actos de corrupción, al considerarlo 
"manifestaciones de carácter calumnioso sin sustento jurídico en contra de 
Santiago Taboada Cortina", candidato de la alianza opositora del PAN, el PRI y el 
PRD. La Jornada, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024001559nc.pdf 
 

Diputados avalan que Presidente pueda otorgar amnistía directa 

Con la mayoría de Morena, PT y el Partido Verde Ecologista, el pleno de la Cámara 
de Diputados aprobó en lo general que el jefe del Ejecutivo pueda liberar a personas 
que estén bajo proceso o sentenciadas por cualquier tipo de delitos, de manera 
automática y discrecional. La vicecoordinadora del PRD, Elizabeth Pérez Valdez, 
expresó que la reforma debería llamarse Ley Ignacio Valle, en referencia al 
exdirector de Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex), quien no ha tenido 
responsabilidades penales por el fraude de nueve mil 500 millones de pesos en la 
institución. Excélsior, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_25042024/25042024001164nc.pdf 
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DE CARA al debate del domingo, Claudia Sheinbaum,
Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez Máynez ya están ha
ciendo rounds de sombra para entrenarse. Los temas
que se abordarán permitirán ver tanto coincidencias
como diferencias en las propuestas, especialmente
de ambas candidatas.

POR EJEMPLO, de entrada tanto Sheinbaum como
Gálvez se han manifestado en favor de promover las
energías limpias, como la eólica o la solar, cosa que
se contrapone con la actual política energética que se
basa, principalmente, en la CFE y Pemex, con toda
su enorme huella contaminante.

EN CUANTO a infraestructura, seguramente uno
de los temas a discutir será la permanencia o no del
Ejército a cargo de obras públicas, como ha sido en
este sexenio.

Y POR lo que se reñere a empleo, pobreza y desigual
dad, habrá que ver qué rumbo toma cada una, espe
cialmente después de declaraciones polémicas de las
dos sobre la necesidad de trabajar (Sheinbaum) y sobre
la posibilidad de tener casa propia a los 60 años (Xó
chitl). Así que prepárese con lápiz y libreta para tomar
nota de las propuestas que surjan esa noche.
COMO SUCEDE en Guerrero, también en Colima que
gobierna la morenista Indira Vizcaíno, el transporte
público está bajo asedio del crimen organizado. En
apenas las dos últimas semanas han sido quemados

más de una docena de vehículos, entre autobuses
urbanos y taxis.

LAS AGRESIONES contra los transportistas provocaron
un paro de labores de este gremio, lo que dejó prác
ticamente inmovilizada a la capital del estado. Esto
es apenas la cereza de una espiral de violencia que se
instaló en la entidad desde que comenzó el gobierno
de Morena Tan es así que, hoy por hoy, la Colima de
Vizcaíno está clasificada como 'la ciudad más violenta

del mundo" por segundo año consecutivo.

DE ACUERDO con el ranking del Consejo Ciudadano
para la Seguridad Pública y la Justicia Penal, se re
gistran 140.32 homicidios por cada 100 mil habitantes.
¡De terror!

SI NO es hoy, tal vez no haya mañana para el INAI.
Y es que fieles a las instrucciones del Presidente, las
y los senadores de la 4T han venido pateando larga
mente el bote para evitar nombrar a dos de los tres co
misionados que faltan en el instituto de transparencia.

LAS COMISIONES del Senado deben entregar hoy,
hoy, hoy el dictamen con los perfiles idóneos de can
didatos, para que sean aprobados por el pleno a más
tardar el 30 de abril que se acaba el periodo ordinario.
¿Qué puede pasar? Que AMLO vuelva a objetar a los
elegidos y todo se vaya derechito a la coladera de la
opacidad.
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Amnistía a criminales
"La ley ha sido usada para destruir
su propio objetivo: se ha aplicado
a la aniquilación de la justicia que

debía mantener".

Frédéric Bastiat, La ley

En la avalancha de iniciativas que
el presidente López Obrador ha
lanzado en este último periodo

ordinario de sesiones del Congreso, qui
zá la que menos atención ha recibido es
la modificación de la Ley de Amnistía.
Con esta, sin embaído, AMLO ha de
mostrado una vez más que enmienda le
yes generales por obsesiones personales.

La introducción de un nuevo párra
fo, el noveno, en la Ley de Amnistía le da
al Presidente facultades extraordinarias,
por encima del Congreso, las fiscalías o
el Poder Judicial, para amnistiar a acu
sados de cualquier delito, en cualquier
momento del proceso, incluso después
de haber sido sentenciados.

El Presidente inventó esta iniciativa
para darse a sí mismo, o a sus suceso
res, lo que piensa podría ser una varita
mágica para resolver el caso Iguala, que
él llama "caso Ayotzinapa". Ya ha decla
rado que este asunto es el único com
promiso que no ha cumplido de los 100
que ofreció en el Zócalo de la Ciudad de
México el 1 de diciembre de 2018.

En su conferencia de prensa de ayer
López Obrador reiteró que esta amnistía
le permitiría romper el "pacto de silen
cio" que, a su juicio, le ha impedido re
solver el caso pese a haberse dedicado

a él personalmente desde hace meses.
La iniciativa le permitiría otorgar am
nistía a acusados o convictos que, en su
opinión, pudieran aportar "elementos
comprobables que resulten útiles para
"conocer la verdad de los hechos en ca
sos relevantes para el Estado mexicano",
entre ellos, el de Iguala

Con la ley actual, el Presidente pue
de otorgar indultos, pero solo después
de una condena Las normas vigentes,
por otra parte, no le permiten indultar
a quien se le antoje.

La reforma del Presidente no elimi
na, es cierto, la actual Ley de Amnistía,
pero el nuevo artículo noveno anula
en términos prácticos el resto de la ley,
me dice el exprocurador y exrector de
la Escuela Libre de Derecho Ignacio
Morales Lechuga. El artículo segun
do vigente señala "No se concederá el
beneficio de esta Ley a quienes hayan
cometido delitos contra la vida y la in
tegridad corporal..., ni a quienes hayan
cometido el delito de secuestro, o cuan
do se hayan utilizado en la comisión del
delito armas de fuego". Tampoco se
aplicará a "personas indiciadas" o que
hayan "cometido delitos graves del or
den federal". Todas estas limitaciones
desaparecen con el nuevo artículo no
veno, que le da al Presidente facultades
absolutas y discrecionales para amnis
tiar a quien se le antoje si piensa que la
persona le puede dar información en
casos que considera relevantes.

Lo peor es que este artículo noveno,
digno de una dictadura, no tiene forma

de "resolver" el caso Iguala, porque es
claro que el Presidente no se ha inte
resado en conocer el cúmulo de infor
mación disponible, que puede cónsul
tar, si se le antoja, en la recomendación
15VG2018 "Caso Iguala" de la CNDH.
No hay un pacto de silencio, sino una
decisión política de no aceptar que los
responsables confesos del secuestro y
homicidio de los normalistas fueron de
tenidos y después liberados por accio
nes u omisiones de la Fiscalía General
de la República, el propio gobierno y
los líderes del "Movimiento Ayotzinapa"
que buscaban demostrar que el respon
sable "Fue el Estado".

Para romper un inexistente "pacto
de silencio", el Presidente ha decidido
darse facultades de monarca absolu
to para perdonar cualquier crimen, de
cualquier delincuente, en el momen
to que quiera del proceso y de manera
discrecional. ¿Y los derechos de las víc
timas? Esos no importan.

• HUMOR
Elizabeth García Vilchis dijo ayer que
"los voceros de la derecha no tienen
sentido del humor" porque criticaron
un "meme impreso" con una imagen
de la Santa Muerte difundido por Mo
rena y Jenaro Villamil. Afortunada
mente, añadió, hay rtiemes favorables
"al Presidente, que defienden su diges
tión". Sin embargo, alguien sin sentido
del humor corrigió la frase en la trans
cripción oficial y puso "gestión" donde
ella dijo "digestión".
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

A esta palma los pioneros mormones le
dieron el nombre de "Joshua Tree", porque
su forma les recordaba a ese personaje
bíblico que al orar levantaba los brazos
al cielo, a la manera en que esta planta
del desierto alza su ramazón.

En los principios de la primavera se
engalana con racimos de flores blancas
cuyos pétalos, convenientemente tratados
y guisados, son sabroso manjar de mesas
campesinas. Yo lo he disfrutado rara es
la cosa de cocina que yo, gran comilón, no
haya gozado, y evoco al mismo tiempo
con nostalgia y placer su riquísimo sabor.

Hay extensos parajes de las zonas
desérticas de Coahuila, Chihuahua,
Nuevo León, Zacatecas o San Luis Potosí
donde estas palmas o yucas proliferan.
Al verlas me han parecido ejército de
guerreros cuyos cascos se adornan
con penachos albos, como el de Cyrano,
y que ponen su nota blanca en la grisura
del erial.

Dicen que el desierto es desértico. Lo es
para el que no sabe ver. Las flores de las
plantas que en el desierto crecen tienen
colores más intensos y bellos que las flores
de jardín. El color blanco de estas flores
blancas es el más blanco de todos los
colores blancos.

De ese color quisiera yo tener el alma.

Hasta mañana!...
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José Luis Ulloa
Este día voy a hablar de una

amante muy celosa la música
Hermoso arte, pero difícil pro

fesión, la música exige a quienes la
profesan una absoluta entrega Arthur
Rubinstein, quien en su tiempo fue eij
el mundo el más célebre pianista, co
mentaba "Si dejo de practicar un día
lo noto yo. Si dejo de practicar dos días
lo nota la orquesta Si dejo de practicar
tres días lo nota: todo el público". Eso
muestra que aün los grandes de la mú
sica deben ser siempre sus discípulos.
Sir Thomas Beecham, fundador y di
rector por años de la Orquesta Filar
mónica de Londres, reprendió a una
chelista en los siguientes o parecidos
términos: "Señorita tiene usted entre
las piernas un instrumento maravillo
so, y lo único que hace con él es rascar
lo". En Saltillo, mi ciudad, la música ha
florecido siempre. Toda niña de bue
na sociedad, o mediana por lo menos,
tomaba clases de piano, y había tantas
estudiantinas y rondallas que si se hu
biera puesto a un tocador de mandoli
na de pie sobre los hombros de uno de
guitarra,, y así sucesivamente, los sal
tillenses habríamos llegado a la Luna
antes que los americanos. Cada jueves
y domingo había serenatas en la Plaza
de Armas. Los músicos, bajo la batuta
de directores con nombres sonorosos:

don Zeferino Domínguez, don Ma
clovio Pinto Jiménez, don Pompeyo
Sandoval, interpretaban valses, mar
chas y pasodobles. Alguna vez tocaron
el danzón "Nereidas", y hubo quejas
de señoras que reprobaron acremen
te esa música vulgar. Ahora la Banda
de Música del Estado es un espléndi
do conjunto al cual para ser orquesta
sinfónica sólo le falta que le den cuer
das. La dirige el maestro José Luis
Ulloa Pedroza, no sólo músico exce
lente, sino también persona de eleva
da calidad humana Es el autor del vi
brante Himno de Coahuila, que junto
con el himno patrio se canta en todas
las ceremonias oficiales. El alcalde de
Saltillo, ingeniero José María Fraustro
Siller, quien además fue rector de la
Universidad, ha dado gran impulso a
la cultura, y ha fortalecido así la fama
de culta de mi ciudad, que llegó a ser
conocida como la Atenas de México,
modestia aparte. Ayer, en una bella y
emotiva ceremonia celebrada en el
Teatro de Cámara de Radio Concier
to, el ingeniero Fraustro entregó al
maestro Ulloa la presea 'Trofeta en su
Tierra", que el Instituto Municipal de
Cultura otorga a quienes con su vida y
su obra han enriquecido a la comuni
dad. A mí me habría gustado ser mú
sico también me habría gustado ser

torero, actor de teatro, tenor de ópera,
misionero en África, hombre mosca
y periodista, pero no tenía el talento
y la disciplina que se requieren para
servir a Euterpe, lá musa de la mú
sica, hermosa doncella coronada de
flores, inventora de la flauta según el
copioso "Diccionario del Mundo Clá
sico" del Padre Errandonea La música
es parte dé nosotros desde que veni
mos a este mundo hasta que salimos
de él. "Las Mañanitas" primero, "Las
Golondrinas" al final, y en medio un
concierto de mil y mil canciones. ¡Ay
del desdichado o desdichada en
cuya vida no haya una canción! A la
Patria le dijo Ramón López Velarde:
"Cuando nacemos nos regalas notas, /
después un paraíso de compotas, / y
luego te regalas toda entera, / Suave
Patria alacena y pajarera". Aquí agra
dezco al ingeniero Fraustro que, di
cho sea de paso, dio a los saltillenses
un magnífico paseo peatonal que per
mite ver en todo su esplendor el pre
cioso corazón del Centro Histórico de
la urbe colonial, y que es ahora otro de
los orgullos y una más de las galas de
nuestra ciudad, agradezco al inge
niero Fraustro, digo, haber honrado al
maestro José Luis Ulloa, quien con su
generosa labor ha dado honra a Salti
llo y a Coahuila Enhorabuena.. FIN.
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UN HOTUgiCUSTA

fué arrollado frente al
Congreso capitalino
la semana pasada.
Como justo ese
día abundaron los
bloqueos, los servicios
de emergencia no
podían llegar.
SI DECIDIÓ
intentar trasladarlo
en la ambulancia
de Donceles. El

primer "pero" fue
burocrático, pues no

faltó quien dijo que
eSe vehículo es sólo

para las emergencias
ocurridas al interior
del inmueble.

SE IMPUSO la lógica,
esta traba se supero,
pero vino una peor: la
unidad de primeros
auxilios no podía
moverse ¡porque no
tenía gasolina!
UN HECHO de

tránsito que reveló lo
desecha que puede
estar la administraciór

en algunos lugares.

• • •

MÁS DEMANDADO
que las pipas de agua

en esta temporada
dicen que anda Ornar
García Haxfuch, el
candidato al Senado

por la 4T que más
invitaciones recibe

para apuntalar otras
campañas.

CUENTAN que en la
escala de apoyos está
más concentrado en
GAM, Cuauhtémoc e
Iztapalapa. Después,
en Iztacalco, Milpa
Alta, Tláhuac,
Vénustiano Carranza,
Tlalpan, Xochimilco y
Magdalena Contreras.

ES UNA LISTA pero
también puede verse
como un diagnóstico

dé donde se necesita
más artillería.

• • •

RARO, por x\Q decir
oxtraño, pero dicen
que por primera vez
en la Legislatura,
tanto Morena como el
PAN presentarán una
iniciativa conjunta.
OJALÁ fuera para ver
temas relacionados
con los pendientes
de la Constitución,
pero no, todo indica
que está relacionada
con la industria

cinematográfica.
¡Corte y queda!
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Ahora, un "meme" de muerte
en el Senado
::::: Asesores legislativos y cronistas parlamentarios
del Senado nos hacen notar que, en los más de 200
años de vida de ese órgano legislativo, nunca se ha
bía visto que argumentando el respeto a los llama
dos "usos y costumbres", se llegara al extremo de
sacrificar en el recinto una gallina. Durante esta legi
slatura, en el Senado hubo agresiones verbales, gro
serías, descalificaciones, zacapelas, botargas y todo
tipo de circo, pero el degollar y desangrar a una ga
llina en ofrenda por el Día de la Lluvia, en honor a
Háloc, acto organizado por el senador de Morena
Adolfo Gómez Hernández, rebasa cualquier lími
te. Seguramente, el Poder Ejecutivo dirá que el sacri
ficio de la gallina no existió y que todo fue un me
me, como el de la camiseta de muerte de Morena, o
que, en todo caso, es un acto de "libertad religiosa".
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Descontentos ponen
en riesgo votos para la 4T
::::: Aunque la candidata presidencial de Morena,
Claudia Sheinbaum, no deja pasar un solo día sin

llamar a que todos los votos sean
por las y los aspirantes de Morena
y sus aliados, para que también
logren una mayoría calificada en
el Legislativo, hay dentro de la 4T
quienes están poniendo en riesgo
este objetivo. Nos comentan que,
ante la división que existe entre
Morena y Partido Verde Ecologis
ta, la candidata doña Claudia tuvoClaudia

Sheinbaum que "tranquilizar" a simpatizantes
que abuchearon a candidatas al

Senado de la República por San Luís Potosí, entre
ellas Rita Rodríguez, hermana de la secretaria de
Seguridad federal, Rosa Icela Rodríguez.

¿Y el golpe de Estado
que pretende dar Xóchitl?

En la casa de campaña de la candidata presi
dencial opositora, Xóchitl Gálvez, aseguran que la
decisión del Tribunal Electoral de no recibir a la as
pirante en el caso que acabó con el fallo de no "ba
jar" las mañaneras del presidente López Obrador
sienta un mal precedente. Consideran que se violen
tó el derecho de audiencia, y por ello lanzaron un
extrañamiento a los magistrados que se opusieron a
la reunión con la candidata y los presidentes del
PAN, PRI y PRD. ¿No se supone que los magistrados
y doña Xóchitl, como lo denunció el Presidente, es
taban preparando un golpe técnico para que en caso
de que ella pierda la eleccióa el Poder Judicial anu
lara los comicios? ¿Entonces la candidata y los ma
gistrados no están aliados preparando un complot,
como se dijo?
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Maestros acusan intimidación
del gobierno de Víctor Castro

Los que "no sienten lo duro, sino lo tupido"
en Baja California Sur, nos platican, son el gober
nador, Víctor Castro Cosío (Morena), y el líder
de la sección 3 del SOTE, Elmuth Castillo, por

que docentes siguen en paro
por el incumplimiento de pro
mesas de campaña por parte de
don Víctor y por la falta de apo
yo de don Elmuth. Nos asegu
ran que el magisterio se siente
indignado, porque varios de sus
integrantes denunciaron intimi
daciones por medio de mensa

victor Castro jes de texto y acusan que a don
Cosío Víctor y a don Elmuth se les ol

vidaron aquellos tiempos cuan
do encabezaron marchas, cargaban lonas y grita
ban con altavoces, lo mismo que hoy les causa
tanta molestia y les preguntan: ¿dónde quedó la
libertad de expresión que tanto defendían? ¡Auch!
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Alcalde, "en caballo de hacienda"
::::: Donde están apuntando los reflectores en So
nora, nos cuentan, es en la elección de Hermosi
11o, puesto que es clave para la entidad porque re
presenta al menos unos 6 mil millones de dólares

anuales en actividad comercial.
Nos indican que el proceso
arranca con una amplia ventaja
del edil de la alianza
PRIPANPRD, Antonio Astia
zarán Gutiérrez (PAN), quien
busca la reelección y encabeza
el respaldo ciudadano con
53.8%, seguido —muy lejos, que

Antonio "ni el polvo le ve"— de la more
Astiazarán nista María Dolores del Río

Sánchez, exsecretaria de Segu
ridad Pública del estado, con 32.5% de las prefe
rencias, pero con varios reclamos, pues en pleno
clima de inseguridad en la entidad dejó el cargo
para postularse y más de uno lo tiene presente.
¿Le cobrarán factura en las urnas?

Cortan "obción B" de candidatos
::::: Desde Sinaloa, nos comparten que el Tribunal
Electoral estatal "dio un golpe sobre la mesa" a
los partidos y sus candidatos para que no tengan
"opción B" en las próximas elecciones, pues va
rios aspirantes de todos los colores son candida
tos a alcaldes y aparecen registrados en las listas
plurinominales de regidores en las dos primeras
posiciones, "para no quedar descobijados". Sin
embargo, nos indican, el fallo le cayó "como pata
da en la espinilla" a los partidos políticos, pero
fue la dirigente estatal del PRI, Paola Gárate Va
lenzuela, la que calificó la sentencia como una
verdadera "vergüenza" por parte de los magistra
dos y aunque se esperan varias impugnaciones,
más de uno asegura que a ver si así se les quita lo
encajosos. ¡Zas!
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Peña Nieto: manual del
expresidente obradorista
Enrique Peña Nieto en

tendió cómo quería Ló
pez Obrador que se por

taran los expresidentes: que se
fueran, se callaran, que no tra
bajaran en ninguna empresa y
que se sometieran.
Siguió al pie de la letra los

mensajes del morenista, y a
cambio, el presidente lo dejó en
paz: desactivó personalmente
cualquier expediente que hu
biera contra su antecesor y en
las mañaneras casi no se mete
con él: en su narrativa de culpar
a gobiernos pasados de los ma
les actuales, se "salta" el sexenio
de Peña Nieto y concentra sus
ataques en Calderón, Fox, Sali
nas de Gortari y hasta Zedillo.
En sus mañaneras, el presi

dente López Obrador ha sido

claro en mandar estos mensajes
sobre cómo quería que fueran
los expresidentes durante su
mandato. Condenaba los acti

vismos tuiteros de Calderón y
Fox opinando sobre política,
denunciaba los supuestos ama
rres bajo la mesa que buscaba
hacer Salinas y descalificaba
que Zedillo trabajara en Conse
jos de Administración de em
presas privadas.
Así que Peña Nieto no hizo

nada de eso. Ni habló, ni se me
tió en política, ni buscó incidir
en temas nacionales ni se con

siguió ningún empleo. El libro
de moda, "Confesiones desde
el exilio" del periodista Mario
Maldonado, a través del cual
Peña Nieto "rompe el silencio",
es una ratificación de todo esto:

no hace una sola crítica a la ad
ministración de López Obra
dor, y sí en cambio se muestra
como un expresidente que no
se mete en política, que está
bastante solo y que se la pasa
jugando golf entre España y Re
pública Dominicana.
La única vez que el gobierno

armó algo contra Peña Nieto
fue una pantomima que duró
menos de una mañanera. Tomó
el micrófono el flamante titular
de la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera, el histórico izquier
dista Pablo Gómez, relató un
complejo esquema de empre
sas familiares para acusar a Pe
ña Nieto de enriquecerse con
miles de millones de pesos, y
una vez que terminó su larga y
tediosa exposición, López
Obrador le quitó el micrófono y
sentenció: no hay nada contra
Peña Nieto y no se le está acu
sando a él de nada. Aniquilada
la investigación, minimizado el
jefe de la UIF, exhibido el pacto.

Porque en el libro, Peña Nieto
dice que no hay pacto. Es evi
dente que lo hay.
El contraste es especialmente

notable con los mandatarios
más odiados por López Obra
dor, cuya participación políti
coelectoral está a la vista de to
dos, y que han tomado con or
gullo la bandera de ser adversa
rios, enemigos frontales del ac
tual gobierno, como Felipe Cal
derón y Vicente Fox, a costa de
incesantes persecuciones.
A López Obrador le quedan

cinco meses en el cargo. Me
pregunto si en su calidad de ex
presidente se comportará co
mo él pidió que se comporta
ran los otros. No lo veo metién
dose a trabajar —nunca lo ha
hecho—. Pero si gana Xóchitl
Gálvez, ¿se quedaría calladito
y con las manos amarradas en
su rancho? Si gana Claudia,
¿no se va a meter ni a operar
desde las sombras? Ja. •

historiasreportero@gmail.com
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La Santa Muerte y la gallina
sacrificada en el Senado
Amenazante, un cráneo en

capuchado advierte con la
señal del silencio, el dedo

en la boca; "Un verdadero hombre
nunca habla mal de López Obra
dor". El chiste, el meme, la broma
venial, la travesurilla de una playera
que se vende en varias plataformas
pro 4T en un promedio de $300.
La idea vino del ala más radical

del "movimiento político más
grande de la historia", como llama
Claudia Sheinbaum a Morena y sus
huestes, y deja claro que quien ha
bla mal del presidente es "poco
hombre", entiendo en el sentido de

cobarde, débil o enclenque. ¿No se
supone que lo que más presume la
izquierda es su progresismo?
Es curioso porque en esa defini

ción yo apuntaría al actual respon
sable de los medios públicos del
país, Jenaro Villamil, que cobarde
mente renunció a su otrora gran y
admirable carrera periodística para
convertirse en un personajillo de
bilucho, tristón y lamesuelas. Aho
ra es simplemente otro fanático
sectario que en sus redes sociales
decidió sumarse al ridículo para
quedar bien con ya sabes quién.
Peor aún quedó el triste dirigente

de Morena, Mario Delgado, tan
acostumbrado a tragar sapos de to
do tamaño que tuvo que salir a jus
tificar lo injustificable, culpando a
la "derecha" de un gran escándalo

porque, según él, únicamente es
una expresión juvenil.
A ver, tampoco es un asunto para

exagerar. La verdad es que hay mu
chos ejemplos de memes que en
diosan a López Obrador e intentan
extinguir a sus adversarios. Algu
nos irrisorios como el diseño foto
gráfico de AMLO que lo pinta como
un Clark Kent desabotonando su
camisa para mostrar el escudo de
Superman.
Y sí, la oposición también tiene

múltiples memes contra el presi
dente, algunos francamente subi
dos de tono, igual o peor de violen
tos que el de la mentada calavera
censora. Sin embargo, tienen al
menos la sutileza de que no son di
fundidos en sus canales oficiales ni
sus cuadros los presumen en vi
deos. Tienen la sutileza de "cuidar
su investidura" como actores polí
ticos que tarde o temprano tendrán
que dialogar.
Sin embargo, ¿para qué guardar la

investidura en los tiempos del porno
social?, ¿de qué sirven las formas
cuándo la brújula está rota?, ¿para
qué usar la moderación en los tiem
pos donde manda la provocación?,
¿para qué sirve el silencio cuando
uno es presa del estruendo?
Quizá nos arrepentiremos pron

to de haber olvidado las formas.
Mientras tanto, en el concurso de
las estridencias se lleva un premio

el senador oaxaqueño Adolfo Gó
mez Hernández, que se aventó la
puntada de mandar sacrificar una
gallina en pleno patio central del
Senado de la República.
Es el mismo personaje que explo

tó contra los empleados de Monte
Albán en octubre pasado cuando le
exigieron pagar su entrada
Esos son los perfiles de nuestras

autoridades, la mayoría electa por
votación popular.
¿Qué se jodió tanto para que sean

esos nuestros líderes?
DE COLOFÓN. Como telonero

al debate presidencial, el sábado a
las 6pm se enfrentarán en el Museo
de Antropología de Xalapa los as
pirantes a gobernar Veracruz.
Hay gran expectativa frente a las

acusaciones de corrupción contra
Rocío Nahle que acumulan varias
propiedades en México y el extran
jero, así como millones de dólares
en cuentas de paraísos fiscales.
La candidata zacatecana, im

puesta por López Obrador, ha con
firmado su asistencia, máxime da
do el empate que marcan sus nú
meros frente al candidato opositor
Pepe Yunes.
Podría venirse otra sorpresa fuerte

contra Rocío Nahle en pleno encuen
tro, dicen que hay parque de sobra.
Solamente faltan ¡37 días para las

elecciones! •

@LuisCardenasMX
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i MflITE AZUELA
Presos sin sentencia
y elecciones sin
conciencia

El jaloneo por la prisión preventiva oficiosa ha
revivido en los últimos días en Palacio Nacio
nal. Luisa Alcalde se atrevió incluso a asegurar

que "la Suprema Corte no solo se excede en sus fa
cultades, sino que pretende tomar una decisión sin
dimensionar lo que esto significa para la paz y segu
ridad de nuestro país. Esta decisión impactaría a la
posible liberación de 68 mil presuntos delincuentes
bajo prisión preventiva oficiosa [...]"
En noviembre de 2022, la Corte Interamericana de

Derechos Humanos (Corte IDH) resolvió el caso Tzom 
paxtle Tecpile. En enero de 2023 resolvió el caso García
Rodríguez. Ambos en contra de México. Estas dos sen
tencias son emblemáticas e importantes para la dis
cusión actual y para entender el despotismo de la 4T
por una razón muy simple: ordenan a México revisar
y modificar figuras como el arraigo y la prisión pre
ventiva oficiosa poique se consideran violatorias a los
derechos humanos.
Las sentencias de la Corte IDH consideran que se

trata de víctimas concretas que sufrieron en carne pro
pia el daño que provoca la prisión preventiva oficiosa
y el arraigo. Ambas sentencias son de cumplimiento
obligatorio para México. No dependen de la discrecio
nalidad de una secretaria de Estado.

Varias personas que se encuentran en prisión pre
ventiva oficiosa algunas de ellas más de una década
han levantado la mano para advertir que su encar
celamiento es inconvencional y que, por lo tanto, su
situación tiene que revisarse. Esto no significa liberar
automáticamente a las personas.
La Suprema Corte es una de las autoridades me

xicanas que deben dar cumplimiento a las sentencias

del tribunal interamericano.
La secretaria de Gobernación, López Obrador y

ahora hasta Sheinbaum intentan confundir a la ciu
dadanía con una narrativa sofista como si a la SCJN
se le hubiera ocurrido de la noche a la mañana ponerse
a revisar la prisión preventiva. Además, estigmatizan
a las personas que se encuentran bajo esta figura, pues
aseguranque son delincuentes. Nadie, en ningún país,
es culpable si no hay una sentencia que así lo diga.
La prisión preventiva es un problema al que, tam

bién hay que decirlo, colaboró la oposición. Los go
biernos de Calderón y Peña Nieto impulsaron con
fuerza esta figura que hoy sabemos violatoria de de
rechos. Incluso, en 2019, la oposición apoyó a la 4T
para ampliar los delitos que ameritan prisión pre
ventiva oficiosa.
Las personas en prisión preventiva podrán votar

para la presidencia de la República, elecciones lo
cales de la CDMX y Chiapas, así como para las di
putaciones y municipalidades de Hidalgo.
¿Acaso a Morena no le importan esos 30 mil votos

de personas en prisión preventiva? ¿En qué país una
candidata llama delincuentes a sus posibles votantes?
¿Qué dicen Xóchitl Gálvez y Álvarez Máynez? ¿No ha
rán campaña en los reclusorios para las miles de per
sonas sin sentencia? •

@MaiteAzuela
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Nace legalmente el Metro
para el Edomex
::::: Nos cuentan que dentro de las nuevas dispo
siciones que establece la Ley de Movilidad en el

Estado de México está una en
1Í particular: la creación del Orga

| nismo Público Descentralizado
[ d del Sistema de Transporte Co

| lectivo Metro Mexiquense (Me
| tromex), cuya figura debe estar
a lista a más tardar en un año.
i * Con esto, nos refieren, se da el
I paso legal para concretar el pro

Daniel yecto del Metro de la entidad. A
sibaja cuentagotas, pero dicho medio

de transporte empieza a dar
luz. Por lo pronto, el titular de la Secretaría de
Movilidad estatal, Daniel Sibaja, dijo que to
dos los detalles los dará a conocer la goberna
dora del Estado de México, Delfina Gómez,
luego de la veda electoral.
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Bajas para Morena, sumas
para Mauricio Tabe
::::: Nos dicen que justo a la mitad de la campaña
electoral, Morena tuvo bajas de dirigentes de su

estructura. Esta semana, varios
Í de los operadores territoriales
| guindas se quitaron el chaleco
2 para sumarse al panista Mauri
g ció Tabe, quien busca la reelec
^ ción en la alcaldía Miguel Hi

dalgo. Nos aseguran que se tra
ta de funcionarios que labora
ban en el área de Participación

Mauricio Ciudadana del Gobierno de la
Tabe Ciudad de México, como Arely

Moreno, Israel Valencia y Mi
chelle Estévez, quienes públicamente se adhirie
ron a don Mauricio, que nos reiteran, va por buen
camino hacia la elección del 2 de junio.

No desciende el robo
de moto en la CDMX
::::: Le platicamos que en el primer trimestre de
2024, según cifras del Secretariado Ejecutivo del
Sistema Nacional de Seguridad Pública, en la Ciu
  dad de México algunos delitos

g se contuvieron o bajaron, pero
| el que de plano sigue en la mira
¿ es el robo de motocicletas. Nos
| detallan que en los tres prime
| ros meses de 2023 hubo 489

denuncias al respecto, pero para
este 2024, en el mismo periodo,

 se elevó la cantidad a 641. Sin
Pablo duda, nos refieren, se tendrá
Vázquez que reforzar la estrategia que ha

implementado la Secretaría de
Seguridad Ciudadana, a cargo de Pablo Váz
quez, para abatir este delito.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del
diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313,
extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Rayuela
No, no se trata de poner

piso parejo en la
competencia electoral. Se
trata de censurar, de
imponer el silencio.
Que el INE se haga

responsable.
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DINERO
¿Corren riesgos las candidatos? // TikTok: táctica
equivocada // La rencarnación de un líder charro
ENRIQUE GALVÁN OCHOA
NO NECESITAS IR a Chiapas para

toparte con un grupo de personas,
con máscara o sin máscara, que
detienen tu automóvil para pedir
ayuda, generalmente dinero.

AQUÍ CERCA, EN la carretera a Cuernavaca,
sucede con frecuencia. Incluso han llegado a
tomar las casetas de cobro de la autopista. Vis
to de ese modo, no debería preocupar que un
grupo enmascarados haya interceptado el au
tomóvil en que viajaba Claudia Sheinbaum en
un apartado pueblo de Chiapas: Motozintla. Se
quejaron del gobierno, lamentaron que no han
sido atendidas sus necesidades, dijeron que la
comarca se ha convertido en un lugar violento
por el choque de grupos de narcotraficantes,
le pidieron que no los olvide cuando llegue a la
Presidencia y la dejaron que continuara su via
je. Uno de ellos dijo que no son fifís. Claudia en
ningún momento se arredró; demostró ser una
mujer de mucho temple, respondió al saludo y
su automóvil siguió su marcha. Había personas
del programa Latinus cerca. Más tarde co
mentó que fue algo "muy raro" lo que sucedió.
El presidente López Obrador dijo que fue un
montaje de Latinus.

Le espantan gente a Xóchitl
POR SU PARTE, Xóchitl Gálvez asegura que
la delincuencia organizada y los opositores
bloquearon la asistencia de seguidores a sus
mítines en Chiapas. "Amenazaron al transpor
tista y le dijeron, como dicen aquí los compa
ñeros: 'aquí manda el crimen"'. Los mítines de
Tapachula y Huixtla se vieron con muy poca
asistencia. En esa región del país no tiene mu
chos seguidores; en cambio, un alto porcentaje
de familias son beneficiarías de los programas
de la 4T, así que las sillas vacías podrían expli
carse de otro modo.

La vigilancia
LAS DOS CANDIDATAS y el candidato presi
denciales reciben protección de la Secretaría de
la Defensa Nacional. Los acompañan elementos
de la Guardia Nacional. Sin embargo, no hicie
ron nada para impedir que los encapuchados se
acercaran al automóvil en el que viajaba Claudia
ni desbloquearon el transporte para que asis

tiera gente a los mítines de Xóchitl. Estamos a
cinco semanas de las elecciones del 2 de junio,
no sale sobrando que estrechen la vigilancia. Ha
habido desafortunadas agresiones contra aban
derados de distintos partidos. Conmovió a la
opinión pública nacional el asesinato de Gisela
Gaytán, la aspirante de Morena a la presidencia
municipal de Celaya, Guanajuato.

TikTok, ¿y si emigra a México?
EL PRESIDENTE BIDEN promulgó una ley,
previamente aprobada por el Congreso, que
obliga a la compañía china TikTok a vender su
negocio a intereses estadunidenses o afrontar
un veto que le impediría seguir operando.
Tiene un plazo ByteDance es la razón social
de TikTok de nueve meses para acatar el man
dato legal si quiere evitar que la plataforma sea
prohibida en Estados Unidos, donde tiene alre
dedor de 170 millones de usuarios. TikTok res
pondió que la legislación es "inconstitucional"
y, por tanto, irá a tribunales para defenderse.
La iniciativa fue aprobada en el Senado por 79
votos a favor y 18 en contra, y en la Cámara de
Representantes por 360 a favor y 58 en contra.
El billonario Zhang Yiming es el principal accio
nista de la compañía. Bloomberg estima su for
tuna personal en 42 mil 300 millones de dóla
res. Debería cambiar de estrategia y quitarse de
preocupaciones. Que se instale en México; aquí,
con un buen billete consigue que un juez fede
ral, magistrado o ministro de la Suprema Corte
le dé un amparo para continuar funcionando.

Ombudsman Social

Asunto: la rencarnación

AUNQUE ES POCO relevante, creo que vale
la pena hacer la precisión de que la reina Isabel
II fue coronada en 1949,23 años antes de que
Hernández Juárez asumiera el cargo de líder
del sindicato de telefonistas. Un saludo.

José Moreno/Cuernavaca

R: ESO OCURRIÓ en su primera rencar
nación; va en la segunda. (Jeje). Gracias por
seguir mi trabajo.

Twitterati
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YA CASI TERMINA el sexenio y nunca nos
convertimos en Venezuela ni el dólar está a 30
pesos; AMLO no le cumplió a la oposición.

@Moises

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Que la candidata de More
na, PT y Verde a la Jefatura de
Gobierno de Ciudad de México,
Clara Brugada, vio como ata
que a la libertad de expresión la
decisión del Instituto Electoral

capitalino que impide a legis
ladores y directivos de Morena
asociar al aspirante de la oposi
ción, Santiago Taboada, con el
cártel inmobiliario. "Como lo ad
vertimos: si el PRIAN quiere que
no se hable de su corrupción,
hacemos un llamado a la ciuda

danía para salir a las calles a in
formar sobre el tema", dijo la de
Iztapalapa.

Que en el PAN siguen ana
lizando los nombres de quien
pueda ocupar el lugar de Fran
cisco García Cabeza de Vaca
en la lista de diputados federa
les plurinominales y entre los

nombres que se barajan des
taca el de César Verástegui,
Truco, quien en 2022 fue pos
tulado por la alianza Va por Ta
maulipas a la gubernatura yes
cercano al ex mandatario esta
tal. Desde hace una semana el

blanquiazul tenía un plazo de
48 horas para sustituir su pro
puesta. A ver.

Que ni al gran cuentista
Horacio Quiroga se le ocurrió
meter su gallina degollada a un
recinto cameral como sí al se
nador morenista Adolfo Gó
mez, quien ocupa el escaño
que dejó Salomón Jara y de
cidió que era buena idea orga
nizar una ceremonia para pe
dir a Tláloc que se haga sentir
y alivie la sequía, sacrificando
al ave de corral. Después de la
ofrenda la transmisión fue eli

minada de las redes sociales de

esa cámara y su presidencia an
ticipó sanción disciplinaria al
defensor de sus usos y costum
bres que, por lo pronto, violó
también la ley que sanciona el
maltrato animal en la capital.
"¡Ignorantes!", respondió, al
tanero, el aludido.

Que de nueva cuenta el equi
po de la candidata presidencial de
la oposición, Xóchitl Gálvez, pi
dióalatitulardelINE, Guadalupe
Taddei, que no ingrese al set del
segundo debate, solicitud ala que
se sumáronlos representantes de
Claudia Sheinbaumy de Jorge
AlvarezMáynez, quienesya pre
vén que si la consejera no accede
pedirán un acuerdo por escrito y
firmado en el que se comprome
ta a quedarse detrás y sin cambios
sorpresivos antes del inicio.
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ElFrayba
contesta a AMLO,
y muy bien

Hace unos días, ante los

constantes reportes
de tomas de territo

rioy violencia en Chiapas, el Presidente,
como lo viene haciendo hace un tiempo,
minimizó el asuntoy acusó a quienes de
nuncian como "conservadores".
Esta vez le tocó al Centro de Derechos

Humanos Fray Bartolomé de las Casas.
Dijo elPresidente: "No estoy diciendo

que no haya violencia, estoy diciendo que
están magnificándolas cosas,ylodigocon
toda claridad,porcuestiones ideológicas,
porque tenemos diferencias, porque es
tas organizaciones no gubernamentales
no apostaron, no estuvieron afavor de la
transformación por la vía electoral, lla
maban a no votar. Nosotros tenemos con

ellos esas diferencias. Yhanllegadoenlos
últimos tiempos, conscientes o de ma
nera inconsciente, ahacerle eljuegoalos
conservadores".

Ayer, el Frayba respondió.
Van unos párrafos:
"Durante 35 años el Centro de Dere

chos Humanos Fray Bartolomé de Las
Casas (Frayba) ha documentado y de
nunciado las diferentes violaciones ade

rechos humanos en Chiapas, así como
las responsabilidades de cada gobierno
en turno, acompañando a víctimas, fami
liaresy procesos colectivos organizados.
Nuestraluchaes por el respeto de los de
rechos humanos y la construcción de la
paz enun territorio profundamente lace
rado. Somos una organización indepen
diente y aj ena a cualquier movimiento
políticoelectoral".

"Con preocupación, hemos consta
tado y visibilizado que, al menos desde
junio de 2021, la situación de violencia
se ha profundizado como un cáncer en
nuestro estado, en el marco de la disputa
criminal poreldominio del territorio. Es
ta situación se caracteriza no sólo por la
confrontación armada entre grupos de
lincuenciales, sino también por el inten
to de controlar, enun alto grado mediante
estrategias de terror, la vida social, econó
micay política de las comunidades".
Y advierten de las consecuencias de

seguir minimizando el asunto en Chia
pas, pero se podría aplicar en buena par
te del país: "Al minimizar la situación se
profundizan los impactos y afectaciones,
además se obstaculiza el ejercicio pleno
de derechos. Invitamos algobierno actual
y el venidero a aproximarse alos pueblos
que sufren esta realidad, así como alos ac
tores de la sociedad civil que la palpamos
al estar inmersos en ella, no para debatir
sobre la existencia o niveles de la proble
mática, sino para construir rutas para una
pazverdaderaysostenible".
Bien por el Frayba, no que los vayan a

escuchar enPalacio, pero bien.
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Claudio XXX
no controla su

forma de pensar
17̂

 n un acto cómicofarsi
¦ j copolíticomusical el

dueño de la oposición,
Claudio XXX, reconoce en una en
trevista la urgencia de defender los
programas sociales como si fuera un
comunista de altos ingresos. Lamen
tablemente, está muy difícil creerle
porque en el muy estilo chimoltrufista
que lo caracteriza, como dice una co
sa dice otra. Digo, por un lado dizque

piensa en el proletariado y por el otro
se le ve a leguas que su sueño dorado es
volver a no pagar impuestos y que los
oligarcas a los que representa se la si
gan pasando bomba.

O sea, cómo le vas a creer al nini Clau
dio si ahí tiene sus granj as de xochibots,
xochitrollsyxochijéiters inundando las
redes sociales con una infodemia torpe
y feroz, toda mal hechota con las patas
(oootraaaaa veeeezzzz los operadores
de los bots, como detectó el especialista
enbestezuelas algorítmicas Julián Ma
cías, hicieron mal la etiqueta #MiVoto
ParaXochilt, con LT al final, es lo malo
de dejar que los granjeros electrónicos
estén en Bombay) difundiendo barbari
dades: que el comunismo de la Cuatroté
va a quitar propiedades, que es una dic
tadura, que se van a robar la pensiones y
mil j aladas más que refuerzan los gran
des intelectuales krauzianosy periodis
tas como Lord Montajes que anda más
delirante que Alazraki.
Así no se puede tener ni tantita con

fianza. Y menos cuando se aferran a
las encuestas chafas de Massive Ca

11er—que tienen la credibilidad de Ali
to Moreno— como aun clavo ardiente

Y mi Claudio XXXni siquiera es ca
paz de regañar a su candidato Taboa
daTajada, al que todos los días le en
cuentran anomalías en su adminis
tración de la alcaldía Benito Juárez
(andan perdidos 34 mdp, más lo que
se acumule la próxima semana) y to
davía hay quien le pone incienso y le
rinde culto como si fuera el nuevo Ni

ño Fidencio. Así lo va a llamar Krauze,
no se preocupen.
Eso sin contar que Claudito no le

puede decirle al Huero Castañeda
que no ande revelando los planes de
la oposición, pues el furris ex canci
ller foxianovoxiano exige que Lady
Xno tenga "misericordia" de Claudia
Sheinbaum. La verdad el ex comunis

tay hoy ultraderechairo inteiecuái de
bería de exigirle a su candidata del mal
huípil, que tenga "misericordia" pero
de sí misma.
Lo bueno es que siempre les queda

rá el apoyo de Susana Zabaleta, la nue
va Laura Zapata, que ve a Xóchitl co
mo una esperanza. No se rían.
Al ritmo de las Flans, Claudio XXX

no controla su forma pensar porque es
total y el totalitaria.
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Y siguen con la Santa
Muerte y AMLO

Las pendejadas se han convertido en un
ejercicio cotidiano de gobierno

AFIorestán

yer en la mañanera, la vocera de
las mentiras del Presidente, en un
frustrado intento de sacarlo de la

conversación que lo relaciona conla Santa Muerte,
promovida abombadamente por su vocero Jenaro
Villamil, publicitadapor Mario Delgado en el por
tal oficial de Morenayjustificadapor López Orador
con la libertad religiosa, salió a desmarcarlo con el
profundo argumento de que era un meme.
Luego de que aquí publicara, el martes, que el

Presidente era ajeno a esa campaña, corporal 
mente deformada por Villamil, en la que con el
símbolo de la Santa Muerte haciéndonos callar
con su huesudo índice sobre las descarnadas en
cías, afirma que un verdadero hombre nunca ha
bla mal de LÓPEZ OBRADOR, él mismo salió a
apoyarla dándole a la secta el nivel de religión y
defendiéndola con el argumento constitucional
de la libertad religiosa que no tiene nada que ver
pues ese rito fetichista propio de la delincuencia
organizada no tiene registro en la Secretaría de
Gobernación.
Pero atrapados sin salida, su vocera de po

cas luces, otra vez se la complicó conla salida de
que era un meme que los medios hicieron noti
cia, porque hoy en día se ha hecho más popular
(sic) comunicarnos a través de esas imágenes que
no dejan títere con cabeza, refiriéndose a López
Obrador.

Y continuó con la promoción de la playera San

ta MuerteAMLOy como suj efe la víspera, perdió
el monte con tal de justificar la campaña que lo re
laciona con la secta, patrona de la delincuencia
No cabe duda que por agotamiento, han co

rrido 65 de los 70 meses de su gobierno, y de sus
argumentos, están perdiendo la conversación,
cuando a López Obrador le falta lo peor de su se
xenio, sus últimos cinco meses y el imperdona
ble, intolerante séptimo año.

RETALES

1. MENSAJE. El homenaje que la Corte, enca
bezada por su presidenta Norma Lucía Piña Her
nández, rindió al ministro Luis María Aguilar, es
un reconocimiento a su carreray una respuesta a
los ataques que ha sufrido de López Obrador. En
diciembre termina su gestión y, de ganar, Morena
designará al cuarto ministro(a), con lo que ten
drá el freno y control para contener todos los re
cursos de inconstitucionalidad;.
2. MENTIRA. El régimen insiste en que con su
reforma a la Ley de Pensiones del Bienestar, to
dos los jubilados lo harán con su último sueldo
completo, lo que es falso. Solo lo recibirán los que
ganen hasta 16 mil 777 pesos. Los que perciban
más, recibirán menos, ese tope; y
3. ZALDIVAR Los senadores de oposición pre
sentaron un recurso de juicio político contra el
expresidente de la Corte, Arturo Zaldívar, ahora
promotor de la4T. Un punto centrales lafoto que
subió en apoyo de Claudia Sheinbaum el pasado
7 de noviembre, cuando seguía siendo ministro,
pues el Senado aprobó su renuncia hasta el día 15,
una semana después..

Nos vemos mañana, pero en privado
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Regreso a 2018

La elección de 2018 escon

de el mayor engaño que
un presidente y su oposi

tor hayan fraguado juntos, vendiéndo
les a los mexicanos la finta de que eran
adversarios electorales cuando, en
realidad, eran cómplices: uno, López
Obrador en busca del poder y el otro,
Peña Nieto, en busca de impunidad.
Los dos consiguieron lo que busca

ban, a costas de México y de su joven
democracia.

López Obrador hizo su oferta de

Anaya, para frenar su paso como segun
do candidato opositor. Enfebrero, Anaya
se había acercado a diez puntos de López
Obrador, estabaen 30%. El ataque del go
bierno lo frenóy lo regresó a 23%.
2. El día de la elección, distintos go

bernadores peñistas indujeron o deja
ron ir el voto priista en sus estados a fa
vor de López Obrador.
3. Ganada la elección, sin que chis

tara el PRI, la coalición obradorista se
adueñó de una mayo
ría de casi dos tercios

en la Cámara de Dipu
tados, cuando sus vo
tos apenas daban para
la mitad.

4. Peña desapareció
del escenario al día siguiente de la elec
ción, dejando a López Obrador como
presidente de facto.
5. Peña ha gozado de cabal impu

nidad durante el gobierno de López
Obrador.

(Recupero aquí puntos de mi ensa
yo "El otoño del presidente", mayo de
2022, que puede leerse completo en
aguilarcamin.com).

complicidad en un discurso de campa
ña en Tamaulipas. Dijo:
"Yo no voy a perseguir a nadie, lo he

dicho, porque no es mi fuerte la ven
ganza. Yo quiero que haya justicia y
voy a acabar con la corrupción y voy a
acabar con la impunidad, pero no voy
a perseguir a nadie, no voy a utilizar el
gobierno para ninguna persecución",
(El Universal, 26/2/2018).
Peña debió entender que en este ca

so "Nadie", era sobre
todo él; que el profeta
de los principios in
cendiados le proponía
un pacto de políticos
sin principios, el cual
podía traducirse así:
"Si llego ala Presidencia, no te perse

guiré. Acambio, tu ayuda a mi llegada a
la Presidencia".

Sabemos ahora que el pacto se cum
plió. Sabemos que Peña intervino des
de el gobie rno para facilitar la victoria
de López Obrador y que López Obra
dor hizo todo menos perseguir a Peña.
La maniobra tuvo cinco tiempos:
1. Peña le inventó un delito a Ricardo
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El mensaje
de Motozintla

De plano nada cuadra.
Un grupo de personas
portando pasamon

tañas retuvo a la candidata Claudia

Sheinbaum el domingo pasado a la
salida de Motozintla. Afirma el presi
dente Andrés Manuel López Obrador
que fue un montaje. Como evidencia la
abanderada aporta el que únicamente
un medio de comunicación, adverso al
oficialismo, haya estado presente.
No ha sido sin embargo socializado

que otros periodistas fueron retenidos
por esos mismos encapuchados duran
te casi tres horas. Esta es la razón por la
que sólo Latinus estuvo presente du
rante el extraño evento.

Es obvio que esa gente tuvo como
propósito el que la escena no pasara
desapercibida, pero no alcanza ese
hecho para concluir la falsedad de lo
ocurrido.

Horas antes, la diputada federal
de Morena, Patricia Armendáriz,
subió un mensaje a sus redes repor
tando que ella también había sido
interceptada por personas enmas
caradas. Informó que le solicitaron
identificarse y también que su vehí
culo fue revisado.

No se entiende por qué este dato no
fue considerado con seriedad por el
aparato logístico de la candidata presi
dencial. ¿Por qué la gente que le cuida
desestimó el tema? O, en su caso, ¿por
qué sabiendo que ese retén existía per
mitieron que ocurriera el desafortuna
do encuentro con la abanderada?

La escena podría ser irrelevante de
no ser por el contexto de violencia po
lítica que se está viviendo en el país

durante esta campaña electoral. El
periódico El Universal reportó ayer la
ocurrencia de 386 agresiones distintas
contraías candidaturas contendientes

y la sumatoria de 501 víctimas relacio
nadas.

No hay un solo partido que pueda
decir que está a salvo de estas agresio
nes. El crimen organizado está partici
pando políticamente y sin ningún pu
dor.

Es un error de parte del gobierno y
de Morena relativizar los hechos. Se

equivocan al pensar que esta violencia
tiene como propósito crear un contex
to para anular las elecciones.
La expresión criminal que se es

tá observando parece en realidad un
mensaje para después de los comicios.
La maña no está dispuesta a perder un
solo milímetro del territorio sobre el
cual actúa.
Zoom: es muy probable que el men

saje de impunidad de los enmascara
dos de Motozintla no haya sido para
Sheinbaum, sino para sus adversarios,
cuya área de influencia comienza a
unos cuantos kilómetros del lugar don
de la candidata fue abordada.
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La vocera goza los
memes antiAMLO

La mentirosa vocera del vocero, Ana Eliza

beth García Vilchis, quienlos miércoles,
en su talk show quién en las mentiras, in

tenta desacreditar al periodismo que exhibe las mi
serias de la 4T, pretende sofocar la indignación por la
adopción de la Santa Muerte por el oficialismo para
la rastrera y súbita variante satánica del culto al pre
sidente López Obrador.
Según ella, tanto alboroto por un pinche "meme".
Perora:

"Los memes, ustedes saben —hemos sido vícti
mas de un meme—, no dejan títeres sin (sic) cabeza,
donde los mejores se viralizan y se comparten millo
nes de veces, según las situaciones. Es la república de
los memes, donde la burla y la ironía son las formas
que hacen la comunicación bastante divertida, ¿pe
ro qué creen?, nos arruinaron los memes, porque los
voceros déla derecha no tienen sentido delhumomi

tampoco (sic) entienden los memes. Algunos de la
generación boomer no están entendiendo, se escan
dalizan por un meme, y con desesperación buscan
convertirlo en un arma para criticar al gobierno. Por
más de tres (días), ¡imagínense, un meme se convir
tió en noticia! Comentaristas de radio, de televisión
y en redes sociales se escandalizaron y se han rasga
do las vestiduras por una camiseta con un meme im
preso que dice 'Un verdadero hombre no habla mal
de López Obrador', acompañado de una imagen de la
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muerte. ¡Así son los memes!",

ius™"u elita i***»
ción de lo que imagina "hu
mor de izquierda", la señoradebe disfrutar los memes en
quesehacebefaymofadelos
hiios del Presidente y el de"narcopresidente" ha de des
ternillarla de risa.

Sin embargo, ¿qué esperar de ella si su jefe de jefes
atribuye a "libertad religiosa" la asociación que de él
hacen su partido y el rufián que regentea el sistema
público federal de radiodifusión con el machismo, la
tiranía venezolana y la delincuencia?
De manera por demás explicable, la Conferencia

del Episcopado Mexicano tampoco entiende: conde
na el uso del supuesto "meme" y llama al rechazo de la
violencia mediante cultos distorsionados.

"No podemos ignorarla preocupante realidad que
enfrenta nuestra sociedad con la implementación de
una cultura de muerte y violencia a través déla narco
cultura que se difunde en las redes sociales, imágenes
violentas, cultos distorsionados como el déla Santa
Muerte y amedrentamientos digitales. Esta propaga
ción de contenido dañino está distorsionando los va

lores fundamentales que nos han caracterizado como
nacióny erosionando el tejido social(...). Como Iglesia,
denunciamos enérgicamente estaglorifícación déla
violencia y hacemos un ll amado a todos los sectores de
la sociedad para que se unan en un rechazo total a estas
prácticas destructivas...", expresó en su comunicado.
Pero al nacionalpopulismo eso le tiene sin cuidado.
Con la Santa Muerte, al rato sustituirán las imá

genes de Benito Juárez o de López Obrador con el
santo patrón de los narcotraficantes: Jesús Juárez
Mazo, el bandolero venerado por los criminales co
mo Jesús Malverde...^™
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Los debates

•AT
/ amos a ver debatir con altu

Vf ra, este domingo, los gran
des problemas de la nación?

Muyprobablemente no. En tiempos de elecciones,
la política es una sucesión de imágenes y de consig
nas, dirigida a los sentimientos, no a la inteligencia.
Raras veces es un ejercicio de persuasión. Está de
terminada por las reglas que dominan la exposición
de los candidatos a los medios de comunicación, en
particular la televisión. Ganará el mej or actor.
En el pasado, los medios tenían formas más ru

dimentarias de captar la voz de los personaj es pú
blicos: la memoria, la libreta, el micrófono. Hoy la
captan, junto con su imagen, en la pantalla. Los po
líticos han tenido así que dej ar de ser lo que fueron
antes: oradores, para ser lo que son ahora: actores.
Dar un discursoy participar en un debate son ejer
cicios muy distintos. Los discursos son argumen
tos que buscan transmitir de la forma más clara las
ideas del orador, y tienen sus virtudesy sus defectos:
son ordenados, pero también son fríos. Los debates,
en cambio, son obras de teatro que presentan en es
cena a los actores, y tienen a su vez sus virtudes y sus
defectos: son menos ordenados, pero por lo general
más cálidos. Los discursos privilegian el propósito
de transmitir un pensamiento; los debates, el de dar

a conocer un personaje. Los debates son un espec
táculo en el que brillan más los gestos que las ideas.
Aveces ocurre que los candidatos ganan el de

bate, pero pierden la elección. Existen ejemplos
de toda clase en la historia de los debates presiden
ciales. En Estados Unidos, Reagan, el actor de Ho
llywood, ganó ante Cárter el debate de 1980 gracias
a sus habilidades histriónicas, pero perdió ante
Móndale el debate de 1984, cuando su contrincan
te, un hábil parlamentario, lo hizo ver realmente
mal—inseguro, despistado— al frente del gobierno
en Washington. En el primer caso ganó el debate
y la elección; en el segundo, perdió el debate y ga
nó la elección. Perderyganarasí es, de hecho,bas
tante común en Estados Unidos. En la elección de
2000, Gore ganó el debate a Bush, cuya mediocri
dad intelectual, comparada con el refinamiento de
su contrincante, suscitó, sin embargo, una especie
de confianza en el elector promedio (y mediocre)
de Estados Unidos.

Ganar el debate y perder la elección es frecuen
te, también, en Europa. En Alemania, por ejemplo,
Schróder le ganó claramente el debate a Merkel en
2005: ofreció cifras más precisas, proyectó mejor su
personalidad, pero perdió la elección porque pesó
demasiado la crisis económica que padecía el país.
Más cerca de nosotros, Alan García, un gran orador,
le ganó el debate a Alejandro Toledo en 2001, pero
perdió la elección. Perú tiene, por cierto, el ejem
plo más espectacular del perdedor que gana la elec
ción. En 1990, Vargas Llosa hizo pedazos a Fuj imo
ri, quien tenía incluso escritas sus respuestas a las
preguntas que le hacían frente a las cámaras de te
levisión. Así lo percibieron todos los peruanos. Pero
en la elección, pocos días después, Fujimori arrolló
a Vargas Llosa La conclusión es obvia, aunque tam
bién desalentadora: en los debates que preceden la
elección presidencial, el mejor no siempre gana y,
cuando gana, su triunfo no le garantiza la victoria el
día de los comicios.
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Algo tenía que hacerse para reparar el daño a millones de personas que habrán de jubilarse y por fin se está haciendo, pero
en ocasiones el cortoplacismo de Morena impide dimensional' la trascendencia de los cambios que está generando

Los viejos merecen otra cosa
frecer una

pensión ra
zonable a¿O todo mexi

cano jubi
lado es un objetivo loable pero
irreal? ¿Se trata de un acto de

demagogiay electorero de parte
del presidente Andrés Manuel
López Obrador o solo quiere ase
gurarse de paliar una injusticia
inadmisible antes de terminar su

gobierno?
En realidad, las dos cosas pue

den ser ciertas. Como es bien sa

bido, la reforma de 1997 al siste
ma de pensiones condenó a las
siguientes generaciones a una
jubilación precaria. Eso fue ha
ce 27 años, lo cual significa que
apenas comenzarán a sufrirlo
las personas que se retiren tras
cumplir 65 años de edad y que
acrediten suficientes semanas

laboradas. De no hacer algo al
respecto, en México habrá pen
sionados de primera (los del ré
gimen anterior) y pensionados
de segunda que recibirán una
fracción del sueldo que deven
gaban en activo. Retirarse con 3
o 4 mil pesos, pese a haber traba
j ado y cotizado toda la vida, con
dena a una vej ez pauperizada.
El esquema planteado por el

gobierno para atacar el proble
ma podría ser perfectible, pero
enlo general es razonable. Are
serva de cambiar el régimen de
pensiones del 97, se propone un
esquema compensatorio para
permitir que los trabajadores
se retiren con el 100% hasta un

máximo cercano a 17 mil pesos.
Lo cual no significa que todos
vayan a recibir esa cantidad. La
mitad de los trabajadores ins
critos en el IMSS obtiene en

tre uno y dos salarios mínimos
al mes, es decir, de 7 mil 500 a
15 mil 000 pesos, buena parte
de ellos a medio camino entre

ambas cifras. Apenas suficiente
para rebasar el nivel de preca
riedad. La línea de pobreza por
ingresos calculada por Cone
val, esto es, el ingreso mínimo
para no considerar a una perso
na en condiciones de pobreza,
establece una cantidad cerca

na a 4 mil 500 pesos mensuales
en abril de 2024. Un hogar de
dos miembros requiere enton
ces un mínimo de 9 mil y uno
de tres personas alrededor de
13 mil 500. Se basa en la canas

ta básica y en los mínimos pa
ra cubrir renta o equivalente y
servicios básicos. Incluso en los

casos en los que se llegue a
los 17 mil de retiro, supondría
una vejez modesta, aunque mí
nimamente digna. Y habría que
recordar que no se trata de un
regalo, sino de la responsabi
lidad que una sociedad man
tiene con las generaciones que
durante décadas se hicieron

cargo, con su trabajo, de la ba
se de la pirámide. La legislación
de 1997, pensada para la como
didad de las finanzas públicas,
pero no de la población, es in
digna por donde se le mire.
Que el gobierno de la 4T quie

ra hacer algo al respecto no solo
es legítimo sino imprescindible.
El problema no es ese, sino los
cómos. Y allí es donde, como en
tantas otras cosas, la polarización
inmediata y mezquina termina
por convertir toda propuesta de
fondo en moneda de escánda

lo para ganar la batalla del día.
Unos, para obtener unos votos
adicionales, otros para abollar
a cualquier costo la imagen del
partido en el poder.
Por parte de Morena, resulta

cuestionable la imagen que ha
proyectado de apresuramiento
y falta de profesionalismo para
establecer las fuentes de finan

ciamiento de largo plazo de es
ta propuesta. Esperar 5 años y
6 meses para abordar un tema
tan trascendente y procesarlo a
velocidad turbo a un mes de las

elecciones introduce todo tipo
de sospechas. Tendría que haber
sido abordado con la importan
cia de algo que impactará duran
te lustros a las finanzas públicas
y a tantos mexicanos. El proble
ma esencial es que el esquema
propuesto parece haber sido de
finido independientemente de
las posibilidades de cumplirlo.
No significa que sea irrealizable,
simplemente que no hay una es
timación puntual, año con año,

del esfuer

zo que eso represen
taría a mediano y largo plazo,

y las fuentes para cubrirlo.
Toda la discusión se ha dado

sobre el aprovechamiento de un
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fondo de las Afores no reclama

do, cercano a los 40 mil millones
de pesos, que ayudaría a atender
el problema de los primeros años.
Esa cantidad representa alrede
dor de 2% de los 1.9 billones que
hoy en día se gasta en pensiones.
Lo que preocupa no es lo inme
diato, porque la "generación del
97" cumplirá 65 años a cuentago
tas. Pero eventualmente serían
millones de personas. En 2030 se
requerirán 140 mil millones (más
inflación) solo para cubrir ese año
la modificación que hoy se propo
ne, una cantidad que no hará más
que aumentar.
Por eso es que resulta tan

irresponsable que ambas par
tes hayan remitido la discusión
al tema de las Afores, cuando lo
verdaderamente importante es
tá en otro lado. No quiero decir
que la defensa de los depósitos de
los trabajadores sea irrelevante,
había que salvaguardar esos de
rechos y todo indica que se ha
conseguido con los ajustes en la
propuesta original del gobierno,
a exigencia de la oposición. Pero
quiero insistir que de cara al pro
ceso electoral la oposición en
contró que ese flanco era el vul
nerable para golpear y a eso se ha

dedicado, al margen de la discu
sión de fondo.
¿Y cuál es esta? Primero, que

algo tenía que hacerse para re
parar el daño a millones de per
sonas que habrán de jubilarse
en los próximos años y por fin se
está haciendo. En ocasiones el
cortoplacismo de Morena y sus
modos atropellados impiden di
mensionar la trascendencia de

los cambios que está generan
do. Segundo, que la legitimidad
de esta propuesta no exime al
gobierno de la responsabilidad
de clarificar las consecuencias

financieras y lo necesario para
responder a ellas.
No son prohibitivas, pero hay

que asumirlas. Pensiones repre
senta hoy 22% del gasto federal y
equivale a 5.8% del PIB, En 2030
representará 7.1%sinlapropuesta
que hoy se debate y 7.8% ya inclu
yéndola Tampoco es de espantar
se porque el envejecimiento de la
población es un fenómeno mun
dial. México tiene mucho margen
aún de donde cortar. En Europa
el presupuesto del gobierno ron
da en torno a 50% del PIB, en Es
tados Unidos 38%. Contra lo que
se cree, México es un país mucho
menos "estatizado" que el resto

de las economías principales; el
sector público representa apenas
26% del PIB.

Todos seremos viejos (salvo la
alternativa, no llegar), y habría
que asumirlo. Ofrecer a nues
tros padres y en última instancia
a nosotros mismos una vej ez que
no pase por la pobreza es una as
piración legítima; pero exige to
mar decisiones fiscales y de otra
índole que impactan a todos. No,
no va a salir de las utilidades del

Tren Maya ni de los depósitos no
reclamados de las Afores. Exigi
rá un pequeño esfuerzo de toda
la población, y mej or ente nde rio
así. Y, no obstante, si nos hacen
conscientes de lo que significa
ese esfuerzo, tendríamos que
asumirlo y entender que se tra
ta de un sacrificio presente para
asegurar el futuro de todos. Por
desgracia, los actores políticos
están en otra cosa.

El esquema
planteado por la
4T para atacar el
problema puede ser
perfectible, pero en
general es razonable
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Confirma Honduras
asalto de Ebrard
"17
¦•d nía columna del pasado jueves recordamos

j el asalto policiaco ordenado por Marcelo
^fl Ebrard Casaubon a la Embaj ada de Hondu

ras en México, flagrante violación del Derecho Interna
cional y la Constitución.
"Ni Pinochet se atrevió a eso", dijo AMLO sobre la

irrupción a la embajada de México en Ecuador, cuando
hace 15 años el primer canciller de su administración, co
mo jefe de gobierno de la Ciudad de México, se atrevió a
invadir el recinto diplomático de un país extranjero, qui
zá motivado por razones personales.
Tras reunirse con la embajadora Rosalinda Bueso,

despedida por el nuevo gobierno golpista, Ebrard ordenó
el asalto a la misión diplomática de Honduras la noche
del 21 de julio de 2009, en Alfonso Reyes 220, colonia Hi
pódromo, hecho que entonces pasó desapercibido, pero
ahora se confirma por antiguas fuentes diplomáticas de
México y Honduras.
De noche, como vulgares asaltantes, policías enca

bezados por el secretario de Seguridad Pública, Manuel
Mondragón y Kalb, rompieron las cerraduras del invio
lable recinto diplomático para abrirle las puertas a la em
bajadora Bueso, su futura esposa, quien había sido cesada
por el gobierno de facto de Honduras.
Un diplomático mexicano jubilado compartió su ver

sión del hecho:
"La embajadora Rosalinda Bueso estaba en Tegucigal

pa cuando ocurrió el golpe de Roberto Micheletti contra
Zelayay el gobierno golpista la llamó para que rindiera
cuentas y la cesó.
"Por sugerencia de un colaborador de Ebrard, se le pi

dió a la diplomática trasladarse a San Pedro Sula, donde
un ejecutivo de Aeroméxico facilitaría su salida del país
en un vuelo comercial a la Ciudad de México.

"Cuando llegó a México, se encontró con que el j efe de

Cancillería en la Embajada (Rigoberto López Orellana)
ya había cambiado las chapas de las puertas por instruc
ciones del nuevo gobierno. Rosalinda entonces acudió
a la SRE, pero la secretaria Patricia Espinosa no la reci
bió. Sin embargo, fue atendida por el subsecretario para
América Latina, Salvador Beltrán del Río, y posterior
mente fue reconocida como embaj adora por el gobierno
mexicano".

Por otro lado, un ex canciller hondureño explicó lo
ocurrido, según le relataron testigos presenciales:
"Al romper los llavines (cerraduras) ya habían tras

pasado al interior, pues en ese entonces había un patio
interior al que penetró la policía, e incluso roto el llavín,
pasaron dos o tres agentes al interior acompañando a la
embajadora hasta su oficina".
Por su parte, otro experimentado diplomático hondu

reño, protagonista de la reanudación de relaciones diplo
máticas, narró su versión de los hechos:
"Cuando el golpe de Estado, el presidente interino (de

facto), Roberto Michelleti, la cancela como embajadora
yes cuando conoce a Marcelo Ebrard, j efe de gobierno de
la Ciudad de México, quien ordena a su policía irrumpir
la embajada de Honduras y desalojar al personal diplo
mático y administrativo.
"La protege dándole un cargo en su despacho, lo que

fue criticado. Cuando Pepe Lobo (sucesor de Micheletti)
asume la presidencia de Honduras comienza a normali
zar las relaciones diplomáticas con México y me desig
nan como embajador especial para iniciar las gestiones
con la cancillería mexicana".
"Como Rosalinda aún era reconocida por el gobierno

de México, me tocó reuninne con ella para la entrega de
la embajada y se portó gentil como una dama. La transi
ción fue de cordialidad y respeto".
Así, felizmente, terminó la historia del oprobioso asal

to a la Embaj ada de Honduras en México por Ebrard.
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La vocera goza los
memes antiAMLO

La mentirosa vocera del vocero, Ana Eliza

beth García Vilchis, quienlos miércoles,
en su talk show quién en las mentiras, in

tenta desacreditar al periodismo que exhibe las mi
serias de la 4T, pretende sofocar la indignación por la
adopción de la Santa Muerte por el oficialismo para
la rastrera y súbita variante satánica del culto al pre
sidente López Obrador.
Según ella, tanto alboroto por un pinche "meme".
Perora:

"Los memes, ustedes saben —hemos sido vícti
mas de un meme—, no dejan títeres sin (sic) cabeza,
donde los mejores se viralizan y se comparten millo
nes de veces, según las situaciones. Es la república de
los memes, donde la burla y la ironía son las formas
que hacen la comunicación bastante divertida, ¿pe
ro qué creen?, nos arruinaron los memes, porque los
voceros déla derecha no tienen sentido delhumomi

tampoco (sic) entienden los memes. Algunos de la
generación boomer no están entendiendo, se escan
dalizan por un meme, y con desesperación buscan
convertirlo en un arma para criticar al gobierno. Por
más de tres (días), ¡imagínense, un meme se convir
tió en noticia! Comentaristas de radio, de televisión
y en redes sociales se escandalizaron y se han rasga
do las vestiduras por una camiseta con un meme im
preso que dice 'Un verdadero hombre no habla mal
de López Obrador', acompañado de una imagen de la

muerte. ¡Así son los memes!",

ius™"u elita i***»
ción de lo que imagina "hu
mor de izquierda", la señoradebe disfrutar los memes en
quesehacebefaymofadelos

hiios del Presidente y el de"narcopresidente" ha de des
ternillarla de risa.

Sin embargo, ¿qué esperar de ella si su jefe de jefes
atribuye a "libertad religiosa" la asociación que de él
hacen su partido y el rufián que regentea el sistema
público federal de radiodifusión con el machismo, la
tiranía venezolana y la delincuencia?
De manera por demás explicable, la Conferencia

del Episcopado Mexicano tampoco entiende: conde
na el uso del supuesto "meme" y llama al rechazo de la
violencia mediante cultos distorsionados.

"No podemos ignorarla preocupante realidad que
enfrenta nuestra sociedad con la implementación de
una cultura de muerte y violencia a través déla narco
cultura que se difunde en las redes sociales, imágenes
violentas, cultos distorsionados como el déla Santa
Muerte y amedrentamientos digitales. Esta propaga
ción de contenido dañino está distorsionando los va

lores fundamentales que nos han caracterizado como
nacióny erosionando el tejido social(...). Como Iglesia,
denunciamos enérgicamente estaglorifícación déla
violencia y hacemos un ll amado a todos los sectores de
la sociedad para que se unan en un rechazo total a estas
prácticas destructivas...", expresó en su comunicado.
Pero al nacionalpopulismo eso le tiene sin cuidado.
Con la Santa Muerte, al rato sustituirán las imá

genes de Benito Juárez o de López Obrador con el
santo patrón de los narcotraficantes: Jesús Juárez
Mazo, el bandolero venerado por los criminales co
mo Jesús Malverde...^™

Al rato sustituirán
las imágenes d e

rí •, i x 1BenitO Juál ez con el
santo patrón de los

inai COtl aiiCantéS
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Lógica de la ruptura

Es posible definir épocas por el pensamiento
que se instaura en ellas. Hoy, nos asentamos
en la lógica de la ruptura. Toda barbaridad in
discutible esjustificada con una previa, ame
nudo discutible. Frente ala transgresión de los

principios olaley, se deslegitiman los marcos que estable
cen límites y conceptos.
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Afínales de los años ochenta, el abogado francés Jac
ques Vergés hizo célebre lo que se conoce como la defensa
de la ruptura en su argumentación a favor del oficial de la
Gestapo, Klaus Barbie. Para Vergés, el tribunal no contaba
con legitimidad para juzgar los actos de Klaus por la res
ponsabilidad de la república en otros que
consideró similares. Se refería al periodo
colonial de Francia. El juicio terminó en
la sentencia a Klaus por crímenes con tra
lahumanidad. 
Esa postura fue utilizada en la defen

sa de "el Chacal", Milosevic y Hussein.
También la esbozó Salah Abdeslam du

rante el juicio por los atentados del Esta
do Islámico en París. En cada caso se bus
có minimizar labarbarie, restando legitimidad aljuzgador
o por medio de paralelismos. La versión extrema de rela
tivización que conoce la política mexicana, donde el daño
no existe si la retórica lo desaparece.
Esa lógica inundó lo coloquial, a menor y mayor grado,

en todas latitudes.

En algunas universidades estadounidenses el antise
mitismo se escuda en la acción de terceros; un estudiante
grita ser Hamás e impide el paso a un profesor judío. Baj o
la lógica de la ruptura, la brutalidad de Netanyahu valida
sus agresiones y cretinismo; como no son pocos quienes

denigran instrumentos de la identi
dad árabe y afirman que los de ese ori
gen sólo sabemos ser terroristas. Para
quiensesumaalalógicadelaruptura,
la criminalidad del integrismo islámi
co justifica esa agresión,
En su versión local, la lógica cae en

las cercanías al oficialismo. La minis
tra Batres fracasó en su intento por
anular la figura de democracia deli

berativa de la Constitución. Se entregó a la defensa de la
ruptura: le llamó una concepción elitista. Para ella, si el
marco jurídico al que se debe no es válido, tampoco debe
rá responderle.
Un tiempo suscrito a la lógica de la ruptura no sólo ali

menta la impunidad, construye una edad imbécil.
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Mensaje para Taibo
y otras pésimas noticias

A Paco Ignacio le importa un cacahuate cualquier lectura que no sea
adoctrinamiento, viento del pueblo, dogmatismo, sectarismo; ese señor lleva seis

años haciendo estropicios; ay, mis hijos, los ciegos que guían a los locos, ¿o cómo era?

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio, Gil
leyó este mensaje para Taibo,
veamos: en los últimos nueve

años, disminuyó 14.6 por cien
to la población lectora en México, al pasar
de 84.2 por ciento en 2015 a 69,6 en 2024.
Además, se redujo elnúmero de libros pro
medio leídos en ese mismo periodo, de 3.6
baj ó a 3.2, de acuerdo con las cifras que dio
a conocer durante el Día Mundial del Li

bro el Instituto Nacional de Estadísticay
Geografía (Inegi) a través del Módulo so
bre Lectura (Molec). Gil se permite dudar
de esa cifra: en efecto, en grandes centros
urbanos probablemente se lean 3 libros al
año,probablemente, pero ¿en el sureste
del país?
Su periódico La Razón cubrió como nin

gún otro periódico esta nota de escándalo
enuntextodeAdrianaGóchez. Sí,de 2023
a 2024los lectores incrementaron de ma
nera raquítica, l.lpor ciento, cada año dis
minuían desde 2015, que fue el primer año
en que se realizó la encuesta.
Gil hace una pausa: ¿Taibo es el culpa

ble de estos números trágicos? No. ¿In
tentó mejorarlos? No. Antes al contrario,
los empeoró, aunque muy probablemente
él tiene otros datos. La administración de
Taibo ha sido dramáticamente mala, en
contra de todo lo que significa en el mun
do el mercado del libro. El informe del Ine

gi también reveló que en los últimos nueve
años cayó abismalmentc la lectura de pe
riódicos, 31.6 por ciento, al pasar de 49:4
porcientoen2015 al7.8 en 2024, así como
la de revistas, al registrar un decrcmento
de 25.5 por ciento; en menor medida, pero
sí de manera considerable, también dismi
nuyó la lectura de libros, 8.4 por ciento. En
contraste, la consulta de páginas de Inter
net, foros yblogs ha aumentado, al pasar de
37 por ciento a 39.5.

Lectura, ¿a quién le importa?
El informe: pese a registrar dichas bajas,
los libros son lo que más leen los mexica
nos, seguido de las páginas de Internet, fo
ros o blogs, las revistas, y los periódicos.
Porcierto, Gilnohaleído un artículo so

bre estos números de ninguno de nuestros
columnistas de primera línea. Muy pron
to casi nadie podrá leer sus críticas al régi
men. ¿Lectura? Después de este reproche,
Gil avanza.
El móvil de las lecturas de los encucs

tados principalmente está enfocado a fi
nes de entretenimiento, 41.4 por ciento
en 2024, seguido de trabajo o estudio, 23.4

por ciento; cultura general, 23.2 por cien
to, y religión, 10.6 por ciento. La literatura
sigue siendo la joya de la corona entre los
lectores, al registrar este año 39.4 por cien
to; en segundo lugar están los libros de au
toayuda, superación personal o religiosos,
con 31 por ciento; seguidos de consultas de
alguna materia o profesión, libros de texto
o de uso universitario, con 29.6; cultura ge
neral, con 20.7, y manuales, guías o receta
rios, 7.9 por ciento. Por grupos de edades,
quienes cada vez leen menos son las perso
nas entre los 45 y 54 años y los de 65 años
y más. Los primeros pasaron de 84.6 por
ciento en 2015 a 64.5 por ciento en 2024, y
los segundos, de 71.3 a53 por ciento. ¡Rucos
iletrados! Mié ntras que el grupo de 18 a 24
años presentó la menor caída, con 6.5 pun
tos porcentuales.

Ciegos y locos
El descenso de la población lectora se pro
nunció más entre los hombres, pasó de 86.7
en 2015 a 69.9 por ciento en 2024. En el ca
so de las mujeres, disminuyó de 81.9 a 69.3
por ciento.
Gil se conmisera: no parece existir un

acuerdo entre los ilustrados de que la lec
tu ra es el único instrumento para enten
der lo que ocurre en nuestros y los días
pasados. De Taibo, ni hablar, le importa
un cacahuate cualquierlectura que no sea
adoctrinamiento, viento del pueblo, dog
matismo, sectarismo. Ese señor lleva seis
años haciendo estropicios y seguirá, si ga
na Sheinbaum, al frente de la política del li
bro durante seis años más. Ay, mis hijos, los
ciegos que guían a los locos, ¿ocómoera?
Todo es muy raro, caracho, como diría

Andró Maurois: "La lectura de un libro es

un diálogo incesante en el que el libro habla
y el alma contesta",

Gils'enva
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1 Transparencia en duda. Aunque la consejera
• presidenta del INE, Guadalupe Taddei, insista

en la integridad del proceso de selección de
preguntas para el segundo debate, la sombra de
la duda es inevitable. Afirmar que las preguntas
grabadas por la ciudadanía no están manipuladas
y que fueron sorteadas ante representantes de
partidos y candidatos, debería ser suficiente, pero no.
En una era donde la confianza en las instituciones

pende de un hilo, cualquier garantía necesita más
que palabras para ser creíble. Que no se le cargue la
mano a ningún candidato. Menuda tarea que deben
lograr con total pulcritud. ¿Pueden?

2Puestos clave. Alfonso Brito, aunque no es
+ampliamente conocido en los titulares, se

trata de una figura clave detrás defa campaña de
Claudia Sheinbaum. ¿Su papel? Estratega digital y
consultor de comunicaciones. La pregunta súrge:
¿cómo un actor tan discreto puede tener un impacto
tan decisivo? Brito orquesta la narrativa digital que
propulsa a Sheinbaum hacia el escenario público,
coordina las redes y hace crecer la intención de voto
para la candidata de la 4T. Es otro de los expertos
que apuntalan el proyecto. Lo irónico, mientras
más eficaz es su trabajo, menos visible se vuelve. La
verdadera influencia está detrás de la cortina.

3 Grotesco. Así podría calificarse el acto llevado
• a cabo en el Senado, donde se sacrificó una

gallina en una supuesta ofrenda a Tláloc, desafiando
las leyes de protección animal de la CDMX. Adolfo
Gómez Hernández, senador de Morena y promotor
de este acto, despreció la ley, el sentido común y la
ética básica. ¿Cómo un representante electo optó por
la barbarie sobre la sensatez en el mismo corazón

legislativo del país? El deslinde inmediato de los
demás miembros del Senado marca la gravedad del
asunto. Sabíamos que los legisladores usan el fuero
para todo tipo de excesos, ¿pero esto?

4 Maestra del delito. A las varias acusaciones
• en contra de Rocío Nahle, candidata de

Morena al gobierno de Veracruz, se suma una más.
Una camioneta del ayuntamiento y otra robada la
escoltan. ¿Sorprende a alguien? No. La camioneta
Chevrolet, comprada con fondos públicos, y la
RAM, con reporte de robo, son parte del descaro
con el que Nahle rompe con la legalidad y la ética
sin despeinarse. El empresario Arturo Castagné
ya llevó el tema a la justicia. Cuánto más podrá
soportar la 4T, ante, quizá, la funcionarla más
corrupta del sexenio. Es insostenible.

Baja. Luis Lorenzo Martínez Pedraza
tJr * oficializó su renuncia a la candidatura del PAN,
PRI y PRD por la alcaldía de Zacapu, Michoacán,
confirmó Guillermo Valencia, presidente del PRI
estatal. "Exploramos un perfil que lo sustituya",
dijo, y agregó: "Si tenemos un antecedente de un
candidato que se baja por amenazas del crimen,
es muy difícil que encontremos un candidato que
quiera participar" sustituyéndolo. Valencia confirmó
que Martínez se retiró porque fue amenazado, y no
por motivos de salud, como expresó públicamente.
Que el crimen organizado no sea quien elija.
¿Estamos a tiempo?
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Abyección en el Congreso
El nivel de abyección de los legisladores oficialistas (Morena,
PT y PVEM) fue rubricado con los votos a favor de tres leyes
que aceleran la concentración de poder en el Presidente de
la República.

1.— El robo de los ahorros de los trabajadores de más de
70 años —75 años en el caso del ISSSTE— que mantienen sus
cuentas inactivas en las afores desde hace diez años.

Cifras oficiales hablan de 40 mil millones de pesos que,
supuestamente, serán transferidos a un Fondo de Pensiones
para el Bienestar.

Es dinero privado que, por decreto, se transfiere a un fon
do público, sin autorización de los titulares de las cuentas
—que tienen nombre y apellido— o de sus deudos.

La iniciativa se anunció de buenas a primeras. Tienen pri
sa. Ni siquiera hicieron el intento de localizar a los afectados.
Les urge la lana.

Dice el senador del PAN, Damián Zepeda. "La reforma es
para usar el dinero. Habla de que puede invertir. Es lo mismo
que hacen las afores, pero ahora lo quiere hacer el gobierno.
No es una reforma para garantizar el salario de 16 mil pesos.
Eso es mentira".

2.— La reforma a la Ley de Amparo que impide a los jue
ces otorgar suspensiones con efectos generales en obras del
gobierno (Tren Maya, por ejemplo) o reformas anticonstitu
cionales que hayan sido aprobadas por una mayoría en el
Congreso.

Es decir, prevalece el orden público y el interés del Estado
sobre la protección de los derechos humanos.

3.— La Ley de Amnistía que otorga al Presidente la facul
tad de perdonar a secuestradores, violadores, integrantes del
crimen organizado: a los peores criminales.

Ese nivel de abyección ya lo habíamos visto con los priis
tas levantadedos hasta 1997, cuando se les apareció el bloque
opositor en las urnas y se vieron obligados a negociar.

Hoy estamos en la era de "no le muevan ni una coma" y,
desde diciembre de 2018, no se negocia nada en el Congreso.
Senadores y diputados oficialistas reciben línea de Palacio
Nacional y de allí no se mueven.

Para que estas tres leyes no se concreten los opositores les
apuestan a las acciones de inconstitucionalidad ante la SCJN,
el contrapeso más efectivo al Poder Ejecutivo

Eso explica la terquedad del Presidente de destruir al Po
der Judicial vía la elección de jueces, magistrados y ministros.

¿Se imagina la elección de un juez en Sinaloa, Sonora,
Guanajuato, Colima? ¿Quién saldría ganando? El crimen
organizado.
* Se entiende la ruidosa reacción del presidente López
Obrador frente al durísimo Informe del Departamento de
Estado de EU sobre la situación de los derechos humanos
en México.

Dice el informe: Durante 2023 no hubo "cambios signi
ficativos" en México en materia de derechos humanos; se
presentaron "graves problemas de independencia del Poder
judicial", y se dejaron de investigar y enjuiciar la mayoría de
los casos criminales.

El informe cuestiona también la impunidad y las graves
restricciones a la libertad de expresión en México, y asegura
que se dieron casos de violencia contra periodistas y amena
zas de aplicación de leyes penales por difamación.

¿Que decía en 2022 ese informe sobre derechos humanos
en México? Era más duro: "Entre las cuestiones de derechos
humanos más importantes figuran informes creíbles sobre
homicidios ilegítimos o arbitrarios a manos de la policía, el
Ejército y otros funcionarios del gobierno".

Pero también "desapariciones forzadas a manos de agen
tes del gobierno, tortura o tratos o penas crueles, inhumanos
o degradantes a manos de las fuerzas de seguridad, con
diciones penitenciarias duras y potencialmente mortales,
detención o reclusión arbitrarias, restricciones a la libertad
de expresión y a los medios de comunicación, incluida la
violencia contra periodistas y actos graves de corrupción
gubernamental".

Al Presidente se le veía furioso por ese informe en la ma
ñanera de ayer: "¿Qué tienen ellos que meterse en el asunto
de las diferencias que tenemos con el Poder Judicial? ¿Quié
nes son ellos para intervenir? ¿Cuál es el fundamento legal?
¿Quién les autoriza a intervenir? Están violando flagrante
mente el derecho internacional".

Y en la mañanera de antier:
"Nosotros no les decimos por qué tiene a un candidato

hostigándolo en los juzgados y por qué destina miles de mi
llones de dólares para la guerra y por qué no libera a (Julián)
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Assange que lo tiene encarcelado injustamente ¿Por qué no
atiende a los jóvenes de Estados Unidos que fallecen por
adicción de las drogas, al fentanilo? ¿Por qué reprime, mal
trata a los migrantes?".

La pregunta es ¿por qué no reaccionó con la misma viru
lencia ante el informe de 2022? ¿Será conveniente elevar así
el tono frente a núestro principal socio comercial?,
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Vi mucho mejor a Santiago Taboada que a Clara Brugada en
el debate del domingo pasado entre los aspirantes a gobernar la
Ciudad de México. Las encuestas van y vienen, pero las tenden
cias parecen indicar que ambas candidaturas están muy cerca y
la elección será cerrada. Creo que el debate del domingo (que por
fin no fue una suma de monólogos compartidos, sino un verdade
ro debate) confirmó esa tendencia. Tanto Santiago como Clara
saben que la moneda está en el aire y que cualquiera de ellos se
puede quedar con la ciudad, tan disputada como sus 16 alcaldías
y sus diputaciones y senadurías.

Vi a Taboada más articulado, con mejores argumentos y ata
cando bien los saldos de 27 años de gobiernos de la 4T, con todas
sus variables, en la capital, incluyendo los nueve de
gobierno de Clara en Iztapalapa.

Ese argumento es tan inapelable como el que
hizo que en el año 2000 se acabara con los gobier
nos priistas. De poco sirven las propuestas de futuro
si durante largos años de gobierno esos objetivos
no se cumplieron. Escuchaba a Clara explicando
qué haría, qué programas implementaría y lo me
nos que uno puede preguntarse es por qué no lo
hicieron en casi tres décadas o por lo menos en los
nueve años de Clara en Iztapalapa.

Que la contienda está competida lo demostró el
que Clara utilizara una y otra vez el tema del pre
sunto cártel inmobiliario contra Taboada, se habla
ra de lo que fuera. Era un caballito de batalla para
todo uso. Pero un caballito inútil porque, como le
dijo Taboada, si usando todo el poder de la Fiscalía y el gobierno
durante años no habían podido involucrarlo en nada, esa insis
tencia no tenía sentido. Y cuando Brugada persistió en la corrup
ción y los permisos que se dieron para construir una torre en el
sur de la ciudad, se quedó sin argumentos cuando Taboada le
contestó que la alcaldía no dio esos permisos, sino el gobierno
de la ciudad, cuando lo encabezaba Marcelo Ebrard.

Vi a Brugada nerviosa, leyendo demasiado (en el primer de
bate lo hizo mucho menos) y con un lenguaje corporal extraño,
como si nunca se sintiera a gusto (algo similar a lo que le suce
dió a Xóchitl Gálvez en el primer debate presidencial). Cuando
Taboada sacó el tema de su relación con Bejarano, incluso se
quedó como sorprendida, no respondió.

En última instancia, las propuestas también reflejaron esa vi
sión de que Taboada estuvo mejor. Me asombró la generalidad
con que Brugada trató el tema central del debate, el agua. Mostró
unos mapas, diciendo que desde el sur de la ciudad se generaría
el agua que serviría para alimentar la ciudad e, incluso, dijo que
se volverían a llenar los lagos "ancestrales", e insistió en que se
continuaría la obra que hizo Claudia en ese ámbito.
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Nada que implicara una verdadera renovación, la búsqueda de
soluciones alternativas de fondo en un tema que será cada vez
más acuciante y que en casi tres décadas los gobiernos derivados
de la 4T no han podido resolver ni atender. Taboada hizo una se
rie de propuestas interesantes sobre utilización del agua, sobre el
financiamiento para la reconversión de todo el sistema utilizando
incluso fondos de organismos internacionales, le puso una cifra
a la inversión anual en ese ámbito de 17 mil millones de pesos
(muy superior a lo hoy invertido) y dejó entrever, y tiene razón,
que, sin inversión públicoprivada, sin financiamiento nacional
e internacional, no tendremos salida para un problema central
para la ciudad. Su lenguaje corporal fue mucho más suelto que

en el primer debate y se lo vio atento, sin recurrir a
la lectura de sus notas y, evidentemente, a la ofensi
va. Es el lenguaje corporal de alguien que sabe que
puede alcanzar y ganar.
PENSIONES

Se aprobó la expropiación de unos 40 mil millo
nes de pesos de cuentas individuales del IMSS y del
ISSSTE que servirán, es un decir, para financiar el
Fondo de Pensiones para el Bienestar, de donde, se
supone, saldrán los fondos para pagar una pensión
universal para que toda persona pueda terminar su
vida laboral con su último ingreso, que no debe ser
mayor a 16 mil 800 pesos.

Es una suerte de robo porque esas cuentas tienen nombre y
apellido, es dinero que aportaron trabajadores a lo largo de su
vida y el gobierno no tiene derecho a expropiarlo para sus fines.
Pero, además, lo hace sólo como medida propagandística, para
que el Presidente pueda decir el próximo primero de mayo que

se creó esa pensión universal.
Con esos recursos es imposible financiar esa medida. Se ne

cesita, por lo menos, diez veces más. Los otros aportes al fondo
vendrán, se dice, de las utilidades del Tren Maya, el AIFA, Mexi
cana, que están a años luz de estar amortizadas y que, además,
antes se dijo que estaban destinadas a financiar las pensiones de
los militares. Si hubiera alguna utilidad, que no la hay, ¿serán para
el fondo o para los militares pensionados?

Es una burla, pero es también una señal: con una decisión
política se puede expropiar lo que la voluntad presidencial deci
da. Claro que, finalmente, esta decisión chocará con la evidente
inconstitucionalidad, pero para eso pasarán semanas o meses.
El Presidente hará su anuncio el primero de mayo y servirá para
la campaña. Casi como las inauguraciones de las grandes obras,
todas ya inauguradas y ninguna concluida.

en
laQue la contienda
va.

está competida
lo demostró

el que Clara
utilizara una

Se
y otra vez
el tema del

presunto cártel
inmobiliario.
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La candidatura o la vida
Falta poco más de un mes para las elecciones y, por todo el
país, las campañas ya están a pleno vapor.

El relevo de autoridades locales es una magnífica oportuni
dad para que los grupos criminales impongan sus condiciones.
Con mil 802 ayuntamientos en juego, imagínese.

Si los delincuentes pueden controlar quiénes serán los can
didatos, hacer que los alcaldes entrantes trabajen para ellos
resulta un día de campo.

Con una treintena de aspirantes a cargos de elección popu ¦
lar asesinados, éste ya es el proceso más violento de la historia
reciente. Pero no hay que irse con la finta pues el homicidio
sólo es la medida de coerción más extrema. Antes de recurrir
a ella está la intimidación, cuya cifra negra es incalculable.

En Michoacán, las amenazas de las bandas son tan reales
y han llegado tan lejos que quienes desisten de competir no
se atreven siquiera a explicar por qué les dejó de interesar ser
candidatos.

En Yurécuaro, municipio ubicado en el extremo norponien
te del estado, nadie se animó a competir por parte de la alianza
PRIPANPRD. Cuando el dirigente estatal priista Guillermo
Valencia Reyes explicó que allí no se registraría una planilla
a causa de las amenazas, el comité municipal del partido se
apuró a desmentirlo y atribuir el hecho a "la falta de claridad
en los procesos de selección de candidatos".

En Zacapu, acaba de bajarse de la contienda el candidato a
presidente municipal, Lorenzo Martínez Pedraza, postulado
por la misma alianza opositora.

Los conocedores de la política local dicen que tenía grandes
posibilidades de ganar la elección. En una carta abierta publi
cada el martes, dijo que tomaba esa decisión "por motivos de
salud que me impiden competir". ¿ í

El candidato no reconoció abiertamente haber sido blanco
de presiones, pero agregó: "Espero que mi renuncia permita que
él proceso electoral continúe de manera justa y transparente".

Michoacán ya había sido sacudido, a finales de febrero,
por el asesinato de Miguel Ángel Zavala Reyes y Armando

Pérez Luna, precandidatos de Morena y el PAN, respectiva
mente, quienes fueron atacados a balazos el mismo día, con
diferencia de horas.

Con ello, los criminales mostraron dos cosas: que a ellos las
siglas de los partidos no les importan, y que pasar por alto sus
intereses se paga con la vida.
En entrevista con Imagen Radio, Valencia Reyes me

dijo que en cinco municipios michoacanos, cuyos nombres
se reservó, los candidatos le avisaron que probablemente re
nuncien a seguir en la competencia a causa de la intimidación.
Y que en uno más, la aspirante a la alcaldía tuvo que dejar de
hacer campaña y se refugió en Morelia.

Aunque reconoce que algunos de los candidatos han sido
apoyados con elementos de seguridad, se pregunta qué va a
pasar cuando pasen las elecciones.

"Si queda como alcalde un candidato al que los criminales
advirtieron que no participara estará en peligro, pero quizá ten
ga posibilidad de defenderse por ser autoridad. Me preocupan
más aún quienes pierdan, pues volverán a ser simples ciudada
nos después de las elecciones. ¿A ellos quién los va a proteger?".

En Michoacán, al igual que en muchos otros estados del
país, la democracia está seriamente amenazada. Y la respuesta
del Estado se está quedando abismalmente corta.
BUSCAPIÉS
*La reforma al vapor a la Ley de Amnistía de 2020 dejó muchas
dudas: ¿Cómo se definirá cuál es un tema relevante para el
Estado mexicano? ¿Será una decisión que quede al exclusivo
arbitrio del Presidente de la República? ¿Cómo se asegurará
que los potenciales beneficiados no incriminen falsamente a
otros? ¿En qué parte del proceso se consultará a las víctimas?
¿Por qué defienden, por un lado, la prisión preventiva oficio
sa y, por otro, otorgan al Ejecutivo la facultad de excarcelar a
quien quiera? Parece que el oficialismo en su afán de hacer
parecer que Andrés Manuel López Obrador no dejará sin
resolver el caso Ayotzinapa no se preocupó por éstos y otros
cabos sueltos y, de paso, robusteció la concentración del poder
en el Ejecutivo.
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El prefijo "diño" refiere algo enorme, gi
gante y hasta monstruoso, por eso, a un
gran réptil, se le llama dinosaurio. Tras seis
años de operar libremente, los cárteles y
las organizaciones del crimen organizado
han alcanzado proporciones descomuna
les, motivando que en Estados Unidos ya
se señale que algunos son tan ricos como
algunas naciones. Después de haber lavado
cientos de miles de millones de dólares, vía
remesas, los capos han podido apoderarse,
no sólo de empresas, sino también de in
dustrias completas.
Recientemente, el Presi

dente espetó, si yo fuera un
narcopresidentee inmedia
tamente hizo el más largo si
lencio que se haya registrado
en su show matinal. Pór más
esfuerzo que hizo, y a pesar
de aletear y peinarse el cope
te, no pudo completar la frase.
Al percatarse de que no tenía'
puesta la muletilla con la que
termina lo que empezó, de
plano cambió de tema.
Por su mente seguramente

habrán pasado muchas ideas,
como el aumento del número

de desaparecidos y muertos
por causas violentas, el incre
mento del cobro de piso, la in
transitabílidad de carreteras, la
existencia de pueblos fantas
mas en donde los cárteles operan, los flujos
dinerarios inexplicables que llegan al país
sin un origen claro, el que no hay captu
ras de capos verdaderamente relevantes,
el que cada vez hay menos laboratorios in
habilitados, así como muchas otras tantas
circunstancias que, en su interior y a rega
ñadientes, lo habrán llevado a aceptar que
no hay otra conclusión posible.
El diagnóstico es demoledor, sus su

puestos logros se pueden asociar al desa
rrollo de megacorporaciones dedicadas a
actividades ilícitas, incluyendo el tráfico
de sustancias prohibidas. Su papel como
conserje migratorio que, hasta ahora, le ha

conseguido citas en la Casa Blanca y llama
das telefónicas con su morador, se ha co
menzado a desgastar, dado que el aumento
de muertos en el vecino país por causa del
fentanilo ha empezado a capturar la aten
ción del electorado, provocando que el hé
roe de Macuspana sea visto como parte del
problema, y no de la solución.
Durante mucho tiempo pudo engañar

a un buen segmento de la población, en
cuanto a que, supuestamente, ocupaba el
segundo lugar como el mandatario con ma

en el orbe, cuando perfec
tamente sabe que la encuesta
que el propala sólo mide una
muestra de 22 países, sí, ape
nas por encima del 10% del
número de países existentes
en el mundo. Se trata de una
muestra muy poco representa
tiva y hasta sesgada, dado que
mezcla peras con manzanas,
y no se da peso a países que
realmente pudieran ser consi
derados rivales de un país go
bernado por un autócrata.

O
Con la encuesta que aho

ra lo hace lucir mal, tiró tanto
aceite, que acabó desbielándo
se. El conjunto de comparación
efectiva incluiría aquellas na

ciones que tienen al populismo y a la dema
gogia como directiva transformadora, pero
la casa encuestadora no los abarca en su
espectro de auscultación, por lo que se la
ponen fácil al otrora segundo lugar, ya que
el resto de los países enlistados tienen go
biernos en los que la rendición de cuentas
hace que la población tenga bien a raya a
los gobernantes ineptos.
Habrá que preguntarle al personaje, si

cuando prometió transformar al país pen
saba en una nación que seguramente no
conoce, como lo es Dinamarca, o si en rea
lidad nos dijo que nos convertiría en una
república dinonarca.
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En ningún otro país
Casi a diario, o cada tercer día. Un muerto. O dos, o tres. De
todos los partidos políticos. De todos los estados. En Méxi
co, el aumento de la violencia política ha alcanzado niveles
alarmantes, especialmente en el contexto de las elecciones.
Esta escalada no sólo es una tragedia en sí misma, sino
que también representa una grave amenaza para los fun
damentos mismos de la democracia en el país. A medida
que nos acercamos a una nueva jornada electoral, los datos
duros revelan una situación sombría que necesita atención
urgente, en toda la República.

En los últimos años, México ha sido escenario de un preo
cupante aumento en los asesinatos de políticos locales, pre
candidatos y candidatos. Según un informe de la consultora
Etellekt, en el proceso electoral 20172018 se registraron 152
asesinatos de políticos, lo que marcó un récord. Sin embar
go, esta cifra fue superada en el ciclo 20202021, durante el
cual se contabilizaron 169 políticos asesinados, incluyendo
91 candidatos y precandidatos. Esta tendencia no muestra
signos de desaceleración. Acaso todo lo contrario. En los
meses previos a las elecciones de 2024, ya se han reportado
decenas de asesinatos relacionados con la política.

Comparativamente, ninguna democracia contemporá
nea enfrenta un clima de violencia política tan severo como
el de México. Este contexto violento es único no solo por
la cantidad de víctimas, sino por la aparente impunidad
con la que operan los grupos criminales, presumiblemen
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te vinculados a muchos de estos
asesinatos. Los datos sugieren
que más del 90% de estos crí
menes permanecen sin resolver,
dejando a las familias de las víc
timas sin justicia y a la sociedad
mexicana sin confianza en sus
instituciones.

Este clima de violencia tiene
profundas implicaciones para la
democracia. En primer lugar, in
hibe la participación política li
bre y justa, un pilar esencial de
cualquier sistema democrático. Los candidatos que podrían
desafiar el statu quo o representar intereses contrarios a los
del crimen organizado se ven disuadidos de participar, o
peor aún, eliminados físicamente. Esto reduce la diversidad
y la competitividad de las opciones políticas disponibles
para los votantes y erosiona la calidad de la representación
política.

En segundo lugar, la violencia genera miedo y escepticis
mo entre los electores. En áreas particularmente afectadas,
la participación electoral puede disminuir significativamen
te debido al temor de los votantes a sufrir represalias por
parte de grupos armados. Además, el espectro de la violen
cia puede distorsionar los resultados electorales al impedir
una votación libre y justa, socavando así la legitimidad de
los gobiernos electos.

Ante este panorama, es fundamental que México tome
medidas decisivas para garantizar la seguridad de sus po
líticos y candidatos, así como la integridad de su proceso
electoral. Es necesario reforzar las capacidades de las ins
tituciones encargadas de la seguridad y la justicia, asegu
rando no sólo la protección de los participantes políticos,
sino también la investigación y el procesamiento efectivo
de los delitos políticos. Además, sería prudente considerar
la colaboración internacional para fortalecer las estrategias
contra la infiltración del crimen organizado en las estruc
turas políticas y electorales.

El desafío es monumental, pero es esencial abordarlo de
manera proactiva y decidida para proteger los valores de
mocráticos y asegurar que las elecciones sean una verdadera
expresión de la voluntad del pueblo mexicano. La estabilidad
política y el desarrollo futuro del país dependen de la capa
cidad de enfrentar y superar esta ola de violencia política.
ADDENDUM

¿Y una camiseta con la Santa Muerte como protagonista y
una leyenda de que un "verdadero hombre" nunca habla
mal de López Obrador difundida ampliamente por Morena
y sus afines, es como el Estado pretende combatir este clima
de violencia extrema? Es pregunta.

Ninguna
democracia

contemporánea
enfrenta un
clima de violencia

política tan severo
como el de México.
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Instruye Bejarano
reventar a Giovani
Infiltrado en el cuarto de guerra de Hanna de la Madrid,
candldata de Morena a alcaldesa de Coyoacán, René
Bejarano instruyó reventar todos los actos de campaña
del alcalde Giovani Gutiérrez, quien busca la reelección.

Los primeros actos ya se dieron, pues reventadores de
la 4T, entre los que está Ramón Flores, a quien todos ligan
con el exdelegado Mauricio Toledo, han violentado algu
nos eventos.

Flores —que también apoya la campaña de Pablo
Emilio García para una diputación local—, es el mismo
sujeto a quien las autoridades identifican como uno de los
cabecillas del evento en el que Claudia Sheinbaum y su
equipo fueron corridos de Coyoacán en 2018.
Todo el mundo recuerda que cuando Sheinbaum bus

caba la Jefatura de Gobierno, uno de sus eventos en la ex
planada delegacional acabó a huevazos y sillazos. Incluso
ésa fue la razón principal de que Toledo huyera a Chile, de
donde no puede regresar.

Bueno, pues uno de los organizadores de esa trifulca es •
ahora pieza clave en la campaña morenista en Coyoacán, a
la cual también se sumó hace algunas semanas el llamado
Señor de la Ligas, que todavía siente suyo ese territorio.

Para que no quedaran dudas que está vivo, Bejarano de
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claró ayer al programa radiofó
nico de Ciro Gómez Leyva, que
es militante de Morena y anda
muy activo. Incluso que apoya la
campaña de Clara Brugada, en
tre muchas más.

Hay que ver qué dice Ariadna
Montiel, secretaria federal de
Bienestar, cuyo equipo está de
trás de De la Madrid, quien fue
impulsada por Carlos Castillo,
exdiputado y hombre cercano a

la funcionarla federal.
De hecho, la necedad de Castillo para que lá expri

ista fuera la candidata, ahondó la división en Morena,
pues Martí Batres quería que el candidato fuera Gerardo
Villanueva, eterno aspirante al cargo.

Nadie cree que De la Madrid tenga oportunidad de ga
nar, y por eso Bejarano dio la instrucción de reventar la
campana de Giovani, al que todas las encuestas ubican
como el gran favorito.
Los morenistas apuestan a judicialízar la elección y

ganar en la mesa. Están documentando —con notarios
de por medio—, cualquier irregularidad que pueda haber
en la campaña de Giovanni, para cuando tengan que ir a
tribunales. j

Como las posibilidades de Hanna —quien el sexenio
pasado trabajó con Enrique Peña Nieto—, son nulas, ni
siquiera Clara Brugada ha querido aparecer con ella.

Bueno, ni Villanueva o el equipo de Bertha Luján, ma
dre de la secretaria de Gobernación, quieren tener algo que
ver ahí, y menos ahora que se hizo publico que cerca de ella
está El Señor de Las Ligas.

CENTAVITOS

A Bejarano se le nota desesperado por demostrar a sus
compañeros que aún existe, aunque la verdad es que ya na
die lo pela, pues saben que desde hace tiempo sólo vende
humo. Declarar que visita varios estados y asesora a infini
dad de candidatos, incluyendo a Clara —para que piensen
que en Morena tiene algún peso—, sólo perjudica a quienes
menciona como sus aliados. Porque en el reciente debate
por la CDMX, Santiago Taboada lo exhibió como socio de
las empresas que construyeron las utopía! que tanto presu
me Brugada y, aunque ambos dicen que no, a ver si alguien
les cree que hay dinero de por medio. ¿O a poco René, ade
más de apoyar la campaña de la exalcaldesa, viaja por todo
el país y no cobra ni un centavo? Los viáticos no se pagan
solos; nada más falta que diga que el pueblo lo sostiene,
pero esa frase ya la choteó un personaje que estuvo 18 años
sin trabajar, y que hoy vive en un palacio.
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La justicia de género tiene como propósito
eliminar las desigualdades que se producen
entre las mujeres y los hombres, en ámbitos
como la familia, la comunidad, el trabajo, la
escuela y los diversos ecosistemas sociales,
no obstante, en nuestro país se requiere tra
bajar con mayor esfuerzo en materia de agre
siones y abuso, pues las mujeres y las niñas
en México se ven cada vez más amenazadas
y, en muchas ocasiones, ya no pueden dormir
tranquilas ni en su propia casa. Para ello, ne
cesitamos fortalecer las tareas de los órganos
de administración y procuración de justicia,
pero con un enfoque de género.
La situación de violencia

que viven las mujeres en todo
el país es alarmante y la Ciudad
de México es una de aquellas
donde la tasa de víctimas de
delitos hacia ellas se ha mani
festado de forma considerable,
con actos bárbaros de maltrato,
abuso e, incluso, feminicidio,
que antes jamás hubiéramos
imaginado. Niñas, jovencitas y
mujeres son abusadas y asesi
nadas dentro de su propio ho
gar y a plena luz del día sin que
haya freno y pudor por parte de
estos seres sin escrúpulos que
cometen los actos de maltrato.

Según datos del Inegi, el 70.1%
de las mujeres mayores de 15
años ha experimentado algún
tipo de violencia a lo largo de su
vida, siendo la violencia psicológica la más co
mún, mientras 4 de cada 10 han sido víctimas
de violencia por parte de sus parejas durante su
relación. Y en materia de asesinatos por razón
de género, la situación es por demás preocu
pante, pues, tan sólo el año pasado, se registró
una cifra de, al menos, 3 mil 439 mujeres víc
timas de feminicidios y homicidios dolosos, de
acuerdo con datos del Secretariado Ejecutivo
del Sistema Nacional de Seguridad Pública.
Ante esta realidad, es. fundamental que

todas las instituciones y sectores de la so
ciedad se involucren en la erradicación de
la violencia de género, pero, sobre todo, que

el Estado haga lo propio y comience por es
tablecer la creación de una Fiscalía de la
Mujer en cada estado del país, toda vez que
la existencia de éstas, como un organismo
autónomo, integrado pór mujeres y perso
nal especializado en impartición de justicia
e investigación criminal con perspectiva de
género, puede ser una respuesta ante la gra
ve problemática de violencia e impunidad
que enfrentan las mujeres en nuestro país.

Bien vale la pena recordar que el Obser
vatorio Ciudadano Nacional del Feminicidio,
desde su experiencia y su contacto inmedia

to con las víctimas y las autori
dades, plantea la necesidad de
garantizar el acceso a la justicia
con perspectiva de género de
manera pronta y efectiva, sin
dilación, evitando la revictimi
zación y la reproducción de la
violencia institucional, para lo
cual, contar con Fiscalías de
la Mujer integradas exclusiva
mente por mujeres con espe
cialización y experiencia en
administración de justicia con
perspectiva de género represen
taría un avance significativo en
la lucha por garantizar a las mu
jeres un acceso real a la justicia.

Así lo ha promovido el Partido
Verde en distintas entidades fede

rativas, como la capital del país,
presentando iniciativas de carác
ter legislativo para establecer es

tos organismos con carácter público autónomo,
personalidad jurídica y patrimonio propios, en
ios que se organizará el MP de la entidad para
atender los delitos hacia las mujeres, con pleno
ejercicio de la acción penal y la investigación de
los mismos, así como con policías investigado
ras bajo su mando y conducción.
Debemos empezar a dar pasos en la di

rección correcta, con estrategias integrales
de prevención y atención, y con instituciones
sólidas de administración de justicia, pues
las mujeres y niñas mexicanas merecen vivir
seguras, tranquilas y gozar plenamente de
sus derechos humanos.
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ANÁLISIS DE SANGRE
Últimamente, de año y medio para acá, he
tenido que ir regularmente al médico para
que me hagan varios estudios de sangre.
Yo pensé que con una muestra se podía ver
todo lo que había, pero me he encontrado
con que hay una gran variedad, ¿podría
explicarme cuáles son estas pruebas y para
qué sirven?

R. Con gusto le comparto la información
que busca, pero le pido un favor: hágale es
tas preguntas a su médico en el momento
de la consulta. Los médicos tienen la obliga
ción de explicar con detalle en qué consis
ten las pruebas que recetan a sus pacientes.
Éstas son las pruebas más comunes y lo que
analizan:

Conteo sanguíneo completo (CBC):
 Mide glóbulos rojos, glóbulos blancos y
plaquetas.
 Puede detectar infecciones, anemia y cán
ceres de sangre.
 Recomendado cada 23 años para adultos
sanos, anualmente para aquellos con ciertas
condiciones como enfermedad renal o que
toman ciertos medicamentos.
Panel metabólico:
 Evalúa los niveles de glucosa para detectar
diabetes/prediabetes.
 Controla la función renal, hepática, tiroidea
y los niveles de electrolitos.
 Recomendado cada 3 años para adultos
con sobrepeso/obesidad con glucosa nor
mal, según algunos expertos, anualmente
después de los 45 años.
Panel de lípidos:
 Mide los niveles de colesterol y triglicéridos.
 Los niveles altos indican un mayor riesgo
de enfermedad cardiaca.
 Recomendado anualmente para mayores
de 65 años.
Prueba A1C:

 Mide el azúcar en sangre promedio du
rante 3 meses para diagnosticar diabetes/
prediabetes.

 Se recomienda una prueba inicial para to
dos los mayores de 45 años, luego cada 3
años si son normales, pero tienen factores
de riesgo.
Prueba de tiroides (TSH):
 Comprueba si hay tiroides hiperactiva o
hipoactiva.
 Recomendado cada pocos años si hay an
tecedentes familiares de enfermedad de la
tiroides; de lo contrario, no hay evidencia
suficiente para realizar pruebas periódicas
de detección en adultos asintomáticos.
Prueba de vitamina D:
 Pruebas de deficiencia de vitamina D.
 Polémico sobre los beneficios para la salud
de la suplementación.
 Generalmente sólo se recomienda para
personas con osteoporosis.
(Fuente: Consumer's Report).

O
LA SAL

¿La sal de cocina tiene fecha de caducidad?
R.La sal pertenece a la última categoría, que
es una de las razones por las que puede dis
frutar de una estancia indefinida en su des
pensa sin estropearse.
La sal se ha utilizado para conservar los ali
mentos (especialmente las carnes) durante
siglos porque es muy eficaz para inhibir las
bacterias; el mineral es capaz de descompo
ner las enzimas que ayudan a los gérmenes a
crecer, a la vez que deshidratan los alimen
tos y eliminan el agua que las bacterias ne
cesitan para prosperar.
Su capacidad para repeler el agua mantiene
la sal de forma ilimitada, aunque hay algu
nos tipos de sal procesada que tienen más
probabilidades de deteriorarse en calidad
con el tiempo, específicamente aquellos
con aditivos como el yodo o agentes antia
glomerantes (estos tipos se utilizan mejor en
menos de cinco años).
En cuanto a la sal simple, puede durar para
siempre, especialmente si se mantiene en un
lugar fresco y seco.
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"Cártel inmobiliario"
y mordaza
para la corrupción
La batalla encarnizada por la CDMX está atravesada por la
negra historia del "cártel inmobiliario" como icono de las
graves consecuencias de la corrupción para el desarrollo
urbano, el bienestar y derechos de la gente. Un boom de la
construcción en la alcaldíá Benito Juárez al margen de la ley,
que reta los controles democráticos y sirve a un grupo políti
co del PAN para abrirse camino hacia el poder en la capital.

El caso domina la campaña de contraste entre Morena y
la oposición panista porque es ejemplo acabado de males
que incide en muchos otros problemas, como el rezago de
400,000 viviendas en la urbe, la crisis hídrica o la contami
nación. Pero es complejo determinar su peso en las prefe
rencias electorales al tratarse de mecanismos complejos de
corrupción en los laberintos de la justicia, donde la ciudada
nía se pierde o falta claridad sobre la trascendencia de este
modo de obrar encubierto y en la sombra.

La trama está a cargo de una red de autoridades y polí
ticos, la mayoría panistas, que desde hace 15 años se bene
fician de un modus operandi de permisos de construcción
irregulares a cambio de sobornos en esa alcaldía que go
biernan desde el 2000. La investigación abarca más de 130
edificios elevados más allá de las normas, con permisos que
las violentan; y por lo que han sido procesados unos 15 fun
cionarios, incluyendo el exalcalde Christian von Roehrich
y el exdirector de Obras y Desarrollo Urbano.

Su relevancia política estriba en que el candidato panis
ta a la CDMX, Santiago Taboada, también gobernó ahí en
ese lapso y pertenece al mismo grupo señalado por la Fis
calía. Las redes de corrupción son un serio desafío para la
integridad de una ciudad y financiamiento del poder en las
campañas, pero difíciles de desarmar, como demuestra el
hecho de que se haya impuesto, a pesar de denuncias que,
en otros lugares, cerrarían el paso a su candidatura. Dinero,
corrupción y campañas son ecuaciones que no logra despejar
la democracia porque son más fáciles de esconder que de
exhibir y, a su vez, más sencillo exhibir que probar.

El mensaje que mandan las denuncias sobre los requisitos
de honestidad y probidad para competir, o de los criterios del
PAN para elegir candidatos, no es bueno. Menos por las con
secuencias políticas que preferirían ocultarse en las tinieblas
de las mismas tramas de corrupción. Por ejemplo, el error
panista de solicitar al 1ECM prohibir la frase "cártel inmo
biliario" para borrar de la imagen de Taboada. lo retrata de
cuerpo entero. La queja para censurar no se puede justificar
en una campaña negra si hay procesos judiciales y delitos que
perseguir y en todo caso, contra las calumnias están los tri
bunales, pero pretenderlo dice mucho del talante intolerante
y opaco del candidato a costa de la libertad de expresión.

Los ataques de corrupción quedaron en el más recien
te debate chüango en un fuego cruzado de acusaciones
.¦de mentir entre Taboada y la puntera, la morenista Clara

^Bragada. La diferencia es que el riesgo de la embestida, con
tra lo común, salió de la que va arriba en la encuesta y, sobre
todo, de que las del cártel están judicializadas.

Las coimas explican muchas de las catástrofes en la CDMX
;y de su impacto en los servicios públicos, el desorden urbano
; y su correlato en la crisis de agua o en la descomposición del
tejido social detrás de la inseguridad. Se cobijan en la falta
de transparencia y hasta en recortar derechos, como el de no
hablar del tema; o en discursos para alentar el miedo, como
el del colapso hídrico o de la infraestructura del Metro para
alejar la atención de los corruptores que entienden los cargos
públicos como un todos ponen y ellos ganan.
1 ¿Cuánto incidirá la corrupción en los votantes? Difícil de
saber, pero es una preocupación y debía ser un incentivo
para la participación en las urnas si logra traducirse el grave
impacto que implica para el desarrollo urbano, los servicios
y la inseguridad. Ninguna alcaldía está exenta de que se re
pita el caso de Benito juárez, tampoco de ceder al discurso
del temor y los avisos de catástrofes. La elección en la CDMX
concentra la atención y recursos de la oposición como en
clave estratégico para contrapesar a Morena de perder la ca
rrera presidencial, pero no puede aspirar a ello coartando el
. debate informado de temas de interés público.
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El agua y minería,
un enfoque sostenible
La escasez de agua en

México es una realidad

innegable que requiere
atención inmediata y solucio
nes concretas. El acceso al agua
potable es una necesidad básica
y un derecho humano funda
mental, la gestión responsable
de este recurso en nuestro

país es urgente. En medio de
esta problemática, la industria
minera se ha convertido en un

ejemplo de compromiso y ac
ción responsable en el manejo y
cuidado del agua.

Alrededor de la minería

existen diversos mitos, pues la
información que erróneamente
se transmite corresponde a
prácticas del pasado. La minería
responsable y moderna que
está representada en la Cámara
Minera de México, está cons
tantemente a la vanguardia,
implementando procesos de
aprendizaje continuo y con una
gran conciencia ambiental. En
las últimas décadas las em

presas han adoptado medidas
significativas para mitigar

cualquier impacto, procurando
el bienestar de las comunidades

cercanas a sus operaciones.
Uno de estos mitos es que

este sector es uno de los más
intensivos en el consumo del

agua, la realidad es que de
acuerdo con la última informa

ción disponible del Sistema Na
cional de Información del Agua
de Conagua, el 5% del volumen
total está concesionada al sector

industrial en general; por lo que
respecta a la industria minera,
el volumen concesionado

representa apenas un estimado
de 0.27% del volumen total
nacional. Esto demuestra un

uso responsable y limitado del
recurso por parte del sector
minero afiliado.

Además, la reutilización y re
circulación del aguajuegan un
papel crucial en la estrategia de
gestión hídrica de las empresas
mineras. Cerca de 70% del agua
consumida proviene de aguas
residuales tratadas y recircula
das, lo que demuestra un com
promiso real con la eficiencia

y la sostenibilidad en el uso de
este recurso compartido.

Algunos ejemplos palpables
de estas prácticas responsables
son las más de 100 plantas
de tratamiento de aguas que
operan las empresas minera
en 16 estados de la República
(Informe de Sostenibilidad
de la CAMIMEX 2023); así
como las diversas iniciativas de

apoyo a comunidades, como la
cooperación en la adquisición
de captadores de agua de lluvia,
la perforación de pozos para
consumo humano y la construc
ción de redes de distribución de

agua potable. Con este tipo de
acciones, las empresas mineras
reflejan su compromiso con el
desarrollo sostenible y la res
ponsabilidad social corporativa.

El manejo adecuado del
agua es responsabilidad de
todos. En el sector industrial es

esencial tanto para la ejecución
efectiva de la estrategia de
negocio, como para conservar
la confianza de los grupos de
interés, pero sobre todo para
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cumplir nuestro compromiso
social y ambiental. La industria
minera en México ha demos

trado que es posible alcanzar
un equilibrio entre el desarrollo
económico y la preservación del
medio ambiente, siendo ejem
plo de buenas prácticas en el
manejo hídrico que realiza el
sector. Es fundamental que
todos, ciudadanos e industria
contribuyamos de manera
activa a su conservación y uso
sostenible.

Tn las últimas décadas las empresas han
adoptado medidas significativas para
mitigar cualquier impacto, procurando el
bienestar de las comunidades cercanas"

¦¦La industria minera en México ha
demostrado que es posible alcanzar un
equilibrio entre el desarrollo económico v
la preservación del medio ambiente"
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Distanciarse de AMLO
no es suficiente

He escuchado decir a

varias personas que
piensan que Claudia

Sheinbaum ganará la elección,
y que lo que realmente importa
es si logrará liberarse de López
Obrador; si podrá ejercer el
poder con autonomía. Que
lo terrible sería, en realidad,
seguir bajo la "ley" de AMLO y
que Sheinbaum solo fuera una
marioneta.

Yo no coincido con esa apre
ciación. Me parece que la tra
yectoria de Claudia Sheinbaum,
sus constantes declaraciones y
su desempeño como jefa de Go
bierno de la Ciudad de México
ya definen qué tipo de gobierno
sería el que tendríamos en 2024
2030 de ganar la elección. Y ese
tipo de gobierno, aun cuando se

hubiera librado de la influencia
de López Obrador, tendrá carac
terísticas que debemos consi
derar seriamente para decidir
nuestro voto este 2 de junio.

Por ejemplo, ¿usted cree
que Sheinbaum promoverá las
instancias infantiles de llegar
al gobierno, a pesar de que
fueron impulsadas en el sexenio
de Felipe Calderón? ¿Cree que
reabrirá las escuelas de tiempo
completo que benefician mucho
más a los niños más rezagados
a pesar de que ello pudiera ir
en contra del modelo educativo
de la llamada "Nueva Escuela

Mexicana" que ha impulsado
este gobierno? ¿Cree que si
Sheinbaum llega al poder esta
blecerá programas especiales
para atender el atraso educativo
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causado por una pandemia mal
gestionada, si no hizo nada de
eso mientras fue jefa de Go
bierno? ¿O cree que ahora sí
creará un programa especial
para los más de 250 mil niñas y
niños que quedaron huérfanas
al morir sus padres o madres
durante la pandemia, si no hizo
nada al respecto cuando fue
jefa de Gobierno? ¿Su frialdad e
insensibilidad ante las víctimas

ahora va a cambiar si llega a
la Presidencia? Como se ve, su
desempeño inmediato anterior
nos permite visualizar su futuro
desempeño aun si tiene plena
autonomía para ejercer el poder.

En otro tipo de ámbitos las
respuestas son similares. En el
área de salud, por ejemplo, su
tratamiento de la pandemia fue
de las peores, a pesar de contar
con los mejores hospitales y
médicos del país, a juzgar por el
alto número de fallecimientos

por 100 mil habitantes. Ha
ber utilizado Ivermectina sin

avisarle a la gente que se trataba
de un tratamiento todavía no

autorizado, habla de su ética y
de su manera de gestionar la
salud pública. Preguntarle a la
gente en un mitin político por el
sistema de salud, esperando que
le contestaran que estaba como
en Dinamarca, refleja qué tan le
jos está de la realidad. Todo esto
no tiene ninguna relación con su
grado de autonomía para ejercer
el poder. Así gobierna ella y así
gobernaría como presidenta.

Lo mismo ocurre si nos
referimos a temas como la

lucha contra la corrupción, la
transparencia o los derechos
civiles. Ni en su gobierno ni en
sus propuestas actuales contra
la corrupción, se conoce de
avances relevantes en la mate

ria. Realmente no hay mejoras
en la lucha contra la corrupción
y su gobierno destaca por la
asignación directa mayoritaria
en los contratos públicos, en
lugar de recurrir a licitaciones
abiertas. La pérdida de informa
ción pública y su tergiversación
en la Ciudad de México, como
se vio con los datos de feminici

dios, muestra su actitud ante el
acceso a la información pública
como un derecho ciudadano.

Lejos de contradecir a su jefe
político, ha respaldado su inten
ción de eliminar al INAI si llega
a la Presidencia de la República,
Finalmente, el uso faccioso
que hizo de la Procuraduría de
Justicia, bajo Ernestina Godoy,
también muestra su poco res
peto por el Estado de derecho.
Su desempeño en el colapso de
la línea 12 del Metro, empe
zando por llamarle "incidente",
la retrata de cuerpo entero
como gobernante: no acepta
su responsabilidad, no atiende
ni empatiza con las víctimas,
no hace rendir cuentas a los

responsables, no hay ni justicia
ni eficiencia. De nuevo, nada de
esto depende de la sombra que
pueda hacerle el expresidente
desde Palenque. Ella lo acredita
por sí misma.

Queda claro que Claudia
Sheinbaum ya ha mostrado fe
hacientemente cómo ha actuado

y permite ver cómo actuaría de
llegar al poder. Como se acreditó
en el primer debate, Sheinbaum
miente a la cara de la gente,
sin rubor ni recato, y no va a
dejar de hacerlo en el futuro.
Y nada de esto, nada, depende
de si "se libera" o no de López
Obrador. Aunque lo lograra, su
trayectoria, su desempeño en
el gobierno y sus declaraciones

e intenciones de campaña no
dejan lugar a dudas. Ya sabe
mos cómo gobernaría el país si
llegara a la Presidencia.

"... su desempeño
inmediato anterior

nos permite
visualizar su

futuro desempeño
aun si tiene plena
autonomía para
ejercer el poder"
"Como se acredité

en el primer
debate, Sheinbaum
miente a la cara de

la gente, sin rubor
ni recato, y no va a
dejar de hacerlo en
el futuro"
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Síganle con sus mexicanadas
• T"\ or qué hay en México
J \J y Latinoamérica tanta
C_f X. empresa pobre, aunque
la familia sea rica? ¿Por qué se
enfocan tanto en eficiencias
para reducir costos, incluyendo
salarios, en lugar de ocuparse en
generar riqueza y compartirla?

Quizás parte de la respuesta
esté en un discurso de un tipo
realmente carismático. Tal vez
esté en hacer mexicanadas.

Julio Palau Ranz nació en
México en los años 60 y cuando
tenía apenas ocho se llevó un
premio Premio Diario de México
por artículo periodístico. Este
ingeniero parece que todavía es
ese niño. Ahora en Oaxaca hace
coches eléctricos solares llama

dos Mini Cab, muy parecidos a los
carritos de golf.

Es empresario, pero se enfoca
en entrenar a quienes quieren
generar compañías tecnológicas.

Brinda conferencias y ayer
durante una de estas dijo a la au

diencia: "¡Saquen sus productos
aunque no estén terminados!".
Atención con esa frase.

Se refiere al montón de ideas
de quienes pretenden establecer
un negocio, pero se esperan hasta
completar el proyecto.
"Si no te avergüenzas de tu

producto al sacarlo al mercado,
significa que lo lanzaste tarde.
No pierdas tiempo en ser perfec
cionista".

Cuenta que hace años él
pretendió lanzar una herramien
ta para administrar el negocio,
contabilidad, nóminas... De tanto
revisarlo, Aspel llegó a México y
les comió el mercado.

Por eso Palau, quien presume
un MBA por la Universidad de
Cambridge y un doctorado en
Formación de Emprendedores
por la Universidad de Salamanca,
advierte: "Enfóquense en una
solución y sáquenla adelante".

¿Bien, pero eso qué tiene

que ver con las familias ricas y
empresas pobres? La energía de
la líder o del líder de la empresa
a menudo se concentra solo en

administrar el negocio porque la
generación de nuevos productos
le parece demasiado cara.

Quiere tener todo controlado
antes de salir al mercado y eso no
es posible. Vean a Apple. ¿Cuán
tas veces se actualiza su iPhone

cada año? ¿Cuántos iPhone sacan
al mercado cada década?

Pero no estamos en Silicon Va

lley, columnista, nuestra realidad
es otra.

Correcto, pero eso no detiene
a nadie para innovar. Ayer eso me
quedó más claro cuando conocí
a decenas de empresarios que
forman parte de una agrupa
ción que antes de esta semana
me resultaba completamente
desconocida. Es la Canisoft, la
"Agrupación de Empresarios de la
Industria del Software", presidida
por Julián Gaxiola, director de
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GM Transport, una aplicación
que documenta viajes, factura, lo
caliza vehículos satelitalmente y
resuelve un montón de problemas
de los "hombres camión". Ante

sus agremiados habló Palau.
Entre ellos estuvo Jonatan

Vázquez Piña, un brillante inge
niero que ahora dirige Apphive,
una plataforma para quienes no
saben de código, pero pretenden
crear aplicaciones para Android,
IOS y la Web.

SÓLO HÁGANLO

Así me explicó el término
Cristian Granados, profesor
de la EGADE, coautor de un
nuevo libro llamado "Haz Más
con Menos". Una Mexicanada

es una solución que considera
los elementos que tienes a mano
para responder a un problema o
un reto. Cada país tiene su propia
palabra para referirse a esa

improvisación motivada por la
creatividad.

En el texto cuya autoría
comparte con Felipe Symmes,
Jaideep Prabhu y Navi Radjou,
expone la necesidad de no dete
nerse buscando más recursos, en
la intención de generar productos
y prosperidad para una compañía
o individuo. Propone la frugali
dad, la sobriedad y moderación,
para crear soluciones.

En México, Unilever en sema
nas tuvo listo un proyecto para
ofrecer "refill" de champú Sedal
en Walmart y Bodega Aurrerá,
así captó al público que acude al
comercio informal.

Otro ejemplo es el Tec Milenio
del ITESM, que usó instalaciones
ya existentes para un nuevo pro
ducto educativo. "Asequibilidad,
buena calidad y sostenibilidad
son las bases de la frugalidad",
sostiene Granados en su libro.

Lo he visto varias veces.

Grandes empresarios Elon Musk
y Steve Jobs incluidosprimero
lo hicieron y luego vieron cómo le
hicieron. Suerte con su mexica
nada.

"Elon Minsk y Steve
Jobs incluidos

primero lo hicieron
y luego vieron
cómo le hicieron "
Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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Enrique Alíaro
entrega Jalisco
Al mas fiel estilo de los

gobernadores priistas que
prefirieron traicionar a

su partido, en lugar de defender
la plaza contra la irrupción de
Morena y sus aliados políticos, el
gobernador emecista de Jalisco,
Enrique Alfaro, ha capitulado en
la víspera de la elección del 2 de
junio.

El mandatario estatal podrá
decir misa, pero los hechos son
contundentes en torno los esca

sos apoyos que está brindando al
candidato de MC, Pablo Lemus,
quien si no fuera por el sector
empresarial de la entidad que lo
apoya, y de los cuadros emecis
tas, además de la mayoría de
los habitantes de Guadalajaray
Zapopan, entre otros municipios
de la entidad, su causa política
estaría perdida desde ahora.

Tal como lo hicieron Alfredo

del Mazo en el Estado de México;
Quirino Ordaz en Sinaloa; Clau
dia Pavlovich en Sonora; Ornar
Fayad en Hidalgo, y Alejandro
Murat en Oaxaca, por citar algu

nos de los traicioneros tricolores,
Enrique Alfaro se ha hecho a un
lado en la lucha por mantener la
égida de MC en Jalisco, a cambio
de impunidad, prebendas y
canonjías.
Fuentes estatales aseguran

que la Fiscalía General de la Re
pública tiene varios expedientes
abiertos contra prestanombres
y colaboradores cercanos al jefe
del Ejecutivo estatal, así como
el hecho de que están en curso
diversas indagatorias en torno
al huachicoleo de combustibles,
triangulaciones de recursos
públicos a través de factureras
fantasmas y otros ilícitos.

Fecha: 25/04/2024

Página: 35

Area cm2: 356

1 / 2

Columnas Políticas

Alejo Sànchez Cano

Costo: 93,343

Página 57 de 201 Índice



Andrés Manuel López Obra
dor, desde que fue investido con
la banda presidencial y como
conocedor de los entretelones

del poder, estaba convencido
de que para inclinar la balanza
electoral a favor de su causa,
tenía que convencer a los gober
nadores en funciones para que
trabajarán a su favor, así dispuso
de la estrategia correspondiente
para convencerlos, ya sea por
la buena o por la mala, de que
dejaran solos a los candidatos
opositores y facilitarle el camino
a los abanderados de Morena

y aliados rumbo a las guberna
turas; el resultado es de todos
conocido.

Los gobernadores traiciona
ron a sus correligionarios y sin
ninguna muestra de arrepen
timiento aceptaron los cargos,
principalmente en el servicio
exterior, como pago de sus servi
cios a la causa.

En esta lógica, veremos en el
futuro con cuál cargo será pre
miado Enrique Alfaro, tal vez ya
no en esta administración, pero
de que hay algo promisorio en el
futuro, no hay duda de ello.

Alfredo del Mazo, el último
gobernador de una notable
estirpe de políticos que fueron
gobernadores del Estado de

México, traicionó a su familia, a
su apellido y a los priistas mexi
quenses, así como a sus aliados
del PAN y del PRD. Él no aceptó
ningún cargo público, pero a
cambio, escogió la impunidad y
la inmunidad.

Tal vez en esto se parezca
Alfaro a Del Mazo Maza.

EL crecimiento insospechado
en las encuestas locales de

Jalisco de Claudia Delgadillo, la
candidata de Morena y rémoras,
desde luego tiene que ver con sus
capacidades, pero eso es muy di
ferente a colocarse en un empate
técnico en los estudios demoscó

picos con Pablo Lemus, tan solo
porque es muy entrona.

Al medir y comparar la expe
riencia en cargos públicos entre
ambos candidatos y, sobre todo,
evaluar los resultados que han
tenido, resulta que Pablo Lemus
se lleva de calle a Claudia Del
gadillo, pero está visto que estas
fortalezas y cualidades no sirven
a la hora de que el gobernador
en turno traicione a la causa,
sin importar que se lleve entre
las patas a su compañero de la
franquicia naranja.

Con los claroscuros que repre
senta estar al frente del gobierno
de una de las tres entidades más

relevantes del país, Enrique Al

faro está viviendo una etapa de
declive en cuanto a la aceptación
que tienen los jaliscienses de él y
ello se debe a diversas razones,
que van desde los incrementos
en los índices delictivos, hasta la
protección que brinda a diversos
de sus colaboradores que tienen
fama de corruptos e ineptos.

Faltan 40 días para la cele
bración de los comicios del 2

de junio y veremos en su cruda
realidad, si el gobernador de Mo
vimiento Ciudadano entregó la
plaza a sus adversarios políticos,
o si de plano se creció al castigo
y refrendó su apoyo a Pablo Le
mus, no obstante no haber sido
su favorito desde los tiempos en
que fue nominado.

De hecho, Lemus quedó atra
pado en medio del conflicto que
prevalece entre Dante Delgado,
dirigente nacional de MC, y el
gobernador jalisciense y ello, de
suyo, le ha costado sangre, sudor
y lágrimas al exalcalde de Gua
dalajara para remontar en todos
los aspectos hasta colocarse en la
antesala de la gubernatura.

Los electores de Jalisco tienen
la última palabra y ella tiene que
ver con acudir a emitir su voto

este próximo 2 de junio y, con
ello, elegir a su próximo gober
nador o, tal vez, gobernadora.
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Dos versiones de
la desigualdad

La desigualdad ha adqui
rido relevancia entre

varios gobiernos y organis
mos internacionales, preocupa
dos por encontrar medidas para
revertir o al menos compensar
su profundización; en México,
en cambio, la derecha sigue
aferrada a las interpretaciones
ideológicas del fenómeno que
usaba el neoliberalismo.

El discurso de la derecha

mexicana se arma sobre la pre
misa de que la desigualdad no
empobrece a nadie, sólo causa
envidias; por su propio peso
caen los argumentos de que la
desigualdad no tiene nada que
ver con la pobreza ni con el bajo
ritmo de crecimiento, porque
éste "sólo" depende del ahorro
interno (que haya créditos ban

carios) y de las inversiones; si
hay dinero hay inversiones, aun
que los mercados sean pobres
en su capacidad para comprar lo
que se produjera con el aumento
de inversiones.

En otras latitudes, la derecha
es más realista; preocupado por
la persistencia del bajo creci
miento del capitalismo global,
por la emergencia climática y
particularmente por los desa
fíos a su poder hegemónico que
representan los avances cien
tíficos y tecnológicos, finan
cieros y mercantiles de China,
el gobierno de Estados Unidos
reconoce entre sus debilidades

principales el que la clase media
haya perdido terreno (se haya
empobrecido) y a los ricos les
haya ido mejor que nunca.
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Jake Sullivan, asesor de Se
guridad Nacional del gobierno
de Biden, presentó en mayo
del año pasado en la Brookings
Institution un repaso de la
situación estadounidense, en el
que destacó la desigualad; argu
mentó que había sido impulsada
durante décadas por "políticas
como recortes de impuestos
regresivos, recortes profundos
a la inversión pública, concen
tración corporativa sin control
y medidas activas para socavar
el movimiento laboral", lo que,
además, ha "desgastado los
cimientos socioeconómicos so

bre los que descansa cualquier
democracia fuerte y resistente".
Bastante más realista esta

versión de la desigualdad,
acelerada por las políticas
fiscales, por la disminución de la
oferta y calidad de los servicios
públicos, por la liberalización
de toda regulación que facilitó
las fusiones en corporaciones
con enorme concentración de

riqueza y poder, y por el de
bilitamiento intencional del

sindicalismo obrero, que explica
la reducción de la masa salarial
enelPIB.

Aunque el discurso se refiere
a EU, sirve para identificar que
lo mismo ocurrió en México,
porque los gobiernos del PRI y
del PAN optaron por seguir el
llamado Consenso de Washin
gton; de ahí que aquí también
tengamos una estructura fiscal
que pesa sobre la clase media
y no como debiera, principal

mente sobre las empresas; que
el IMSS dejara de ser el eje de
un sistema de salud de talla
mundial como lo fue hasta hace

cuatro décadas, y que la educa
ción pública se hiciera notable
mente deficiente para favorecer
la preferencia por las escuelas
privadas y finalmente, que los
sindicatos perdieran poder de
negociación y los salarios se ero
sionaran al grado de que tener
trabajo no significara dejar de
ser pobre.

Contra ese pasado va el
aspirante demócrata a un
segundo periodo en la Casa
Blanca, y para lograrlo le debe
ganar a Donald Trump conven
cido, como seguramente está,
de que el único problema de la
desigualdad es la envidia que
causa.

Algo ha logrado el gobierno
de la 4T contra las causas que
han acentuado la desigualdad;
el segundo piso de la 4T que
promete Claudia Sheinbaum
mantiene componentes so
ciales, como los incrementos
salariales por encima de la in
flación y la democratización de
los sindicatos, un pilar clave del
propósito político de atemperar
las desigualdades desde donde
se generan, que es el ámbito
laboral.

Lo más importante de lo que
se ha conseguido hasta ahora es
el establecimiento de tenden

cias en la dirección correcta,
aunque los datos numéricos no
sean deslumbrantes todavía.
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El derecho a aprender y los
recursos destinados a educación

En septiembre de 2023,
la Organización para la
Cooperación y el Desarro

llo Económicos (OCDE) presentó
su estudio "Panorama Educativo

2023" (Education at a Glance
2023), con datos sobre la estruc
tura, las finanzas y el desempeño
de los sistemas educativos en los

países de la OCDE y en varios
países socios. Este estudio reveló
datos muy interesantes para Mé
xico; por ejemplo, que mientras
los países miembros de la OCDE
destinan en promedio un 5.1%
de su Producto Interno Bruto

(PIB) a la educación, nuestro
país invierte solo un 4.5% del PIB
en este sector, colocándolo como
uno de los países miembros que
menos recursos destina a este

importante tema.
Destaca también que México

gasta 3,239 dólares anualmente
por un estudiante de tiempo
completo, comparado con los
12,647 dólares promedio de
gasto de los países miembros de
OCDE. Esta información es pre
ocupante, como también lo es la
falta de atención que el gobierno
mexicano le ha dado a este tema.
Lo anterior nos lleva a varias

reflexiones: ¿qué significa esto
en el día a día de nuestros estu

diantes? ¿Qué carencias implica

en las escuelas de nuestro país
destinar menos recursos para su
atención? ¿Qué se podría hacer
con un presupuesto mayor en
educación? ¿Se está cumpliendo
realmente con el derecho a

aprender de las niñas y niños
mexicanos?

El trabajo reciente de Mexi
canos Primero se ha enfocado

en responder algunas de estas
interrogantes, poniendo espe
cial énfasis en qué implica la
existencia de recursos suficien
tes para atender áreas críticas
en materia de infraestructura

educativa como son: el suminis

tro de energía, el acceso a agua
potable y la disponibilidad de
instalaciones sanitarias indepen
dientes. Según cálculos basados
en las Estadísticas Continuas
del Formato 911 (20212022),
únicamente el 64.8% de las es
cuelas de primarias, secundarias
y planteles de educación media
superior cuentan con servicios
básicos adecuados, es decir, que
casi una tercera parte de las
escuelas de México no tienen la

infraestructura necesaria que
proporcione un marco estruc
turado para el aprendizaje. No
perdamos de vista que las escue
las son el espacio físico donde se
transmiten conocimientos, pero
también son un entorno diná

mico que fomenta el crecimiento
intelectual, emocional y social
de los estudiantes.

La calidad de la infraestruc

tura educativa puede tener un
impacto positivo o negativo
sobre los aprendizajes de los es
tudiantes. Existen estudios que
han analizado el impacto que los
distintos tipos de infraestructura
educativa tienen en el desem

peño de los alumnos. Estudios
recientes de la UNESCO y del
Banco Mundial muestran que
un entorno seguro, limpio, bien
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^entilado y equipado fomenta la
ancentración, la motivación y el
ompromiso de los alumnos y los
locentes. En el entorno educa

ivo y, sobre todo, en el día a día
e las comunidades escolares,
contar la infraestructura básica

constituye un pilar fundamen
tal para garantizar la salud y el
aprovechamiento óptimo de los
estudiantes. Los servicios básicos

son indispensables para crear
un ambiente seguro, higiénico
y propicio para el aprendizaje;
sin electricidad no funcionan

los servicios tecnológicos o los
sistemas de iluminación; sin
agua potable y sin lavamanos
no se pueden seguir prácticas de
higiene que permitan prevenir
enfermedades, mantener la
salud de la comunidad escolar.

Destinar un mayor monto
presupuestal a la educación nos
permitirán no solo contar con
los servicios básicos y cubrir
las necesidades de infraestruc

tura, sino realizar labores de
mantenimiento que garanticen

la seguridad de las niñas y los
niños mientras permanecen en
las escuelas. De acuerdo con el

análisis realizado por Mexicanos
Primero, el costo total estimado
para dotar de todos los servicios
básicos a las escuelas es de un

poco menos de 52 mil millones
de pesos, lo que implicaría au
mentar en un 6% el presupuesto
actual en educación.

Estos costos no son menores,
pero son cruciales para garan
tizar el derecho al aprendizaje
para todos los estudiantes.
Es necesario que las políticas
educativas futuras se enfoquen
en asegurar que cada escuela
sea un espacio seguro, inclusivo
y propicio para el aprendizaje,
mediante una asignación ade
cuada. Nos encontramos ante

una oportunidad única para que
las candidatas y el candidato a
la Presidencia de México, tomen
esto como una prioridad y avan
cemos en la garantía del derecho
a la educación de las niñas y
niños de nuestro país.

"... México gasta 3,239 dólares
anualmente por un estudiante de tiempo
completo comparado con los 12,647
dólares de los países de OCI)E"

"... el costo total estimado para dotar de
todos los servicios básicos a las escuelas

es de un poco menos de 52 mil millones de
pesos"
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Claudia, piedritas, y piedrotas,
en el camino
El cuarto de guerra de Clau

dia Sheinbaum no asume

que ya ganó la elección, y
mucho menos esa candidata se
tira a la hamaca. Pero una cosa

es que hagan la chamba sin con
fiarse, y otra ponerle desde el
gobierno piedras que se pueden
convertir en muros.

La gracejada de la camiseta
con una leyenda sobre hablar
mal de López Obrador y su
relación con la "verdadera"

hombría, plasmada sobre una
calavera, hubiera sido eso, una
bufonada digna de las redes de

no haber sido elevada por el ofi
cialismo a nuevo pretexto para
educar a los opositores (sic).
Aclaremos: nadie se escan

daliza con la santa muerte,
fenómeno nada nuevo y menos
trivial; pero una puntada así,
de un funcionario y de Morena,
bendecida, en plena campaña,
por la mañanera... ¿qué puede
salir mal?

Este nuevo chistín de los

morenistas, envalentonados
porque Andrés Manuel López
Obrador les dio cuerda, no cayó
bien en sectores a los que hace

no mucho esta "izquierda" que
usa la santa muerte pedía evitar
la política y que lo de César al
César, y ellos sólo a la religión.

Ojo: no soy yo quien pega
la broma de la camiseta con la

santa muerte, ese fue el primer
mandatario; quien cuando no
quiere opinar de un tema tiene
un histriónico repertorio para
salirse por la tangente, y en
esta ocasión decidió hacer más

grande el ruido al nombrar él
el culto a la santa muerte, que
para algunas personas resulta
ofensivo.

La Iglesia católica reaccionó
este miércoles con este mensaje
dentro de la presentación de
un documento para la paz: "No
podemos ignorar la preocu
pante realidad que enfrenta
nuestra sociedad con la imple
mentación de una cultura de

muerte y violencia a través de

la narcocultura que se difunde
en las redes sociales, imágenes
violentas, cultos distorsionados
como el de la santa muerte y
amedrentamientos digitales".
Y en el mismo sentido, entre

pastores evangélicos de Michoa
cán circuló otro mensaje, uno
que, entre otras cosas, expone:
"Amados (...) la dirigencia de
Morena hace una amenaza

velada para evitar que se hable
mal del presidente Andrés
Manuel López Obrador, lo que
no sólo atenta contra la libertad

de expresión, sino que sienta un
precedente nunca visto antes.
En realidad, no se trata de la
persona sino de sus acciones de
gobierno y políticas públicas
que han sido desastrosas espe
cialmente en seguridad, salud,
educación, justicia, migración,
agricultura, atención al graví
simo problema del agua, entre
otros muchos temas desatendi

dos y no se diga en los temas de
vida, familia y libertades".

"Viene el proceso electo
ral más grande, complejo y
violento de la historia. Han sido

asesinados 30 candidatos y pre
candidatos en más de 50 actos

de violencia en todo el país y
este tipo de amenazas no ayuda
en nada al clima de violencia

que vivimos. Hacemos votos a
Dios por la paz y sanidad espiri
tual de nuestro amado México".

Quien piense que los evan
gélicos y los católicos van por
pista diferente en sus reservas
sobre la agenda progresista que
afortunadamente los mexica

nos han ido conquistando, está
pensando mal.

Y he aquí otro tema que los
podría conjuntar, así no sea
evidente esa alianza.

Los sacerdotes y pastores
de todo el país constituyen un
sistema nervioso de dos vías:

reciben mensajes, emiten men
sajes. Y, para bien o para mal,
tiran línea.

No vaya a ser que la camiseta
de marras se vuelva una piedra
en el camino de Sheinbaum con

todo y los ene (ponga aquí la
cantidad que guste) de puntos
de ventaja que lleva en las en
cuestas. Seguro ella estará muy
agradecida con la ocurrencia.
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Cuando la UTOPÍA se
volvió realidad: Iztapalapa

A través de su obra "Utopía",
Tomás Moro escribió una

crítica a la estructura y
organización sociopolítica de la
época de 1516. En resumen, la
obra sanciona que las personas
del sector alto de la sociedad se

enriquecieran a través de nego
cios irregulares o injustos para
disfrutar de una vida cómoda y
sin responsabilidad social; mien
tras que la clase trabajadora se
entregaba a las tareas indispen
sables para la organización social
mediante una mínima retribu

ción económica, empujándolas
a la pobreza y al olvido una vez
que dejaban de ser productivos.

La contrapropuesta de Moro
fue la Utopía, consistente en
un modelo social en el que los
intereses comunes fueran supe
riores a los particulares; en el
que el patrimonio comunitario
se constituyera público y el pro
vecho fuera para todos; en el que
el bienestar general marchara
como prioridad para —a través
de él— lograr la realización
personal.

Un estudio realizado en 2021

por la Oficina de las Naciones
Unidas contra la Droga y el
Delito México (UNODC), señaló
que era esencial implemen
tar políticas preventivas en la
Alcaldía Iztapalapa —la más
poblada de la CDMX—, puesto
que registraba dinámicas delic
tivas que limitaban el desarrollo
y afectaban especialmente a la
poblaciónjoven.

Como respuesta, la Alcaldía
levantó 12 UTOPÍAS: Unidades
de Transformación y Organi
zación para la Inclusión y la
Armonía Social, constituidas en
centros de desarrollo comuni

tario que dotan a la población
de infraestructura cultural,
educativa, artística y recreativa;
y que, tal como se lee en uno
de los murales que dividen la
"UTOPÍA Libertad" del Recluso
rio Oriente, están construyendo
territorios de paz e igualdad.

Mediante las UTOPÍAS,
Iztapalapa busca, por un lado,
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mejorar la seguridad atendiendo
a las causas y disminuyendo las
desigualdades; y, por el otro,
reconstruir el tejido social con
la reapropiación del espacio pú
blico y la cohesión comunitaria.

Estos espacios permiten que
las infancias, adolescencias,
juventudes, personas adultas
y adultas mayores, logren un
desarrollo integral a través del
deporte, cultura y arte; y, que
cuenten con un sistema de cui

dado en la salud física, emocio
nal y mental.

En lo personal, después
de haber visitado la UTOPÍA
Libertad, quedé sorprendida
por la oferta: alberca semiolím
pica, juegos infantiles, huerto,
temazcal, mariposario, plane
tario, granja, canchas y centro
de rehabilitación física, entre
otros. Todos estos servicios eran,
tanto por oferta como por costo,
de muy difícil —y muchas veces
de imposible— acceso para una
parte de la población de esta
zona de CDMX.

Dos espacios llamaron parti
cularmente mi atención: la Casa
de las Siempre Vivas y la Casa
de Día para Adultos Mayores.
En la primera se brinda atención
psicológica y asesoría jurídica
gratuita a mujeres víctimas de

violencia, mientras sus hijas e hi
jos juegan en una ludoteca; hay
servicios de autocuidado como

temazcal, masajes y yoga; y, se
imparten talleres para hombres
sobre trabajos de cuidado y del
hogar. Por su parte, en la Casa
de Día para Adultos Mayores, se
ofrecen talleres de tanatología,
hidroterapia, rehabilitación
física y múltiples actividades
recreativas. Todos ellos bajo un
esquema de gratuidad y con una
planeación ecosostenible.

Las UTOPÍAS de Iztapalapa
demuestran que el bienestar
social no se puede abandonar
a la esfera de lo privado. Las
desigualdades estructurales im
piden que las personas tengamos
el mismo acceso a los mismos

derechos, por ello es deber del
Estado emparejar la cancha con
políticas públicas y acciones
afirmativas.

Las UTOPÍAS ejemplifican
que la apuesta por las personas
y por la reconstrucción del tejido
social hacen posible vivir en
lugares más seguros, justos e
igualitarios. ¿Nuestropunto de
encuentro? Buscar el desarrollo
individual a través de la comuni

dad, así obtendremos sociedades
justas e igualitarias sin el sesgo y
avaricia de visiones particulares.
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Sacrificios en el Legislativo
El senador morenista Adolfo Gómez Hernández organizó ayer
una "ofrenda para el dios de la lluvia (Tláloc)", en la cual se sacrificó
a una gallina en las instalaciones de la Cámara alta. El hecho de inme
diato motivó la indignación de los animalistas, que no sólo conde
naron enredes sociales la crueldad, sino que denunciaron violación
a la ley. El legislador de Oaxaca justificó que el artículo segundo de
la Constitución protege las prácticas de los pueblos originarios. No
obstante, tanto la Mesa Directiva, que preside Ana Lilia Rivera, como
el presidente de la Jucopo, Ricardo Monreal, se deslindaron.

La prioridad está en la Luna
En el Senado hay prioridades. Ayer en comisiones, la mayoría de Mo
rena y aliados aprobó una reforma constitucional en materia espa
cial, a fin de que las actividades en el espacio ultraterrestre, incluso
en la Luna y los cuerpos celestes, se consideren áreas prioritarias
para el desarrollo nacional en los términos de la Constitución. Para
el nombramiento de los comisionados del Inai y los magistrados del
Tribunal Electoral hay 'tortuguismo' y evasivas, pero qué tal elfast
track para considerar a las constelaciones parte de las áreas priorita
rias del país. Eso sí, ante el rechazo de la oposición, se prevé que no
pasará en el pleno.

Xóchitl ahora abraza a sus partidos
Después de tanto renegar y tratar de desmarcarse, Xóchitl Gálvez
empieza a abrazar a los partidos que la postularon como candidata.
De presentarse como una "candidata ciudadana" a secas, en los
últimos días ya se asume como "la candidata de PAN, PRI, PRD y de
los ciudadanos". Además, ya puso el logo de Acción Nacional en uno
de los videos que compartió este miércoles. Alo mejor ya cayó en
la cuenta de que si no quería cargar con las siglas de los partidos, se
hubiera ido de independiente. ¿Será?
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Le llueven a México quejas
por derechos humanos
Por si no hubiera sido suficiente la balconeada del Departamento de
Estado por las faltas de México con los derechos humanos, ahora el
informe de Amnistía Internacional puso también el dedo en la llaga.
De fondo, los dos reportes tienen un mensaje claro: las violaciones a
las garantías de los ciudadanos se viven todos los días, y el gobierno
no ha hecho lo suficiente para frenarlas. Sólo que con el de AI no po
drá el Presidente reclamar "violación al derecho internacional" o que
sus adversarios están detrás... ¿o sí?

Reproche de la alianza opositora
al TEPJF
En el equipo de la candidata presidencial opositora hay quejas porque
el TEPJF no los recibe. Su coordinador de campaña, Santiago
Creel, saltó a sus redes para acusar a los magistrados de no haber
recibido ni a la candidata ni a su equipo para hablar de sus quejas
sobre la constante intromisión del presidente López Obrador en el
proceso electoral, así como el uso de los servidores de la nación y de
los programas sociales con fines electorales. "La negativa del Tribu
nal Electoral de recibir a Gálvez y a líderes de la coalición es un claro
ejemplo de tolerancia a la impunidad", sostuvo.

Tribunal apresura a Vila
a que deje gubernatura
El TEPJF emitió ayer una de esas sentencias que parecen chiste, no
por el fondo de la decisión, sino por la burla flagrante del "sancio
nado". Resulta que el artículo 55 de la Constitución ordena que, si una
persona que busca un cargo de elección tiene bajo su mando la fuerza
pública del o los distritos donde compite, debe separarse del cargo
90 días antes de la elección. Eso lo deberían saber todos los políti
cos. Pasó en Morelos, con Cuauhtémoc Blanco, y ahora en Yucatán,
donde el gobernador Mauricio Vila, quien aspira a un escaño en
el Senado, estiró la liga al máximo para dejar la gubernatura, pero
no 90, sino 30 días antes de la elección. Total, no hay sanción, sólo un
llamado a separarse del cargo.
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Votar por la Santa Muerte
A querer o no, el domingo a

las 20:00 Claudia Shein
baum Pardo tomará su

lugar en el segundo debate por la
Presidencia de la República como
la candidata de la Santa Muerte.

Las camisetas negras con el
emblema de la Iglesia de la Santa
Muerte que llevan la leyenda: Un
Verdadero Hombre Nunca Habla

Mal de López Obrador, no son una
anécdota.

Son la imagen de un gobierno
necrófilo. Es decir, que disfruta
con la muerte.

Seguidores de AMLO, y al me
nos un alto funcionario federal y
consejero del Presidente en mate
ria de comunicación social, Jenaro
Villamil, presumen con orgullo la
camiseta de la secta asociada a ri

tos satánicos y trasiego de drogas.
López Obrador salió a defender

a la secta llamada Iglesia de la
Santa Muerte como si fuera una

religión más. Así lo ve él.
Se han encontrado fosas clan

destinas con cadáveres humanos

debajo de altares de la Santa
Muerte, la secta que presume
Morena en su camiseta: "Un
verdadero hombre nunca habla

mal de López Obrador", nos dice
una calavera que con el índice en
la boca ordena callar.

Ese es el gobierno que Claudia
Sheinbaum saldrá a defender en

el debate del domingo en la sede
delINE.

"La obra del presidente López
Obrador", dijo ayer.

Nunca habíamos visto a un

Presidente que se burlara pública
mente de los derechos humanos.

López Obrador lo hizo el
martes en su conferencia matu

tina, al hablar de los paramédicos
asesinados y calcinados en Celaya,
luego de que fueran atacadas tres
ambulancias por grupos crimina
les.

Pidió que vayan a investigar
el caso "los de Latinus, o los de
Derechos Humanos", y remató con
sendas carcajadas.

¿Continuidad al gusto por la
muerte?

¿Continuidad a la burla de los
derechos humanos?

Sí, mientras Sheinbaum no se
deslinde, así es.

Votar por Morena es votar por
la Santa Muerte.

La muerte no le inmuta al Pre

sidente que entregará un país con
más de 184 mil asesinatos dolosos.

Noventa y cinco cada día.
Uno cada quince minutos.
El gobierno que saldrá a

defender Claudia Sheinbaum el

domingo es el que tiene en su ha
ber 50 mil 822 personas desapare
cidas entre diciembre de 2018 y el
24 de abril de este año.

La cifra de niños muertos de
cáncer debido al desabasto de

medicinas oscila entre los 5 mil y
6 mil infantes, sólo en los tres pri
meros años de gobierno de López
Obrador, de acuerdo con informa
ción de Associated Press (AP) que
verificó los datos.

En México murió tres veces

más gente que la media mundial

por el covid19.
Quinientos seis mil personas

que no debieron morir durante la
pandemia fallecieron por el des
dén hacia la muerte del gobierno
que lleva a Claudia Sheinbaum
como candidata a dar continuidad

al régimen necrofílico.
La esperanza de vida de los

mexicanos cayó cuatro años du
rante la pandemia.

En la Ciudad de México, gober
nada por Sheinbaum, la esperanza
de vida cayó aún más: 7.3 años,
con datos verificados por Animal
Político.
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Durante el gobierno de López
Obrador, 117 mil 301 personas
han emprendido desplazamientos
masivos obligados por la violencia
que el Presidente y su candidata
mienten al decir que va en franco
descenso.

Por primera vez en la historia,
desde que hay contabilidad, en la
frontera estadounidense han dete

nido y expulsado a mexicanos en 2
millones 800 mil ocasiones.

En el gobierno donde se reali
zan sacrificios rituales (ayer dego
llaron una gallina en el Senado,
"para que llueva") y se publicitan
con orgullo a sectas con ritos
satánicos, México ha vuelto a ser
el país número uno en migración
ilegal de sus habitantes a Estados
Unidos

No van por falta de empleo,
sino que huyen de la violencia.

El Departamento de Estado
y Amnistía Internacional seña
lan que en México los derechos
humanos se violan a diario. El
Presidente manda a volar esos
informes.

Se ríe de los derechos huma
nos.

Los cárteles criminales
realizan secuestros masivos: 66
personas fueron levantadas por
uno de ellos hace dos semanas y
las soltaron cuando quisieron. Al
Presidente nada le inmuta.

México se ha convertido en

el productor número uno de
fentanilo en el mundo, con lo que
se mata a unas 100 mil personas
al año en Estados Unidos. López
Obrador lo niega.

La principal causa de muertes
de jóvenes en Estados Unidos
es por consumir fentanilo que

producen en México los grandes
cárteles, con precursores chinos.

Y la principal cauda de muerte
de jóvenes en México es por vio
lencia criminal.

Ese problema, las muertes de
jóvenes por consumo de fentanilo,
no tarda en llegar a México como
una crisis de salud pública, por lo
barato de su producción.

La vida dejó de tener valor.
Como la ley, tampoco la tiene.

El gobierno del presidente
López Obrador trajo a México a
tropas de asalto del Ejército ruso a
desfilar en el Zócalo capitalino, en
medio de una invasión criminal a
Ucrania.

He visto videos en que niños
ucranianos preguntan por sus
papás. Pegan sus retratos en las
paredes de la ciudad de Mariupol,
para encontrarlos.

Los rusos se han robado más

de 19 mil niños ucranianos y se
los llevan a su país para darlos en
adopción.

No son opiniones, son hechos.
A los que invaden a un país

vecino, matan, secuestran, des
truyen la vida de gente pacífica,
nuestro Presidente les da cobijo
político.

Y a las tropas de ese Ejército,
criminales de guerra, las invita
el gobierno de López Obrador a
desfilar en nuestro país.

Traerlos es darles apoyo.
El Presidente está del lado de

la muerte. Adentro y afuera de
México.

Su candidata y su partido ofre
cen continuidad.

Votar por Morena es votar por
la Santa Muerte que ostentan en
sus camisetas negras.
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Por segundo día consecutivo,
el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador explotó

contra el gobierno de Estados
Unidos en reacción continuada de
su enojo por el reporte anual sobre
derechos humanos que dio a cono
cer el Departamento de Estado
este lunes. El martes les exigió
respeto y que no se inmiscuyeran
en los asuntos internos de México,
y el miércoles, quizá porque lo
ignoraron en Washington y no le
ofrecieron la disculpa que hubiera
esperado, escaló los epítetos. Los
llamo poco serios y mentirosos, un
país anquilosado y en decadencia
que, dijo, tiene que renovarse.

Mucho grito y pocas nueces.
La indignación del Presidente

debió haber sido consecuente y
haber instruido a la secretaria de

Relaciones Exteriores, Alicia Bar
cena, para que llamara al embaja
dor estadounidense, Ken Salazar,
y pedirle explicaciones o hacerle
un extrañamiento, rechazando el
informe que hace cada año Foggy
Bottom sobre 200 países y terri
torios en el mundo. No lo hizo. Al

parecer, por lo que respondió a
pregunta expresa en la mañanera,
ni se le ocurrió. Tampoco parece
saber o entender que los insumos
que utilizan en Washington para
elaborar los informes tienen como

base los cables diplomáticos que
les envía su embajada; o sea,
Salazar.

Los gritos de López Obrador
son algo a lo que están acostum
brados en el gobierno de Estados
Unidos. Ya saben que lo hace para
consumo doméstico y a veces
como distractor de problemas
profundos, y no le prestan aten
ción. Lo hace únicamente cuando

piensan o ven que el coraje se
traslada al tema migratorio y que

Tomaduras de pelo

deja entrar libremente, contra lo
acordado, indocumentados que
tienen como destino final Estados

Unidos, por lo que para apaci
guarlo y que siga haciendo lo que
le pidieron, un muro en la frontera
sur, emiten un bálsamo en forma
de declaración. Lo han hecho en

otros momentos, con lo cual sere
nan al Presidente, aunque nada
cambia en el fondo.

En términos de la relación bi

lateral, el fondo es lo que importa
a Washington, mientras que la
forma es lo único que le preocupa
a López Obrador.

El mismo día en que explotó
contra el Departamento de
Estado, lo que sucedió de fondo en
la relación fueron concesiones y

cesiones importantes de México a
Estados Unidos.

Por la mañana, a petición del
Presidente, el Senado autorizó
el ingreso a México de fuerzas
especiales del Departamento de
Defensa de Estados Unidos, arma
dos con su equipo bélico, para dar
cursos de capacitación. Esta ac
ción insólita pasó casi desaperci
bida, pero para un Presidente que
presume de conocer de historia, el
que tropas estadounidenses pisa
ran territorio mexicano desde la

expedición del Ejército de ese país
para perseguir a Francisco Villa, la
contradicción entre su gestión y su
reclamo muestra su doble cara.

La aprobación en el Senado fue
por una petición que hizo López
Obrador, en noviembre del año
pasado, para que 11 soldados es
tadounidenses armados entraran

a México para dar un curso de ca
pacitación de enero a marzo. Ese
ingreso fue limitado. Lo que ahora
autorizaron al Presidente fue la
entrada de 180 elementos de la

Compañía de Paracaidistas de la
82a División Aerotransportada del
Ejército de Estados Unidos, que
es una unidad de élite de acción

rápida y especializada en opera
ciones de asaltos enparacaídas en
zonas hostiles.

Y por la tarde, la secretaria de
Economía, Raquel Buenrostro,
anunció aranceles a 544 pro
ductos asiáticos porque estaban
subvaluados y a bajos precios,
que estaban desplazando a los
productores mexicanos. La de
cisión mexicana coincide con los

reclamos que desde octubre le ha
hecho la representante comercial
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de la Casa Blanca, Katherine Tai,
a Buenrostro, y subsecuentes pre
siones de legisladores para exigirle
que exprese a México la compe
tencia desleal que está causando.
Si fue o no esa la motivación del

gobierno mexicano, debe servir
para despresurizar el creciente
conflicto comercial que se estaba
creando.

El Presidente dijo que no son
serios en el gobierno de Estados
Unidos y que existen posiciones
diferentes en la administración

Biden. Para López Obrador,
quienes critican a su gobierno en
Washington y dan a conocer infor
mes como los del Departamento
de Estado, "están manejados por
la derecha internacional... una

internacional de derecha apoyada
en Estados Unidos; sabemos que
esos son los golpeadores, los halco
nes".

Eso es lo

que no es serio:
que la derecha
internacional
tome deci
siones en el

Departamento
de Estado por
encima ¿de la
Casa Blanca?

¿Plantea un
choque entre
el presidente
y el secretario de Estado? Son
fuegos pirotécnicos para distraer
a sus audiencias domésticas y las
clientelas políticas, buscando en
el enemigo externo la cohesión in
terna, y una forma sonora para no
responder al contenido. No puede
hacerlo porque los señalamientos
están documentados en México y
buena parte de lo que incluyeron
en las secciones son actos públicos
de presión y hostigamiento del

Presidente. Como el de los ataques
a la presidenta de la Suprema
Corte, Norma Piña, donde la res
puesta de López Obrador fue de
molestia porque registraron lo que
él admitió ayer, el enfrentamiento
contra el Poder Judicial.

López Obrador calificó el
reporte sobre derechos humanos
como una "tomadura de pelo".
Pero lo que está haciendo con es
tas respuestas sí es una tomadura
de pelo. Si en realidad quisiera
cambiar de fondo los términos de

la relación, no diría que manten
drá la cooperación con Estados
Unidos. La suspendería en su tota
lidad, no sólo efímeramente, como
lo hizo recientemente en protesta
por las investigaciones que lo
vinculan con el narcotráfico, y
dejaría de acatar las exigencias de
la Casa Blanca sobre migración, el
combate al fentanilo, el comercio

o las industrias

estratégicas
que quieren
que se instalen
en México con
recursos de
Estados Unidos
para garantizar
su cadena de
suministro.

Pero López
Obrador no

puede rom
per con Estados Unidos, aunque
quiera, porque la economía de
México colapsaría. Es lo correcto
en términos de país, pero tam
bién podría hacer algo más que
gritos que no sirven para nada y
reproches en el circo de la maña
nera, como una protesta formal
y directa con Salazar primero,
Blinken después, y terminar con
Biden. Eso sería serio, no una pan
tomima política para salvar cara.

Los gritos de AMLO
son algo a lo que
están acostumbrados

en el gobierno de
EU. Ya saben que lo
hace para consumo
doméstico
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Preguntas democráticas
La intervención del Pre

sidente en los procesos
electorales es incontro

vertible. La conferencia matu

tina es el templete diario del
candidato sin boleta. Desde ahí

difunde encuestas, promueve
la continuidad de su partido,
presume obras y logros de
gobierno, elogia a su candidata,
apedrea a opositores. López
Obrador es probablemente uno
de los servidores públicos más
sancionados por violación a las
reglas de neutralidad del poder
público. Del 1 de diciembre de
2018 al 27 de marzo de 2024,
la Sala Superior del Tribunal
Electoral determinó la existen
cia de infracciones en 17 casos
y dictó medidas cautelares en
otros 43 expedientes. El dato es
preocupante a poco más de un
mes de la elección: 60 resolu
ciones definitivas e inatacables
implican al Presidente que
hace no muchos años, como
candidato, mandaba a silenciar
chachalacas.

El presidente López Obrador

ha sugerido la posibilidad de
un fraude electoral en contra

de su movimiento (mañanera,
12/03/2024). En su muy per
suasiva y exitosa conspiranoia,
desliza que cualquier resultado
adverso será ilegítimo. Su
derrota sólo puede ser conse
cuencia de un golpe técnico de
Estado fraguado por una mi
noría clandestina con potentes
tentáculos en las instituciones
electorales. Dado este con

texto, surge inevitablemente la
cuestión sobre si López Obrador
y su partido aceptarán o no los
resultados de la elección ¿Qué
posición asumirá el Presidente
en un escenario cerrado como

el de 2006? ¿Arbitraje de Estado
o parte litigante? ¿Desconocerá
a un Congreso de mayoría opo
sitora? ¿Se negará a reconocer

En su muy persuasiva y exitosa
conspiranoia, el presidente López
Obrador desliza que cualquier resultado
adverso será ilegítimo
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alternancias locales, empe
zando por las muy cerradas
elecciones en Ciudad de México

y Veracruz?
Esta elección puede ser la

más violenta de la historia. De
acuerdo con la firma de inteli

gencia Dataint, 112 personas
vinculadas a las elecciones han

sido asesinadas, 32 eran candi
datos. La consultora Integraba
concluye que en 15 estados
hay un alto riesgo de que el
crimen organizado intervenga
directamente en la elección, no
sólo intimidando ciudadanos o

inhibiendo la participación, sino
decidiendo con balas al ganador
o llenando urnas, como se pudo
probar en el caso Michoacán (se
anularon por violencia todas las
secciones de cuatro municipios
completos, más de 40 mil votos
invalidados). En el escenario de
una ostensible incidencia del

crimen organizado en ciertas
zonas del país ¿Morena cuestio
nará en su beneficio la legitimi
dad de la elección, cuando sus
gobiernos son los directamente
responsables de prevenirla y
contenerla? ¿Apostará a las nuli
dades para recuperar distritos
o municipios perdidos? ¿Se

dejarán pasar elecciones bajo el
argumento formalista de la falta
de evidencia o la inexistencia
de efecto determinante en el
resultado?

La combinación entre inter

vención presidencial, resultados
cerrados, violencia política y
litigiosidad poselectoral incitan
a preguntar cuál será la posi
ción de las Fuerzas Armadas
ante una crisis institucional.

¿Se acuartelarán hasta que los
civiles resuelvan los conflictos

para evitar el desgaste o los
riesgos del uso de la fuerza? ¿Se
sujetarán al comando de una
parte interesada? ¿Ejercerán
una función de arbitraje, con
todas las implicaciones de la
injerencia directa de la Fuerza
Armada en la política?

Porque las respuestas
comprometen y los silencios
excusan, quizás es hora de hacer
estas preguntas en voz alta: en
el INE, en el Congreso, en la
Comisión Bicameral de Seguri
dad Nacional. En público y en
las instituciones, como cual
quier democracia seria, serena
y reflexiva. Precisamente para
no tener que contener la respira
ción frente al precipicio.
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El desconcierto
de Xóchitl
El próximo domingo se llevará a cabo el segundo

debate entre los tres aspirantes a la Presidencia
de la República, Aunque para efectos propa
gandísticos la coalición Corazón y Fuerza por
México el Frankenstein ideológico— que dice

apoyar a Xóchitl, haya pregonado que su candidato ganó
el primer debate; lo cierto, y la senadora Gálvez lo sabe
bien, no fue así. Después de la primera confrontación de
¡deas, ataques y mentiras, la hidalguense se ha estancado.
Su persona ya no causa tanto entusiasmo. Es como una
bailarina que siempre hace los mismos pasos; un mago
que hasta los niños saben que va a sacar una paloma; un
comediante que ya agotó su repertorio de chistes.
La guerra sucia recomendada por Jorge G. Castañeda

y ejecutada por el frustrado baterista de Timbiriche, Max
Cortázar, no ha dado resultado.
Xóchitl, contra lo que manda el manual del político

mexicano de no manifestar su estado de ánimo aunque
no le quepa un alfileren el nudo del globo, esta semana
se ha dedicado a decir en voz alta su sentir respecto a las
opiniones contradictorias de sus asesores que lo único que
han logrado, hasta ahora, según ella, es desconcertarla.
A 38 días de la elección, la candidato que se aver

güenza de las desprestigiadas marcas —PRIPAN y lo
que queda del PRD— bajo las cuales está registrada ante
el Instituto Nacional Electoral (INE) pero que a la menor
oportunidad se autodesigna "candidato ciudadana",
anunció urb¡ et orbi: "Voy a ser yo y si me quieren como
soy, adelante. Voy a mandar al carajo muchas cosas que
no estoy dispuesta a aceptar". Muy sincera. Muy franca.
Pero qué poco política.
El descrédito de los partidos que forman la coalición

no es nuevo, ya viene de años atrás, ¿entonces por qué
aceptó postularse a tan alto cargo bajo tan infames siglas?
Además, ella fue alcaldesa de Miguel Hidalgo por el
PAN, mismo partido que impulsó su llegada al Senado

de la República?
Lo que sucede es que, contra la costumbre, ella no

manda en la coalición del Frankenstein gandaya. ¿Cuán
tas candidaturas a senadores, diputados, alcaldes y go
bernadores ha impuesto Xóchitl? La inmovilizaron los tres
cochinitos: Alito, Markitoy Chuchifo.
Muy distinto hubiera sido poner sus condiciones en

septiembre del año pasado cuando la oposición en pleno
creyó tener, ¡al fin!, en la senadora Gálvez el faro de luz,
la panacea política para llegara la Presidencia de la Re
pública. Ahí hubiera podido negociar. Ese era el momento
para que la señora X le dijera al señor X, "nada más que
yo con el PRI no voy ni a bañarme porque hasta el jabón
se pierde; deseo una persona de mi confianza en el PAN;
y que el PRD se conforme con que pongamos sus siglas y
logotipo en la coalición. Eso sí, quiero a Santiago cerca
de mi, es pendejo pero usa bonitas corbatas".

Los ciudadanos fuimos testigos, está grabado en You
Tube, de la vez que a Xóchitl la traicionó el subconsciente
y dijo públicamente: "Hay muy malos priistas que yo no
trabajaría (con ellos) como Bartlett o como Alito o como
ahora el exgobernador de Hidalgo Fayad... Instantes
después le pasaron un papelito, se puso sus anteojos y
se puso seria. Se quedó pensativa y volvió a tomar el mi
crófono: "Aquí también quiero aclarar porque ha habido
"malos entendidos". Créanme que yo tengo un enorme
respeto por el presidente del PRI, estoy contenta de ir con
el PRI, con Alejandro Moreno".
La relación PRIXóchitl me recuerda al árabe que le

vendió a un paisano un camello domesticado que hacía
muchas gracias: daba la mano y bailaba la danza de los
siete velos. Cuando se vuelven a encontrar el comprador le
reclama al vendedor: óyeme el camello no hace ninguna
gracia. Es un fraude. El vendedor le aconseja: No hables
mal del camello porque nadie te lo va a querer comprar.
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Vorágine preelectoral
1. La Sala Superior del Tribunal Electoral

del Poder Judicial emplazó al gobernador
de Yucatán, Mauricio Vila Dosai: si quiere
llegar al próximo Congreso federal, el man
datario panista deberá dejar su cargo a

más tardar dentro de una semana.
Quedaría un mes para la cita electoral. Las medi

ciones más recientes apuntan a un empate entre el
abanderado frentista, Renán Barrera, y el candidato
oficialista, Joaquín Díaz Mena, quien durante las
últimas dos semanas ha tenido que hacer frente a la
guerra sucia: primero, por su patrimonio y después,
por su alianza con el cerverismo, que incluiría a la
exgobernadora Ivonne Ortega.
En víspera del debate entre los contendientes, el

equipo de Huacho Mena ha acopiado información
sensible. El desfalco a las pensiones estatales, que
involucra a la firma Escorfin, del empresario Roberto
Guzmán, es un tema que involucra a Vila, a Barrera
y al exmandatario priista Rolando Zapata, quien
también estará en la boleta electoral, como candi
dato al Senado.
A la luz del debate sobre la creación del Fon

do de Pensiones para el Bienestar, en este espacio
se expuso (¿Burocracia jineteada?, 22 de abril) la
petición que la administración estatal formuló ante
la Federación, para afrentar las obligaciones del
llamado Isstey Plus. Y se aludió a la intervención de
Bursamétrica, como fiduciario del sistema de pensio
nes de los trabajadores del ayuntamiento de Mérida.
La información actualizada sobre el SIRJUM es la

siguiente: el saldo actual asciende a 1,163 millones
de pesos, de los que se han dispuesto 41.7 millones
para el pago de pensiones o retiros efectuados por
los beneficiarios. El saldo del patrimonio adminis
trado asciende a 1,260 millones, lo que implica
rendimientos generados por 186 millones.

"No hay burocracia jineteada, ni escamoteo del
dinero ahorrado por los burócratas meridanos",
según los directivos de Bursamétrica.
2. A primera hora del miércoles, en la sesión

habitual de la Mesa para la Construcción de la Paz
conducida por el secretario general del gobierno
del Estado de México, Horacio Duarte Olivares,
hubo caras largas. El secretario de Seguridad Pú
blica, Andrés Andrade Téllez, mantuvo su actitud
petulante y acusó recibo de la última escalada del
fuego amigo. "Por ahora no se vislumbran cambios",
refieren colaboradores cercanos a la maestra Delfines

Gómez. El ajuste complementan— ocurriría hasta
septiembre y depende del resultado electoral, no de
ios pleitos internos.

Duarte mantiene su posición. Igual, los titulares
de Finanzas y Seguridad. El gobierno, enfocado en
sus tareas, mientras que en el terreno electoral, el
Grupo Acción Política encabezado por el senador
Higinio Martínez Miranda— buscará consolidar
su hegemonía, tras de conquistas las nominaciones
morenistas en los municipios más importantes de
la entidad, a saber: Chimalhuacán, Ecatepec, Ne
zahualcóyotl, Texcoco, Toluca, Tlalnepantla, Tultitlán
y Tultepec.
La sacudida en el gabinete mexiquense no es

inminente. Pero el fuego amigo, inocultable. Y en los
pasillos de la Plaza de los Mártires ayer se señalaba
profusamente a la suspensión de los pagos de los
contratos firmados por un consorcio empresarial con
el Instituto de Seguridad Social del Estado de México
y Municipios. Lo curioso es que esta institución es
ajena a la Secretaría de Finanzas de la entidad.
Estos contratos están avalados por Alfonso Rodríguez
Manzanedo, coordinador de Administración y Finan
zas del Instituto, quien pasó por el IMSS y el ISSSTE.
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Tres en uno
a agenda legislativa de fin de sexenio se ha defi
nido como una parte central de la discusión elec
toral entre los candidatos a la Presidencia. Y es

que ante la necesidad incontenible de AMLO de
hs ser parte central del proceso, las modificaciones
legales propuestas se han convertido no en un cambio
de forma, sino en un proyecto de gobierno destinado
a proporcionarle a la próxima primera mandatario el
poder total para continuar con la 4T y proteger a sus
liderazgos de posibles acciones penales.

Reducir al mínimo las medidas efectivas del amparo
para restringirlo a un instrumento prácticamente inca
paz de defender al individuo frente a los abusos de la
autoridad, ¡unto con la atribución del Ejecutivo de con
tar con la facultad de amnistiar indiscriminadamente

a cualquier delincuente sin importar la gravedad del
delito cometido, y cerrando con el recurso de disponer
de las cuentas inactivas de las afores, son todas ellas
medidas que le darían un marco legal y económico a
un presidencialismo absoluto y sin contrapeso alguno.

Por supuesto se corre el riesgo de que la Suprema
Corte declare todo esto inconstitucional y que el cho

que entre la máxima instancia legal y el presidente
sea el fin de una administración caótica. En el fondo

se trata de amarrar todas la cuerdas que permitan
a López Obrador y su Cuarta Transformación evitar
cualquier amenaza democrática que pudiese romper
la hegemonía política creada en esta administración.

Pero conforme va terminando el periodo de gobier
no de AMLO y la posibilidad de un revés electoral se
muestra como viable en muchos frentes, estas medidas
destinadas a construir una presidencia omnipotente se
convertirían en un boomerang para sus impulsores. Si
la Suprema Corte no actúa con prontitud para anular
el funcionamiento de estas tres leyes regresivas antes
de la elección de junio y se produce un vuelco electo
ral que impida la continuidad de la 41, estas normas
autoritarias pueden transformarse en una verdadera
guillotina para Morena y aliados.

Por supuesto que un eventual triunfo de Xóchitl
Gálvez, o una mayoría parlamentaria de la oposición
no refrendaría esta legislación inconstitucional, pero sí
la convertiría en un ariete para castigar a aquellos que
hoy pretenden acabar con los equilibrios políticos de
una débil democracia cuyas principales instituciones
están siendo desmanteladas.

Por lo pronto las tres leyes se pueden ubicar bajo un
mismo denominador común:la necesidad de reafirmar

el poder presidencial como un instrumento permanente
de gobierno sin límite alguno para el mandatario en
turno. Es la reconstrucción del presidencialismo impe
rial elevado a la máxima potencia.
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TOEN. Después
que se dieran a
conocer el caso

de Maya y Rena
ta, una pareja que
fue atropellada por
el Metrobus de la
Ciudad de Méxi
co, algunas perso
nas encapuchadas
se manifestaron en
la estación Tlatelol
co dela Línea 3 e
hicieron destrozos
en unidades, .Sin
embargo, se emi
tió una tarjeta infor
mativa en la que
las autoridades

aclararon que las
víctimas han sido
atendidas y la em
presa operadora
ha brindado tan

to los apoyos fu
nerarios comode

gastos médiGQS, El
gobierno, capita
lino afirma que el
canal está abierto:
y continuará con
la atención a las
víctimas.
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La refinación en México,
a ver si con aguacates
entienden

Parece fútil tener que volver a explicar esto. A
pesar de varios análisis, publicaciones recientes
insisten en analogías absurdas como aguacates
y guacamole, respecto a la refinación de petro
líferos. Repito, no es buen negocio.

La estrategia de este gobierno de aumentar por
decreto el volumen de barriles procesados en el Sis
tema Nacional de Refinación (SNR) ha resultado en
pérdidas millonarios para Pemex. Según los estados
financieros auditados, Pemex Transformación Industrial
sufrió pérdidas de 70,000 millones de pesos en 2019,
213,000 millones en 2020, 193,000 millones en 2021,
y 163,000 millones en 2022. Además, se estima que
en 2023 las pérdidas fueron de 183,000 millones. En
total, suman 825,000 millones en 5 años, unos 43,000
millones de dólares. Pero estos datos no parecen ser
suficientes para los aplaudidores a ciegas del gobierno.
¿Por qué Pemex ha perdido el equivalente del valor

de Grupo México en 5 años?
Una razón es que la refinación es un negocio de

márgenes pequeños. Cada barril de petróleo proce
sado produce varios productos, como gasolina, diésel,
combustóleo y íurbosina. El margen de refinación, la
diferencia entre el valor del barril y lo que se obtiene
del proceso de refinación, suele ser pequeño y a veces
negativo. En EU llega a 10 dólares por barril, siendo
aún menor en el SNR, donde fue negativo en el cuarto
trimestre de 2023. Las utilidades de este margen de
refinación deben cubrir los costos operativos y la depre

ciación y amortización de las enormes inversiones que
requiere esta industria.
Ante rendimientos tan estrechos, la mayoría de estos

proyectos tienen un valor presente neto negativo, ya que
los flujos descontados de la operación de una refinería
no cubren los costos de capital iniciales. Desde 1976,
en EU no se han construido grandes refinerías, optando
por proyectos modulares más pequeños, debido a su
inviabilidad económica, lo que se advirtió con Dos
Bocas. Para que algunos entiendan, la diferencia de
precios entre el guacamole y los aguacates no alcanza
para recuperar el costo del molcajete.
Nuestra situación es peor y crea un círculo vicioso.

Para aumentar el volumen procesado por el SNR, ali
mentamos a las refinerías con una mezcla de crudo

más pesado para la cual nuestras refinerías no están
diseñadas, lo que lleva a más contaminación y mayor
producción de combustóleo. Este se destina a plantas de
electricidad contaminantes e ineficientes o se exporta.
Pero para exportarlo se debe mezclar con crudo ligero,
haciendo que la mezcla para el SNR sea aún más pe
sada. Esto amplifica la contaminación y la producción
de combustóleo, alimentando el círculo que lleva a las
pérdidas mencionadas al inicio.
Para que se entienda, nuestros molcajetes están vie

jos y sucios. Al agregar aguacates de mala calidad,
el guacamole sale negro y para venderlo, debemos
mezclarlo con aguacates de alta calidad, que podrían
venderse en los supermercados más caros de EU. Esto
nos lleva a producir más guacamole feo y perder dinero.
Mientras tanto, en EU hay refinerías de aguacate que
podrían comprar nuestros aguacates de mala calidad
y convertirlos en aceite de aguacate, que todo mundo
quiere, beneficiándonos a todos.

La nostalgia nacionalista trasnochada del presidente
y de algunos aduladores han llevado a decisiones
de negocio en Pemex basadas en ocurrencias, no en
criterios técnicos y objetivos para maximizar el valor de
una empresa de todos los mexicanos. Gane quien gane
en unas semanas, ojalá al menos dejemos de quemar
dinero como si nos sobrara.
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Legado de cenizas a
la próxima Presidenta
Uno supondría que quien quiera que sea

la próxima presidenta de México ya or
denó a su círculo más íntimo proponer
alternativas para lidiar con la crisis de
inseguridad que heredará del presidente

Andrés Manuel López Obrador.
Las candidatos a la Presidencia no ignoran la

gravedad de que, según nota periodística, al menos
en 15 estados la Nación enfrenta el riesgo de que el
crimen organizado intervenga en las elecciones del
próximo 2 de junio.
Quizá la próxima presidenta de México quiera

atender su personal sentido común y ajustar la laxa
política lopezobradorista de "atender las causas y
no confrontar", antes que la creciente influencia del
crimen organizado pudra su incipiente proyecto de
gobierno.

Crucial, el debate del domingo
Para la campaña de la Candidato opositora Xóchitl
Gálvez es crucial el próximo debate y lo librará bien
si, como dijo, quien acuda al debate sea ella, no el
holograma producido por sus medrosos asesores.
La realidad es que, a cinco semanas del fin de la

campaña, no puede darse el lujo de ser políticamen
te correcta, como candidato de la oposición tiene
que ser disruptiva, decir lo suyo en frases cortas y
lapidarias.
Está obligada a no rendirse, pues quien esto es

cribe cree que Xóchitl Gálvez inspiró a la silenciosa
mayoría de mujeres que a diario soportan misóginos
agravios y quisieran, como ella, no dejarse de nadie,
ni siquiera del presidente de la República.

Pagos atrasados,
provechosa corrupción

Suman miles los proveedores de bienes y servicios del
Gobierno de la República que, alarmados, ven que
en cinco meses se acabe el sexenio y en casi todas
las dependencias les dan largas para pagarles.
Quizá algunos crean el cuento de hadas que al

final del sexenio se les pagará y, si no, en los prime
ros meses del próximo sexenio, pero los más realistas
y necesitados de cash han empezado a escuchar el
canto de las sirenas.

¿Cuántos encargados de los pagos, como asque
rosos neoliberales, negocian con los proveedores
pagarles con sustancioso descuento, descuento que,
pese al cuento de "no somos ¡guales", irá al bolsillo
de los "revolucionarios de las conciencias?"

Notas en remolino
Erran los lopezobradoristas en cabildear en los ámbi
tos financieros nacionales apoyo para sus aspirantes
a suceder a Rogelio Ramírez de la O, en caso de
que el titular de la SHCP no siguiera en su posición
el uno de octubre. El aval debe ser internacional...

Washington no se acongoja por las duras admo
niciones mañaneras. No, mientras no se dañen los
intereses económicos estadounidenses y México
siga conteniendo a los migrantes que quieren cruzar
la frontera... Los voceros de la maquinaria propa
gandística del oficialismo revelan que Chiapas fue
punto de inflexión para la oposición, que el arroz ya
se coció. Hace 60 años, el gobierno se aseguraba
que los actos de la oposición fueran desairados y
le costaba un dineral. ¿Cuánto costaría al gobierno
sabotear los eventos opositores en Chiapas?... Gran
frase de Thomas Sowell: "Algunos de los casos más
grandes de identidad errónea se encuentran entre
aquellos que tienen problemas para recordar que
no son Dios" ...
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Tal parece que, con esas reitera
das críticas, acusaciones y has

ta reiterados insultos al gobierno
de Estados Unidos, el Presidente
López Obrador va a dejar a México
con un peligroso enfrentamiento
con su principal socio comercial y
vecino, cuyas consecuencias son
impredecibles, al arremeter en su
contra por enésima ocasión, al acu
sarlo de "mentiroso, irresponsable,
poco serio, anquilosado y hasta
decadente".
Luego que el Departamento de Estado emitió un In
forme sobre Derechos Humanos en que lo que critica
por las numerosas ocasiones en que ha acusado a
jueces y a la misma presidenta de la Suprema Corte,

Norma Lucía Piña, por fallar contra su gobierno y tam
bién a comunicadores críticos, el Ejecutivo Federal
acusó por ello a EU de "violar flagrantemente el de
recho internacional", el vocero de aquel, Vedant Patel,
rechazó en Washington violación alguna porque es
una recopilación de informaciones creíbles de me
dios de comunicación, organismos gubernamentales,
actores de la sociedad civil, embajadas y consulados
en nuestro país.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Integrantes de ambas cámaras del Congreso
aprobaron en lo general las reformas a las leyes de
Amparo y Amnistía, como un día antes en comisiones,
en medio de reclamos, acusaciones y rechazos de las
bancadas de oposición, cuyos integrantes reiteraron
que acudirán a la Corte para echarlas abajo.
Senadoras y senadores de oposición solicitaron
ayer juicio político contra Arturo Zaldívar, el expresi
dente de la Corte por presuntos actos de presión ejer
cidos en el desempeño de ese cargo contra jueces y
magistrados y su inhabilitación por 10 años para des
empeñar cargos públicos.
Esa petición fue hecha con base en investigaciones
del Consejo de la Judicatura Federal, ordenada por la
presidenta de la Corte y de ese mismo organismo,
Norma Lucía Piña, a testimonios del personal del
Poder Judicial obligados por el equipo de colabora
dores de Zaldívar para fallar a petición y a favor del
Ejecutivo Federal en algunos "asuntos de Estado",
como éste los calificó.

Grupos de cárteles de las drogas que operan en
Guanajuato, con armas y explosivos, desataron desde
el lunes una ofensiva coordinada contra los cuerpos
policíacos de Salamanca, Irapuato y Celaya, que en
unas horas asesinaron a una veintena de personas.
El exalcalde del muncipio mexiquense de Ixta
paluca, Fernando Fernández García, fue ejecutado
a tiros y Benjamín Adame Pereyra, subsecretario de
Planeación Educativa de Guerrero, apuñalado cerca
de Chilpancingo.
fcardenas@pulsopolitico.com. mx

@MXPulsoPolitico
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¿Maltrato animal justificado?
Ayer, en el Senado, en un acto convocado por el legislador morenista Adolfo Gómez Hernán
dez fue degollada una gallina. Unos han querido que este hecho sea visto como una ofrenda
a Tláloc. Otros han reclamado indignados que se trató de un caso de maltrato animal Por lo
pronto, ni la bancada de Gómez Hernández ha respaldado su accionar. Ricardo Monreal su
líder, advirtió que "la mayoría de Morena nos hemos deslindado de este tipo de actos que pue
den estar encuadrados en usos y costumbres, pero que nosotros no compartimos". Igual hizo la
presidenta de la Cámara alta, Ana Lilia Rivera, quien recordó que "se ha trabajado intensamente
por el reconocimiento, defensa y promoción de los derechos de los animales". Gómez Hernán
dez, por lo pronto, se escuda en usos y costumbres para no responder por la violación de la ley
de protección animal, nos comentan.

"¡Qué manera de legislar!"
Arrastrados, foquitas aplaudidoras, viles sirvientes, sanguijuelas, besamanos... Así fue el agua
cero de insultos y descalificaciones que la oposición dejó caer ayer sobre Morena, PT y PVEM
durante la discusión de las reformas a las leyes de Amparo y Amnistía que el bloque de la 4T
en la Cámara de Diputados logró sacar adelante con la aplanadora cargada con más de 250 vo
tos que conformaron en cada una de las votaciones. Pero no todo fue la retahila de palabras
y frases altisonantes, como el "chin... a su madre, qué manera de legislar", que dijera el finado
Porfirio Muñoz Ledo, y que recordó un panista ayer en medio del debate. En la sesión también
se intercambiaron amagos: la oposición, como lo hará, de recurrir de inmediato a la Corte para
controvertir lo aprobado, mientras que Morena ya advirtió que emprenderá más cambios al
sistema judicial, como abrir la puerta para que el Congreso tire las resoluciones judiciales. Uf.

La nueva marcha

Y nos cuentan que ya se está socializando con más intensidad la movilización que agrupacio
nes de la sociedad civil vinculadas a la llamada Marea Rosa organizan para salir a marchar en
todo el país. Desde hace unos días se ha informado que el 19 de mayo se pedirá el "voto útil"
a favor de la candidata Xóchitl Gálvez. Por lo pronto, nos comentan, no ha dejado de llamar
la atención que el día de la marcha se llevará cabo también el tercer y definitivo debate entre
Claudia Sheinbaum, Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez Máynez. De entrada estas organizacio
nes lanzaron el registro en la página: unidospormx.com/votollbre, ante ello habrá que esperar
el tamaño de la convocatoria, para ver si logra superar a la que reunió en marzo pasado, cuando
salieron a gritar que "el INE no se toca". Y también, como hay aún días de por medio, si ante esta
movilización habría algún tipo de respuesta de la coalición Sigamos Haciendo Historia que en
otras ocasiones también ha apostado en respuesta a mostrar músculo en calle. Sea lo que sea,
pendientes.

Votos y argumentos
Nos hacen ver que está prácticamente todo listo para que hoy en el Senado la aplanadora de Mo
rena y sus aliados apruebe la reforma que creará el llamado Fondo de Pensiones para el Bienes
tar, tomando fondos de cuentas "inactivas". Y es que ayer, pese a una serie de argumentaciones
en contra por parte de la oposición, la reforma avanzó en comisiones con relativa facilidad. Dijo,
por ejemplo, Germán Martínez que "hoy vimos cómo se descabezaba una gallina. Hoy vamos
a ver cómo descabezan el patrimonio de los trabajadores. Se está decomisando más a los traba
jadores que a los narcotraficantes". Mientras, Beatriz Paredes advirtió que entendía por qué se
aprobaba al mismo tiempo esta reforma y la que aplica a la ley de amparo. Se trata de que que no
puedan defenderse los trabajadores de esta confiscación de cuentas, consideró. Nos comentan
que en este tema Morena tiene ganada la aprobación. Lo que aún no tiene ganado es el debate
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que da paso a la legitimación de la reforma Uf.

Golpe de la Marina
Impactante, nos comentan, la imagen de la gran cantidad de cocaína que acaba de asegurar
la Marina en un sitio a 30 kilómetros del puerto de Lázaro Cárdenas. Son pacas y pacas que
superan las tres toneladas de esa droga. La dependencia, a cargo del almirante Rafael Ojeda,
ha dado un nuevo golpe al crimen organizado, cuando elementos de la Armada detectaron,
durante labores de patrullaje, bultos de color negro flotando, por lo que, indicó la Semar en un
comunicado, procedieron a su recuperación "asegurándose 66 bultos conteniendo en su inte
rior paquetes en forma de ladrillos con la presunta carga ilícita". Los marinos que llevaron a cabo
la acción pertenecen a la Décima Cuarta Zona Naval con sede en Lázaro Cárdenas, Michoacán,
adscrita a la Décima Región Naval, con sede en Manzanillo, Colima. Ahí el dato.

La Iglesia y la camiseta
Y a la que no le gustó nada el uso de una imagen de la Santa Muerte en playeras en las que se
expresa apoyo al Presidente fue a la Iglesia católica. Y es que la Conferencia del Episcopado
Mexicano ha salido a expresar su rechazo a lo que llama "la cultura de la muerte", luego de que
en días pasados, el partido Morena replicara en las redes la imagen de una camiseta en la que
aparece una calavera tapándose la boca con el dedo y sobre ella la frase "un verdadero hombre
nunca habla mal de López Obrador". La jerarquía católica ha señalado al respecto que "no po
demos ignorar la preocupante realidad que enfrenta nuestra sociedad con la implementación
de una cultura de muerte y violencia a través de la narcocultura que se difunde en las redes
sociales, imágenes violentas, cultos distorsionados como el de la Santa Muerte y amedrenta
mientos digitales".
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¿SI NO ES AHORA.
SERÁ MAÑANA?

'1 Presidente quiere más atribuciones que van
la llevar a una mayor concentración del poder.

Las 20 reformas que no van a ser aprobadas son, como
hemos venido insistiendo, parte de ese proyecto. En caso de
que Morena conserve la mayoría y gane su candidata, no será
por ahora, pero sí será en la siguiente administración; en algún
sentido con estas reformas y otras políticas públicas está prepa
rando el camino de Sheinbaum y la continuidad; la candidata es
el futuro de López Obrador.

Como es sabido, algunas de las reformas no van a poder ser
aprobadas en estos dos últimos días del periodo ordinario. Sin
embargo, están a la vista y se les puede aplicar aquello de que
bajo la óptica presidencial si no es ahora, será mañana.

Para ello se tiene como objetivo el Plan C que significa que
a partir del lo de septiembre tendría la mayoría en el Congre
so. Por ahora no queda claro qué vaya a pasar con una de las
grandes apuestas del Presidente. Acorde a las encuestas da la
impresión de que el Legislativo muy, probablemente, termine
bajo equilibrios con la mayoría de Morena y sus aliados, con
todo y lo que puede interpretarse el 2021 reflejó una actitud de
la ciudadanía a través de su voto.

Lo importante de las 20 reformas es lo que están provocan
do. El Presidente sigue siendo la agendapaís y el eje de todos
los debates vive en el imaginario colectivo. Lo que está apos
tando es que amparado en su gran popularidad alcance con
las elecciones la posibilidad de la continuidad de su proyecto.
Quiere aprobar todos sus pendientes con una mayoría califica

da en septiembre para decir adiós el primero de octubre.
Por ahora, la mayoría en el Congreso sólo le permite apro

bar aquello que no tiene que ver con cambios constitucionales,
tiene una mayoría legítima, pero inquietantemente sumisa. A
menudo parece que más que se quieran debatir los temas lo
que se hace es buscar la manera de que todo lo que plantea el
Presidente sea aprobado en los términos que el inquilino de
Palacio Nacional quiere.

Ya hemos hecho referencia al tema de las pensiones y los
amparos. Se van a aprobar como vienen de origen, sin que se
tome en cuenta la opinión de especialistas y de la oposición. Lo
quieren aprobar sin mediar debate alguno, aunque aseguren
que están dispuestos a discutir.

El tercero de los temas que está en el centro es la amnistía.
Está en las atribuciones del Congreso decidir a quién se amnis
tía y las razones por las cuales se instrumenta. Es una figura ju
rídica humanitaria que no se utiliza a menudo. Han sido pocos
los casos que se han puesto a debate, a pesar de que a menudo
se habla de personas que merecerían ser consideradas.

El Presidente quiere a como dé lugar tener atribuciones en
la materia. No ha habido debate sobre el tema, pasaron la apro
bación en comisiones vía fast track, dicho de otra manera, se
hace como si se discutiera y se echa por delante la votación a
través de la maquinaria de la mayoría.

Que López Obrador quiera que se apruebe en lo inmedia
to obliga a preguntarse por qué y para qué. Podrá resolver los
temas que son de su interés en el corto plazo, pero deja en esta
figura jurídica un cuestionamiento de mediano y largo plazo
que podría estarle dando atribuciones a los presidentes a futuro
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para que hagan y deshagan, no siempre va a gobernar Morena
y no sabemos qué tipo de gobierno tendremos en el mediano
plazo.

El Presidente todo indica tiene en la mira al asesino de Luis
Donaldo Colosio Murrieta y a Israel Vallaría, quien fue involu
crado en la puesta en escena, con complicidad de las televisoras,
de García Luna.

Nunca se gana para siempre y nunca se pierde para siempre.

No vaya a ser que estén creando un Frankenstein del cual se
arrepientan y no puedan deshacerse.

RESQUICIOS.
Es cierto que los aparatos de justicia dejan mucho que desear
en sus juicios y sentencias, pero también es cierto que el trabajo
de las fiscalías, en particular la FGR, no le ayuda a los jueces; a
veces ven la paja en el ojo ajeno.

NUNCA se gana
para siempre y
nunca se pierde
para siempre. No

vaya a ser que

estén creando un
Frankenstein del

cual se arrepien
tan y no puedan

deshacerse
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Imagínese que para poder votar en
las elecciones del 2 de junio tuvie

ra que apartar su lugar en la casilla
con por lo menos tres meses de an
ticipación, llenando un formulario
y anexando documentación. ¿Cuál
cree que sería el porcentaje de votan
tes que lo haría en tiempo y forma?
Ésa es la realidad para la gran mayo
ría de quienes viven en el extranjero.
Por eso es entendible que resulte tan
grave la exclusión del listado nomi
nal que el INE comunicó a más de
40,000 personas.
La diáspora mexicana tiene una influencia fundamen
tal en lo que sucede en el país. No se trata de un grupo
que emigra y pierde vínculos con familia y sociedad

que se queda, sino que generalmente mantiene fuer
tes lazos, económicos y afectivos en México. Recien
temente, Leonardo Curzio definió la aportación de
los migrantes a la economía mexicana, durante este
sexenio, como una especie de Plan Marshall que ha lo
grado compensar el raquítico crecimiento económico
(inferior al 1 por ciento).

No obstante, en lo político se ha regateado su par
ticipación históricamente. En 2006 se reconoció por
primera vez su derecho a votar. No obstante, se intro
dujeron una serie de candados que hicieron muy com
plejo el registro y el ejercicio del voto. Estas barreras se
han ido desmontando en las elecciones sucesivas, pero
lo cierto es que es mucho más complejo votar desde el
extranjero todavía. Paradójicamente, no obstante que
se han aprobado acciones afirmativas para que los par
tidos tengan la obligación de postular a migrantes en
candidaturas a diputaciones, los mexicanos, residentes
en el extranjero, no pueden votar por ellos.

Un principio fundamental es que el voto en el extran
jero debe ser igual de seguro que en territorio nacional.
Ésta fue la forma de atajar el rechazo al reconocimiento
al sufragio de quienes auguraban que el fraude electoral,
proscrito en territorio nacional, iba a renacer desde el
exterior. Parecería que esta máxima permanece vigente.
Sin embargo, el INE fue más allá y eliminó masivamente
a más de 40 mil potenciales votantes sin siquiera seña
larles los motivos de su exclusión Afortunadamente, la
autoridad recapacitó y regresó el registro a cerca de la
mitad de estas personas, no obstante que no sabrán en
qué habían fallado y cómo se arregló su situación.

No sorprende la percepción de migrantes, que se
inscribieron de buena fe, de que la actuación de la auto
ridad electoral representa un intento de inhibir su partí
cipación política. A eso hay que añadir la lamentable in
tervención de la canciller en una conferencia mañanera

inmiscuyéndose indebidamente en temas que son res
ponsabilidad exclusiva del INE. Por ello es fundamental
que la autoridad determine uno a uno los casos de defi
ciencias o de dolo, a fin de que tome acciones positivas
para contactar a todas las personas excluidas y demos
trar fehacientemente su convicción en favor de alentar
la participación de las y los migrantes.
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POR BERNARDO BOLAÑOS

Durante el debate chilango del do
mingo 21 de abril, la candidata del

bloque gobernante, Clara Brugada, pro
metió lo siguiente: "Vamos a aprovechar
el agua de lluvia y la vamos a llevar a
grandes reservorios alrededor de la ciu
dad en donde están los lagos ancestrales.
Allí los vamos a potabilizar con la mejor
tecnología para regresar a la ciudad. Así
estaremos aprovechando el agua de llu
via y de esa manera estaremos teniendo
una ciudad con mucho verde y poco rui
do, una ciudad con aire limpio".

Es raro que una propuesta tan ambiciosa haya sido ignorada.
Porque la opinión pública sí debatió de inmediato, apasiona
damente, la oferta de Chertorivski de desentubar el viaducto
Río de la Piedad, pero, en cambio, no se interesó en el anun
cio de alimentar con agua los lagos ancestrales, que hizo Clara.
Dadas las respectivas probabilidades de que Chertorivski o
Brugada ganen (y el aparente apoyo que Claudia Sheinbaum
concede a la propuesta hídrica de su compañera de partido),
los chilangos tendríamos que estar revisando con lupa y dis
cutiendo ampliamente el proyecto de ella, pues en él se juega
nuestro futuro, nuestra forma de vida. Pero el machismo
juega inconscientemente en nuestros afectos y prioridades
y el aspirante de Movimiento Ciudadano es hombre y la de

Morena es mujer.
El 1 y 2 de octubre de 1998 se llevó a cabo el congreso

"Vuelta a la ciudad lacustre" organizado por el gobierno de
la Ciudad, con la participación de grandes urbanistas e inge
nieros. En él se preguntaron: "¿Es aún posible y permisible
continuar abasteciendo de agua a la ciudad más grande del
mundo a costa del equilibrio ambiental, social, económico
de otras regiones del país?". Obvio que es muy problemático
quitarles más agua a otras regiones para saciar a la capital y,
sin embargo, eso proponen nuevamente algunos panistas.
Por otra parte, aunque la urbe fue edificada sobre un enorme
lago; los asentamientos humanos han crecido y han cubierto
gran parte del antiguo lecho lacustre.

En el congreso de 1998, algunos expertos se refirieron a la
opción de inyectar grandes cantidades de agua al subsuelo y
advirtieron el riesgo de afectar a millones de capitalinos, "al
generar un problema mayor para la Ciudad de México, pues
acarrearía, por ejemplo, inestabilidad a muchas de las cimen
taciones y haría más vulnerables las obras de ingeniería de la
ciudad a riesgos sísmicos".

En su libro de 2023, El agua en nuestras manos, Pedro
Moctezuma Barragán reconoce los desafíos: "Es necesario
mantener los bosques y reforestar en cuenca alta, así como ca
nalizar las aguas de tormenta y contar con depósitos en cuen
cas altas, además de hacer obras que prevengan deslaves e
inundaciones". Se necesitará, entonces, intervenir el territorio
y las estructuras arquitectónicas para proteger a la población
de desprendimientos de fierra, de la formación de socavones
y de la subida del agua durante episodios de lluvia torrencial.

El debate, por lo tanto, requiere mucho detalle. El futuro
ya nos alcanzó y nos toca construir la utopía, en vez de sufrir
ladistopía.

bernardo, bolanos@razon.com. mx
@bernardobolanos
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El incremento en las tem

peraturas causadas por el
cambio climático ha aumentado
dramáticamente la intensidad

de las tormentas tropicales y
huracanes.
Con el océano a mayor temperatura, un ciclón o tor
menta tropical se puede convertir en un huracán
devastador, como lo vimos con Otis en Guerrero,
que en pocas horas su fuerza lo convirtió en el hura
cán de mayor intensidad en la historia en esa zona
del océano Pacifico y la intensidad incrementó de
una manera extremadamente rápida.

Decíamos que el año 2023 ha sido el más
caluroso desde que se hacen mediciones, y se
pronostica que para este 2024 la temperatura se
intensifique.

Expertos aseguran que, con estos cambios
en temperaturas, la temporada de ciclones y
huracanes llegará con mucho mayor intensidad,
sobre todo en el océano Atlántico.

La temporada de huracanes aún está a más
de tres meses de distancia, pero en partes, sobre
todo del Atlántico, parece como si ya estuviéra
mos en medio de ella. A lo largo de una franja del
océano donde nacen muchos ciclones, las tem
peraturas oceánicas de febrero están más cerca
de lo que los científicos esperan en julio.

El aumento en el calor de los océanos está

despertando preocupaciones de que este 2024
sea otra temporada de huracanes hiperactiva en
el Atlántico. Siete de las últimas ocho tempora
das han sido superiores a lo normal, y ahora el
clima ha incrementado aún más.

El doctor Francisco Estrada Porrúa, investiga
dor titular B en el Instituto de Ciencias de la Atmós

fera y Cambio Climático nos explica por qué vienen
tormentas y huracanes con mucha mayor fuerza.
Francisco Estrada Porrúa (FEP): Lo que

pasó con Otis es un fenómeno que se llama "in
tensificación rápida", y esto tiene que ver con
qué tan caliente está el océano. No es la única vez
que ha ocurrido en la historia, pero digamos no

se esperaba que ocurriera ahorita, no estábamos
preparados para esto. Lo que vemos es que, pues,
por ejemplo, ahorita, con estas temperaturas
promedio tan elevadas, por decirte una cosa,
llevamos un año rompiendo los récords de la
temperatura en la superficie del océano a nivel
del planeta, un año sin que hayamos caído por
abajo, hemos estado desde hace más de 365 días,
por arriba, eso no lo hemos visto antes.

Está bien que, como platicamos hace un mo
mento, hay el fenómeno de El Niño, pero el fenó
meno de El Niño ya está acabando, o sea, ya no
podemos decir: "Ah, por esto se explica".

Bibiana Belsasso (BB): Explícame el fenó
meno de El Niño.

FE: Es un fenómeno muy complejo, es una

interacción entre el océano y la atmósfera, que
tiene un ciclo entre 2 y 7 años y que tiene que ver
con qué parte del océano Pacífico está más ca
liente y cuál está más fría, y eso afecta los vientos,
afecta cómo será la precipitación y en dónde ocu
rre y cómo se redistribuye el calor a nivel global.

La cosa es que, cuando hay El Niño, tenemos,
por ejemplo, más eventos extremos de un tipo,
cuando hay La Niña, que es el evento contrario,
tenemos de otro tipo y cuando hay El Niño, nor
malmente la temperatura global es alrededor de
entre 0.10.2 grados más cálida, que lo que uno
esperaría sin El Niño. Entonces, eso es lo que
vimos en el 2023, ahorita estamos en transición
a un fenómeno de La Niña.

BB: ¿Por eso dices que se espera que
pueda haber fenómenos naturales de esta
índole, tipo huracanes de gran magnitud
este año?

FE: Pues sí, porque mira, por ejemplo, el año
pasado, aunque estaba muy caliente, digamos,
toda la parte del Atlántico, el océano estaba muy
caliente, teníamos el fenómeno de El Niño y una
de las características de El Niño es que no hay
tantos huracanes de ese lado del Atlántico. Del

Pacífico es otra cosa y ya lo vimos.
Pero este año vamos a estar pasando a condi

ciones neutras y luego, La Niña, y además de eso,
ahorita todo el Atlántico está más caliente como

nunca lo hemos registrado en la vida, entonces
cuanto más calor haya en el océano..., imagína
te los huracanes como una máquina de vapor,
cuanto más calor le das, más energía vamos a
tener, y eso es lo que todos los centros de pronós
tico nos están diciendo ahora, vamos a tener más
huracanes, tanto del lado del Atlántico como del
Pacífico, y la intensidad de estos huracanes va a
ser mayor que la que normalmente vemos.

BB: ¿Tenemos que prepararnos ante estos
nuevos fenómenos meteorológicos?
FE: Nonos tenemos que confiar. Por ejemplo,

en el caso de Otis, no sabíamos que iba a intensi
ficarse tan rápido a Categoría 5, en muy poquitas

horas, pero sí sabíamos que estaba alrededor de
una categoría 2 y que iba a pegar.

Con este tipo de condiciones de cambio cli
mático, que hay muchas cosas que todavía no
entendemos. ¿Por qué ocurrió de esta manera?,
¿cómo se expresó esta intensificación?, tenemos
que estar mucho más reactivos. Si se pronostica
un huracán Categoría 2, se puede convertir en 5
en pocas horas. Tenemos también por tempera
turas extremas, como las que estamos viviendo
y por precipitaciones extremas, y un estudio
que hicimos recientemente, el año pasado, nos
muestra que las probabilidades de ocurrencia
de estos fenómenos extremos, de temperaturas
muy, muy altas, y de precipitaciones muy extre
mas, no es que hayan aumentado un poquito, las
probabilidades se han multiplicado por cinco, o
sea, son cinco veces más probables, en el caso
de las temperaturas, y tres, en el caso de las
precipitaciones.

BB: Mucha gente no está consciente de
que estos cambios climáticos nos afectan
ahora.

FE:Yanos está tocando, y también se pierde
mucho en temas económicos. Por ejemplo, Otis
le costó en las estimaciones dos mil millones de

dólares a las aseguradoras, pero es mucho más.
En pérdidas de viviendas, turismo, y todo lo que
se destruyó. Y estos cambios no solamente afec
tan a las zonas costeras, también a las grandes
ciudades y no hemos dimensionado la gravedad
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que pudiera enfrentar el campo en las cosechas.
Tenemos que estar prevenidos y tratar de mitigar
estos cambios de temperaturas.

PARA MITIGAR EL GOLPE. Las ciudades
son islas de calor, alrededor del 75% de las super
ficies son techos, por lo que el color de éstos es
muy importante. Si tienen colores oscuros ab
sorbe más energía que viene del Sol, pero si son
colores claros, refleja más de la energía que viene.
Los estudios que se han hecho en la UNAM de
muestran que se puede bajar entre 2 y 3 grados la
isla de calor, solamente con el color de los techos.

EL AÑO pasado se registró un fuerte oleaje en BC tras las lluvias por el frente frío 23.
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¿SERÁ?
Playeras y gallinas
Apenas comenzaba a escamparla tormenta desatada
cuando, en la cuenta de Twitter de Morena, se difundió una
playera con la figura de la muerte pidiendo silencio a quien
hable mal de López Obrador, yya detonó el escándalo por el
sacrificio de una gallina en una de las terrazas del Senado de
la República, como parte de un ritual promovido por un sena
dor de ese partido... En tanto, en la Cámara de Diputados se
aprobaban las reformas a la Ley de Amparo y en el Senado se
perfilaba ya el último "trámite" para crear el Fondo de Pen
siones del Bienestar. Cada quien sus prioridades. ¿ Será?

Seguridad urgente
Ante el fracaso en la estrategia de seguridad para can
didatos, la Junta de Coordinación Política de la Cámara
de Diputados exhortó al Instituto Nacional Electoral a
eliminar los trámites burocráticos y solicitar a la Guardia
Nacional su intervención inmediata para después cubrir el
trámite pertinente, pues el largo protocolo a cubrir por los
aspirantes a puestos de elección popular ha sido obstáculo
para evitar ataques del crimen organizado, costando la vida
de 27... Hasta ahora, las cosas no parecen haber mejorado;
muestra de ello es la reciente balacera en casa del candida

to a la presidencia municipal de Amanalco de Becerra en el
Estado de México. ¿Será?

Se fortalecen en Jalisco
Comentan que el lunes 22 de de abril, el Tribunal Electoral
de Jalisco aprobó restituirlas candidaturas a munícipes

de varios de los candidatos y sus planillas por la Coalición
Sigamos Haciendo Historia en la entidad, integrada por
Morena, Futuro, Hagamos, PT y PVEM, con lo que las cam
pañas locales se estarán reforzando de manera importante
en todo el estado, y más en los 54 municipios donde ya
cuentan con las candidatas y candidatos que habían sido
designados. ¿Será?

El Gato y la candidata
Nos dicen que aunque se ha querido descalificar y minimizar
el audio que circula en redes sociales en dondes se escucha
la voz de una mujer que presuntamente es la candidata mo
renista, Margarita González Saravia, que pide a Héctor
Garda, "El Gato", que le aprieten en el trabajo territorial
y hace referencia a condicionar los programas sociales. Al
interior de Morena, Morelos, aseguran que la grabación es
falsayburda, y hasta dicen que fue hecho con Inteligencia
Artificial... ¿Alguien habrá dicho eso antes? ¿ Será?

Cambio de jinete
Nos aseguran que el PRD, partido que tiene un futuro incier
to en la próxima elección, ya se ha comenzado a preparar
para la salida de su actual presidente nacional, Jesús Zam
brano, quien se prevé llegue al Senado. El principal nombre
que se maneja para sucederlo como dirigente nacional de lo
que quede de ese partido, si es que queda algo después del 2
de junio, es Guadalupe Acosta Naranjo. ¿ Será?
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Ya se van y dejan al árbitro cojo

Se acabará, la semana próxima, la
actual Legislatura y dejará pen
dientes decenas de nombramien

tos, entre ellos los de los conseje
ros del INAI y, ojo, los de los dos

magistrados que hacen falta en el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación

(TEPJF), que es el responsable de calificar la
elección presidencial.
El Tribunal sesiona con cinco de sus siete

integrantes, pero requiere de seis para poder
calificar la elección presidencial.
El Senado, en donde se deben votar los

nombres de los candidatos para ocupar las
dos vacantes, se negó a votar las ternas que
le fueron enviadas por la Suprema Corte de
Justicia de la Nación.

Amenos que hubiera un periodo extraordi
nario para votar los nombres de los dos magis
trados electorales que le faltan al tribunal, no
se ve cómo, de esta fecha a la elección, pueda
completarse la alineación.
No se ve cómo y tampoco es un tema que le

interese mucho a los senadores de Morena ni

al gobierno.
Se ve, como ha sido con el Inai y otros ór

ganos autónomos, como una maniobra para
debilitar al árbitro encargado de levantarle la
mano a la próxima Presidenta, sea quien sea
la que gane la elección.
¿Porqué será?

Agentes de la Fiscalía Anticorrupción del Esta
do de Chihuahua catearon la casa del alcalde

de Ciudad Juárez, Cruz Pérez Cuéllar, que
tiene licencia porque quiere repetir en el cargo.
La propiedad, ubicada en el fraccionamien

to El Campestre, de la ciudad fronteriza, fue

cateada debido a diversas denuncias ciudada

nas que acusan posibles actos de corrupción
del edil.

El director de la Agencia Estatal de Inves
tigaciones, Arturo Zuany, informó que el
inmueble quedará sujeto a la investigación
que realizará la Fiscalía General de Justicia
del Estado, a pesar de que el morenista Pérez
Cuéllar acusa una "persecución política".

Eso de los "usos y costumbres" se sigue apli
cando en el país para vender niñas en la sie
rra de Guerrero, para linchar a foráneos que
parezcan sospechosos en cualquier parte de
Chiapas, Guerrero, Puebla, etcétera, y ahora
para sacrificar una gallina en el patio del Se
nado de la República, sin que el responsable
sea sujeto a un castigo.
En la CDMX existe quizá la que es la más

avanzada ley, en el país, para castigar la vio
lencia contra los animales.

Pero ¿qué creé? Que, tratándose de un
senador de Morena, el oaxaqueño Adolfo
Gómez Hernández (por cierto, suplente de
Salomón Jara), y porque el hecho ocurrió
en un recinto federal, no se le puede aplicar el
castigo que se merece.

Se le advirtió que no podía celebrar ese
ritual, pero le valió dos kilómetros de queso
Oaxacaylohizo.
¿Sabe por qué? Porque se sabe impune.

• • • •

Quintana Roo fue sede del 4o Congreso Inter
nacional de Tecnologías de la Información
Aplicadas a la Seguridad, un tema en el que el
estado cojea, al igual que otros en el país.
La gobernadora Mara Lezama aseguró que

el Congreso representa una oportunidad para
que las corporaciones de seguridad "analicen
las ventajas de incorporar avances tecnoló
gicos como los lectores identificadores de
placas vehiculares, el softwarey los puntos de
monitoreo inteligente, los lectores de chip y la
georreferenciación entre otros".
Lezama dijo que en el estado se toman muy

en serio el tema de la seguridad para garanti
zar la tranquilidad de los turistas nacionales
y extranjeros, que siguen prefiriendo los 12
destinos turísticos que ofrece.
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Morena puede perder siete gubernaturas el 2 de junio
1,Votos.

MORENA, EN PELIGRO DE PERDER
SIETE GUBERNATURAS.

La prestigiada consultora México Elige,
que dirigen Aldo Campuzano y Sergio Zara
goza, en su última encuesta a propósito de
los previsibles resultados que las tendencias
marcan en relación a las elecciones para las
nueve gubernaturas que estarán enjuego el
próximo 2 de junio, apunta que Morena muy
difícilmente logrará carro completo.
Aquí el apunte de México Elige:
Ciudad de México hay empate. Chiapas

y Tabasco, Morena con amplia ventaja para
el triunfo. Guanajuato, con ventaja para la
alianza PANPRIPRD. Jalisco se lo lleva MC.

Morelos, con ligera ventaja para Morena.
Puebla, con ventaja para Morena. Veracruz y
Yucatán, cerradas con ventaj a para la alianza
PAN,PRIyPRD.

2.Billetes.
DESATAPOLÉMICALALEYDEPENSIONES.
Entre las 20 reformas que presentó el presi
dente López Obrador como remate a su pro
yecto de transformación constitucional, la
que más polémica ha despertado es la modifi
cación a la Ley de Pensiones.
Esta modificación fue propuesta en la Cá

mara de Diputados por Ignacio MierVelazco
y Angélica Ivonne Cisneros.
De inmediato la oposición en el Congreso

protestó diciendo que sus legisladores comba
tirán con todos los argumentos que revelan la
inconstitucionalidad de esa reforma.

Se avecina, casi al cierre de las campañas
electorales que lleva en ellas la competencia
por la Presidencia de la República, un nuevo
debate que vuelve a poner sobre la mesa la
pregunta: ¿Es el propio presidente López
Obrador con sus propuestas y declaraciones,

el principal lastre de sus compañeros de parti
do que andan en busca del voto popular?

3.Billetes.
REMATES INMOBILIARIOS SONUN RIESGO.
El dr. Miguel Saucedo, socio director de Sau
cedo Abogados y especialista en materia in
mobiliaria, advierte sobre los "remates ban
carios", los cuales consisten en una subasta
pública en la que se venden propiedades que
han sido embargadas por bancos debido al
incumplimiento.
El especialista previene que en un remate

bancario, en algunas ocasiones, puedes adqui
rir propiedades cuyo juicio ya fue ganado por
el banco, pero donde éste todavía no tiene po
sesión física. En otros casos, lo que compras es
únicamente la cesión de los derechos legales.
¿Existe el fraude en remates bancarios?

¿Cómo proceder legalmente si fuiste víctima
de un fraude inmobiliario a través de un su

puesto remate bancario?
Llamada de atención a tiempo.

4.Votos.
A 3 DÍAS DEL SEGUNDO DEBATE, CLAU
DIA SIGUE ARRIBA DE XÓCHITL.
La pregunta nuevamente preside el ambien
te del segundo debate entre los aspirantes
presidenciales, la mayoría de las encuestas
publicadas en los últimos días siguen dando
como favorita a Claudia Sheinbaum sobre

su más cercana competidora, Xóchitl Gálvez.
Es previsible que la morenista vuelva a ad

ministrar sus emociones ante los ataques que,
sin duda, le lanzará Xóchitl Gálvez en com
paración de como lo hizo en el primer debate.
¿En el segundo debate sí habrá una clara

ganadora del mismo?
Lasoplniories expresad.as®r loa colurnp istassoci
independlentes;y no reflejan necesariamente

el punto de vista de 24 HORAS.
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Mensaje de la Santa Muerte

El culto a la Santa Muerte en México,

está ligado a la brujería y al crimen
organizado, alcanzando una pre
sencia significativa en la cultura po

pularyurbana de Méxicoy algunas regiones
de Latinoamérica.

Por ello, llama la atención la promoción de
Morenay personajes del poder como Jenaro
Villamil, presidente del Sistema de Radiodi
fusión del Estado Mexicano, de la camiseta
con la imagen de la Santa Muerte, y la leyen 
da... "UN HOMBRE VERDADERO, NUNCA
HABLAMAL DE LÓPEZ OBRADOR".
Este hecho, en tiempos electorales tiene

intenciones de participación camuflada. A
pregunta expresa, en La mañanera el presi
dente López Obrador, justificó la pieza con
el argumento del respeto a las libertades. La
realidad es que en medios de comunicación
y en la conversación de los ciudadanos se
habla de la camiseta, del mensaje o de la
imagen de la Santa muerte.
Hoy por hoy, el culto a la Santa Muerte,

no tiene registro ante la Secretaría de Go
bernación. Pero en sus antecedentes, en el
año 2003, tuvo registro como asociación
religiosa, con el nombre oficial de Iglesia
Católica Tradicional MéxUSAy dos años
después, perdió el registro por violar sus
propios estatutos.
¿Será que el uso propagandístico de la

Santa Muerte, es para devolverles el registro
como Asociación Religiosa?

SUSURROS

1. El próximo domingo 28 de abril a las 20
horas, será el segundo debate presidencial,
el formato tendrá ajustes. Las preguntas de
la ciudadanía se levantaron en las plazas
públicas, el formato consiste en el uso de
entrevistas videograbadas para que la po
blación pregunte directamente a quienes
aspiran llegar a la Presidencia de la Repú

blica. El INE informó que de acuerdo con
el sorteo el orden de participación de los
candidatos será primero la aspirante Clau
dia Sheinbaum, seguida de Jorge Álvarez
Máynez y por último Xóchitl Gálvez. Los
prestigiosos periodistas Adriana Pérez Ca
ñedo y Alejandro Cacho, estarán a cargo de
moderar el debate.

2. El cambio en la estrategia de exploración
de Petróleos Mexicanos (PEMEX), que di
rige Octavio Romero Oropeza, que ha prio
rizado la exploración en aguas someras, ha
dadobuenos resultados y siguen, pues como
parte de ésta, los ingenieros de la empresa
trabajan en el pozo exploratorio Hayabil
1001, ubicado en la región marina suroes
te, el cual ofrece un recurso prospectivo de
34 millones de barriles de petróleo crudo
equivalente y se estima que su perforación
concluirá el 30 de abril de este año. Según el
propio Romero Oropeza, el cambio de estra
tegia ha permitido encontrar 29 campos e
incrementar su producción, por lo que, con
el nuevo pozo exploratorio esperan incorpo
rar uno más hacia fin de este mes, ¿cuántos
más sumarán para el cierre de su administra
ción? Ya lo veremos.

3. El llamado Instituto para Devolver al Pue
blo lo Robado sigue dando de qué hablar
en cuanto a irregularidades administra
tivas: recientemente, en tan solo una se
mana declararon desierta la invitación a

cuando menos tres personas para contratar
el servicio de limpieza a sus inmuebles a
nivel nacional y en un fast track asignaron
en la misma semana el contrato por poco
más de 20 millones de pesos directamente
a la empresa Fumigaciones Especializadas
Stacer, S.A. de C.V. quien por cierto no está
registrada en contrato marco de la Secreta
ría de Hacienda. Sin embargo no solo está
adjudicación directa carece de legalidad,
pues hoy sabemos que una de las empresas
que prestó este servicio en los primeros dos
meses del año, 60 días después no ha podi
do cobrarlo devengado. El asunto ya está en
manos del Órgano Interno de Control del
INDEP, aunque la verdad no se espera que
éste proceda.

Fecha: 25/04/2024

Página: 7

Area cm2: 258

1 / 1

Columnas Políticas

Hechos y Susurros /Dolores Colín

Dolores Colín

Costo: 36,932

Página 92 de 201 Índice



Aprietan tuercas a gobernadores: más apoyo a Claudia
N oes la primera vez.

Y seguramente tampoco
será la últ ima.
Pero los gobernadores

del régimen han sido apre
miados de urgencia para

apoyar con mayor esfuerzo y recursos las
campañas de sus candidatos.
Obvio, la de Claudia Sheinbaum en pri

mer lugar porque el interés máximo de López
Obrador es retener el poder federal para glo
ria de su movimiento y de su legado.
El respaldo debe verse y sentirse de dife

rentes maneras: en mayor promoción con
pendones, pinta de bardas y espectaculares;
uso de programas sociales, movilizaciones

para sus mítines y conferencias y actos públi
cos por doquier.
Vértebra angular es el uso de encuestas

hechas a modo para hablar de un triunfo
inevitable en todas las competencias, desde
la Presidencia hasta senadores, diputados
federales, gobernadores, alcaldes y diputa
dos locales.

Ellos no lo dicen así, pero todo en línea con
la máxima de Luis Donaldo Colosio cuando
llegó a la presidencia del PRI en 1988: todo el
partido, todo el tiempo en todo lugar.

NÚMEROS DE ALARMA
¿Por qué apretar tanto?
Algo se debe ver desde Palacio Nacional,

pues no ha bastado la instrucción a Mario
Delgado de aprovechar los nombres y la es
tructura de senadores y diputados federales
para reforzar las campañas.
Es innegable el crecimiento de Xóchitl Gál

vez, la auténtica candidata presidencial opo
sitora  JorgeÁlvarez es amigo, y también de
muchos abanderados de la alianza PAN, PPJ y
PRD en distintos lugares.
Esos avances comprometen mucho: prime

ro cerrarla competencia en la cúspide perder
por seis puntos o menos puede considerarse
una derrota o correr el riesgo de judicializar el
resultado y, grave para el próximo gobierno,

no alcanzar mayoría calificada en el Poder
Legislativo.
Peor sería la derrota de Claudia Shein

baum aunque fuera por margen mínimo, tipo
diferencia de Felipe Calderón sobre López
Obrador en 2006, porque generaría un pro
blema postelectoral peor al montado por el
tabasqueño entonces.
Ahora bien, unos cuantos gobernadores

han sido reconvenidos y aquí hemos hablado
de diferencias de Delfina Gómez por la im
posición de candidatos locales en el estado
de México.
Otros sí son incondicionales Evelyn Sal

gado, Layda Sansores, Mara Lezama y
para ellos no hay reclamos sino exhortos a
apresurar el paso hacia el 2 de junio próximo.

DE MC PARA XÓCHITL
1. Simultáneamente a la negativa de apoyos

morenistas para Claudia Sheinbaum se da
otro fenómeno:

En varios lugares los emecistas se han re
belado y difunden en promocionales y actos
de campaña su rechazo al partido oficial y a
su candidata.

Primero fue Jalisco, donde MC pide abier
tamente el voto a favor de Pablo Lemus para
la gubernatura y de Xóchitl Gálvez para la
Presidencia.
Los nuevos espectaculares aparecieron en

Tabasco con la candidata Mines de la Fuente

con una leyenda infalible: Mines de laFuente
+Xóchitl Gálvez = voto útil.
El ciclo lo cierran los xochilovers: ayúden

nos por favor a difundir.
Y 2. El Gobierno federal duerme ante la

gran oportunidad de la reubicación indus
trial o nearshoring mientras el gobernador
de Coahuila, Manolo Jiménez, promueve
inversiones en China.
Sus argumentos: mano de obra capacitada,

educación de alto nivel, zonas de hospedaje
industrialy el estado más seguro limítrofe con
el gran mercado de Estados Unidos y Canadá.
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Lasopinieilesexpresadas parios ¡alumflistassoH
independientes y no reflejan necesariamente

el punte de vista de 24 HORAS.

Fecha: 25/04/2024

Página: 5

Area cm2: 267

2 / 2

Columnas Políticas

José Ureña

Costo: 38,221

Página 94 de 201 Índice



JUEVES DE ENCIERRO

JULIO
PATÁN

@juliopatan09

La 4T y la religión
La 4T es un crisol, un mosaico, un bor

dado de mil colores que representa a la
diversidad religiosa de México. De en
trada, la encabeza un hombre que se

dedica a hacer referencias a Cristo y la Biblia;
del que se dice que profesa alguna manifes
tación de lo que se conoce como cristianismo
evangélico aunque se crió en el catolicismo;
que efectivamente le abrió las puertas a las
organizaciones evangélicas más retrógradas,
lo que tal vez se conecte con su rechazo al di
vorcio, y que, al mismo tiempo, solía recibir en
Palacio e incluso darle chamba a un repre
sentante llamativamente abyecto del catoli
cismo, sin omitir unas cuantas referencias al
papa Francisco.
Ah, y sin olvidar que le dio arranque al sexe

nio con una especie de ceremonia como de in
digenismo new age de esas que hacía la amiga
de tu amigo de la prepa que vivía en Tepoztlán,
aunque con mucha más gente, que se permitió
el chiste de los detentes cuando la gente moría
por decenas en la pandemia y que no le dice
que no a alguna buena limpia en sus giras para
elbañodepueblo.
Luego tienes a un representante del catoli

cismo ultramontano que salió del PAN para
volverse de izquierda; a algún seguidor ma
nifiesto de la Luz del Mundo, es decir, de una
organización religiosa cuyo líder está preso
por violar niñas y niños; a un jefe de Gobierno
que celebró en Bellas Artes a esa misma orga
nización; a alguna y alguno que pasaron por
NXIVM, o sea, el culto de aquellas finísimas
personas que marcaban con soplete a las mu
jeres con las iniciales del líder, sin mencionar
a un talento muy relevante que fue a hablar de
ovnis al congreso.
Vaya, que la 4T, en efecto, dista de ser un

modelo de laicidad, por decir lo menos. Ya que
estamos, es cierto que, como todos los populis
mos, rinde un culto al líder que efectivamente
tiene mucho de sectario, en el sentido literal.
En lo que no hay que caer es en equívocos

sobre su teórica filiación a la Santa Muerte.

Puede que haya algún, por ejemplo, diputado
que le entre a esas cosas. A saber. Pero no es la
norma, ni de lejos. En el obradorismo se rinde
culto, sí, a los criminales, así como se incurre
en tonterías extraordinarias por un afán de
provocación no sabemos muy bien dirigido a
qué o quién y, sobre todo, en actos de un que
dabienismo realmente infame como el de los

que hicieron promoción de la muy comentada
camiseta con la calaca y la leyenda sobre los
hombres verdaderos y el Presidente. Nada
más no hay que confundir la fe, la que sea, con
la estupidezyla bajeza.

La 4T es un crisol, un mosaico, un bor
dado de mil colores que representa a la
diversidad religiosa de México. De en
trada, la encabeza un hombre que se

dedica a hacer referencias a Cristo y la Biblia;
del que se dice que profesa alguna manifes
tación de lo que se conoce como cristianismo
evangélico aunque se crió en el catolicismo;
que efectivamente le abrió las puertas a las
organizaciones evangélicas más retrógradas,
lo que tal vez se conecte con su rechazo al di
vorcio, y que, al mismo tiempo, solía recibir en
Palacio e incluso darle chamba a un repre
sentante llamativamente abyecto del catoli
cismo, sin omitir unas cuantas referencias al
papa Francisco.
Ah, y sin olvidar que le dio arranque al sexe

nio con una especie de ceremonia como de in
digenismo new age de esas que hacía la amiga
de tu amigo de la prepa que vivía en Tepoztlán,
aunque con mucha más gente, que se permitió
el chiste de los detentes cuando la gente moría
por decenas en la pandemia y que no le dice
que no a alguna buena limpia en sus giras para
elbañodepueblo.
Luego tienes a un representante del catoli

cismo ultramontano que salió del PAN para
volverse de izquierda; a algún seguidor ma
nifiesto de la Luz del Mundo, es decir, de una
organización religiosa cuyo líder está preso
por violar niñas y niños; a un jefe de Gobierno
que celebró en Bellas Artes a esa misma orga
nización; a alguna y alguno que pasaron por
NXIVM, o sea, el culto de aquellas finísimas
personas que marcaban con soplete a las mu
jeres con las iniciales del líder, sin mencionar
a un talento muy relevante que fue a hablar de
ovnis al congreso.
Vaya, que la 4T, en efecto, dista de ser un

modelo de laicidad, por decir lo menos. Ya que
estamos, es cierto que, como todos los populis
mos, rinde un culto al líder que efectivamente
tiene mucho de sectario, en el sentido literal.
En lo que no hay que caer es en equívocos

sobre su teórica filiación a la Santa Muerte.

Puede que haya algún, por ejemplo, diputado
que le entre a esas cosas. A saber. Pero no es la
norma, ni de lejos. En el obradorismo se rinde
culto, sí, a los criminales, así como se incurre
en tonterías extraordinarias por un afán de
provocación no sabemos muy bien dirigido a
qué o quién y, sobre todo, en actos de un que
dabienismo realmente infame como el de los

que hicieron promoción de la muy comentada
camiseta con la calaca y la leyenda sobre los
hombres verdaderos y el Presidente. Nada
más no hay que confundir la fe, la que sea, con
la estupidezyla bajeza.
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MONREAL ÁVILA

ricardomonreala@yahoo.com.mx/@RicardoMonrealA

Un futuro digno

La aprobación del Fondo de Pensio
nes para el Bienestar marca un im
portante precedente en la búsqueda
de justicia social en México, ya que,

además de garantizar un retiro digno para
las y los trabaj adores, también representa el
cumplimiento de un compromiso por defen
der los derechos laborales.

En un contexto donde la desigualdad eco
nómica y la precarización del trabajo son
realidades palpables, esta reforma busca
beneficiar a las personas que han dedicado
su vida al servicio y la producción, pero a
quienes, lamentablemente, se les relegó a
condiciones de vulnerabilidad al llegar a la
etapa de jubilación. Es un acto de reparación
histórica que reconoce el valor intrínseco del
trabajo y pretende corregirlas injusticias del
pasado.
El proceso de creación del Fondo no está

exento de debates y polémicas. Desde su
presentación por parte de la diputada fe
deral Angélica Cisneros y su homólogo Ig
nacio Mier—ambos morenistas—hasta su

aprobación en la Cámara de Diputados, ha
enfrentado la resistencia del bloque con
servador, representado por las bancadas de
PAN, PRI, PRD y Movimiento Ciudadano.
Sin embargo, el respaldo mayoritario de
Morena y sus aliados, PT, PVEM y PES, per
mitió que esta importante reforma avanza
ra, en beneficio de quienes más lo necesitan.
El Fondo de Pensiones para el Bienestar

no es una medida aislada, sino que forma

parte de un proyecto integral de transforma^
ción social impulsado por el Gobierno del
presidente Andrés Manuel López Obrador.
Su objetivo fundamental es garantizar un
retiro digno para las trabajadoras y los tra
bajadores que alo largo de suvidalaboralno
han tenido acceso a sistemas de pensiones
adecuados.

En un país como el nuestro, castigado por
más de 30 años de gobiernos neoliberales y
reformas nocivas para la clase trabajadora,
resulta imperativo que el Estado intervenga
para corregir las injusticias del pasado. Por
ello, este fondo busca asegurar que ningún
trabajador o trabajadora quede en el des
amparo al llegar a la etapa de jubilación. Se
trata de un acto de justicia social que honra
el compromiso de la Cuarta Transforma
ción con los sectores más vulnerables de la
sociedad.
La oposición anunció su intención de im

pugnar la reforma ante la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, argumentando
supuestas inconsistencias constituciona
les. Sin embargo, es evidente que su verda
dera preocupación radica en proteger los
intereses de las élites económicas y frenar
cualquier avance que ponga en riesgo sus
privilegios.
En el Senado de la República nos prepara

mos para votar y aprobar esta reforma tras
cendental, que representa un paso significa
tivo hacia la construcción de un México más

justo e igualitario. Además, es una muestra
del compromiso de nuestro movimiento
con la protección de los derechos laborales
y el bienestar de la clase trabajadora, para
garantizarle un futuro digno.
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Rusia niega apelación del periodista
Gershkovich; lleva un año sin juicio
Ha pasado más de un año desde
que el periodista del Wall Street
Journal, Evan Gershkovich, fue de
tenido en Ekaterimburgo, Rusia,
acusado de espionaje, lo que desa
tó un enfrentamiento diplomático

entre la Casa Blanca y el Kremlin.
A pesar de las vehementes negati
vas de Gershkovich, el diario y las
autoridades estadounidenses, un
tribunal moscovita confirmó este
martes su detención hasta el 30 de

junio de 2024, rechazando la últi
ma apelación del periodista.
Gershkovich, de 32 años, ciuda

dano estadounidense, ha estado
tras las rejas sin juicio desde su
arresto en marzo del año pasado.
Inicialmente fue capturado bajo

acusaciones de intentar recopilar
información militar sensible, car
gos que funcionarios y organiza
ciones de medios occidentales

desestimaron ampliamente como
infundados.

Su encarcelamiento se produce
en medio de altas tensiones entre

WashingtonyMoscú, en gran parte
debido a la invasión rusa a Ucrania.

El Departamento de Estado de Esta
dos Unidos ha calificado a Gershko
vich como "injustamente detenido",
lo que refleja la creencia estadou
nidense de que su caso tiene más
que ver con presiones políticas que
con cuestiones legales legítimas.
Por su parte, el Wall Street Journal
ha calificado sistemáticamente las

acciones del gobierno ruso como
"escandalosas" y exigió la liberación
inmediata de Gershkovich.

En sus escasas apariciones ante
medios, Gershkovich ha manteni
do la compostura y comparte sonri
sas y gestos de tranquilidad con los
periodistas. Estas apariciones con
trastan marcadamente con la gra
vedad de su situación y la notoria
reputación de la prisión Lefortovo
de Moscú, donde se encuentra re
cluido. En los 30, durante el "Gran
Terror" (19361938), la prisiónfue
utilizada por el Comisariado del
Pueblo para Asuntos Internos de
la Unión Soviética (conocida como
la NKVD) de Iósif Stalin para la
tortura y ejecución de adversarios

políticos. Más tarde, ya bajo la KGB,
Lefortovo fue un lugar de interroga
torios para presos políticos.
En paralelo, las especulaciones

sobre un posible intercambio de
prisioneros han abundado. En el pa
sado, Rusia ha mostrado voluntad
de participar en tales intercambios,
como se vio con la liberación de la

basquetbolista de la WNBA, Britt
ney Griner, detenida por posesión
de una pequeña dosis de aceite de
cannabis, a cambio del traficante de
armas ruso Víktor But en 2022. El

presidente ruso Vladímir Putin in
sinuó un posible acuerdo que invo
lucraría a Vadim Krasikov, un ruso
encarcelado en Alemania, aunque
no se ha llegado a ningún acuerdo.
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ELUCUBRACIONES

Y "EMBAJADAS

DEL BIENESTAR"

La reciente estancia que tuvo el
gobernador de Jalisco, Enrique
Alfaro Ramírez, en la Ciudad de
México, así como su encuentro

con el presidente de México,
Andrés Manuel López Obra
dor, siguen suscitando una gran
cantidad de especulaciones
sobre sus motivaciones verdade

ras, aunque bastante distintas y
hasta contradictorias entre sí.

De acuerdo con la versión ofi

cial, el mandatario jalisciense
estuvo en la capital del país los

días 22 y 23 de abril, el primero
de estos para reunirse con López
Obrador, de acuerdo con un

comunicado: "El gobernador
del estado de Jalisco, Enrique
Alfaro Ramírez, se reunió con

el presidente de la República,
Andrés Manuel López Obrador,
en Palacio Nacional, en el que
se dio un avance al establecer

distintas agendas en beneficio
de las y los jaliscienses, entre
las que destacó el mandatario
temas con el secretario de Edu
cación y de la agenda presu
puesta!

Sin embargo, en estos días de
campañas políticas, cada uno

de los bandos en disputa ha es
grimido sus propias elucubracio
nes sobre el viaje de Alfaro Ra
mírez. De esta manera, mientras

hay quien observa señales de un
presunto acuerdo político entre
López Obrador y el jalisciense
para la elección en puerta, otros,
más bien, insisten en la posibili
dad de una alianza de facto del

"alfarismo" con la candidata de

Fuerza y Corazón por México,
Xóchitl Gálvez Ruiz

¿Qué resulta más verosímil
sobre la agenda política de este
viaje a la capital: una presunta
negociación entre el goberna
dor y el presidente de cara a los
comicios; o algún posible acer
camiento entre el Grupo Jalisco
de Movimiento Ciudadano

con la coalición electoral cuya
candidata resulta del agrado
de Alfaro Ramírez, de acuerdo

con lo que llegó a señalar este
públicamente?

Difícil decirlo, no obstante,

no parece factible que Alfaro
Ramírez estuviera dispuesto a
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dinamitar la sobrevivencia de

su propio proyecto político en
Jalisco aun y con la autonomía
que siempre ha mostrado su
actual candidato, Pablo Lemus

Navarro, a cambio de la gracia
del presidente López Obrador y,
por supuesto, de alguna "emba
jada del Bienestar", como se ha
especulado en las redes socia
les un poco en broma.

Lo único cierto es que resulta
póóo probable que la potente
maquinaria electoral que ha
construido el "alfarismo" en Ja

lisco se vaya a quedar inmóvil
durante esta elección en el ámbi

to de la contienda presidencial
La pregunta sigue siendo, por fe
tanto, ¿quién resultará beneficia
do una vez que esa maquinaria
encienda sus motores?

VICTORIA MORENISTA

La coalición que encabeza Mo
rena en Jalisco obtuvo un im

portante triunfo en el Tribunal
Electoral del Estado de Jalisco

en contra del Instituto Electoral

y de Participación Ciudadana,
mismo que había cancelado
54 de sus candidaturas por las
alcaldías del estado. Con esta

restitución, sus candidatos

podrán iniciar sus respectivas
campañas. Un duro revés para el
Instituto Electoral, acusado por
dicha coalición de trabajar en fa
vor de Movimiento Ciudadano

Enrique Alfaro sensunió eon el presidente
Lópea Obrador «n Palacio Nacional para
ístaiíjedjf una Sh Ijütp^gp
los jalígíierisgg.
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Van por castigo a Senador

Vaya enfado que traen organizacio
nes civiles, y no es para menos. Esto,
tras conocer el video que se viral izó
en redes sociales el día de ayer en el
que se observa el sacrificio de una
gallina al interior del mismísimo
Senado de la República, como
parte de un evento organizado por

el senador chiapaneco de Morena.
Adolfo Gómez, quien justificó estas
lamentables acciones argumen
tando "usos y costumbres"

Por esta acción, diversas oene

gés defensoras de los animales
quieren que se castigue severa
mente al senador, pues afirman
que es principalmente entre los
legisladores en quienes debe

existir la cordura v el respeto de
los animales, por lo que no quieren
que haya impunidad

Y por cierto, no se descarta
tampoco alguna sanción institucio
nal pues el legislador se fue por la
libre, sin aval de su bancada ni de la
Mesa Directiva

El efecto Rocha

Entre la militancia de Morena en el

estado de Sinaloa, y también a nivel
nacional, comienza a aumentar

la preocupación ante las proyec
ciones electorales para Morena en
la entidad, y es que, nos dicen, ya
se empieza a resentir el rechazo
que genera entre la población el

gobernador Rubén Rocha por su
pésima gestión, además de los plei
tos abiertos con distintos actores

políticos de la entidad, incluidos
los de su propio partido. Aunque
no se renueva la gubematuia, los
sinaloenses sí elegirán a 20 presi
dencias municipales, renovarán
el Congreso local y votarán por
sus representantes al Senado y a la
Cámara de Diputados. El llamado
efecto Rocha podría alcanzar a los
candidatos guinda, para mal.

Ayuntamientos mermados

Ante el inminente arranque de las
campañas electorales locales en el
Estado de México, nos cuentan que

en diversos gobiernos municipa
les, se registra una fuerte desbanda
da de funcionarios, quienes se irán
a búsqueda en algún puesto de
elección popular en los comicios
del próximo 2 de junio.

Uno de los ayuntamientos en
los que se registra este fenómeno
con mayor fuerza es Ecatepec
el municipio mexiquense más
poblado. Nos comentan que de
seis de los miembros del cabildo, la

mitad, ya han pedido licencia a los
que se suman por lo menos cuatro
directores de área que presentaron
su respectiva renuncia. A partir
de este viernes a buscar el voto,

aunque se vea mermado el trabajo
a nivel municipios.
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EL FACTOR MORENA

Y CURULES DE MC EN PELIGRO
A poco más de un mes de que
termine el proceso electoral
en Nuevo León, Morena ha
presentado un crecimiento que
nadie esperaba, ni Movimiento
Ciudadano, ni el PAN, ni tampo
co el PRI.

En San Nicolás, este partido
ha tenido un crecimiento con el

candidato a la alcaldía, Víctor
David Guerrero, y ni qué decir
de Arturo Benavides, quien
tiene un buen porcentaje de la
intención de voto, pero, si no ca
mina, podría perder la ventaja.
En García y Juárez los candida
tos también registran electores,
nos dicen.

Nos aseguran que las
mediciones internas en MC no

han arrojado los resultados que
esperaban en las campañas de
Mariana Rodríguez, quien va
por la alcaldía de Monterrey, y
Luis Donaldo Colosio Riojas,
quien busca un escaño en el
Senado de la República.

Colosio tarda hasta una hora

realizando el recorrido de una

cuadra, lo que podría evidenciar
que no cuenta con las preferen
cias de los ciudadanos. También

cambió su discurso, pasando
de enarbolar la reconciliación

nacional a criticar al morenista,
Waldo Fernández, quien en
algunas mediciones está por
encima del alcalde con licencia.

Mientras que Mariana
Rodríguez no deja de criticar
a su rival, Adrián de la Gaiza,

a quien pareciera no afectarle la
información negativa que está
divulgado MC, pues sus números
no han bajado.

CURULES DE MC

EN PELIGRO

El reglamento interior del
Congreso local, en su artículo
16, es muy claro. Este punto
establece que ante la ausencia
de un diputado por más de 45
días, la mesa directiva del Poder
Legislativo tiene la facultad de
tomar protesta al suplente del
legislador faltista.

"Cuando ocurra la falta

absoluta de un diputado
propietario o falta temporal
mayor de 45 días se llamará
al suplente para que tome
protesta", dice este artículo.

Por lo pronto la curul de
Roberto Farias de Movimiento

Ciudadano está en riesgo, pues
se mandó llamar a su suplente
Daniel Partida Torres. Nos dicen

que están revisando todas las fal
tas de los diputados de MC para
hacer valer este artículo y que,
incluso, se envió un escrito del
Instituto Estatal Electoral y de
Participación Ciudadana para
validar esta medida.

Veremos si hay tiempo
para que este procedimiento
se concrete antes de que se
acabe esta legislatura, pues en
caso de que suceda, veremos
disminuida la bancada de MC.
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CLAUDIA, EN
CABALLO DE
HACIENDA

Los esfuerzos de la candidato opositora,
irónicamente, tienen que superar también la mala
imagen de los principales partidos que la apoyan

a candi data presidencial de Morena y alia
dos, Claudia Sheinbaum, llega al segundo
debate cobijada por un cómodo y estableL posicionamiento en las encuestas, con más
ele 25 puntos de ventaja sobre Xóchitl Gál
vez (5427 según HeraldoCovarrubias,
08/04/24), postulada por el PAN, PRIy PRD.

La candidata de oposición no sólo está en desventaja en
todas las mediciones serias, sino también concentra ne
gativos. En una encuesta difundida el 23 de abril (Enkail El
PaísWRacíio), Xóchitl aparece con 40% de opiniones malas
y muy malas, contra sólo 16% negativo de la morenísta y 23%
cleÁlvarez Máynez. Llama la atención que, si bien el candidato
de MC capta sólo 7% de intenciones de voto, recibe 36% de
opiniones positivas, exactamente igual que Xóchitl.

Los esfuerzos de la candidata opositora, irónicamente,
tienen que superar también la mala imagen de los principales
partidos que la apoyan, sobre todo el PRI, que reúne 49% de
consultados que nunca votarían por él, mientras el PAN tuvo
19% de rechazo. ¿Está todo perdido para Cálvezy este arrozya
se coció? Yo no lo creo, aunque sin duda remontar la ventaja
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que posee Claudia implica una ta rea
hercúlea. Mi incredulidad se debe no

sólo a que la única encuesta válida
será la de las urnas, sino también
porque tengo presente la posición
habitual délasencuestadoras:loque
ofrecen sus mediciones son foto

grafías del momento que pueden
moverse y no necesariamente por
hechos de gran impacto, sino porque

el electorado mexicano es cambiantey no siempre predecible.
Cito en apoyo de esa opinión un dato de la encuesta de

Enkoll, que incluyó interesantes cruzamientos. De un 73% de
encuestados que aprueba el gobierno de López Obrador, 58%
dice que votará por Claudia, pero 19% se inclina por Xóchitl.
"Esas son las sorpresas del electorado", apunta Carmen Moran
Breña, autora ele la nota de El País sobre la encuesta.

Además, Xóchitl tiene entre sus posibilidades ele creci
miento a los indecisos, que en la actualidad fluctúan entre
14% (Heraldo) y 26% [Enkoll). Sin embargo, ese porcentaje ele
indecisos tendrá que pelearlo con Máynez, quien va cobrando
fuerza. La candidata opositora cometería un error si creyera
los números ele encuestas inconfiables como la ele Massive

Caller, que hace seis años ponía a Anaya muy cerca ele AMLO.
Por su laclo,Sheinbaumtienegran parte de su fortaleza política
en los buenos resultados socioeconómicos que ha logrado
AMLO, aunque estos le sean regateados por la oposición y
buena parte de los medios. También es cierto que, pese a
esa mezquindad, la mayor parte de la población reconoce y
percibe los avances y esto se manifiesta en los clamorosos
recibimientos que le hacen a Claudia en sus giras de campaña.

En conclusión, Claudia llega al segundo debate en caballo
de hacienda, con más empaque intelectual y político que su
principal adversaria, pero no puede confiarse. La victoria es
veleidosa y el electorado, también.

Sheinbaum

llega al debate
con más

empaque
intelectual
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El partidlo guindo ij ¡o
oposición se unen en el
Congreso de la Unión
para ¡a defensa de los
policías violentados por la
gobernadora Sansores

MORENA SE REBELA
EN CAMPECHE POR LA
CRISIS EN SEGURIDAD

as cosas se le están saliendo de control a la

gobernadora Layda Sansores. Los elemen
tos de la policía que han sido amenazadosy
amedrentados por ella mismay su secretaria
de Seguridad, Marcela Muñoz, no sólo tienen
el apoyo de la ciudadanía y la oposición, sino
de ciertos morenistas.

Este miércoles llegó hasta la Cámara de Diputados una
comitiva de elementos policiacos de ese estado, acompaña
dos por el diputado morenista campechano José Luis Flores
Pacheco, quien les dio todas las facilidades para denunciarla
situación por la que atraviesan, únicamente por exigir que sean
dotados de las herramientas para llevara cabo su trabajo y de
mejores condiciones salariales, lo cual ha sido rechazado por
la mandataria morenista quien, además, ha defendida a capa
y espodo a su secretaria de Seguridad, a pesar de la exigencia
para que renuncie, a la cual se han sumado los campechanos.

Campeche está metido en un brete y la gobernadora lo
sabe, pero quienes la conocen y están de cerca me dicen que
no le importa, que en privado (y en público) se ríey se burla de
sus elementos y que lo suyo, lo suyo, es la bailada y su relación
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  personal que presume con su amigo,
el presidente Andrés Manuel López
Obrador.

Así que los campechanos no
son parte de sus preocupaciones
ni tampoco le quitan el sueño. "A mí
nadie me dice qué hacer", presume
Sansores; incluso comenta: "yo soy
la gobernadoray la que manda", "que

se vayan a donde quieran, me faltan todavía tres años y que se
agarren", así habla con sus cercanos.

Este jueves, la comitiva de policías que llegó a la Ciudad de
México para ser escuchada en San Lázaro estará en el Senado
de la República alrededor del mediodía, acompañados por la
oposición encabezada por la legisladora campechana Cecilia
Sánchez; habrá sorpresas y denuncias.

Sin embargo, y a pesar de las peticiones y la exigencia para
que se vaya la secretaria de Seguridad, Marcela Muñoz, la
gobernadora ya les advirtió que ella no se va, los que se van son
otros. Veremos qué pasa ante los aprietos en los que Sansores
ha metido a su partido en esta elección.

En privado (y
en público) se
ríe y se burla

de sus

elementos

EN CORTO: Yyo que estamos en la península, en Yuca
tán pareciera que a Morena está ci punto de estallarle una

bomba. A pesar de sus esfuerzos para ganar la gubernaturci
existen dos factores que podrían impedirlo: la crisis partidis

ta interna local y su vecina, la gobernadora
Layda Sansores

Los morenistas yucatecos fundadores han mostrado su
inconformidad por la designación de personajes provenien
tes de otros partidos políticos como candidatos, como suce
dió con el expanista Roinmef Pacheco, quien contiende por
la capital del estado. Además, los yucatecos dicen que lo que

menos quieren es campechanizarse.
Gracias Layda, dicen en la oposición yucateca.

Nos vemos a las 8, por el 8
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La prioridad del gobierno israelí es Gaza: horrar
a Palestina, su memoria ij su resistencia, con la
aquiescencia de las potencias occidentales

íbanoprincipal socio comercial de México
en la subregión del Levante parece ajeno

La los acontecimientos en torno a Palestina
que lo están sacudiendo.

No es para menos: desastres como la
explosión del puerto cíe Beirut, parálisis
institucional (desde el 30 de octubre de

2022, Líbano no tiene Presidente y todos sus ministros se
desempeñan como interinos], colapsojudicial, malversaciones
financieras, despojo de su dinero a los ahorradores, miseria
y pobreza, emigración Utoanesa en masa y multitudinarias
llegadas de refugiados sirios (que se suman a los 400 mil
palestinos refugiados, tras su expulsión por el recién creado
Estado de Israel en 1948), ha dejado a los libaneses exhaustos.

Con todo, la milicia chiíta Hezbolá amenaza con avanzar
hacia una escalada si Israel cruza las líneas rojas, tales como:
una ofensiva terrestre contra Caza y el desplazamiento de sus
habitantes; la erradicación de Hamasy un ataque contra Irán.

Hezbolá es un grupo parlamentario que cuenta con una
tropa de milicianos experimentados equipados con un arsenal
de misiles, drones y armas de fuego, protege las fronteras

nacionales, construye líneas de de 
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fensa y rutas de contrabando, con
trola los organismos responsables
de la seguridad interior, el puerto y
el aeropuerto; es, además, una mili
cia cuyo secretario general (Hassan
Nasrallah), cuando habla, perfila las
orientaciones políticas del país y
amenaza al enemigo con la guerra.

Por diseño, el Estado libanés des
de su independencia en 1943 fue creado como un espacio c!e
negociación de diferentes comunidades religiosas y étnicas,
más que como un actor centralizado y con un monopolio de
la violencia legítima, pero es un hecho que desde 2011 Hez
bolá se ha aprovechado de esa característica, tanto como
de la intransigencia israelí, para avanzar una agenda cada
vez más estrecha que agudiza las deficiencias del aparato
institucional libanés

Sin embargo, Hezbolá no ha declarado la guerra a pesar
cíe que Tel Aviv ya cruzó todas esas líneas. Es de suponer
que este pragmatismo resulta no sólo cíe la abrumadora
realidad la agonía social, política y económica de Líbano, a
lo que se agrega la pérdida del amplio apoyo para el Hezbolá
proveniente de la comunidad cristiana libanesa— sino tam
bién del acuerdo que en 2022 Israel y Líbano firmaron sobre
la delimitación de su frontera marítima para la explotación
de yacimientos de gas.

Seguiremos viendo cómo evolucionan los cálculos del
Hezbolá, sobre todo si Israel ataca a Irán, algo que no puede
descartarse, si bien Tel Aviv no querría participaren una guerra
a gran escala con Irán sin el apoyo de Estados Unidos con
Joe Biden (podría ser el caso dentro de unos meses, si gana
?onald Trump la Presidencia). Por lo pronto, la prioridad del
gobierno israelí es Caza, borrar a Palestina, su memoria y su
resistencia, con la aquiescencia de las potencias occidentales

*Investigadora de El Colmex

ORBE@ELHERALDODEM EXICO.COM
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ESTA PEOR QUE EL PRI,
DICE A LAYDA DIPUTADO
DE MORENA

I diputado federal morenista José Luis Flores
Pacheco,deCampeche,encabeza una rebelión
contra el gobierno de Layda Sansores: representa
de manera legal a un grupo de policías que es
tán en la mira de la mandataria o que han sido
echados de la corporación por levantar la voz
tras ser enviados sin equipo especial a controlar

un botín en el penal de Kobén.
Seis policías, dos mujeres y cuatro hombres, están en la CDMX

para buscar audiencia con diputados, senadores y el presidente.
Están exponiendo sus casosy entregando expedientes con pruebas
y videos de las condiciones en que fueron enviados al operativo,
donde fueron sorprendidos por los internos del penal. Acusan abu
so sexual en contra de seis compañeras suyas que ni siquiera han
podido presentarla denuncia penal poramenazas.

Hay resistencia por parte de algunos otros morenistas para que no
escale la crisisy, ni el diputado Flores, ni los policías puedan elevar sus
quejas en el ámbito nacional. En la Cámara de Diputados les negaron
el espacio para dar una conferencia de prensa al legisladorya los
policías desde su propio partido, por lo que tuvieron que ingeniárselas
para conseguir el espacio, pues ningún civil puede usar las áreas de
  conferencias sino son acompañados por

algún diputado o diputada.
En la operación se involucró un le

gislador de Movimiento Ciudadano de
Campeche, donde el partido naranja,
quedó a unos cuantos votos de ganar la
gubernatura a Layda Sansoresy Morena.
Pedro Armentia hizoel trámite para obte
ner el foro y meter a los policías.

—¿Cómo interpretareste choque in
terno dentro de un mismo proyecto político?, le pregunté al diputado
Flores Pacheco

—Uno: en la lucha de los policías no hay proyecto político. Dos:
la gobernadora de Campeche viola la Constitución y los tratados
internacionales sobre los derechos huma nos. Ningún gobierno, sea
del partido que sea, puede transgredir los derechos de los policías,
ningún gobierno. Aunque seamos del partido Morena.

Sorprendió la contundencia del legislador morenista porque es
un líder político relevante y con fuerza en el estado, cuando dijo que
ahora con Morena el gobierno está peorque con el PRIy destacar las
marcas de 25 mil personas que están hartos del gobierno estatal.

Para míes muy penoso enfrentarel festejo de los representan
tes de gobierno de correr a siete policías... La gobernadora perdió
el enfoque. El tema del partido se va a ver el 2 de junioy Campeche
va a notar su realidad. Están peor que el PRI lamentablemente. Yo
voy a defender a los policías, porque antes de ser de Morena, soy
campechano.

Layda Sansores es reprobada fuera y dentro del particloy terminará
entregando el poder a la oposición, es decir a Movimiento Ciudada
no, que con Elíseo Fernández, el excandidato a gobernador, quien
tuvo que salir del estado para no ser metido a la cárcel por Layda,
volverá como senadory se retomará la actividad política para echar
al partido de López Obrador.

¦¦¦

UPPERCUT:Senadores de oposición van a presentar este jueves
la solicitud formal dejuicio político contra el exministro Arturo Zaldivar.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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MEXICANA DE AVIACION.
¿ALGÚN ESQUEMA
INCONFESABLE?

a Sedeña pidió otras 20 mil millones de presu
puesto adicionales para su empresa, Mexicana

Lde Aviación (ya se le habían otorgado 800
mil millones de pesos). Estos se destinarán
a adquiriravionesy equipamiento... El asunto
es que, a la par de la solicitud de más dinero,
sus directivos anuncian que Mexicana no

comenzará a registrar ganancias sino hasta 2028. Si eso no
fuesen suficientes malas noticias —y peores negocios—, las
estimaciones que se hicieron públicas resultan ser irreales. Para
tener ingresos, Mexicana deberá vender algo así como 6 mil 616
millones de pesos anuales en boletos. Cifra fuera de toda lógica
[y con los vuelos de un solo pasajero, se vislumbra imposible).
Deberá cubrir gastos por más de 13,700 nidp anuales también
(equivalentes a 163 mil 692 millones de pesos durante 20 años a
partir de 2028). intentemos ser serios por un momento. ¿Cuándo
será rentable Mexicana? Si uno le pregunta al Colegio de Ingenie
ros Mexicanos en Aeronáutica, la respuesta es: nunca lo será. Es
más, si de ellos dependiera, instruirían a Mexicana a suspender
operaciones de inmediato. Su argumentación es impecable: (l) no

tiene un objetivo claro; (2) no es viable:
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dejará de registrar pérdidas netas en
2043; (3) requiere subsidios de aquí a
entonces; (4) ningún gobiernosensato
debe dilapidaresos recursos.

Lo que nos lleva al meollo de este
asunto. Si los ingenieros mexicanos
en aeronáutica saben que este no es
negocioy los ingenierosen aeronáutica

militares coinciden en ello, ¿para qué pedir20 mil millones de pe
sos adicionales si no es para aceitar un esquema c!e corrupción?
Es realmente lamentable.

Recapitulemos. Se trata de una ocurrencia presidencial, pero
también se trata ele un proyecto quenoarrojará beneficios. Además
será un barril sin fondo que seguirá demandando subsidios. Y,
adicionalmente.esya un proyectoque le arrebata recursos a otros
urgentes menesteresy apoyos de los que es responsabilidad del
gobierno ciar. No se trata, por otra parte, de garantizarq ue la gente
pueda volar más barato. Ese efecto es momentáneo, encima de
estarsustentadoen los mencionados subsidios (en otras palabras,
los "boletos" le salen carísimos al ciudadano de una forma u otra).

Tampoco se trata de un proyecto que traslade pérdidas para
cubrir pérdidas anteriores; de hecho, las pérdidas sólo se incre
mentan másymásy más al no tenerel número mínimo necesario
de pasajerosen cada vuelo. O de que con este se vaya a financiar
el Fondo de Pensiones del Bienestar; pues evidentemente, un
negocio que sólo registra pérdidas, no puede financiar un fondo
ni ninguna otra cosa. Si acaso es al revés: el dinero que ahora pide
Mexicana saldrá de la bolsa de las pensiones no reclamadas y
que el gobierno se está robando.

A mí me inquieta la posibilidad de que toda esta estructura
pueda terminar trabajando para allegados del gobiernos; para
enriquecerá unos cuantos o incluso para ayudara lavardinero.
¿Mexicana no sólo como la sumatoria de la incompetencia finan
ciera, sino como algo mucho, mucho más lamentable?

VERONICAMALOCUZMAN@GMAIL.COM / @MALOGUZMANVERO
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a disputa por la alcaldía
Cuauhtémoc esta cada día

mas cerrada. Caty Monreal,
canclidata de Morena, PVEM
y PT y Alessandra Rojo de
la Vega, representante del
PAN, PRI y PRO, cerrarán a

tambor batiente una elección que vislumbra
un final de fotografía. Nadie en la
CDMX imaginó una competencia
con dos cancliclatas que destacan
por su perseverancia y determina
ción. Por un lado, Caty Monreal, hija
de Ricardo Monreal, desde hace
más de 20 años ha luchado a la par
con su papá en el movimiento ele
Andrés Manuel López Obrador
La canclidata de Morena tiene una asociación

llamada "Rosa Mexicano" que busca la inclusión
de personas con discapacidacl, generar igual
dad y empoderamiento femenino, así como
erradicar la discriminación y violencia contra
niñas, niñosy adolescentes.

Por otro laclo, está Alessandra Rojo de la
Vega, quien incursionó en la política en el le
jano 2018 como diputada local de la CDMX.
Su trabajo en recles sociales, la posicionaron
en el ojo público, pues es considerada como
una figura influyente en el feminismo del país,
encabezando las marchas y manifestaciones
más importantes en la defensa de mujeres
violentadas. Hace unos días se llevó a cabo el

debate por la alcaldía Cuauhtémoc, los temas
fueron: Seguridad y Violencia, Servicios Públicos
y Protección Civil.

Las visiones de las dos cancliclatas fueron

contrasta ntes; Alessandra se mostró más seria
y frontal, inició su discurso con cifras alarman
tes, como que en promedio tres mujeres son
violentadas diariamente en la demarcación,
habló de su trabajo con los "Puntos Violetas"y
aseguró que la prioridad serán las mujeres. Del
otro laclo la canclidata de Morena picliódejarel
discurso de odio y miedo atrás,llamando a un

diálogo conciliador, además resal
tó tener de su laclo a Ornar García

Harfuch, el político más importante
en materia de seguridad.

La alcaldía donde habitan poco
más de 550 mil personas es clave
para el gobierno capitalino,ya que es
fundamental mantener y fortalecer
el orden y la seguridad al albergar un

sinfín ele lugares emblemáticos. Los inquilinos
de la Cuauhtémoc tendrán dos visiones de

gobierno muy diferentes en la boleta electoral.
Por un laclo un Caty cuenta con el respaldo de
un equipo sólido de políticos que saben de la
administración pública; Rojo de la Vega tiene
su fuerza en ser una activista ciudadana y fe
minista con menos tintes políticos.

Hace algunas semanas todo parecía indicar
que Morena se llevaría de calle el triunfo, hoy
no es así, la elección se ha cerrado y todo de
penderá de "EL OiA D", en donde las fuerzas de
ambos equipos se medirán con la movilización,
las estrategias de campoy las estructuras, por
lo que el 2 ele junio será el día más caliente del
año para las cancliclatas cíe la Cuauhtémoc.

LAU.PUENTEE@GMAIL.COM / @LAURAPUENTEEN
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En el Departamento
de Estado de EU

perciben que Ken
Solazar ni siquiera
mueve un dedo

para defender a su
gobierno

EMBAJADOR CON
MATRACA

a sospecha empezó a expandirse en
las altas esferas de la política estadou
nidense a principios ele 2022. No pocos
funcionarios de la Casa Blanca, la DEA
y congresistas republicanos e incluso
demócratas alertaron de que su emba
jacloren México, KenSalazar, mostraba
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cierta falta de capacidad para defender los intereses de
Estados Unidos.

En cambio, exhibía una sobrada destreza y tenacidad
para favoreceral actual régimen político mexicano, enca
bezado porel presidente Andrés López Obrador. De hecho,
se dice que las preocupaciones llegaron hasta la oficina
oval, donde despacha el presidente Joe Biden, amigo de
Ken, quien minimizó las alarmase lío había sobre su amigo.

incluso el 5 de julio de ese año, el influyente diario The
New York Times difundió en su primera plana: "Salazar
ha logrado acercarse al presidente mexicano. Pero al inte
rior del gobierno (de EU) hay una preocupación creciente
de que, en el proceso de acercamiento, el
embajador haya arriesgado los intereses
estadounidenses".

Biden lo echó en soco roto, pero la des
confianza de otros sectores de poder esta
dounidenses no se desvaneció. No eran las
constantes visitas de Ken Salazar a Palacio

Nacional lo que malmiraban, sino sus abiertas
posturas a favor de políticas c!e López Obra
dor que iban incluso en contra del interés
estadounidense.

Como su defensa ele la contrarreforma energética de
la 4T, que amenazaba inversiones estadounidenses en el
sector, o su silencio timorato ante el boicot de AMLO a la
Cumbre de las Américas cíe mayo de 2022.
Ahora, esas alertas se han vuelto a encender, in

cluso en el Departamento de Estado, que esta semana
ha sido objeto de descalificaciones por parte del man
datario mexicano porque le disgustó el informe sobre
Derechos Humanos. Y perciben que su embajador ni

siquiera mueve un dedo para defender a su gobierno.
Al contrario, ayer mismo, cuando López Obrador tundió

a Estados Unidos por segundo día consecutivo y lo tachó
de mentiroso y decadente, Ken Salazar optó por destacar
la cooperación del gobierno mexicano en el combate a las
drogas y la captura de capos. Ni una palabra en defensa
del Departamento de Estado.

Peor aún: ayer la agencia de noticias Reuters difundió
información en el sentido de que, en plena carrera pre
sidencial en Estados Unidos, funcionarios de la 4T "se
han estado reuniendo con personas cercanas a (Do
nald) Trump para discutir temas como la migración y

el tráfico de fentanilo a Estados Unidos".

Eso, sumado al reclamo ele López Obra
dor a Washington respecto a que "tiene aun
candidato hostigándolo en losjuzgaclos", en
referencia al juicio contra Trump, hace pensar
a funcionarios estadounidenses del Depar
tamento de Estado, de la DEA y del Congreso,
q ue su embajador Salazar es un cómplice
ele López Obrador para reventar la reelección
ele su "amigo", el deteriorado física y política

mente presidente Biden.
• ••

EN EL VISOR: Otra vez operando en varias pistas
electorales está el señor ele las ligas René Bejarana No
sólo confirmó tener gente en la campaña de Clara Bru
gadaí, sino que también trabaja con muchos candidatos

Biden minimizó
las alarmas

que había sobre
su amigo
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DIFUNDEN
NUEVO CÓDIGO

DE ÉTICA

IGNACIO MIER

» Como se lo adelantamos aquí ha
ce un par de semanas, la Cámara de
Diputados mandó al archivo las 20
iniciativas que presentó el presiden
te López Obrador el 5 de febrero
La mayoría morenista, al mando de
Ignacio Mier, decidió dejar para la
próxima Legislatura las reformas al
Poder Judicial, a los órganos autó
nomos y la electoral, entre otras.

> Nuevo código de ética apro
bó el Poder Judicial de la Federa

ción, encabezado por la ministra
Norma Piña. El documento fue

aprobado entre el viernes y el lu
nes pasados en la Suprema Cor
te, en el Tribunal Electoral y en el
Consejo de la Judicatura Federal,
y establece que ningún imparti
dor de justicia debe involucrarse
o expresar preferencias políticas,
morales o económicas, toda vez
que ello pondría bajo cuestiona
miento la integridad e imparciali
dad de sus decisiones.

LEONARDO
LOMELÍ

» Resulta que en la UNAM se pos
puso la elección de consejeros uni
versitarios, debido a una falla en el
sistema de votaciones electrónicas.

La máxima casa de estudios, a cargo
de Leonardo I.onielí explicó que
el desperfecto de ayer ocurrió en la
alimentación de la banda de la red,
por lo que se informará en los próxi
mos días la nueva fecha de elección.
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ROSA ICELA
RODRÍGUEZ

» Cierre de filas contra la desapari
ción de la prisión preventiva oficio
sa realizaron los mandos policiacos
estatales. Fue en Oaxaca, durante la
XXX Asamblea Plenaria de titula

res de seguridad, que encabezaron la
secretaria de Seguridad federal, Ro
sa Icela Rodríguez, y el goberna
dor Salomón Jara. Ahí firmaron un

pronunciamiento al respecto.

MANLIO FABIO
BELTRONES

» El líder de la Unión General Cam

pesina Popular, Miguel Ángel
Castro Cosío, dio su respaldo a la
candidatura a senador de Manlio

Fabio Beltrones, de quien resaltó
sus resultados cuando fue goberna
dor de Sonora. No es cualquier apo
yo, pues se trata del hermano del
morenista gobernador de Baja Cali
fornia Sur Ramón Castro Cosío
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RICARDO
GALLARDO

) Papelón hizo la

militancia del PVEM
en San Luis Poto

sí, donde no va en
alianza con Morena.
Buscó descalificar a

gritos a candidatas
de la 4T en pleno
mitin de Claudia

Sheinhaum pero
ésta tomó el micró

fono y de inmediato
hicieron mutis. Lo

único que lograron
los verdes fue exhi

bir a su jefe político,

el gobernador Ri
cardo Gallardo

RODOLFO NERI
VELA

SE QUEDO EN EL VIAJE

) Fuera de órbita

está Rodolfo Neri

Vela primer astro
nauta mexicano. Y

es que salió con la
puntada de exigir al
presidente López
Obrador no apli
car "dedazo"en

la designación del
próximo cosmonau
ta mexicano. Alegó
que la selección de
be ser de acuerdo

con los lineamientos
de la NASA. Es de

cir, don Rodolfo se
quedó en el viaje

Fecha: 25/04/2024

Página: 2

Area cm2: 297

3 / 3

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 16,136

Página 118 de 201 Índice



Rafael Cardona
Twiuer:(ii>Car done/Rafael

Morena, el retorno de los brujos
Posiblemente a muchos les

haya causado estupor, indig
nación o coraje la ceremo
nia propiciatoria de la lluvia
efectuada ayer en el Senado

en cuyo rito primitivo el rústico y su
persticioso político oaxaqueño Adolfo
Gómez — de Morena, sacrificó una ga
llina a Tlaloc (quien no estuvo presen
te), como parte de una superchería ex
traída de la ignorancia del "México pro
fundo".
La información distribuida a hora

temprana y extendida a través de las
redes sociales y la red digital nos decía:

..Este miércoles 24 de abril en el Se
nado de la República se llevó a cabo una
ofrenda por el Día de la Lluvia (Tláloc),
esto, a través del senador Adolfo Gómez
del grupo parlamentario de Movimien
to de Regeneración Nacional (Morena)
por Oaxaca; sin embargo, la indignación
de decenas de personas vino cuando se
dieron cuenta de que en la transmisión
se sacrificó a una gallina.
Sin embargo, esa actitud no debe

ría resultar extraña. Es propia del Mo
vimiento Nacional de Regeneración Na
cional. ¿O ya no recuerda nadie cuan
do se hizo un agujero en el suelo para
pedirle permiso a la "madre tierra" pa

ra hacer el ecocida Tren Maya?
El 16 de noviembre del 2018 leímos esto:
"En el marco de un ritual cultural y

multiétnico, con el que dio inicio la re
habilitación de la infraestructura ferro
viaria para crear la ruta del Tren Maya,
los pueblos indígenas pidieron a la Ma
dre Tierra su anuencia para realizar esa
obra a lo largo de mil 500 kilómetros.
En el acto, el
secretano pa
ra el Desarro
llo Sustentable
de los Pueblos

Indígenas (sic),
Emilio Ramón
Ramírez Gu

tiérrez, explicó
que la ceremo
nia es la combi
nación de lo di
vino con la Ma

dre Tierra (in
di moder), y es
similar a la que realizan cuando empie
zan el cultivo de sus tierras..."

Tampoco debería causarnos extrañe
za esta muestra de hechicería gallinácea
y magia ritual. Hace apenas unos días la
"científica" señora Claudia Sheinbaum
nos regaló una estampa inolvidable.

Muy quieta y respetuosa, en una "lim
pia" con huevo en la frente.

Morena completa el circo y a veces el
pan, pero no llena las presas.
Obviamente esa acción curativa y

protectora nos recordó a todos la cere
monia inolvidable de la fiesta inaugural
del actual gobierno, en la cual el pre
sidente de México se arrodilló frente a

un chamán envuel
to en nubes de olo
roso copal como
confirmación de su
acendrado compro
miso indigenista.
Pero como las

cosas nunca llegan
solas y el ridículo
grotesco se acumu
la, hace unos días
el responsable de
los medios públi
cos del gobierno,
Jenaro Villamil,

salió al espacio público con una cami
seta de exacerbado machismo en la

cual, junto a una calavera de la San
ta Muerte, se decretaba como mas
culina perfección la imposibilidad de
hablar mal del Gran Timonel. Segu
ramente Villamil sabe distinguir muy
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"...Este miércoles 24 de abril en el
Senado de la República se llevó
a cabo una ofrenda por el Día de
la Lluvia (Tláloc), esto, a través
del senador Adolfo Gómez del

grupo parlamentario de Morena
por Oaxaca; sin embargo, la
indignación de decenas de

personas vino cuando se dieron
cuenta de que en la transmisión

se sacrificó a una gallina
bien a los hombres de verdad.

Y su forma de lagotear al presidente
recibió una bendición desde el Palacio

Nacional: no hay que meterse en asun
tos de la libertad religiosa, como si la
playera misma y su divulgación lambis
cona no fuera una forma de meter la re
ligión en campos políticos. Además, pa
ra el Estado, la Santa Muerte no es una
asociación religiosa en regla: en abril de
2005 la Secretaría de Gobernación can
celó su registro.
"...En este caso (dice la información

oficial), la asociación religiosa infringió
lo dispuesto en el Artículo 29, fracción
VIII de la ley de Asociaciones Religiosas

y Culto Público, el cual establece como
infracción desviar los fines de la asocia

ción, de tal manera que pierdan o me
noscaben su naturaleza.

"Lo anterior se determinó debido a
que promovió entre sus feligreses el cul
to o devoción a la denominada "Santa

Muerte", hecho que fue reconocido por
su representante legal, quien no logró
desvirtuar la imputación que le hiciera
un ministro de culto de su propia aso
ciación, mismo que solicitó su baja ar
gumentando que se realizaron cambios
graves al objeto de la Iglesia Católica
Tradicional..."*
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SUBE Y BAJA

Joan Manuel Serrat

Cantautor español

Tras 50 años de
exitosa e influ
yente carrera, el
cantautor cata

lán recibe la dis
tinción Princesa

de Asturias "por
el alcance de una trayectoria artísti

la música".ca que trasciende

Adolfo Gómez Hernández
Senador de Morena

El senador mo
renista, autoads
crito como indí

gena, organizó el
sacrificio de ga
llinas en plena
sede del Senado

con el pretexto de "usos y costum
bres". Ni son usos y costumbres del
Senado, ni los indígenas ofrendaban
gallinas a Tláloc y el maltrato ani
mal es un delito.
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Pepe Grillo

¿Y si falla el gallinicidio?
El ritual para atraer lluvias que le costó la
vida a una gallina adentro de las instalacio
nes del Senado de la República generó un
alud de memes y una pregunta escalofrian
te: ¿Qué pasará si el ritual falla, no hay llu
vias y Tlaloc exige nuevos sacrificios?

¿El senador Adolfo Gómez estaría dis
puesto a inmolarse? Seguramente sí por
que él respeta mucho los usos y costum
bres de los pueblos originarios. Se sabe
que sacerdotes prehispánicos buscaban
doncellas, niños y políticos oportunistas
para aplacar a los dioses iracundos.

Ayer en el Senado se perpetraron, ante
cámaras y micrófonos, varios delitos con
el gallinicidio. Las puertas del inframun

do se abrieron para el senador Gómez.
Los usos y costumbres del siglo XXI de
mandan que se someta ajuicio político.
Gallo tiene otros datos
Es uno de los autogoles más penosos de
la historia. Metió el balón en la portería
de la 4T uno de los mandos de la FGR, Fe
lipe de Jesús Gallo, todavía titular de la
Agencia de Investigación Criminal.

Dijo quitado de la pena que México
es campeón en la producción de fenta
nilo. Está por encima de todos. Tal vez
por sus importantes responsabilidades
el señor Gallo no ha podido dar segui
miento a las conferencias mañaneras

del presidente López Obrador en las

que se ha repetido, a manera de man
tra, que México no produce fentanilo,
cuando mucho prepara pastillas.

El opiáceo sintético es un asesino serial
que acaba con la vida de decenas de miles
de norteamericanos cada año. Por eso polí
ticos de ese país han propuesto incursiones
armadas en México. El presidente mexica
no se defiende asegurando que aquí no hay
producción de fentanilo, pero Gallo tiene
otros datos. El dice que somos campeones.

AI también reprueba a México
Mientras el presidente López Obrador esta
ba en la mañanera poniéndose como lazo
de cochino al gobierno de Estados Unidos,
en particular a Tony Blinken encargado de
la política exterior de la Casa Blanca, por
el atrevimiento de evaluar negativamente
la situación de los derechos humanos en
México; mientras hacía eso Amnistía In
ternacional publicaba su propia evaluación
la cual, no se lo digan al presidente, coin
cide con la del Departamento de Estado.
Edith Olivares, directora de AI

en México, identificó fuertes retos
en materia de Derechos Humanos

porque, entre otras cosas, miles
de personas sufren violencia de
Estado y diariamente se violan los
derechos humanos en diferentes

ámbitos. Todos el tiempo desapa
recen personas y además se ata

ca a las personas que los buscan.
El presidente López Obrador no ha reci

bido durante su administración, que pron
to concluye, a representantes de AI, cuya
tarea es que los violadores de derechos hu
manos rindan cuentas. Después de su in
forme de ayer cualquier posibilidad de un
encuentro se diluye. Tal vez en el próximo
sexenio alguien quiera dialogar con ellos.

Otra estrategia
Comerciantes establecidos a lo largo de la
tradicional Costera de Acapulco, denun
cian que siguen siendo objeto de extor
siones, amenazas e incluso agresiones fí
sicas, que le han costado la vida a varios
de sus colegas.
Esto a pesar de que en el puerto

hay 10 mil elementos de la Guar
dia Nacional. Ahí están, pero los
resultados no se notan, por lo que
la demanda general es que cam
bien de estrategia.

Que estén ahí, no es suficiente. Hay que
hacer labores policiacas, investigar denun
cias, hacer seguimientos, colocar video cá
maras, interrogar testigos, hacer operativos
encubiertos. Algo que ayude a los empresa
rios a sacudirse a los pistoleros del crimen
organizado que se ensañan con ellos.

¿Y de la alcaldesa y la gobernadora
qué cuentan?»

pepegrillo@cronica.com. mx
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ANIMALIDADES...

LO QUE NOS FALTABA...
Marielena Hoyo Bastien

marielenahoyo8@gmail.com

Los políticos son iguales
en todas partes.

Prometen construir un

puente incluso donde
no hay río.

Nikita Jrushchov
18941971

Antes de iniciar con el tema

del día, si es que el espacio
me lo tolera, permítaseme
sumarme a la indignación
social por el "sacrificio",

ayer miércoles, de una gallina en el edi
ficio sede del Senado de la República.
Lo anterior, con motivo de ¿celebrar?...
¿así?... ¿salvajemente eliminando una
vida?... el Día de la Tierra, que se con
memora cada 22 de abril. Si yo hubie
ra querido acceder a ese lugar sin invi
tación, por supuesto que "la seguridad"
no me lo hubiera permitido y menos aún
llevando conmigo cualquier criatura. En
cambio, a esa punta de infelices disfra
zados de "indígenas tradicionales" sí se
les dio libre paso al estar convocados
por Adolfo Gómez Hernández, mo

renista oaxaqueño que cobra como legis
lador en ese recinto y que sin embargo,
haciendo alusión a los "usos y costum
bres", se dio el lujo no sólo de infraccio
nar varias leyes locales y federales, más
la Norma Oficial Mexicana de matanza
humanitaria, sino la mismísima Consti

tución capitalina que obliga respeto a la
vida e integridad de los animales no hu
manos, sin excepciones. El fulano tam
bién se pasó de largo por sobre el Código
Penal capitalino y por ello, AnimaNatu
ralis en la figura de su Director en Méxi
co, el abogado Arturo Berlanga, pre
sentará hoy mismo las denuncias a que
haya lugar, representándonos a cientos
de ciudadanos y por su parte, Igualdad
Animal nos convoca, asimismo para es
te jueves a las 11 horas, para acompa
ñar su reclamo afuera del Senado, don
de esta organización antiespecista ha
hecho gran labor. Y es que lo aconte
cido simplemente es INACEPTABLE
y los responsables directos e indirectos
deben pagar por ello, ya que además la
torpeza con la que la fémina degolló al
animal le provocó sufrimiento y agonía.
Ahí está el video para quien lo dude o
deduzca que estoy exagerando. ¡Punta
de primitivos! ¡Todo el peso de la ley so
bre ellos! El Senado salió con que se des
linda de los hechos, pero aquí, lo siento,
pecó igual el que mató a la vaca como
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el que le amarró la pata. Por eso y más,
¡OJO! por quienes vayan... vayamos... a
votar el próximo 2 de junio. Ya ven cómo
salió a último minuto la supuesta dipu
tada "animalista" Ana Villagrán, que
cuando panista se cansó de denigrar y
ofender a la Dra. Sheinbaum —aspi
rante a la presidencia de México— por
las muchas muertes y la deficiente con
dición que guardan los animales encerra
dos en los zoológicos capitalinos y aho
ra, tras cerrarle las puertas su instituto
político de origen y con breve disculpita
vía redes sociales se transformó en feroz
morenista experta en elefantes, permi
tiéndosele de esa forma el paso a zona
vedada para alabar el maravilloso estado
que hoy presentan las paquidermas. No
se arrastró más porque hay suelo.
Y ya para terminar tocaré de pasadi

ta, pues, el asunto que pretendía abor
dar con mayor amplitud pero que tras lo
de la gallina hasta se me fueron las ga
nas. Me refiero a que durante el node
bate del pasado domingo entre los tres
aspirantes a gobernar la capital mexica
na sólo Santiago Taboada, de la coa
lición Fuerza y Corazón por México, hizo
alusión a los animales no humanos, par
ticularmente mostrando irritación por la
deficiente condición de la fauna cauti
va en los zoológicos capitalinos y por el
destino del dinero que supuestamente

se cobra, vía seguros, cuando mueren.
Ofreció regresarle la "grandeza" a esas
instituciones, sólo que el candidato de
be tener presente que el cautiverio ya no
es opción y menos dentro de zonas ur
banas que ya no permiten crecimiento y
que para peor presentan hartísima con
taminación ambiental, visual, sonora y
lumínica, por lo tanto, pasaría mejor
a la historia como el gobernan
te que comenzó a darle dignidad
a la fauna eliminando su esclavi

tud; no permitiendo más ingre
sos a esas cárceles, y conservan
do con dignidad y respeto a los
individuos que todavía tengan
años por vivir ahí, al ya no ser
factible reintroducirlos a sus há

bitats naturales. Sitios así, créaseme,
no son educativos y mucho menos propi
cios para las especies, por más que aho
ra pomposamente los denominen Cen
tros de Conservación... claro... como no
sea en formol, dados los continuos falle
cimientos "por choque". En fin, que de
entre todo, me aferró al compromiso de
trasparentar la oscuridad que durante
los últimos años ha prevalecido en los
zoos y al ofrecimiento para la elefanta
ELY, asunto que sin duda le será exigi
do rudamente hasta su cumplimiento»

producciones_serengueti@yahoo.com
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Un país que no leía y que ahora lee menos
SaúlArelIano

www.5aularellano.com

Una de las grandes expec
tativas que se generaron
en el ámbito de la cultura
al inicio de la administra

ción del presidente López
Obrador, fue la promesa de campaña y
el compromiso de gobierno, relativos a
que por fin México construiría una po
lítica editorial del Estado, así como una
estrategia nacional de promoción de la
lectura que permitiera garantizar ese
derecho para toda la población.
Como en otros rubros que son esen

ciales para un desarrollo social inte
gral, los datos del Instituto Nacional de
Estadística y Geografía (INEGI), cap
tados a través del Módulo de Lectura

(MOLEC), muestran que estamos ante
otro gran fracaso, pues no sólo no se tu
vieron avances, sino que hay retrocesos
inaceptables.
De acuerdo con la información ofi

cial, en el año 2018, de la población de
18 años y más con capacidad de leer y
escribir, y que habitaba en localidades
de 100 mil habitantes o más, (36.67 mi
llones de personas), sólo el 62% declaró
que acostumbraba leer. Los porcentajes
más altos se registraron en población
más joven: 69.6% en el grupo de 18 a
24 años; 67.3% en el de 25 a 34; 58.4%
en el grupo de 35 a 44 años; 59.4% en
el de 45 a 54 años; 60.1% en el grupo de
55 a 64 años; mientras que únicamente
el 52% acostumbraba leer en el grupo
de 65 años y más.
Es interesante observar además que,

del total de la población señalada, única

mente 2,718,283 personas declararon,
en el mismo año del 2018, que leían re
gularmente, de manera exclusiva, libros;
mientras que 13.83 millones declaró leer
libros y algún otro material de los que se
consideran en la encuesta que levanta el
INEGI. En suma, se trata de 16.5 millo
nes de personas que declaran que, en el
año señalado, leían libros y algún ma
terial adicional, es decir, apenas el 45%
de la población mayor de 18 años que
habita en localidades de 100 mil o más
habitantes.

Los datos más recientes, captados
en febrero del 2024, muestran una caí
da estadísticamente significativa en los
niveles de lectura de nuestro país. En
primer lugar, destaca que únicamente
el 56.4% de la población alfabeta de 18
años y más que habita en localidades
de 100 mil habitantes o más, declaró

que lee algún tipo de los materiales
que se incluyen en la encuesta (revis
tas, libros, periódicos, etc.). Ese por
centaje equivale a una cifra absoluta
de 23.6 millones de personas. Es de
cir, la caída no sólo fue estrepitosa en
el indicador relativo, sino que además
en números absolutos, en el 2024 hay
13 millones de personas menos, que
leen en el país.

Nuevamente se observa que en 2024
los grupos de población más joven son
donde se concentran mayores porcen
tajes de lectura; en efecto: el 64.48%
de la población de 18 a 24 años declaró
que acostumbra leer; entre los 25 y los
34 años, lo hace el 62.10%; entre los 34

y los 44 años, el 55.8%; entre los 45 y
los 54 años, desciende a 53.2%; entre
los 55 y los 64 años se ubica en 55.85%;
mientras que entre la población de 65
años y más la "costumbre de leer" es de
únicamente el 47.5%.
Por otro lado, de los 41.74 millones

de personas que habitan en localidades
de 100 mil habitantes o más, en febre
ro de 2024, únicamente 5.11 millones
declararon leer sólo libros (es decir, no
leen revistas, periódicos, etc.); mien
tras que 12.35 millones declararon leer
libros y algún otro tipo de materiales
considerados en la encuesta. Es decir,
habría únicamente 17.41 millones de

personas que leen libros o algún otro
material considerado en el MOLEC, lo
que equivale a únicamente el 41.7% de
la población mayor de 18 años, alfabe
ta, que habita en localidades de 100 mil
personas o más.
Otros datos: en febrero del 2028,

el 9.8% de la población alfabeta de 18
años y más declaró que asistía a bi
bliotecas, mientras que el 17% decía
ró asistir regularmente a librerías. En
contraste, en el mismo mes, pero de
2024, únicamente el 7.8% del grupo de
población señalado declaró que asiste
regularmente a bibliotecas; y un 13.8%
declara hacerlo a librerías.
Es evidente, frente a esos datos, que

la estrategia nacional del gobierno de la
república fracasó. Y al mismo tiempo,
es evidente también que no es un tema
que les importe mucho a las autorida
des locales, pues este desastre no po
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dría explicarse a la par de una nula ac
ción de los gobiernos estatales y muni
cipales, donde la cultura, la educación
y la promoción de la lectura son agen
das que no están siquiera en el horizon
te mental de quienes toman las princi
pales decisiones de política pública y
presupuéstales.
En esa lógica, el trabajo que hacen

instituciones como la UNAM, donde se
sigue editando la mayor cantidad de li
bros en el país; pero también en su con
junto, las universidades e instituciones
de educación superior, continúan man
teniendo a flote la producción editorial
mexicana, y esto aún en medio de las
terribles restricciones presupuéstales

que padecen.
La próxima presidenta de México de

be tomarse muy en serio estos datos;
y debe comprometerse a impulsar una
nueva era para el mundo editorial en
el país, considerando también las nue
vas tendencias de edición digital y de
licencias abiertas, que no deben dejarse
de lado. A menos, claro, que lo que se
quiera es continuar cultivando la igno
rancia para trata de seguir cosechando
votos fáciles •

Es evidente que la

estrategia del gobierno
fracasó y este desastre
no podría explicarse
a la par de una nula

acción de los gobiernos
estatales y municipales

n
Investigador del PUEDUNAM
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Impacto del cambio climático en los glaciares y el mar
Martha Delgado Peralta*

@marthadelgado

Reykiavik, Islandia. El impacto
del cambio climático en el de

rretimiento de los glaciares es
un fenómeno que está tenien
do consecuencias significativas

a nivel global. Desde la segunda mitad del
siglo XX, se ha observado un aumento en la
temperatura media del planeta, lo que ha
provocado el derretimiento de los glaciares
en las regiones polares y de montaña.

En lugares como Islandia, hogar del im
ponente glaciar Vatnajókull, este fenómeno
es especialmente evidente. Vatnajókull es el
glaciar más grande de Islandia y uno de los
más grandes de Europa por volumen. Sin
embargo, en las últimas décadas, ha experi
mentado una pérdida significativa de masa
glaciar debido al aumento de las tempera
turas globales. Este derretimiento ha dado
lugar a la formación de nuevos lagos glacia
res y ha alterado el paisaje de la región de
manera dramática.

El retraimiento de Vatnajókull también
está afectando al ecosistema local y a las
comunidades que dependen de él. Este gla
ciar alimenta varios ríos y proporciona agua
dulce a la región, por lo que su pérdida de
masa glaciar tiene importantes implicacio
nes para la disponibilidad de agua y la agri
cultura en la zona. Además, el turismo en
torno al glaciar, que ha sido una importante
fuente de ingresos para las comunidades lo
cales, está disminuyendo su atractivo a me
dida que el paisaje cambia.

El impacto del derretimiento de los gla
ciares no se limita a Islandia. Desde 1961

en el globo se han perdido más de 9 giga
toneladas de hielo, propiciando un aumen
to del nivel del mar de 27 milímetros. O lo

que es lo mismo, cada año se derrite en to
do el mundo tres veces el hielo que cubre
los Alpes. En lugares como Groenlandia y
la Antártida, las dos principales capas de
hielo del mundo, también se observa una
disminución considerable de masa glaciar.

Desafortunadamente, esta pérdida ha sido
aún más pronunciada en la última década,
con la tasa de pérdida más alta entre 2010
y 2019. Se estima que esta tendencia con
tinuará en los próximos años, incluso si se
lograra estabilizar la temperatura global.
El fenómeno de retraimiento glaciar

también se está presentando en otras regio
nes montañosas, desde los Alpes hasta los
Andes y el Himalaya, las Montañas Roco
sas, Alaska y África. Los glaciares de mon
taña están perdiendo masa a un ritmo cada
vez mayor, lo que tiene importantes conse
cuencias para el suministro de agua, la agri
cultura y la biodiversidad en estas regiones.

El impacto no se limita solo a las regio
nes polares y de montaña. En México el co
razón de hielo del volcán Iztaccíhuatl dejó
de latir, el glaciar Ayoloco, cuya nieve cu
bría de blanco el centro a la mujer dormida,
en 2018 fue declarado extinto por investi
gadores de la UNAM.

Antes del 2018 "La mujer dormida" po
seía cinco zonas glaciares ubicadas en el pe
cho, estómago y tres en el suroriente. Tras
la toma de fotografías satelitales, los cien
tíficos descubrieron que el hielo perenne
de la zona central dejó de existir. El gla
ciar nombrado en náhuatl "El lugar del co
razón del agua" se desvaneció. Actualmen
te el Iztaccíhuatl cuenta con tres cuerpos
cuya superficie no excede a los 0.6 km2,
incomparable con los 6.23 km2 registrados
durante 1850.

Los efectos del derretimiento de los gla
ciares aún son inciertos. El agua liberada
contribuye al aumento del nivel del mar. En
nuestro país, donde se ha observado un au
mento diferenciado en la tasa de incremen
to del nivel del mar en el Golfo de México
y el Pacífico Mexicano, puede tener conse
cuencias devastadoras tanto para las comu
nidades costeras como en los ecosistemas
costeros y marinos.

En este Día de la Tierra es preciso reite
rar la urgencia reducir las emisiones de ga
ses de efecto invernadero y mitigar los im
pactos del cambio climático, así como gene
rar programas permanentes de adaptación.
Solo a través de la cooperación global y el
compromiso con la sostenibilidad podre
mos enfrentar con relativo éxito esta crisis
multidimensional •

* Ex Subsecretaría de Asuntos

Multilaterales y Derechos humanos
de la cancillería mexicana
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¿Es la Santa Cachucha Santa?
Anamari Gomís

nacional@cronica.com.mx

Me pregunto si el presiden
te también cree que la
Santa Cachucha de ver
dad está santificada. Yo
sé que muy pocos la tie

nen en la memoria hoy, pero en una épo
ca fue muy evocada: la cachucha san
ta. En realidad, el proceso de las santi
ficaciones a mi no me interesa mucho.
No soy creyente de ninguna religión y el
único camino que me parece provechoso
y que no exige tributo es el budismo. Pe
ro esto ahora cae en los enseres de otro

costal. Lo cierto estriba en que en casi
todas las corrientes del cristianismo na
die le adjudica virtudes a la Santa Muer
te para nombrarla así: Santa. Además,
solamente los arcángeles y los seres hu
manos católicos y excepcionales, amen
milagrosos, pueden ser santos.
Genaro Villamil, director de la SPR,

o sea, del Sistema de Radiodifusión del
Estado Mexicano hace un par de días
apareció en un vídeo subido a Twitter
(hoy X), mostrando una camiseta negra
con una calavera y una leyenda que di
ce "un verdadero hombre no habla mal

de López Obrador". La calavera corres
ponde a la imagen de la Santa Muerte y
Villamil la muestra muy ufano.

Dice Wikipedia que la santa muerte
es un objeto de culto en México, en el
resto de América Latina y en el Mundo.
¡Santa Cachucha, yo pense que sólo era
mexicana, si acaso colombiana y procu
rada únicamente por los narcotrafican
tes! Según se dice, la Santa Muerte sig
nifica la imagen mortífera de quien da
la vida o cuida de ésta. Sus fieles la con
sideran tan relevante como la imagen de
Cristo, quien fue vencido por la Muerte
clavado en la cruz. Ignoro cómo inter
viene aquí, o sólo se escamotea, el su
puesto milagro de la resurrección.

El caso es que los que acuden a la pro
tección de la Santa Muerte es gente que
vive al filo de la navaja: narcos, asesinos,
secuestradores, ladrones y demás perso
najes de esa calaña. No es nada más una
moda "darky", Villamil, la calavera esa,
que tiene una lengua de serpiente, debe
llamar a fuerzas muy oscuras, si es que
existen, y no resulta una moda más que
de ciertos grupos de jóvenes mexicanos.

Entiendo que el vídeo o tik tok de Vi
llamil donde luce la playera es de no
viembre del año pasado. De todas for
mas hizo muy poca gracia en las redes
sociales y aún más si el presidente en
una mañanera reciente mencionó el ca
rácter santificado, que no lo está, de la
figura de calavera.
Me entero que militares, policías,

tanto como personajs del hampa llevan
un dije o algo parecido a un escapulario
con la imagen de la Santa Muerte
Muchas acepciones posee el icono,

que es por demás horrible. Por un lado
es la lucha entre el bien y el mal, pero
el problema es que el bien no siempre se
impone. El carácter voluble e inesperado
del mal conlleva una mayor proyección
y por eso se cultiva y alaba la imagen de
la Santa Muerte. La adoración a la cala
ca deviene en futurista.

Desde luego, la devoción a esta no
santificada Muerte entre los malditos
copia muchos aspectos del catolicismo
si bien se nutre de manera sincrética
de las deidades precolombinas: del dios
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maya Ah Puch, rey de Xilbalbá, el infra
mundo, y también de Mictlantecuhtli y
Mictecacihuatl, dios y diosa de la muer
te entre los aztecas, de la oscuridad, del
reino de los muertos.

La Santa Muerte no es una figura de
adoración reciente. Por lo menos se ges
tó durante la época prehispánica, atra
vesó la época virreinal y llega a la mi
tad del siglo XX, donde queda delinea
da como se la concibe hoy, no sin pasar,
quizá, por San Pascual o San Pascuali
to Rey, santo católico llamado en reali
dad San Pascual Baylón, originado co
mo imagen religiosa en Guatemala y en
el estado de Chiapas, y al que se repre
senta como un esqueleto coronado. La
Inquisición prohibió su culto y aún hoy
la Iglesia católica no lo acepta. La gen
te que cree en Pascualito le piden ac
ciones favorables para unos y adversas
para otros.
Si se es devoto, la Santa Muerte es

vizualizada como una representación
femenina. Muchos, dicen, la nombran
"virgencita".

Yo veo a la imagen de la Santa Muer
te muy parecida a la de la muerte en el

Tarot, del Tarot RiderWaite, que es el
más conocido, porque hay muchos ta
rots. Como sea, todos coinciden en la
manera de interpretar las cartas: unas
muestran escenas de la vida común. Hay
barajas importantes como las de Arca
nos Menores y Arcanos Mayores, luego
grupos de cartas de bastos, copas, espa
das, pentáculos.
Paso ahora a otro tema. Hoy, organi

zó el senador de morena por el estado
de Oaxaca, Adolfo Gómez Hernández,
como un regalo a Tlaloc, dios de la llu
via, el sacrificio de una gallina viva en
honor a la deidad prehispánica y a la
tierra. Entre sahumerios se degolló al
anímalito. La presidencia del Senado se
deslindó del acto. Estos hechos, dijeron,
fueron llevados a cabo bajo la estricta
responsabilidad individual del senador
oaxaqueño que justificó el hecho como
"usos y costumbres" de una comunidad
indígena a la que él pertenece.

No cabe duda que el sincretismo y las
viejas creencias anidan en nuestro país,
pero me parece trop de maniére exa
gérée (así en francés) que el presidente
de la república defienda la camiseta o

playera de Jenaro Villamil con su ima
gen de la Santa Muerte, porque es San
ta (sic de una atea), mientras que el Se
nado de la República se lleve a cabo el
sacrificio de un animal para, supongo
yo, llamar a la lluvia y a la abundancia.
En ese aspecto sé que muchos (si exis
ten esos mucho lectores) me dirán que
los animales que se comen también se
sacrifican. Primero que nada ¿Por qué
el sacrificio de una gallina en el Sena
do? Y segundo, yo soy vegana y nada de
eso me pone contenta, aunque a nadie
le importe •

Genaro Villamíl,
director del Sistema de

Radiodifusión del Estado

Mexicano, apareció en
un vídeo subido a Twitter

(hoy X), mostrando una
camiseta negra con una
calavera y una leyenda
que dice "un verdadero
hombre no habla mal de

López Obrador
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Luis David Fernández A.

@DrLuisDavidFer

Agencia anticorrupción

El complejo y sistemático pro
blema de la corrupción es un
tema que está dentro de las
propuestas y agenda de las
próximas elecciones. Llama

nuestra atención una de las propuestas
realizadas por una de las personas can
didatas, que establece la idea de crear
una Agencia Anticorrupción como uno
de sus ejes del próximo gobierno.
Se destaca que se pretende elevar

al rango Constitucional el derecho a la
buena administración pública y a vivir
en un ambiente libre de corrupción. Sa
bedores de la importancia de incorpo
rarlo en nuestra Carta Magna, se ve co
mo un acierto este esquema propuesto
para que las actuales y nuevas genera
ciones conozca y hagan suyo este prin
cipio, que al ser reconocido visualiza al
go que la actual Administración Federal
ha venido sosteniendo: uno de los prin
cipales males públicos es precisamente
la corrupción en nuestro país.

Se perfila que tal Agencia tenga la
bores de investigación basado en inte
ligencia financiera, además de incre
mentar los costos de cometer actos de
corrupción, con políticas transversa
les a los tres poderes y los tres órdenes
de gobierno, con la participación de los

sectores más relevantes, gobierno y so
ciedad, es decir, darle el carácter en su
ejecución de una verdadera política pú
blica, con un especial enfoque y forta
lecimiento en materia de adquisiciones
y obra pública, en las licitaciones, entre
otros aspectos.
Es una propuesta en el sentido co

rrecto y necesario de un instrumento
de acción pública que genere certeza a
todas y todos, gobiernos y gobernados,
sectores de la sociedad, academia, por
que pretende pasar por la homologación
de los criterios de persecución del delito
de corrupción en todo el país, con fisca
lías especializadas y tribunales antico
rrupción en los Estados.

Reconocer, entre otros aspectos a las
y los ciudadanos en su calidad de vícti
mas colectivas de delitos de corrupción,
capacidad de atracción por parte de la
federación actos relevantes de corrup
ción, por señalar los aspectos más im
portantes.

Por supuesto que la idea se puede y
se debe continuar enriqueciendo, pero
no debe caber duda que este es un gran
primer paso, de alto calado y con altura
de miras, partiendo de todo lo que ya se
ha hecho en la presente Administración,
por lo que, a las entidades será un honor
y una oportunidad única, poder sumar
nos a este atinado esfuerzo con carácter
de política pública de avanzada •
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PUNTO Y SEGUIDO

Tras bambalinas

Juan Manuel Jiménez
@juanmapregunta

El segundo debate chilango organi
zado por el Instituto Electoral de
la CDMX fue un éxito rotundo. En
gran medida se debió al formato,
pero sobre todo por lo preparados

que fueron los candidatos a la Jefatura de
Gobierno. Los ataques se vieron y la discu
sión estuvo rispida, pero esto no impidió que
Molina, Taboada y Chertorivski dieran a co
nocer sus propuestas en los dos temas que
se tocaron: agua, combate a la corrupción y
transparencia. Pero ¿qué sucedió tras bam
balinas?

El domingo 21 de abril de 2024 a las
20:00 horas se llevó a cabo el segundo de
tres debates entre las candidaturas a la Jefa
tura de Gobierno de la CDMX en las instala
ciones de MVS Televisión. Los moderadores

fuimos citados a las 18:00 horas para repa
sar una vez más el formato y cuadrar últi
mos detalles con producción. Por su parte,
los candidatos y la candidata fueron citados
entre las seis y siete de la noche. El candida
to de Movimiento Ciudadano fue el primero
en llegar con su esposa y después de unas
breves entrevistas se dirigió a su camerino.

Sin embargo, el reloj marcaba las 18:10
horas y una fuerte tormenta empezó a caer
en la capital del país. El trafico vehicular
cada ves era más grave debido a todas las
actividades que estaban sucediendo en esa
parte de la Ciudad, entre ellas el concierto
de Madonna. Dada la eventualidad climáti

ca, la producción del evento platicó con los
moderadores y con los consejeros del IECM
y se llegó a un acuerdo que si alguno de los
dos candidatos restantes llegaba antes de las
20:00 horas, el debate se podía llevar a ca
bo, pero si no alcanzaban a llegar los candi
datos, Elisa Alanís y su servidor tendríamos
que salir a la hora del debate y explicar la

situación a la que nos enfrentábamos. Afor
tunadamente no fue el caso.

Los dos candidatos que faltaban lograron
llegar a tiempo y pasar un momento a sus
camerinos antes de ser microfoneados por el
equipo técnico del debate. El primero en lle
gar al foro fue Santiago Taboada, de la coa
lición "Va x la CDMX". Organizó su lugar y
le pusieron su micrófono. Segundos después
llegué yo al foro, saludé al candidato, al staff
de producción y me pusieron el micrófono y
chicharro. Mientras estaban terminando de
alistarme, llegó Clara Brugada, de la coali
ción "Sigamos Haciendo Historia en la Ciu
dad de México". La candidata saludó a Ta
boada de una forma muy gentil y posterior
mente a mi. La morenista llegó con una per
sona que le ayudó a poner todo el material
en su lugar y la comenzaron a microfonear.
Posteriormente mi compañera Elisa Alanís
llegó al foro y saludó a todos presentes. Fi
nalmente llegó Salomón Chertorivski de Mo
vimiento Ciudadano, quien saludó a los mo
deradores y a Santiago Taboada (quien era
el más cercano a la entrada del foro) y des
pués a Clara Brugada.

El foro se construyó de forma circular y las
cámaras se posicionaron de forma estratégi
ca para que cada persona tuviera una cámara
especifica a la cual voltear, tanto candidatos
como moderadores. Telas negras cubrían los
huecos de las cámaras y lo único que se po
día percibir era el mismo lente de la cámara.

Los estadunidenses tienen un dicho muy
popular para situaciones incomodas que se
traduciría en "hay tanta tensión que se po
dría cortar con un cuchillo". Por primera vez
en mi vida entendí esa frase a la perfección.
Los minutos corrían y la ansiedad por co
menzar se le notaba a los candidatos. Elisa
y yo intentábamos platicar con los candida

tos de cosas banales y todos participaron en
la conversación. Se comenzaron a relajar, en
eso el floor manager gritó: "cinco minutos".
Las sonrisas se desvanecieron y hubo silen
cio total. Los candidatos checaron por últi
ma ocasión sus apuntes. Yo aproveché para
observar lo que cada candidatura tenía, li
teralmente, sobre la mesa.

Santiago Taboada, tenía un marca tex

tos amarillo, una pluma azul y unas tarje
tas. Por su parte, Salomón Chertorivski úni
camente tenia sus hojas con apuntes y una
pluma azul; mientras que Clara Brugada te
nía plumas, lápices y plumones, 2 carpetas
y un cuaderno rojo. Mientras apuntaba esta
información se escuchó el grito de "un mi
nuto". Las luces del foro se alistaron y nos
dieron conteo regresivo.

Después del debate Salomon Chertorivs
ki se despidió de Clara, después de Taboada
y al final de los moderadores. En tanto, el
candidato del PANPRIPRD se empezó a
quitar el micrófono solo. Terminada esta
acción se despidió de los moderadores y ya
cortada la transmisión, de Clara Brugada.
La despedida de los candidatos fue mucho
más seca que al inicio del debate, por ob
vias razones, sin embargo, con cordialidad.

Ahí, todos pensábamos que había termi
nado la noche, pero dado a que la lluvia cau
só retrasos en el programa, las fotos oficia
les se tomaron después del debate. Por en
de, los candidatos una vez más tuvieron que
pararse a un costado de sus rivales, insisto,
en todo momento con respeto y cordialidad.

¡Felicito al IECM, a los productores Ana
Pavía y Eduardo Marrón, al equipo de pro
ducción y los candidatos por aportarle unos
cuantos granos de arena a la democracia de
la Ciudad de México!

Vivo la noticia, para contarle la historia»
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COLUMNISTA
Teresa García Gasea

academia@cronica.com.mx

Urgente llamado por la Ciencia,
la Tecnología y la Innovación

Nuestro país no se ha caracterizado por contar con gobiernos
que comprendan la importancia de la Ciencia, la Tecnología
y la Innovación (CTI) como base del desarrollo social, la jus
ticia, la igualdad y el bienestar. Lejos de ello, salvo en conta
dos casos de éxito, se percibe un desdén e indiferencia que

se refleja en el raquítico presupuesto asignado a través de CONACYT (sin
H) y a las instituciones de educación superior (IES) y centros de investi
gación. Sexenios van y vienen sin que se logre hacer comprender que la
CTI no es una carga financiera sino, como la educación, una inversión.

Sin embargo, en este último periodo presidencial, el desdén se convir
tió en desprecio y la indiferencia, en ataques directos. El CONAHCYT (con
H muda) se entregó a la ideología de la 4T y dio la espalda al escaso pe
ro existente avance científico en el país. De acuerdo con la Organización
para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), México cuenta
con un investigador por cada mil habitantes, muy lejos del promedio de
los países que integran la OCDE, que es de 8 por cada mil. Nuestro país
se encuentra en penúltimo lugar respecto al número de científicos por
cada mil empleados.

El presupuesto para CTI no ha alcanzado el 1% del producto interno
bruto (PIB) en décadas (aproximadamente 0.55% en promedio), cuando
la media de los países de la OCDE es del 3%. Se estima que cada dólar
invertido en CTI puede multiplicarse hasta 10 veces en beneficios socia
les y económicos, pero quienes han tomado las decisiones en México no
lo tienen en cuenta.

Hoy, ante el cambio de gobierno que se avecina, nuevamente levanta
mos la mano con la esperanza de ser escuchadas y escuchados. De esta
forma, académicas y académicos de diversas instituciones a nivel nacional
nos unimos a través de un escrito dirigido a las candidatas y al candidato
a la Presidencia de la República para solicitar nueve puntos indispensables
para sacar del abandono y fortalecer la CTI en nuestro país. Los puntos,
de forma resumida son:
1. Incrementar el recurso destinado a CTI para alcanzar el 1% del PIB.
2. Incluir a instituciones e investigadorasinvestigadores en los procesos
de deliberación y en la toma de decisiones en CTI.
3. Respetar la autonomía de universidades, institutos y centros, y a la li
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bertad de investigación.
4. Respeto a los derechos humanos de las y los investigadores y un trato
sin discriminación a las instituciones, sin importar su carácter público
o privado.
5. Crear instrumentos administrativos que garanticen la continuidad en
los proyectos de investigación a través de presupuestos multianuales.
6. Impulsar los estudios de posgrado, tanto a nivel nacional como internacio
nal, y la creación de nuevas plazas para los jóvenes graduados de doctorado.
7. Mantener y modernizar la infraestructura instalada para la investiga
ción científica y tecnológica en universidades, centros públicos y otros
institutos y dependencias de investigación.
8. Colaborar con municipios y estados para impulsar la federalización de
la CTI, a través de la identificación y el impulso de iniciativas locales y
regionales.
9. Valorar la creación de una Secretaría de Estado dedicada a CTI.

Ante la crisis que vivimos, el desarrollo de CTI significa la posibilidad
de enfrentar grandes retos como la generación de medicamentos y vacu
nas; proponer soluciones a los desafíos de cambio climático, la escasez de
agua, la contaminación ambiental y la soberanía alimentaria; el avance
en la generación de energías sostenibles y los diversos conflictos sociales,
entre otros. Garantizar el futuro de nuestras generaciones y de las que
nos siguen depende de ello.

La firma de la carta se puede realizar a través de la siguiente liga:
https://forms.gle/Vr4W66M9WwrkBUxM7 •
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Regresa la Operación Mongoose
El pasado sábado 20 de abril el presidente estadounidense
loe Biden promulgó una nueva disposición de un apartado
de la Ley de Vigilancia de la Inteligencia del Extranjero de
los Estados Unidos, que en esencia da luz verde a las agen
cias para espiar sin orden judicial los mensajes y llamadas
que pasen por proveedores estadounidenses de integrantes
de los cárteles del narcotráfico. Esta iniciativa añna la reco

pilación de inteligencia contra organizaciones criminales
que fabrican fentanilo quedando bajo vigilancia activida
des de producción, distribución y lavado de dinero.

Esta disposición recoge parte de lo que hace la plata
forma Mongoose, que opera el Centro Nacional de Seguri
dad Aérea (NASOC por sus siglas en inglés). La última vez
que NASOC utilizó esta herramienta en México fue cuan
do lanzó la Operación Mongoose "Azteca", en agosto del
2022 en Sinaloa, que resultó en la captura de Ovidio Guz
mán López en enero de 2023 a las afueras de Culiacán. La
estrategia desarrollada por ésta área de la Oficina de
Aduanas y Protección Fronteriza (CBP), consistió en la
intercepción de comunicaciones encriptadas de los dife
rentes círculos de protección que custodiaban al hijo de
loquín El Chapo Guzmán, como lo publicó días después
de la detención de Ovidio el reportero Zozimo Camacho
en el semanario Contralínea.

Un documento reservado del CBP sobre Mongoose
(Mangosta) al que se tuvo acceso, explica que la platafor
ma de recolección de inteligencia tiene operaciones den
tro y fuera de las fronteras de Estados Unidos y funciona a
partir de la recolección de señales de radio, el uso de
equipos electroópticos para toma de imágenes con los
que se identifican las redes de comunicación que utilizan

organizaciones criminales.
Quienes la operan tienen entrenamiento especializa

do en señales de radio con experiencia previa en opera
ciones fuera de territorio norteamericano, y cuentan con
entrenamiento militar. Su flexibilidad operativa les per
mite detectar, clasificar e identificar comunicaciones
asociadas a redes criminales en áreas geográficas exten
sas. Equipados con aeronaves de última generación son
capaces de desarrollar la estructura de organizaciones
delictivas, identificar las redes, el mando y las intencio
nes de quienes interactúan.

De esta manera en los primeros años del sexenio fueron
clave para incautar 104.8 toneladas de metanfetamina, 102
kilogramos de fentanilo, 65 toneladas de precursores quí
micos entre otras drogas, y asegurar equipos y bienes.

El valor de Mongoose, de acuerdo a fuentes de inteli
gencia, es que provee información técnica muy valiosa
que permite mapear desde distintos puntos a los objeti
vos criminales que están en la mira del CBP. Con el cierre
de sexenio en puerta, el que la administración Biden haya
ampliado la llamada sección 702 de la Ley de Vigilancia a
la Inteligencia del Extranjero, tiene dedicatoria para las
organizaciones criminales mexicanas que se han empo
derado durante la administración de López Obrador, con
trolando territorios como los pasos fronterizos con Esta
dos Unidos donde son objetivos estratégicos. También en
la frontera sur donde la presencia norteamericana la au
torizó el Senado de la República hace unos días para que
ingresen al país un contingente de 436 militares que par
ticiparán en ejercicios conjuntos con las fuerzas armadas
mexicanas. Un pelotón de fuerzas especiales estará un
mes en Chiapas.
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Uno de los temas centrales del debate del domingo
será infraestructura y desarrollo, Se supone que
la infraestructura no tiene color, pero se está
poniendo bien guinda en Acapuilco, A finales de
febrero, la Secretaría de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes (SICT), mediante la
dirección general de desarrollo ferroviario, solicitó .
fondos para proyectos de Teleférico y Maribús,
contemplados desde hace tiempo pero ahora
con una posibilidad real de ejecución tras la
solicitud de recursos federales para los
estudios necesarios, Además de Acapulco de
Juárez, se contempla Coyuca de Benítez y San
Marcos, dentro de este ambicioso plan. Se anticipa
que uno de los focos de doña CLAUDIA SHEINBAUM
será la implementación de cablebuses y trolebuses
a lo largo del país, Este punto probablemente será

destacado en el debate del domingo.
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Por cierto, la candidata presidencial de
Morena presentó en un evento del Consejo
de las Américas Ciudad de México lo que
sería a grandes rasgos su política energéti
ca. Destaca por supuesto el hecho de que
parte central de esta política es Pemex,
hoy bajo el manto de poderes de Octavio
Romero, así como dar continuidad al sa
neamiento de sus finanzas. En lo que va
del actual sexenio, la deuda de Petróleos
Mexicanos (Pemex) se redujo casi 18 por
ciento gracias a las transferencias del go
bierno federal. La candidata dejó entrever
que de llegar a la Presidencia continuará el
apoyo dado que se vienen importantes re
financiamientos de deuda para la petrole
ra. Además, se planea enfilarla hacia la ge
neración de energías limpias, pero para
eso falta mucho pues el mercado sigue y
seguirá demandando combustibles fósiles
durante las próximas décadas.

Nos cuentan que la candidata de la oposi
ción, Xóchitl Gálvez, se puso nerviosa duran
te el primer debate, por el reloj, las pregun
tas, las cámaras y los mirones que tenía en
frente. Además, se arrepiente de no haber si
do más agresiva, aunque sus asesores le
siguen pidiendo que guarde la calma y no
trate de protagonizar un pleito callejero en un
asunto que involucra a todo el país. Que el
objetivo de la señora de Hidalgo es presentar
más asuntos incómodos para Sheinbaum y el
Presidente, eso sí, sin ser grosera, y puras ver
dades. Ahhh, y que en el INE se andan peleando

los de Morena porque no quieren que se inclu
yan preguntas o respuestas en donde se involu
cre a la presente administración. Es decir, que el
habitante de Palacio Nacional no quiere que lo
critiquen durante el enfrentamiento verbal, si es
que llega a darse.

En el municipio de Benito Juárez, mejor cono
cido como Cancún, en Quintana Roo, iniciaron
obras en conjunto con Ja empresa Aguakán
para la renovación de la red de agua potable y
drenaje sanitario. Los mencionados trabajos
comprenden unos dos mil metros de tubería
de PVC para mejorar la eficiencia en la distri
bución del servicio, el abastecimiento y redu
cir las pérdidas por fugas; esto previo a las la
bores de repavimentación programadas como
parte del primer paquete de obras del Progra
ma de Inversión Anual 2024.

Cuentan que, por las gestiones de algunos en
la cúpula del Revolucionario Institucional,
Óscar Manuel Herrejón. detenido el fin de se
mana por su presunta participación en el deli
to de violación en contra de la víctima de ini

ciales A.D.P.R, se pudo librar de permanecer
recluido según lo había determinado el juez
que giró la orden de aprehensión 000142/
2024, con número especializado 001007/
2024. Lo anterior a pesar de que en el Poder
Judicial existían pruebas como un Informe
Especializado en Género, una Opinión Técni
ca Experta en Psicología y tres testimoniales
que apuntaban a que se le dictaría prisión
preventiva como medida cautelar.
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El temible artículo noveno
de la Ley de Amnistía
Recientemente el Senado aprobó una reforma a la Ley de Amnistía (publicada en
2020) que, desde su origen, fue hecha con las patas. Consta de ocho artículos y la refor
ma, adiciona un noveno, de ahora en adelante, el "temible nueve".

Este ordenamiento es de aplicación del
orden federal y su beneficio, es para
quienes se les haya ejercitado una ac
ción penal, estén procesadas o se les
haya dictado una sentencia firme. Los
delitos que contempla son: aborto;

homicidio por razón de parentesco; delitos contra
la salud por quien los haya cometido se encuentre
en situación de pobreza, de extrema vulnerabili
dad o condición de exclusión; pertenezcan a un
pueblo o comunidad indígena o afromexicana; ro
bo simple y sin violencia; y sedición.

El artículo segundo menciona que no se aplica
rán los beneficios de la amnistía a quienes hayan
cometido un agravio previsto en el artículo 19
constitucional considerados como "graves": abuso
o violencia sexual contra menores, delincuencia
organizada, homicidio doloso, feminicidio, viola
ción, secuestro, trata de personas, desaparición
forzada, enriquecimiento ilícito, ejercicio abusivo
de funciones, corrupción y otros más.
La propuesta de reforma la solicitó Ricardo

Monreal. La redacción es escueta, ambigua, con
fusa y sin fundamentos. Es un texto romántico que

habla de las heridas y dolores de México de forma
literaria, más que de otra cosa.
Pero ¿de qué trata la reforma? En resumidas

cuentas, aunque admite que la ley tiene excepciones
como los descritos en el 19 constitucional, considera
necesario extender los casos específicos de esos deli
tos y de su procedencia. El Presidente de la República
podrá otorgar la amnistía de manera directa e inme
diata a procesados y sentenciados por cualquier de
lito, que, a su juicio, reúnan los requisitos.

Entonces, ¿de qué sirven los otros ocho artículos
de la ley, si a final de cuentas, se hará lo que diga el
artículo noveno? Es decir, lo que quiera el Presidente.
Esta libertad, es de temer. L'État, c'est moi.
Le preguntaron a AMLO durante la mañanera

¿para quién era la ley? y contestó que: "para todos",
sobre todo a los que ayuden a esclarecer asuntos re
lacionados con la violación de derechos humanos.

Para todos me suena a "para los que a él se le dé la
gana". Traducción: hay carta libre para robar, violar,
matar, secuestrar, narcotráfico y lo que se le ocurra.
¿Se da cuenta de la gravedad?

Yanez_florcshotmail.com
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COLUMNA INVITADA

Obsoleta y corrupta, la
gestión del agua en México

CARLOS
ÁLVAREZ
FLORES

abemos que el modelo de gestión en nuestro patees eviden
temente obsoleto, ineficiente, insuficiente, equivocado y co
rrupto.
El invento de Carlos Salinas de Gortari denominado Co

misión Nacional del Agua, irresponsablemente entrega de
manera ai binaria a un organismo iiisiilkieuie, burocrático y
corrupto, todas las facultades fiel uso y destino de las aguas

superficiales y subterráneas de nuestro país, mediante una Ley de Aguas
.Nacionales que no responde a las necesidades de los mexicanos, sometien
do a las entidades federativas y a los Ayuntamientos fiel país a obedecer y
depender de sus criterios, obligaciones y decisiones.

La realidad está a la vista; México sufre la peor crisis hídriea de su historia
reciente Hoy somos más de 126 millones de mexicanos que demandamos
agua diariamente en nuestros hogares.
Son 400,000 entidades económicas entendidas como empresas de todo

t ipo act ividades:. ind¡ggríales, de servicios, t urís:licas< agropecuarias y mineras
además la indispensable producción agrícola.
El modelo de gestión a través de Comisiones Estatales de Agua y de Or

ganismos Operadores Municipales de "Agua Potable'' (hoy existen 672) que
"cobran" las siguientes tarifas promedio: $ 16. m nu¡ al sector doméstico, $
35.83/m3 al sector comercial y $ 60.."¡o. ni.¡ al sector industrial son claramente
inadecuadas e insuficientes. El costo del agua para el sector agrícola es de
a proxi m ad a m en te $ 2 5.0 o ni
Por supuesto que estos precios están sujetos a un manejo discrecional y

político. No existe un control nacional de cobro real del consumo de. cada
sect or. En muchos casos para el cobro fie agua de uso doméstico se consideran
criterios basados en la calidad de vivienda (catastro).
En el Estado de 1 láxenlo existen muy pocos organismos operadores de

agua potable municipales y muchas "entidades de usos y costumbres" (au
tónomos) que no tienen nada que ver con el gobierno municipal ni con el
gobierno estatal.
Cada uno saca el agua que quiere de cientos, de pozos a nivel nacional de

los que no tienen control la Comisión Nacional del Agua ni los organismos
estatales y municipales. Vivimos un gigantesco caos en el uso y aprovecha
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miento del agua en nuestro país por la excesiva demanda.
El robo es la constánie en iodos los sect ores en todo el terriiorio nacional.

Lo que es. innegable es que por este modelo fallido ele administración, uso y
aprovechamiento del agua en México hoy estamos padeciendo la peor crisis
liídi ira de la época moderna.
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COLUMNA INVITADA

Por un sistema de nuevas mayorías
JAVIER
AGUSTÍN
CONTRERAS
ROSALES

n el debate político que
se desarrolla en nuestro

país, nos encontramos
eonslanlemenle con la

írléa de qué ninguna co
rriente ideológica ya
sea de izquierda, derecha

o centro—este, apta para gobernar. Día
Iras día, estas corrientes se desacredi

tan a sí mismas al minimizar logros
y magnificar errores de sús adversa
rios políticos. No hemos escuchado
propuestas qué ofrezcan una visión
centrarla en los ciudadanos comunes,
|ii ¡orizando el desarrollo integral de ca
da individuo. Esto nos lleva a reflexio

nar si no es tiempo de crear una nueva
mayoría inclusiva, para que para én las
próximas elecciones se desarrollen con
mayor dinamismo y con un proyecto
ele nación.

Esta no es ni la primera ni la últi
ma campaña en la que los partidos Sé

unen en coaliciones para obtener más
votos y mantener su regislro anié el
INE (Instituto Nacional Electoral). Co

ni o ci a fia da nos, ríe beríam os proponer
un sistema que obligue a estos partirlos
en coalición a fusionarse en una úni
ca enlirlad, promoviendo un proyecto
ideológico verdaderamente coherente
que allane el camino para un México re
novado. Reducir el número de partirlos
podría tener varios beneficios al formar
una nueva mayoría bipartidista, lo que
Uévaría a elecciones primarias y dé
segunda vuelta cuando no se alcance
una mayoría simple (50% más uno) en
él padrón electoral. Esta claridad per
miliría a los ciudadanos comprender
fácilmente las plataformas políticas y
las opciones disponibles.

Además,este enfoque fomentaría la
estabilidad política al limitar la frag
mentación riel poder, lo que podría
resultar en políticas públicas consen
suadas y coherentes. I na nueva ma
yoría bipartidista facilitaría la toma de
decisiones y la aprobación legislativa
ríe manera más eficiente, evitando el
estancamiento político asociarlo con la
multiplicidad de partidos en el poder
y el intercambio de apoyo por favores,
que genera corrupción y sumisión.
Consideremos; esto: con dos gran

des partirlos compitiendo, los políti
cos serían más responsables ante los
elecl ores, fiado que existiría una clara
distinción enlre las principales opcio
nes. Esto también podría reducir el
oportunismo político, donde muchos
políticos Cambian de liando de dere
cha a izquierda o viceversa, perdiendo
credibilidad con los volantes.

Reducir el número dé partirlos no
implica silenciar las voces minorita
rias; estas pueden ser representadas
dentro riel sis! ema político por corrien
tes ideológicas internas, aseguranrlo
su participación a i ra vés de mecanis
mos fie represen!ación proporcional.
Esto abriría paso a una inicial iva que
sancione la falta ríe voto, inicialmen
ta con merliflas alternativas como el
servicio comunitario no conmutable,

resé r \ a mi o sa n el o n es económica s s o 

lo para reincidenles, sin imponer una
carga excesiva, a los ciudadanos.
Al mismo tiempo, se respetarían los

derechos ríe aquellos ciiiftaríanos que,
por motivos ríe salud o incapacidad
física, no puedan ejercer su derecho
y obligación al volt).
Si queremos una verdadera trans

formación busquemos proponer
cambios que rindan frutos para los
ciudadanos, no más mulliparliríismo
en México.
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HAITIANOS LIMPIAN TINACOS SIN PROTECCION
J_. y c y.(>. t le ti ti c >eei !i( >s cí e 11 al ca kli £i 15 eiii L( >, Ii ja re y ti cni¡ 11 ciaix > i¡
Df.?.1"!.^ r.?. ^a11 !A3Af.^ .<?. i.^
•A_ AAA AAÍ ^ xA^ ÍAAÍ ÁÁÁÍ'AA^ _! 5AAA?A7^Í(_ ?_ AÁ ÍA^AA^ _ A»Á ?A AAÁÍAÍ^ !Á_ ?A A ÁiAA A _
protección en la alcaldía Benito Juárez, el jffefe de Gobierna,
M^AMpA^A^^>.^<)r!.AÍA!AA.!rf.)!l]A.r^lA.)!l(:U(Á^]AiA.P1^LLi^ArfLAlA.
Secretaría de Inclusión g Bienestar Social (Sibiso) sobre el tema.
AVA J \y L_i(j_ re c c_ > i i( >c i ó t jue J A_^ AAi ÍA ? A CA fA AA A^J.^ A «A^ _4 A^A\ íí^ A'AÁ^'A A] A ?_>_
voluntarios y cuadrillas contratadas participan en labora de
limpieza en cisternas y tinacos de las colonias afectadas por
la contaminación del agua, pero, como e£su costumbre, dijo
ignorar sobre la presencia de inmigrantes haitianas, "una vez
9A!A..!:^A1lnA!B<As.]AjA1lf)JAAAAy^)lAJA.^IA1AIA^ArciA19^.A^.A.AAAÍAA.Al'..
sostuvo.

CATY MONREAL IGNORA A CLARA BRUGADA
\! MÍ A A .<A ?A A ^ A fr AArA .^ A^ ^ AO. i.^ "A 5? AA A ÍA rA iA/A AA V' AÍ?. A^ Í1. ? AAAA A! 5?A.^ A AA^ A ^AA .A k VA Í AÍ.
Ai AA k'A A'AAV A Al A A AI A'' A^ < A^1 AI A.Í fÁ ÍA" ?>. Al A1 Aí A A^.A I.<A fAlí An Á! AA AA A^. VA. A'A' fA.'.
Clara Brligada, pues ya es una constante que en las alcaldías
^!A)!AtIeA^A!i^A.AAAAAA.n!AA^eAÍAÁsA.AA'.J()AA'A!AtÜA!Ak(AAAleAAA1 JAÍAÍ^AA.
l*A Al! )Í1.iAA!A>A1.a.A!AA1 Í AAAAA AA'. A^AA^AAAA.^AAA fAA! é' AAA! ÍAA^. fA1.1. ]*A ^A'^^AJAAÍ
í __AAaAAA7AAÁ0AAAA:» A! Al?A AAAA_ A_ ?A_ _A'AAíA ?A AAAAAAAIAA^ AA! A? AAtAIAA ^Aí?_'_ _\IAA!?_ ÍAAA^i
Al A ??AA1AAÍ ^.A.^ A Ai A A A AA1.. aA AA A1. í AÍ ÍA AlfAA! AiAA AAA^A7^!AA i" AAA7. AAAIA.AAAíi frAAAA A1. ?A A AA..
Así de simple la Hfta del controvertido y "odiado" senador de
Morena, Ricardo Monrcal, ignoró a doña Clara. Y no sólo
fiie un evento, sino dos los que realizó Bru&ada Molina en esa
.demarcación: Garibaldi y Avenida Chapultepec.
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LA PRESENCIA DEL PROFESOR BEJARANO EN
MORENA
*j. Al AAAÍAA A!A Al AA5A AAA^ AAA rAAAMAA tAA !A A AAA: 'A Í^AAA A! A JA: A<AA A' A.'A AÍ AA_ k.JA ?AA.ÍAA AAA A>
AÍAAjA.^!.)M^j..SAAAlÁAS(A.'lAÍA(AA.dA.AAlA!A;AAAA.AlA,A'.AiA.'AAA!A1IAA!AA.
de Clara Bragada está detrás Rene Bejarano, del denominado
' ?A. AAAA A AA. AÍAA A¿A A*. ÍA. MAl A. AA AA? AAA ?. AAA AIAAAA AÁAA A> AA. A AA. AAA AJA AA AAAA .< AAAA AAA AAAA A.^'l AÁ
AA íA? AAAAA AA?AA.AA AA A.AA A1AAAA A .ÁAA ?A AA. AA ?A A AA lAA.AA AA.AA ? A AA? AAAAA AÍ AA. AA A?. AA tá?A AA I A A1^ ? AÁ ?A AA ? A
AAÍ 'AAAJAA ? 1AAA AA AÍAA AAÍAAAA J A A'AAAi. AÁAA AA?_ AAA AA ÍAAAAAÁ iA AAAA _Í AA_ AI AAAA _AAA A?A_ A ? A?AAA_AA AAA AAA_
ÍA A Al AA AA. ÍA1.. JA AA A JA? At..í^?A A? AÍ A1.^^. AA AARA A AA AA AA AA AAAA AAAA AAAAA AA...Í AA ?AAA. ÍA A. AJ.AAAA AAA íÁAA
AÍ A'AAA AA Í_A? AA AAAA A AA? AÁ ! A 3 AA AA_ AIAAAA A ^_AA j_AA ?AíAAAA A íAAAAAS A? Af?_ AA A? AA_ AAA A AAAÁÍ A A_ AÁAAAAAA
JAAAAAAAAAAA.AAÍÍA. AAAA.ÍAA.AAA JA.AAÍ.AA1AA?.,.AA?AAAA AAAAAAÍAÁAAAA. AAAA.AAAlAAAA. A5AAAAJA.AA?A.A1AAA1AA..
candidatos a alcaldías en la capital del país y en otros estados
.de la República, lo que demuestra que sigue teniendo up.peso
más que importante en Morena, aunque ahora con mayor
discreción.
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NOTA AL PIE

Los demasiados
lectores

ISRAEL
GONZÁLEZ DELGADO

Hace más ÍÜ 30 años, Gabriel
Zahl se mofaba de que una
revista de poesía, estadouni
dense tenía más colabora
dores que suscripiores. De
hecho, sólo s® suscribían a
quienes les publicaban sus

poemas, con esa promesa de por medio. Y
a veces ni así.

El INEGI publicó el MOLEC,
ejercicio estadístico que
muestra datos sobre la
condición de lectura de
materiales seleccionados

de la población de 18 años
v más, en áreas urbanas
. Algunos de los números
interesantes son que
69.6% de la población
alfahcla de 18 años y
más declaró haber leído

alguno de los siguientes
materiales: libros, revistas,
periódicos, historietas

o páginas de Internet,
foros o blogs. Además,
que, entre la población
lectora, lo más leído son
los libros, con 41.8%.
Algunas observaciones. Aunque se reitera

hasta el lugar común: en algunas encuestas,,
es muy frecuente que el interrogado mienta.
Se áceñt úa la probabilidad cuando fie su res
puesta depende (en su cabeza) quedar como
una persona valiosa o como un bullo que es
tá robando aire. En otro texto he recordado
el experimento que Darrel HulT realizó en
la década de los 50 riel siglo pasarlo, rionrie
les preguntó a los hogares norteamericanos
sobre sus hábitos de lectura. Torios leían 
supuestamente  el New York Times y los
suplementos culturales. Luego llegó a las
mismas casas a fingir que compraba revis
tas viejas. Ni un solo ejemplar riel New York
Times, pero miles de revistas rie espectáculos
estaban en las casas. Descubrieron el hilo

negro: la gente miente.
En este caso, es poco probable que la mayo

ría rie los encuestarios acepte que no ha leído
un solo libro en años, porque eso es regodear
se en la ignorancia y eso sólo lo hacen socio
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res muy específicos rie la izquierda mexicana.
Celebramos que haya ejercicios estadísticos
que se interesen por la lectura, porque; es
una actividad inherentemente asociada con
la educación. Contra lo que creen algunos.so
námbulos del Tiktok, hay partes del cerebro
que sólo se activan leyendo; n¡ escuchando ni
viendo nada. Así que quitar la leel tira, de l orlos
IOS textos {Salvo el libro ríe texto) ríe los pro
gramas educativos y sustit uir todas las tareas
por maquetas idiotas y dioramas lastimeros,
no convertiría a México en Corea riel Sur, sino
en un enorme sel rie nickelorleon.

Dicho lo anterior, hay otros elementos que
necesariamenlesaltan a la crítica: rie entrarla,
habría que cruzar los resultados (ion algunos
ríalos comerciales para tratar de disminuir el
sesgo. Por ejemplo, con la. venta rie libros. Si
resulta que lá gente lee mucho, pero los libros
se querían en los estantes, pues quién sabe
qué libros lean.

Por otra parte, algunas preguntas son con
fusas. Separar los libros rie literatura rie los ríe
''cultura generar, me hace preguntarme sobre
lo que leen, más bien, los diseñadores de la

encuesta, I .a encuesta, cuenta como lect ura los
recetarios, los blogs y las páginas rie internet.
Si esas cuen tan .en t onces debe de con l a r tam

bién la lectura de meñúsen los restaurantes,
las inst ruccionespara armar mnebíes de 1KEA
y los mensajes de WhatsApp, porque "leer es
leer" No es broma.

A otro nivel, faltan análisis serios sobre las
consecuencias reales de la leei u ra en el indi
viduo y en lasocieriad. Si resulta que es la cla
ve riel desarrollo, en!onces Estados Unirlos y
China .deberían ser países de ávidos lectores. Y
famosos por aso, no son. Y si cualquier lect tira
enriquece al individuo, entonces queálguien
se aviente a defender la lectura rie los libros

rie Salvador Borrego y J uan Ginés de Sepúlve
ría. El primero era un orgulloso apologeta del
nazismo en México. El segundo fue el teólogo
qué intentó riemostrar, por torios los medios,
que los inrlios.de la Nueva España no tenían
alma. Y el expresirlenie mexicano que estaba
al tanto rie ambos autores, y además rlevoró
libros su virla. entera, fue José López.Portillo,
el peor queel páís ha teñirlo. En fin, aguas ahí.
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Tiraditos
EL RESPALDO A
FRANCISCO GARDUÑO

) M£ C:1 díreCtO1 '..<(<? i 1.11 St.i t i [">]~Xfrr.Í5A,J1.«.? I f'
Migración (INM), Francisco Garduño,
y justo a casi un año de ocurrido el
incendió en una estación migratoria
de Chihu^
40 migrantes muertos. Resulta que
la comisión especial del Senado de
lj..R?P.yMica..encabada de.investigar
los lamentablesi.hechos.manife
Garduño debe separarse del cargo,
mientras .continúan las;.inyestigaciones
que realizai la Fiscalía General de la
RGpública.Eldirecto^
contado con la.protección ^
Racional, por Í9 .Que se vislunibra
poco factible quevayan .a .acatar dicha
recomendación.

LOS RITUALES EN EL SENADO
•Y^a.revuelo_gue generó el ..senador de
Morena, Adolfo Gómez Hernándezt
quien ayer se dio a notar por matar una
gallina vi vai en un..rituaj con m
Día de; la[..Olivia enl el..recinto del Sen
de la República. Fue tal el número de
críticas que recibió en redes sociales,
fluc tuyo gue..explicar..fliie ese tipo de

actossoiipartederitosan
de los denominados usos y costumbres.
Nadie le creyó e incrementaron
las denostaciones, incluso que la
presidencia de .ía.Cámara Aira se tuvo
que deslindar del ritual. Lo cierto es que
el.sen.ador había^..pasado inadyerti
su trabajo legislativo, pero ahora se llevó
los.reflectores, si nada.más.le.faltaba un.
poquito»..más deLcreaüyidad.
PROMESAS DE SEGURIDAD
«A medida que se acercan las elecciones,
Carlos Oryañanos candidato de la
coaliciónopositora[.para.Cuajimalpa,
ha prometido reforzar la seguridad en
Mycila.alcaldía, una[..zona asediada
recientemente por la delincuencia

delJEstad.o..de_M.é^co'.\.
Su propuesta. incluyela .adopción, de..
modelos de vigilancia al estilo de los
im^lementádos.en .otras ..demarcaciones
reconocidas como las más seguras
del país; asimismo, prometió un
aumento¡en.los..salarios policiales^y
inyersión;.significatiya en te
de videovigilancia. Apuesta a que estas
Promesas resulten
votantes .preocupados por su .seguridad.
Resta poco para ver.
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COLUMNA INVITADA

"Las pensiones
en los tiempos del
cólera... electoral"

LUIS
ESCOBAR

Desde principio del presente año
el Presidente López Obrador Co
locó nuevamente en la palestra
nacional el debate de las pensio
nes, pero éste se amplió el pasado
5 de lebrero al dar a conocer su

carrusel de dieciocho reformas
constitucionales y «fas de ley; dentro de ellas se
encuentra una.que adiciona tres párrafos al Ar
tículo 123 constitucional, misma que abordaré
a fondo más adelante y que generó una serie de.
inconformidades y cUestionamienlos de los opo
sitores y la lógica defensa del partido en el poder;
no obstante lo anterior; el día 4 de abril del año
en curso, el líder de la fracción Morenisla en la
Cámara baja Ignacio Mier V'elasco y la Presiden
ta de la Comisión de Seguridad Social Angélica
Ivonne Cisneros Luján presentaron otra Iniciativa
que plantea reformas, adiciones y derogaciones
a las Leyes del IMSS, tSSSTE, INFON.Wil. SAI!.
Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad
Hacendaría, Federal de para la Administración
de Bienes del Seci or P ú blico y un Decreto por el
que se extingue el Organismo Público I leseen
tralizado denominado Financiera Nacional de
Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pes
quero y se abroga su Ley Orgánica:, pu bücado en

el Diario Oficial de la Federación el 29 de mayo
ele 2023, para crear el Fondo de Pensiones para
el Bienestar (FOPEBI).

Vale la pena destacar que esta columna está de
dicada a temas tecnológicos y digit ales; sin embar
go, dada la trascendencia que el tema pensionario
tiene en la vida nacional, la serie de confusiones
quese vienen dando y el impacto que tendrán estos
aspectos tanto en el empleo ordinario como el que
está evolucionando y el que nace como producto
de la ola tecnológica que estamos viviendo, decidí
abordarlo en las siguientes lineas.

Por principio de cuentas debo aclarar que, este:
asunt o no segesió ayer; sino que lorma parle de una
serie de decisiones que se han tomado por los go
biernos a través de las úll imas cual ro décadas y que
es necesario locar a. efecto de tener un panorama,
completo; lo que indudablemente puede proveer
una mejor perspectiva de las cosas.
Desde los años cuarenta se creó en este país la

inst ii lición de seguridad social para los trabajadores
que laboran en el sector privado de la. economía y
algunos de órganos desconcentrados que pertene
cen a los poderes públicos, denominándose IMSS;
posteriormente en los años seseniá secreó lambién
el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales para
los Trabajadores del Estado, con él objei ivo de aten
der a los Ira bajadores del sector público.
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2024, INE y voto
en prisión

SERGIO
GONZÁLEZ

ii junio fie 2018, dos personas sin sen
tencia, recluidas en el Centro Estatal
de Reinserción Social "El Amale", en

Chiapas, presentaron sendos escritos
anle el Tribunal Electoral federal, en
los que se dolieron de no poder volar.
Acusaban omisión del INE pues, Hir

livamenlB, en esa sil nación no llenen suspendidos
sus derechos poli i icoelectorales. Alega ban, además,
correelanienle, que su derecho a la presunción de
inocencia no habíasido controvertido ni restringido
todavía por el minislerio público y menos por una
autoridad judicial.

En febrero de 2019, el Tribunal les dio la razón. En
su sentencia,.declaró exisientela omisión denunciada
y orden# al INE implementar una primera etapa de
prueba para garant izar el vot o aci ivo de las y los presos
sin sentencia. De manera paulatina y progresiva,el
INE implementaría uu programa a fin de garant izar el
derecho a votar de estas personas. Además, que dicho
programa seria desarrollado por la auloridad elect oral
federal en plenitud de atribuciones, con la finalidad
que en 2024 las personasen prisión prevent iva puedan
ejercer su derecho al voto aclivo

Ai parecer para hacer un llamado a la acción (que
no ha aconiecirio)eI Tribunal Electoral ordenó dar vis
la a ambas cámaras del Congreso de la Unión. N uesi ro
poder legislativo no ha emitido norma legal alguna en
la materia.

Reconoció que el INE contaba (y cuenta) con los

órganos capacit ados y competentes para organizar los
procesos electorales, así como el diseño de la capta
ción del voto para casos extraordinarios. Y que dentro
de los mecanismos para la implement ación de esta
modalidad de vot o, el instí t ut o podría valorar diversos
sistemas conforme a los estudios y diagnósticos que
realizara, entre los que podría considerar el voto por
correo.

En acaianiii'iiioa la sentencia, rl INE realizó en ju
nio de 2021 esa primera prueba piloto del voto de Jas
personas en prisión preventiva (VPPP) en el proceso
electoral federal de ese año, en la cual se implement ó
la modalidad en aCenl ros Federales de Rearlapl ación
Social. Del mismo modo, en 2022 realizó ejercicios
limitados de VPPP en Hidalgo y en 2023 en el Estado
de México y en Goahuila en los respectivos procesos
electorales locales:.

Ya estamos en 2024, a 37 días de la elección. El INE
cumplió: el VPPP se realizará en 215 tíen tros de re
clusión, la mayoría del orden estatal, distribuidos en
142 distritos electorales federales. Ea respectiva Lista
Nominal incluye a 30,391 personas (27,843 hombres y
2,548 mujeres) que volaran presencialmente en bole
tas de papel en mamparas individuales en I.1S cas illas.
Nal u raímente,Esiario de México yjalisco cuentan con
el mayor número fie registros. En indos los ceñiros, las
y los reclusos podrán ver los debates presidenciales,
pero no en vivo. Se registraron 3,335 personas como
observadoras electorales, l e cuento más en entrega
subsecuente.
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COLUMNA INVITADA

Voto de mexicanos en el extranjero
ADRIANA
MORENO
CORDERO

¡ice una semana, las
redes sucia les dieron
rienda suelta a la vorá

gine que se desató por
la difusión de videos

dé algunos mexicanos
residen les en el exiran

jero que mostraban su extrañeza por
haber recibido un correo de parle fiel
I iisi i i ¡no Kacional Elecl oral (l\K) donde

se les informaba que su registro en la
Liste Nominal fie Electores Residentes
en el Extranjero (I.M.lil.h había.sirio
improcedente;
Con el paso de los días se pudo

constelar que el INE ha dado los pasos
necesarios para avanzar en la revisión
puntual de cada uno de los casos de
quienes nianilesiaidii algún tipo dé in
conformidad.

En la sesión del 21 de abril, la Comi
sión Nacional de Vigilancia (( \\ ) del
INE, se evaluó el proceso de ineorpo
ración de ciudadanos migranies al Lis
iado Nominal de Electores Residenles
en el Exlranjero.
Se determinó que los 39 mil 724

casos que se calificaron como impro
cedentes y el ii abajo de evaluación dé
los mismos se repartió en ríos subcon
j un l os:

El primero se refiere a los casos que
ya han sido aprobarlos y son 20 mil 964
que preSénteban lo que el Regislro le
deral Electoral (REE) ríenomina incon
sistencias. La Comisión Nacional de

Vigilancia acordó que recomendaría al
RLE que aplique su inclusión en el Lisia
do Nominal fie Electores Residenles en

el Extranjero a más lardar el 28 de abril
y que esta recomendación se pondría a
consideración de la Comisión del Regís
ir® Eederal Elecloral, a cargo fie Carla
Humphrey y la del Voto de Mexicanos
Residen les en el Ex i ra nje ro, q ue en cali e 
za Arl uro Castillo, en esta semana.

El segundo subconjunlo son los ca
sos que siguen en revisión, los résten
les 18 mil 760 que se identifican como

presun i ameni e irregulá res porqueestán
sujelos a un periodo de aclaración que
finalizará el 5 de mayo pa'ra luego, llevar
a cabo una revisión para su posible in
clusión en una adenda de la declaración
fie valide/.
Los parí idos políticos nacionales

acreditados ame el INE tendrán la
oporlunidad de emiiir observaciones o
recomendaciones sobre ambos subcon

junl.os. La resolución final del Regislro
Eederal Elecloral, respecto al primer
grupo sería el 29 de abril,aseguranrlo así
su inclusión para la conformación del
Lisiado Nominal, lanío nacional como

en el exlranjero, que será revisado por
el Consejo General riel INE el 30 de a bril.

Se sabe que la Comisión del Regisl ro
federal I lecioral y la Comisión del Voló
fie Mexicanos Hastíenles en el Exlranje
ro sesionarán el manes, para garantizar
los derechos ríe los connacionales que:
residen fuera de México.

Con la atención puní nal de caria uno
fie asios casos, el INE reafirma su com
promiso con la transparencia y la lega
lidad y las decisiones futuras sobreeste:
proceso serán lomadas para favorecer
él derecho de los connacionales a volar
el 2 de junio.
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FUERA DE AGENDA
REGRESA LA OPERACION MONGOOSE
JUAN VELEDIAZ

El pasado sábado 20 de abril el presidente esta
dounidense toe Biden promulgó una nueva dis
posición de un apartado de la Ley de Vigilancia
de la inteligencia del Extranjero de los Estados
Unidos, que en esencia da luz verde a las agen

cias para espiar sin orden judicial los mensajes y llamadas
que pasen por proveedores estadounidenses de integrantes
de los cárteles del narcotráfico. Esta iniciativa afina la reco

pilación de inteligencia contra organizaciones criminales
que fabrican fentanilo quedando bajo vigilancia actividades
de producción, distribución y lavado de dinero.

Esta disposición recoge parte de lo que hace la platafor
ma Mongoose, que opera el Centro Nacional de Seguridad
Aérea (NASOC por sus siglas en inglés). La última vez que
NASOC utilizó esta herramienta en México fue cuando lanzó

la Operación Mongoose Azteca, en agosto del 2022 en Sina
loa, que resultó en la captura de Ovidio Guzmán López en
enero de 2023 a las afueras de Culiacán. La estrategia desa
rrollada por ésta área de la Oñcina de Aduanas y Protección
Fronteriza (CBP), consistió en la intercepción de comunica
ciones encriptadas de los diferentes circuios de protección
que custodiaban al hijo de Joquín El Chapo Guzmán, como lo
publicó días después de la detención de Ovidio el reportero
Zozimu Camacho en el semanario Contralínea.

Un documento reservado del GBP sobre Mongoose
(Mangosta) al que se tuvo acceso, explica que la platafor
ma de recolección de inteligencia tiene operaciones den
tro y fuera de las fronteras de Estados Unidos y funciona a
partir de la recolección de señales de radio, el uso de equi
pos electroópticos para toma de imágenes con los que se
identifican las redes de comunicación que utilizan orga

nizaciones criminales.
Quienes la operan tienen entrenamiento especializado

en señales de radio con experiencia previa en operaciones
fuera de territorio norteamericano, y cuentan con entrena
miento militar. Su flexibilidad operativa les permite detec
tar, clasificar e identificar comunicaciones asociadas a redes
criminales en áreas geográficas extensas. Equipados con
aeronaves de última generación son capaces de desarrollar
la estructura de organizaciones delictivas, identificar las re
des, el mando y las intenciones de quienes interactúan.

De esta manera en los primeros años del sexenio fueron
clave para incautar 104.8 toneladas de metanfetamina, 102
kilogramos de fentanilo, 65 toneladas de precursores quími
cos entre otras drogas, y asegurar equipos y bienes.

El valor de Mongoose, de acuerdo a fuentes de inteligen
cia, es que provee información técnica muy valiosa que per
mite mapear desde distintos puntos a los objetivos crimina
les que están en la mira del CBP. Con el cierre de sexenio en
puerta, el que la administración Biden haya ampliado la lla
mada sección 702 de la Ley de Vigilancia a la Inteligencia del
Extranjero, tiene dedicatoria para las organizaciones crimi
nales mexicanas que se han empoderado durante la admi
nistración de López Obrador, controlando territorios como
los pasos fronterizos con Estados Unidos donde son objeti
vos estratégicos. También en la frontera sur donde la pre
sencia norteamericana la autorizó el Senado de la República
hace unos días para que ingresen al país un contingente de
436 militares que participarán en ejercicios conjuntos con
las fuerzas armadas mexicanas. Un pelotón de fuerzas espe
ciales estará un mes en Chiapas.
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Con AMLO gran carga en contra para renovar TMEC,
Trump y Biden 2 mundos y aranceles primer paso
Así como en su momento con Enrique Pe
ña Nieto, ei propio Barack Obama exigió
que las firmas financieras chinas no parti
ciparan en el tren MéxicoQuerétaro, lo
que a la postre desbarrancó el proyecto,
ahora también los expertos visualizan al
go similar al establecer aranceles a 544
fracciones de productos que se importan
de países con los que México no tiene
acuerdo comercial.

El foco, a petición del gobierno de Joe
Biden es China, y de manera relevante el
acero que se asegura se triangula desde
México, por lo que Economía y Canacero
que preside Víctor Cairo se han mantenido
en el ojo del huracán.

De ahí la medida proteccionista y aran
celes hasta del 50% que estarán vigentes
por dos años, hasta 2026 y que claro está
afectarán al consumidor de a pie.

Economía de Raquel Buenrostro no tuvo
alternativa. Puede decirse que fue una pri
mera jugada rumbo a renegociar el TMEC
en 2026.

Obviamente hay muchas dudas del de
rrotero del acuerdo que es nodal para Mé
xico. Vaya hay elecciones en EU y no será
lo mismo negociar con Joe Biden que con
Donald Trump. Este último intentó cance
larlo. Se preservó justo por la revisión y
porque para solución de controversias se
acotó a sólo 5 sectores.

En ese terreno los especialistas ubican
cantidad de cuentas pendientes. México y

Canadá ganaron el panel de reglas de origen
de autos, pero Ell no ha movido un dedo.

Nuestro pais acumula también cantidad
de incumplimientos. Hay gran moleña en
EU. Simplemente Andrés Manuel López
Obrador expropió 128 kilómetros a GMéxi
co de Germán Larrea y a Union Pacific.
Vulcan de Tom Hill está en la tablita.

En minería muchas empresas de Cana
dá se han visto afectadas. Sin decir agua va
se frenó la entrega de concesiones y se ex
propió el litio. En energía se suspendieron
las subastas de renovables. Caprichosa
mente se fijó que CFE de Manuel Bartlett
debe tener 56% de lo que se genere, e igual
se modificaron las condiciones a la explo
ración de crudo. Apunte el panel del maíz
transgénico.

Así que la renovación del TMEC tendrá
sus bemoles. Habrá que mejorar la política
pública y los aranceles para frenar a China
pueden ser un buen comienzo, pero con
mucho en contra. Como quiera la cuenta
regresiva ya inició.

FINTECH Y NEOBANCOS CON CAT EN
TARJETAS TAN ALTOS COMO BANCOS

Le platicaba del alto nivel en el que está el
crédito de las tarjetas bancarias con un
Costo Anual Total (CAT) cercano a 150%. Es
el caso del plástico "Ke Buena" de Banorte
de Marcos Ramírez con 149.6%. Digamos
que las fintech y neobancos deberían ha
cer la diferencia, pero no es así. Por ejem

plo, NanoPay que lleva [osé Luis Mateos
maneja una tarjeta con un CAT de 160%,
Stori de Marlene Garayzar en 152% y Klar
de Stefan Moller 148.5%. A su vez Rappi
Card de íván Cadavid está en 108J% y Nu
de Iván Canales 96.5%. En general finan
ciamiento al consumo prohibitivo para la
desprotegida clientela.

SE ESTRECHA MARGEN AQUÍ
Y EN EU PARA BAJAR TASAS

Ayer par de datos que podrían modificar el
ritmo descendente de las tasas tanto aquí
como en EU. Los pedidos de bienes dura
deros crecieron en este último país 2.6% en
marzo, más que la expectativa. Con ello el
PIB trimestral de la poderosa economía
avanzaría 0.5%, según Banco Base. El
equipo económico que lleva Gabriela Siller
visualiza que la FED sólo realizaría ya un
recorte de 25 pun tos base hasta el 7 de no
viembre. Aquí a su vez la inflación en la
primera quincena de abril subió a 4.63% a
tasa anual, mayor a lo esperado. Iván Arias
y Paulina Anciola de Banamex señalan que
servicios y en especial los turísticos inci
dieron junto con algunos alimentos. En su
óptica la inflación anual cerrará en 4.3% y
la subyacente en 4.5%. Ello limitará tam
bién a Banxico de Victoria Rodríguez Ceja.
Veremos.

csagullar_ctd
albertoagullar@dondlnero.mx
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#POLÍTIGA CONFIDENCIALP
• Adolfo Gómez, senador por Morena, se aventó la punta
da de conmemorar el Día de la Tierra con el sacrificio de
una gallina en el Senado, y tras una serie de críticas se
aventó a decir que se trató de un acto de usos y costum
bres conocido como "La Ofrenda por el Día de la Tiero".

• Lenia Batres, la autollamada ministra del pueblo cuan
do no cae, resbala. Una vez más le tocó ser escarnio de
burlas en las benditas redes sociales tras afirmar que la
democracia deliberativa es un término que no se encuen
tra en la Constitución, lo que le valió la corrección de su
compañera de toga, Margarita Ríos Farjat, quien le hizo
ver que dicho concepto se asienta en el artículo 26 de la
Carta Magna. Machetazo a caballo de espadas.

•Xóchitl Gálvez fue víctima de los mañosos del estado de
Chiapas. La abanderada del PAN, PRI y PRD, denunció
que desde el poder se amagó a los transportistas de la
entidad para que no llevaran gente a sus mítines. Fuera
de eso no se reportaron sobresaltos en la gira de la candi
data presidencial.

• San Lázaro tuvo las emociones a tope por la discusión
de la reforma a la Ley de Amparo. Los legisladores deba
tieron las modificaciones para blindar las megaobras pen
dientes aún de concluir por el Ejecutivo Federal. Pese a
los argumentos en contra de dicha ley por juristas, barras
de abogados y conocedores del tema, la aplanadora more
nista logró este miércoles la aprobación en lo particular
por una diferencia mínima y enviarán al Ejecutivo el dic
tamen para sus efectos constitucionales, aunque a esa
historia le faltan capítulos por escribir.
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Se espera un debate con mayor confrontación

*Xóchitl Gálvez mostrará otra imagen, más agresiva y con mejores
propuestas
*Claudia Sheinbaum no se saldrá de su guión y elogiará los proyectos

de AMLO

Este domingo se realizará el segundo debate presidencial, en el cual se
espera que Claudia Sheinbaum no cambie mucho su estilo, frío, sin sa
lirse del guión, con acusaciones en contra de la oposición que encabeza
Xóchitl Gálvez, quizá en esta ocasión haga propaganda a los logros del
Presidente Andrés Manuel López Obrador, en busca de no provocar la
molestia del inquilino de Palacio Nacional.
Xóchitl Gálvez ya anunció que buscará ser más auténtica, más ella y

no tan acartonada, en busca ser más fresca, para ofrecer un proyecto
de un cambio para evitar el derrumbe del país, que ha sido el verdadero
proyecto de AMLO y la 4T. Ofrecerá una alternativa para evitar caer en
una dictadura, y volver a unir al Pueblo Mexicano, en busca de acabar la
división que genera cada día el Presidente y su equipo de saltimbanquis.
En el caso de Jorge Alvarez Máynez seguirá con su propuesta del bue

na onda, que ofrece una nueva política joven, acabar con el pasado, la
mentablemente su proyecto (que hay que decirlo algunos jóvenes han
caído en su garlito) está basado en ideas del pasado, con una imagen
maquillada con el eslogan de fosfofosfo.
Se espera que este debate sea más frontal, a pesar de que Sheinbaum

no querrá caer en provocaciones y evitará responder cuestionamientos
a su gestión como Jefa de Gobierno de la Ciudad de México (que es su
gran bandera), ni a críticas a los fracaso de AMLO como presidente, de
parte de Xóchilt Gálvez, ya que Alvarez Máynez sólo estará para atacar
a la candidata de Fuerza y Corazón por México.
Mientras que Xóchitl Gálvez irá con todo, en una forma más directa,

con críticas al actual gobierno, por la corrupción en caso como el de Se
galmex, los contratos de los hijos de AMLO del Tren Maya, el desabasto
de medicinas, la mala calidad de la educación y decenso en el índice de
aprendizaje, la crisis económica que explotará en el 2025, por la mala
gestión del Presidente, pero sobre todo la inseguridad que asóla a todo
el país.
Mientras, Sheinbaum sigue sin reconocer la grave crisis que vive en

México, en casi todos los rubros, pero sobre todo en la seguridad, al gra
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do que minimizó el asesinato candidato de Ciudad Mante, al grado que de víctima,
lo convirtió en culpable de su muerte, por no contar con la protección de seguridad
que el gobierno deTamaulipas le negó.
Será este debate en el cual Xóchitl Gálvez deberá mostrar todas sus propuestas

de economía y seguridad, para confirmar por qué es una buena opción para ser
Presidente de México, pero al final de cuentas en el debate son los indecisos los que
comienzan a definir su voto, pero al final de este ejercicio democrática, los jilgue
ros de Palacio Nacional darán como ganadora a la Corcholata de AMLO. Lo único
cierto es que Sheinbaum no va en caballo de hacienda, como ella y los moreistas
aseguran, pero habrá quien diga"No es mentira, pero exageran...".
AL VUELO. Como lo mencionamos la semana pasada, el decomiso de las Afores

para los adultos mayores de 70 se confirmó, con un proyecto que no está bien
establecido, que tiene muchas lagunas y que directamente afecta a los grupos más
vulnerables de la población.
El Presidente, desde su Mañanera, lanza arengas y acusa de que mienten quienes

ven en esta Reforma un atraco a las cuentas privadas de los trabajadores, porque
su mayor interés no es la población más vulnerable, el Pueblo Bueno, sino el obte
ner recursos para cubrir los gastos de los últimos meses de su gestión, porque el
Gobierno Federal tiene una gran deuda y ya no tiene recursos para cumplir con
sus programas sociales y seguir con sus faraónicas obras, que a final de cuentas, es
meterle dinero bueno al malo.

Es evidente que a AMLO cada día le interesa menos el Pueblo Bueno, que cada
día dice más mentiras y busca quedarse como Jefe Máximo, ser el poder detrás de
la Silla Presidencial, pero para evitar eso hay que votar el 2 de junio y ejercer un
voto de castigo. Los hechos han demostrado que la 4T, no es una transformación,
sino trastornación, al grado que le entregaron la gobernación de México al Crimen
Organizado.
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chacaleoincognito@gmaH.com
Como niños en premier cinematográfica, los

que ya alcanzamos el timbre, y traemos
identificación oficial, fuimos testigos de no

una... sino tres películas distintas por el mismo
boleto, así es como este CHACAL y varios con los
que he tenido oportunidad de charlar; asimismo,
los intelectuales y muchos ciudadanos vimos el
debate CHILANGO.

Tres películas que eso sí, no podemos negar que
nos tuvieron muy entretenidos, aunque la película
más aburrida de las tres que nos plantearon los
candidatos a la Jefatura de Gobierno de la Ciu
dad de México, sin duda fue la de Chertorivski
con un guión gris, una fotografía sobrevalorada,
y un protagonismo que no tiene nada que hacer
ante los liderazgos que lo acompañaban, pues
sabemos que sus personajes son aliados del ofi
cialismo dictatorial, que pretenden minimizar,
reducir, soslayar los errores que se viven día a día
con estos actores de la presidencia.
La segunda película de Clara Brugada, sí contie
ne un guión malo, sin sentido, es un refrito palo
mero de una mala película, que se transmite
todos los días, con un altísimo presupuesto, pero
con unos actores principales que poco aportan a
la calidad final de lo que se proyecta, una adap
tación del viejo guión, con actores nuevos, que nos
narra la historia de una bella ciudad que sólo existe
en su mente, sin violencia, sin delitos de alto impac
to, sin temas de escasez de agua, sin fallas en los
servicios de transporte, limpia de basura, espacios
comunitarios, ordenamiento en la vía pública, que
en su fantasía, NO pasa nada, es una película de
cuentos de hadas, pero que en la adaptación a la
vida real se vuelve de TERROR, que a pesar de
ser un fracaso en los resultados, quieren hacer la
saga, "MORENA, el cambio11 "MORENA recarga
do" "MORENA, tierra zombie" y "La venganza de
MORENA", es inaceptable, increíble que con un
churrazo, que NO entretiene a nadie, pretenda eter

nizarse en las marquesinas.
La película de Santiago Taboa
da con más sentido, que toca
las fibras de la emoción, con un guión más con
solidado, formado desde hace mucho con len
guaje legal, un actor que subía al pleno de la
asamblea en la LXIII Legislatura y daban bata
llas por el bien de la ciudad, que llevó a la alcal
día Benito Juárez, que había sido entregada por
Fadlala Akabani a su suerte, y que desde entonces
traía un déficit en servicios y en seguridad, en deli
tos de toda índole, con un altísimo número de focos
rojos, puntos álgidos, robo de autopartes, narco
menudeo, desajustes en vía publica, giros ne
gros, que han desaparecido casi en su totalidad,
encabezando un trabajo quirúrgico, en el tema
de seguridad, con el control operativo de los ele
mentos asignados (contratados de la PBI) que
han asestado golpes importantes a grupos delic
tivos en toda la demarcación, coadyuvando con
otras colindancias por el bien de los ciudadanos, el
bien común.

La calidad del servicio BLINDAR, de seguridad
pública en Benito Juárez, el tiempo de respues
ta, el mando bien llevado, la coordinación de su
jefe GOLIAT (César Barrientes Deras), el plan
BLINDAR ha dado resultados, mismos que se pal
pan en el día a día de los habitantes de esta alcal
día, las reuniones con el personal administrativo, las
formaciones con las órdenes del día, y el compro
miso de los elementos, dan pie a que esta pelícu
la tenga un final muy esperado.
Yo, el Chacal, que además soy vecino de esta
demarcación, he visto los significativos cam
bios, que ya hasta me acostumbré, no sólo quiero
que siga así, pues como amo a mi país, a mis veci
nos, a mi entorno social, quiero que se replique esto
en toda la ciudad, quiero la continuidad de esa
historia en toda la ciudad, pues creo que les han
fallado a los que en ella habitan, quiero una ciu
dad con RUMBO, con sentido social, con preser
vación de los derechos, no queremos miles de
obras, queremos que las que hay se optimicen al
100 %, que se rescate el tejido social, que se regu
le el aprovechamiento del agua, que se generen
espacios verdes, sin duda y lo digo con todas sus
palabras, la película de TABOADA es la que me
dejó mejor sabor de boca, por eso haciendo
SPOILER les platico esta historia de éxito, que
riendo todos la vean, y vivan la experiencia.
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las fibras de la emoción, con un guión más con

solidado, formado desde hace mucho con len

guaje legal, un actor que subía al pleno de la

asamblea en la LXIII Legislatura y daban bata

llas por el bien de la ciudad, que llevó a la alcal

día Benito Juárez, que había sido entregada por

Fadlala Akabani a su suerte, y que desde entonces

traía un déficit en servicios y en seguridad, en deli

tos de toda índole, con un altísimo número de focos

rojos, puntos álgidos, robo de autopartes, narco

menudeo, desajustes en vía publica, giros ne

gros, que han desaparecido casi en su totalidad,

encabezando un trabajo quirúrgico, en el tema

de seguridad, con el control operativo de los ele

mentos asignados (contratados de la PBI) que

han asestado golpes importantes a grupos delic

tivos en toda la demarcación, coadyuvando con

otras colindancias por el bien de los ciudadanos, el

bien común.

La calidad del servicio BLINDAR, de seguridad

pública en Benito Juárez, el tiempo de respues

ta, el mando bien llevado, la coordinación de su

jefe GOLIAT (César Barrientes Deras), el plan

BLINDAR ha dado resultados, mismos que se pal

pan en el día a día de los habitantes de esta alcal

día, las reuniones con el personal administrativo, las

formaciones con las órdenes del día, y el compro

miso de los elementos, dan pie a que esta pelícu

la tenga un final muy esperado.

Yo, el Chacal, que además soy vecino de esta

demarcación, he visto los significativos cam

bios, que ya hasta me acostumbré, no sólo quiero

que siga así, pues como amo a mi país, a mis veci

nos, a mi entorno social, quiero que se replique esto

en toda la ciudad, quiero la continuidad de esa

historia en toda la ciudad, pues creo que les han

fallado a los que en ella habitan, quiero una ciu

dad con RUMBO, con sentido social, con preser

vación de los derechos, no queremos miles de

obras, queremos que las que hay se optimicen al

100 %, que se rescate el tejido social, que se regu

le el aprovechamiento del agua, que se generen

espacios verdes, sin duda y lo digo con todas sus

palabras, la película de TABOADA es la que me

dejó mejor sabor de boca, por eso haciendo
SPOILER les platico esta historia de éxito, que
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Esténtor político
L& deuda de la 4T

EN 1DUC&GIÓN

Miguel Angel Casique Olivos
Desde hace ya varias décadas, y hasta

este sexenio, la crisis educativa en
México se ha venido profundizan

do; durante el gobierno de Andrés Manuel
López Obrador (AMLO), el rezago educa
tivo y la deserción escolar aumentaron
exponencialmente, debido a la absoluta
desatención.

Pero lo peor de esto es que no hay visos de
que, en los años venideros, las consecuencias
negativas de tales problemas vayan a ser
atendidas a fondo, como se notó en el falli
do primer debate presidencial.
El 1 de octubre habrá nuevo titular del

Poder Ejecutivo Federal en el país; y uno
de los retos de la mayor prioridad para el
nuevo presidente consistirá en atender
expedita y ampliamente los problemas
del sistema educativo, además de los de
salud y seguridad, ámbito en el que millo
nes de mexicanos sufren diariamente agre
siones físicas y patrimoniales por las múlti
ples bandas de delincuentes comunes y
"organizados".
Este objetivo deberá implicar un cambio

sustancial en el diseño de las estrategias
educativa, sanitaria y policial; porque las
aplicadas por AMLO llevaron a México al
desastre casi integral, como ocurrió tam
bién en el ámbito económico y comer
cial. Pero ¿qué debe hacerse con la educa
ción? ¿Qué hay que cambiar? ¿Qué por
centaje del presupuesto estatal debe desti
nar el Gobierno en este rubro fundamental

para el desarrollo de México?
El Centro de Investigación Económica y

Presupuestaria (CIEP), organización civil dedi
cada al análisis especializado del gasto publico,

reportó que este año el Gobierno morenista
gastará 102 mil 958 millones de pesos (mdp)
en las becas que se entregan a estudiantes
de educación media superior y superior,
monto que equivale a 9.3 por ciento del pre
supuesto del sector educativo.
En 2023, más de 22 millones de los 34

millones 941 mil 380 de estudiantes de

los tres niveles educativos recibieron una

beca, monto presupuestal que contrasta
con los resultados del Gobierno Federal

morenista en educación; y que sugiere
que estas transferencias obedecieron a sus
intereses electoreros y no a la superación
del rezago, la deserción y de la falta de
mantenimiento e infraestructura escolar.

Al próximo gobernante no le será fácil
enfrentar estos remanentes negativos; el
gobierno ya agotó su capacidad fiscal para
cubrir estas becas, no se ha mejorado la
calidad de la educación ni la capacidad
del mercado laboral para absorber a los
egresados; y únicamente se prevé una
crisis educativa que se profundiza a dia
rio.

Hoy, el Gobierno Federal está muy lejos
de cumplir con el mandato constitucional
establecido en 1993 de invertir ocho por
ciento del Producto Interno Bruto (PIB)
en educación; y prestar servicios educativos
de calidad en todos los niveles.

Antes de la pandemia de Cavid19 se des
tinaba 3.84 del PIB a educación; en 2023, el
gobierno de "los pobres" redujo la partida a
3.24, monto inferior a 4.6 por ciento de Brasil
y a 4.5 por ciento de Argentina.
En mayo vamos a "celebrar" el Día del

Maestro y el Día del Estudiante; pero ha
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brá muy poco que festejar porque, según
cifras de la SEP, en seis años de "trans
formación", la tasa de escolarización en
educación básica cayó de 96.8 por ciento
que había en 2015, a 90.8 por ciento de
2023. Ahora hay 10 por ciento de niños y ado
lescentes menos en escuelas de preescolar,
primarias, secundarias y preparatorias.
Otro de los grandes adeudos del sistema

educativo nacional es la inversión del

Estado en infraestructura y manteni
miento de los centros escolares.

La organización civil México Evalúa
denunció recientemente que este gasto
disminuyó 54 por ciento de 2013 a 2021;
que en el bienio 20202021 se redujo 12 por
ciento; y que 198 mil 192 escuelas públicas
de nivel básico carecían de agua potable.
El mismo informe detalla que 22 por cien

to de las escuelas públicas de nivel básico

(43 mil 600) no contaban con líquido vital;
que 35 mil 674 carecían de lavabos; 13 mil
873 del servicio de luz eléctrica y 11 mil
891 de sanitarios independientes. Esta
situación crítica, sin embargo, es evadida
por AMLO quien, hace un par de años,
denominó "neoliberales" los resultados de

la prueba PISA.
Frente a esta situación de desastre, ¿qué

camino debemos seguir? Un buen comien
zo incluiría el aumento del gasto público
de 3.24 a cuatro o cinco por ciento del PIB;
mejorar la infraestructura escolar en todo el
país; invertir en la capacitación de los maes
tros y brindarles mejores salarios. La crisis
educativa de México requiere que el próxi
mo Gobierno Federal elabore un proyecto
diferente al que hoy existe. ¿Es posible espe
rar esto o sólo es un sueño guajiro? Por el
momento, querido lector, es todo.
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Columna uno

CORRE SANGRE. ANTES DE ARRANCAR
PROCESO ELECTORAL EN EDOMEX

Por Karina A. Rocha Priego

Será el día de mañana cuando arranquen
las campañas de los candidatos a las
presidencias municipales y diputacio

nes locales y federales del Estado de Méxi
co. La situación es realmente crítica, la insegu
ridad o, mejor dicho, el ansia de control del
poder de la delincuencia organizada, amena
za con romper la armonía de las elecciones,
sobre todo ante el peligro de que algunos can
didatos sean atacados como sucedió el pasado
martes contra el aspirante de Movimiento
Ciudadano de Amanalco de Becerra.

Según se ha dejado saber, los municipios del
sur del Estado de México son los más vulne

rables para los delincuentes y, pese a que el
Gobierno del Estado, así como las autorida
des del IEEM, implementen sus protocolos
de seguridad, ha quedado más que claro
que no es suficiente.
Por otro lado, se dice que las autoridades esta
tales están dispuestas a apoyar y proteger a los
candidatos, sí, pero a los de Morena, principal
mente, los demás, que se las arreglen como
puedan o, como recomendó el PRI a sus candi
datos, que pidan protección de la Guardia
Nacional al 1NE.

Es una verdadera pena tener que hablar de
protección y seguridad para que los candida
tos no sean asesinados durante sus campañas;
no tendría que ser así, pero la "apertura y pro
tección" que el gobierno federal ha dado a los
grupos delictivos en México, les ha dado el

poder para robarse el poder político de esta
dos y municipios pues, no sólo el Estado de
México padece de esa situación, sino todo
México.

Pero se ha vuelto "común" ver por las calles
de la entidad y, sobre todo en el Valle de
Toluca y sur del Estado de México, mantas
o cartulinas intimidatorias, amenazando a los
aspirantes y ahora candidatos a dejar sus as
piraciones de lado o perderán la vida, ellos
y sus familias. La pregunta sería para los
mexiquenses, ¿eso es lo que quieren para el
futuro próximo, para sus hijos, para sus
familias?, ¿vivir en la zozobra, bajo amena
za y bajo un régimen operado por el crimen
organizado?, ¿eso es lo que quieren? Por
que, en un afán de seguir "recibiendo limos
nas amlistas", no se dan o no se quieren dar
cuenta de que los están empujando a acep
tar gobiernos municipales plagados de
delincuentes y asesinos.
No se tratará nada más de que un servidor
público desvíe recursos para fines "perso
nales", sino de desviar recursos para seguir
ensuciando a la sociedad a través del narco

tráfico que correría por las calles de los
municipios afectados con estos gobiernos;
eso es lo que quieren estos grupos delicti
vos, apoderarse de ¡los municipios y su
gente!, protegidos por las autoridades,
lamentablemente.

Esto, queridos lectores, significaría, para el
Estado de México, más ríos de sangre, tal como
volvió a suceder el día de ayer con el asesinato
de Fernando Fernández García, quien fuera
presidente municipal de Ixtapaluca de 1997
al 2000; su asesinato, dicen, ya está siendo
investigado, pero claramente se nota un asesi
nato perpetrado por el crimen organizado. Qué
casualidad que sucede unas horas antes del
arranque de las campañas proselitistas.
A esto, ¿qué tendrá que decir el Gobierno del
Estado?¿Que los homicidios de alto impacto,
descienden? Porque definitivamente ¡no es
así!
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tar gobiernos municipales plagados de
delincuentes y asesinos.
No se tratará nada más de que un servidor
público desvíe recursos para fines "perso
nales", sino de desviar recursos para seguir
ensuciando a la sociedad a través del narco

tráfico que correría por las calles de los
municipios afectados con estos gobiernos;
eso es lo que quieren estos grupos delicti
vos, apoderarse de ¡los municipios y su
gente!, protegidos por las autoridades,
lamentablemente.

Esto, queridos lectores, significaría, para el
Estado de México, más ríos de sangre, tal como
volvió a suceder el día de ayer con el asesinato
de Fernando Fernández García, quien fuera
presidente municipal de Ixtapaluca de 1997
al 2000; su asesinato, dicen, ya está siendo
investigado, pero claramente se nota un asesi
nato perpetrado por el crimen organizado. Qué
casualidad que sucede unas horas antes del
arranque de las campañas proselitistas.
A esto, ¿qué tendrá que decir el Gobierno del
Estado?¿Que los homicidios de alto impacto,
descienden? Porque definitivamente ¡no es
así!

Para colmo, queridos lectores, resulta que la
seguridad que requieren los candidatos y por
los que el Gobierno se comprometió a dar, no
será tan fácil como lo han pintado. Y es que,
para que un candidato pueda acceder a esa
protección, tendrá que iniciar una solicitud ante
la Fiscalía de Justicia estatal que, una vez
remitida la solicitud, se dará trámite "inmedia
to" a las peticiones, denuncias o querellas por
hechos que puedan constituir delitos en contra
de las personas candidatas; que una vez que
hayan iniciado la investigación ministerial se
brindarán las medidas correspondientes, o
sea, ya que el candidato ¡haya sido asesinado!

Lo que significa que, ese Protocolo de
Seguridad para los Candidatos, es pura "lla
marada de petate11 porque seguramente, de
todas las solicitudes, sólo las de los morenistas
podrían ser resueltas, los demás, que se las
arreglen como puedan.
Así se ve claramente el cómo van a transcurrir

las campañas electorales que inician el vier
nes 26 de abril, llenas de incertidumbre, de
amenazas, de temor por convertirse en vícti
mas de la delincuencia, hechos que, insisto,
ponen en riesgo el proceso electoral 2024 y lo
que podría dar pie a lo que tanto se teme, ¡un
fraude electoral que favorezca a Morena!,
en las elecciones presidenciales.
Así pinta, queridos lectores, la "protección a
los candidatos", ante un proceso electoral
cuya paz ha sido transgredida antes de dar ini
cio, sólo se espera que, en esta ocasión, no haya
"candidatos levantados y amedrentados"
como sucedió hace tres años en Valle de

Bravo; o más exalcaldes, exdiputados, candi
datos, candidatas, regidores, exregidores asesi
nados porque, precisamente eso, al parecer, es
lo que quieren aquellos que, literalmente, son
capaces de ¡matar por el poder!...
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Matías Pascal

Arrancan campañas por las
alcaldías / ¿santería o ignorancia?
Buena señal es la que envían Delfina

Gómez Alvarez, el Gobierno del Estado
de México, el Instituto Electoral del

Estado de México (IEEM) y la Fiscalía General
de Justicia de la entidad (FGJEM), pues con la
firma del convenio de colaboración para
impleraentar el Protocolo de Seguridad para
Candidatos en el Proceso Electoral 2024, se
espera abatir la violencia hacia aspirantes polí
ticos que se atiendan verdaderamente las las
solicitudes de medidas de protección que
requieran quienes contienden por un cargo de
elección popular en la entidad... Yesque baste
recordar que ya van alrededor de 30 homici
dios.

Y es que, empujados por las circunstan
cias, por lo que le han sucedido a decenas
de candidatos, atentados, advertencias, ase
sinatos y feminicidios, las autoridades tuvie
ron que tomar cartas en el asunto. ¡Y que
bueno que lo hacen/ Tan solo recordemos el
caso de la celayense Gisela Gaytán, quien a
pesar de haber solicitado la protección, ésta
llegó tarde... en su funeral.
Apenas ayer, un caso no fortuito en el Estado

de México, donde a las primeras horas de este
viernes inicia formalmente la contienda electo

ral de los 125 municipios que renovarán autori
dades, lamentablemente el ex presidente muni
cipal de Ixtapaluca, Fernando Fernández fue
asesinado a balazos este miércoles.

Según los primeros reportes, sujetos des
conocidos le dispararon desde una motoci
cleta. La víctima recibió al menos diez impactos
por arma de fuego en el fraccionamiento José de

la Mora, en el municipio que gobernó.
El hoy occiso Fernando Fernández, iba a

bordo de una camioneta en compañía de
otra persona quien resultó herido, por lo que
fue llevado de urgencia a un hospital cerca
no. Descanse en paz.
Con este caso, ya sería el segundo hecho

violento relacionado con políticos en menos
24 horas, ya que también atentaron contra el
candidato de Movimiento Ciudadano a la

alcaldía de Amanalco de Becerra, Arturo
Lara de la Cruz. La Fiscalía General de

Justicia del Estado de México tomó conoci
miento del hecho y anunció que iniciará una
carpeta de investigación.
En este segundo evento, lo más grave es

que los presuntos responsables de la agre
sión dejaron un mensaje intimidatorio a las
afueras de su domicilio, con amenazas a él y
sus familiares.

Por eso resulta alentador que un día antes
de arrancar las campañas por las presiden
cias municipales mexiquenses, se lleguen a
acuerdos formales de protección.
Por ya de por si se prevé que la elección

del 2 de junio llegará con sangre de la trein
tena de políticos masacrados en el país,
empero, en el Estado de México, uno de los
padrones electorales más nutrido e impor
tante, se tienen que poner el mayor número
de alertas ante la proximidad con la capital
del país y por el número de población.
¿Yporque mencionamos la cercanía con

la capital del país, la Ciudad de México?
Pues, porque además de asentarse los pode
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res de la Unión en este espacio, en apenas
los recientes 10 días ocurrieron hechos

lamentables y despreciables que merecen
ser comentados.

El primero, como lo analizamos la semana
anterior, el hecho que se viralizó en redes y
que llegó hasta la mismísima puerta principal
de Palacio Nacional: la exposición pública
de personajes de la política nacional de
una playera con imágenes amenazantes y
provocadoras, apologías a la muerte y al
silencio obligado. ¡Terrible!
Y ayer mismo, el oaxaqueño senador suplen

te Adolfo Gómez, sabedor que violentaba la
ley en varios preceptos y por encima de la
autoridad que rige la Cámara alta, decidió
realizar el sacrificio £ desollamien to de una
gallina en una de las terrazas internas del

recinto senatorial. So pretexto de un ritual
indígena, del cual ni siquiera pudo explicar
cómo o para qué. Tláloc, según el Códige
Mendoza precisa que era objeto de ofren
das humanas, o bien de sangre de hombres
que se golpeaban las manos en puño para
sangrarse. El día dedicado a ese Dios pre
hispánico es el 5 de mayo.
En un indigenismo mal entendido, el

personaje llevó hasta la Casa de las Leyes
una supuesta ceremonia que más parecía
acto demoniaco o de santería, donde se
mueven energías humanas y que dejó una
pésima impresión del Poder Legislativo,
toda vez que mostró el nivel intelectual de
sus integrantes de la mayoría, aunque sus
autoridades se "deslinden" (¿acaso no era
un rechazo total con su respectiva san
ción?) como para encubrirse entre sí.
Lo mínimo para el señor oaxaqueño que

se asume sacerdote es que se le aplique la
ley como corresponde.
La presidenta del Senado inició con las

"limpias" hace algunos meses... ¿Qué
sigue?
Ni más comentario que hacer.
Pero como dice Harry Potter, "tiempos

oscuros se avecinan..." Mañana nos

vemos, ¡ciaoooo!.
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Listos
Con un pie en eL estrl bo, están ya los

candidatos y candldatas a integrar la
siguiente Legislatura local y los ayunta
mientos mexiquenses. Todavía de üLtlmo

momento hay cambios en algunas plani
llas y continúan los jaloneas en algunos

partidos, sobre todo en el PRI y el PT. Ana
Lilia Herrera, la Líder del prllsmo mexl

quense y a no siente Lo duro, sino Lo tupido
por parte de la mlUtancla, por aquello de
las imposiciones de gente que en algunos

casos ni de I Estado de México es y sólo se
avecindaron para conseguir algún cargo.

Todo Lo ocurrido en el Estado de México con

los golondrinos y cuates en el PRI, que no
es algo que se hay inventado apenas, pero
sí se prometió erradicar, nos recuerda la
denuncia de la diputada federal Monserrat
Arcos, quien aseguró que Aüto Moreno el

líder del PRI nacional es violentador y oo
rrupto, que con tal de lograr sus objetivos

escapazde pisotear a quien sea.

Y al que se le acabó su cacicazgo fue a
Óscar González Yáflez quien durante
años fue elmandamás en el PT deL Estado

de México y su único mérito para estar
palanca en la entidad en estos tlem pos

de la 4T,fue declinar a favor de la ahora

gobernador Delfl na Gémez la primera vez
que contendió rumbo a Lagubematura.

Ftero así san los tiempos políticos, a muchos
que se creen eternos se les acaba eL poder y
los destronan quienes menos esperan
EL morenlstaRaclel Pérez Cruz, quien
durante su reunión con la mlUtancla de

Morena, eL Verde y eL PT hace pocos días

mostró músculoi, con la crítica de que
algunos personajes que Llegaron de otros

partidos no sor tan fuertes, poco a poco
ha logrado fortalecer a su equipo, sobre

todo a los morenlstas que sor hueso duro
de roer y sin duda en este municipio se

pondrá muy interesante la lucha electoral,
porque Pérez Cruz ya trae equipo fuerte,

sobre todo en áreas operativas claves en
comunidades, que ha reforzado con gente

de peso en comunicación social y espacios
digitales, que es donde está la otra cam

paña que ayer ya les comentábamos.

Y en Naucalpan, La panlsta Angélica

Moya, quien este 25 de abrlL inició su

permiso como presidenta para buscar
la ree Lecc ló n, se reu nló toda vía el 24 de

abril con restauranteros, con quienes
intercambió puntos de vista sobre la si

tuación de seguridad, económica y social
en el municipio.
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Diario de Campaña

» Al punto:
El debate será importante para las dos principales can

didatas presidenciales, pero no modificaría las tendencias
de los votos: las encuestas tienen certezas probabilísticas.
Xóchitl Gálvez Ruiz irá con el objetivo de destruir a su ad
versaria, pero ya percibió en el primer debate que no será
fácil. Claudia Sheinbaum Pardo buscará neutralizar ataques
y avanzar en las propuestas de gobierno. Máynez ya no
cuenta. El problema de Xóchitl no es ella, sino los partidos
que representa, la falta de unidad orgánica de partidos y
candidata y la ausencia de capacidad argumentativa por
que buscará el choque. Todo indica que la opositora irá al
todo o nada en el segundo debate.

»),

» Digo..., es pregunta:
¿Será cierto que Xóchitl sigue mandado al diablo a

quienes quieren aconsejarla para el debate?

» Para su agenda:
La forma en que se ha procesado en niveles oficiales

el incidente de los encapuchados en Motozintla, Chiapas,
está dejando indicios de que el gobierno sigue sin saber
qué ocurrió y que realmente la candidata oficial tuvo su
vida en un hilo si se hubieran desbordado las tensiones.

A Sheinbaum le faltó temple para imponerse sobre los
provocadores, lo que le hubiera aumentado simpatías.
Además, le faltó una declaración pública contundente que
sacara el incidente de los sospechosismos. El suceso fue
una oportunidad perdida para haber definido un discurso
sobre la crisis de seguridad en el país, pero la candidata la
dejó pasar.

99íí AMLO es un gobiernícola mentiroso

Ricardo Salinas Pliego,
dueño del conglomerado Azteca.

FAMOSAS
ÚLTIMAS PALABRAS
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LOS ENCAPUCHADOS DE
CHIAPAS Y LA SEGURIDAD
INTERIOR EN CRISIS

"odas lasT:interpre
taciones,

justificaciones y
manipulaciones so

bre el incidente de los encapuchados en
Motozintla, Chiapas, contra la candidata
oficia! Claudia Sheinbaum Pardo están elu

diendo uno de los temas centrales que ha
estado presente en los últimos ocho años,
del que hubo compromisos para atender
los y no se cumplieron y el que será el nue
vo paradigma sobre la estabilidad el próxi
mo sexenio: la seguridad interior.

A pesar de estar en documentos oficia
les, la seguridad interior ha sido desdeña
da por funcionarios, poderes, analistas e
interesados en el tema de la inseguridad
en el sexenio actual. En 20172018, el pre
sidente Peña Nieto

logró la promulga
ción de la Ley de
Seguridad Interior,
pero por las prisas, la
falta de negociación
política y sobre todo
la ausencia de espe
cialistas civiles, la ley

fue abrogada por la
Suprema Corte de
Justicia de la Nación
en esos actos de so

berbia jurídica que
desdeñó cualquier
esfuerzo de razona

miento de las justifi
caciones de la ley.

El Glosario de tér

minos del Código de
Defensa Nacional vigente señala con clari
dad la definición de la seguridad interior:

"Función del Estado de velar por la segu
ridad y el orden interno manteniendo el im
perio de la Constitución y demás leyes que
de ella emanen, para generar las condiciones
necesarias para el desarrollo de la nación,
obteniendo y controlando actos antisociales
o contra el estado llevadas a cabo por per
sonas o grupos transgresores de la ley, cuya
actuación delictiva se encuentra prevista por
las leyes del fuero común y federal".

A su vez, por definición con enfoque de
seguridad estratégica por parte de las Fuer
zas Armadas, el Programa para la Seguridad
Nacional 20142018 del Gobierno del presi
dente Peña Nieto, la seguridad de Interior se
llevó a una definición sintetizada:

"Condición que proporciona el Estado
mexicano para salvaguardar la seguridad
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de sus ciudadanos y el desarrollo nacional
mediante el mantenimiento del Estado de

Derecho y la gobernabilidad democrática
en todo el territorio nacional".

En pocas palabras, la crisis por la cap
tura delictiva de espacios territoriales e
institucionales del Estado, el dominio polí
tico del crimen organizado y los atentados
y agresiones contra autoridades y pobla
ción civil definen una crisis de seguridad
interior, más allá de la seguridad pública y
en el escenario de la seguridad nacional.
Lo ocurrido en Motozintla con la candidata

oficial Sheinbaum fue un asunto de segu
ridad interior, pero lo más grave es que el
gobierno del presidente López Obrador se
comprometió en 2018 y no ha cumplido
a entrarle de lleno al tema de la seguridad
interior como eje de la inseguridad ciuda
dana. El incidente que involucró nada me
nos que a la candidata presidencial del par
tido en el gobierno que presenta en las ten
dencias de voto es una victoria adelantada

de 2 a 1 sobre la oposición fue también,
como siempre suele ocurrir, un aviso de cri
sis en el Sistema Nacional de Inteligencia.

La lectura del incidente en Chiapas con
Sheinbaum revela

uno de los principa
les pasivos del Go
bierno lopezobra
dorista: la seguridad
interior. El presiden
te López Obrador
presentó en 2018 su
Estrategia Nacional
de Seguridad Pública
20182024 y allí se
comprometió a deci
siones que no se han
cumplido: un progra

ma para la seguridad
nacional, la creación
del Sistema Nacional

de Inteligencia, "for
talecer y mantener
la seguridad interior

del país" y promover el concepto de la cul
tura de seguridad nacional, entre otros.
Ante la falta sobre todo del prometido

programa lopezobradorista para la seguri
dad nacional, en la actualidad sigue latente
aunque no vigente el del Gobierno de
Peña Nieto 20142018, a pesar de que la ad
ministración del presidente López Obrador
amplió en grado máximo la participación de
las Fuerzas Armadas encargadas de la seguri
dad nacional en temas de la agenda de la se
guridad interior (apoyo militar a la seguridad
pública cuando involucra la estabilidad de las
instituciones nacionales y la soberanía del Es
tado), sobre todo porque los grupos delicti
vos transnaciona I izados no caben en las estre

chas reglas de la seguridad pública que tiene
que ver con afectaciones de las propiedades
individuales de los ciudadanos ni en la segu
ridad nacional fronteriza solo para repeler
invasiones extranjeras.

Sea mensaje, incidente, maniobra po
líticoelectoral, montaje mediático o pan
tomima, el suceso que puso en riesgo la
seguridad de la candidata Sheinbaum en
Motozintla, Chiapas, fue un aviso de que
los rezagos públicos en seguridad interior
forman parte ya de la crisis de la inseguri
dad de la República y del Estado mexicano.

Política para dummies: La política, en
palabras de Hobbes: sin la espada, los pac
tos no son sino palabras.
El contenido de esta 0^0columna es responsabili

dad exclusiva del colum

nista y no del periódico EWeque la publica.

Lo ocurrido en Motozintla
con la candidata oficial

Sheinbaum fue un asunto de

seguridad interior, pero lo más
grave es que el gobierno del
presidente López Obrador
se comprometió en 2018y
no ha cumplido a entrarle
de lleno al tema. El incidente

también, como siempre suele
ocurrir, fue un aviso de crisis
en el Sistema Nacional de

Inteligencia
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¿FORTALECER O DESAPARECER
ORGANOS AUTÓNOMOS?

envío por
parte de! presi

^^derrte Andrés
Manuel López Obrador
de una propuesta de
reforma constitucional

destinada a simplificar la
estructura orgánica del
Estado mexicano, como
parte de un paquete de
propuestas de reforma

constitucional, ha suscitado un debate funda
mental sobre la intersección entre la austeridad y
la garantía de los derechos y la democracia.

Si bien la búsqueda de la austeridad y la
eficiencia en el uso de los recursos públicos
es loable, es crucial considerar las posibles im
plicaciones de estas medidas en términos de
garantías democráticas, separación de pode
res y protección de derechos fundamentales.

LOS MOTIVOS DEAMLO: AUSTERIDADY
RACIONALIZACIÓN

La propuesta de re
forma constitucional se

fundamenta en los prin
cipios constitucionales
de economía, raciona
lidad, honradez y trans
parencia en el uso de los
recursos públicos.

Bajo la denominada

"política de austeridad
republicana", el gobier
no busca acabar con el

despilfarro y la duplici
dad de funciones en ¡a

administración pública,
con el fin de destinar es
tos recursos al combate a

la desigualdad social y al
desarrollo de un México

másjustoy próspero.
Durante años, se ha

observado una prolifera

ción de organismos autónomos y reguladores,
cuya creación ha resultado en una burocracia
costosa y redundante. La propuesta de reforma
busca devolver las atribuciones de estos organis
mos a las dependencias gubernamentales co
rrespondientes, eliminando así la duplicidad de
funciones y generando ahorros presupuéstales.

Además, esta iniciativa se alinea con el
Plan Nacional de Desarrollo 20192024,
que establece como principio rector la
economía para el bienestar.

Se busca retomar el crecimiento econó

mico con austeridad y sin corrupción, forta
leciendo el mercado interno y priorizando
el bienestar de la población.

OBSERVACIONES: ¿AUSTERIDAD O RIESGO
DEMOCRÁTICO?

Si bien la búsqueda de la austeridad y la efi
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ciencia en el uso de los recursos públicos es loable,
es necesario analizar con detenimiento las implica
ciones de esta propuesta en términos de garan
tías democráticas y derechos fundamentales.

Los órganos constitucionales autónomos,
como el Instituto Nacional de Transparencia,
Acceso a la Información y Protección de Datos
Personales (INAI) y la Comisión Nacional de los
Derechos Humanos (CNDH), desempeñan fun
ciones cruciales para el desarrollo del Estado de
derecho y la protección de las garantías funda
mentales de losciudadanos.Su desaparición o
debilitamiento podría significar un retroce
so en la garantía de estos derechos y en el
equilibrio de poderes. Es cierto que estos
organismos deben ser objeto de revisión y
reforma para garantizar su eficacia y trans
parencia, pero su desaparición no parece
ser la solución más adecuada.

En lugar de eliminarlos, deberían fortale
cerse y reformarse para cumplir mejor con sus
funciones y evitar que sean cooptados por in
tereses políticos o económicos.

Además, la propuesta de reforma plantea la
posibilidad de fusionar o extinguir estos orga
nismos mediante decreto presidencial, lo cual
podría generar un riesgo para la separación de
poderes y la autonomía institucional.

Si bien es necesario que la austeridad llegue
a los órganos autónomos, por supuesto que de
ben revisarse los gastos, salarios de los integran
tes, no son razones suficiente para desaparecer
los, porque cumplen una función específica del
Estado mexicano, no de gobierno.

Los órganos constitucionales autónomos
cumplen funciones específicas, de carácter
técnico y administrativo, altamente especia
lizados fuera del ámbito del gobierno, pero
dentro de las funciones del Estado.

Las funciones que
cumplen los órganos
constitucionales au
tónomos no invaden

la esfera de otros po
deres, simplemente
permite a la ciudada
nía tener elementos

técnicos y adminis

trativos referente al

ejercicio de derechos
fundamentales, como
el acceso a la informa

ción y la protección
de datos personales.

Los órganos consti
tucionales autónomos

deben revisarse, refor
marse y fortalecerse
para cumplir con sus
funciones, porque con
tribuyen al equilibrio

de poderesy son en beneficio de la ciudadanía.
Debe evitarse que sigan como botín de

grupos de interés o de partidos.
BALANCE ENTRE AUSTERIDAD Y
DEMOCRACIA

Si bien es necesario avanzar hacia una

administración más austera y eficiente, esto
no debe hacerse a expensas de los derechos
fundamentales y la democracia.

La propuesta de reforma constitucional
para simplificar la estructura orgánica del Es
tado mexicano plantea importantes desafíos
y riesgos que deben ser analizados y debati
dos de manera transparente y participativa.

Es imperativo encontrar un equilibrio en
tre la búsqueda de la austeridad y la garantía
de los derechos y la democracia.

Esto implica revisar y reformar los organis
mos autónomos y reguladores para hacerlos
más eficientes y transparentes, pero sin poner
en riesgo su autonomía e independencia.

Solo así se podrá avanzar hacia un México
más justo, próspero y democrático. Eso pienso
yo, ¿usted qué opina? La política es de bronce.

SE TENÍA QUE DECIR...
El paquete de reformas constitucionales en

viada por el presidente López Obrador a la Cá
mara de Diputados el 5 de febrero cumplió su
propósito: Fijar una agenda de debate nacional.

Ahora dormirá el sueño de losjustos hasta la
próxima legislatura cuado lleguen nuevos acto
res protagónicos y exista una nueva correlación
de fuerzas en el Congreso de la Unión.

Durante años, se ha
observado una proliferación
de organismos autónomos y
reguladores, cuya creación ha
resultado en una burocracia

costosa y redundante. La
propuesta de reforma busca
devolver las atribuciones

de estos organismos
a las dependencias
gubernamentales

correspondientes, eliminando
así la duplicidad de funciones

y generando ahorros
presupuestaos
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CANDIDATURAS CACIQUES
Por Diego Martín Velázquez Caballero

El narcopoder ha extendido la gue
rra civil de baja intensidad que de
sarrolla la competencia electoral.

La violencia política, el asesinato de
distintos candidatos y militantes, no sólo
es una cuestión que persiste desde hace
mucho tiempo en el país, el incremento de
esta se relaciona con los conflictos entre

cárteles que migran de la disputa territorial
a la franca lucha por el control de diferen
tes tipos de gobierno.

En Tamaulipas se ejemplifica radical
mente este tema y nadie se salva. La tarea
del Estado es imponerse frente a la mayor
parte de actores so
ciales; como en la
perspectiva contrac
tua lista, arrancarles
la capacidad de ejer
cer violencia y do
minio, para garanti
zarles un margen de
acción; pero, siem
pre regulados por la
visión estatal.

Durante el régi
men de la revolución
mexicana se creía

que tanto el corpora
tivismo como el clien

telismo garantizaban
el pacto de domina
ción, en realidad, es
tas conductas representan todo lo contrario.

El Estado no se empoderó, sino que,
como en el caso del imperio español, se
empoderaron e hicieron hegemónicos
los cacicazgos, esos líderes e interme
diarios entre lo institucional y lo discreto,
lo público y lo privado.

El Estado mexicano se nutre del caci

quismo para, por una parte, legitimar el Go
bierno (principalmente del partido oficial)
y, por otro lado, controlar, cooptar, reprimir
cualquier disidencia de grupos políticos.

El cacicazgo contemporáneo repre
senta los residuos del faccionalismo pre
colombino y poder regional anteriores a
la Colonia Española, el Estado, así como el

capitalismo neoliberal.
Feudo y cacicazgo son sinónimos que

explican el liderazgo político en México,
incluso el sector empresarial no podría so
brevivir sin hacer práctica del monopolio.

De tal modo que ni el campo ni la ciu
dad abandonan la pobreza, las personas
apenas sobreviven y, por ello, la formación
de bases cívicas y políticas resulta imposi

ble; el clientelismo es la única lógica de ob
tención de recursos e intercambio. El líder

que mejor manipule el clientelismo político
tiene la legitimidad del patrimonialismo.

El nivel de influencia de cada actor de

pende de la fuerza, astucia, redes clientela
res y autoritarismo que sea capaz de ejer
cer el personaje, o camarilla, que represen
tan el poder oligárquico.

La posición gubernamental debe coha
bitar con grupos disidentes, ácratas, oligár
quicos y hegemónicos, si pretende el ejer
cicio de la administración. Por ello, el Esta
do no gobierna para la sociedad, sino que
establece un pacto corporativoclientelar
que le permita constituirse como un actor

con veto dentro del

sistema caciquil.
Los ciudadanos

están acostumbra

dos a vivir en un siste

ma de doble gobier
no, formal e informal,
el institucional que
funciona poco y mal
así como el caciquil
que funciona bien,
pero reclama cos
tos elevados; res
petan al gobierno,
aunque, reconocen
y en muchos casos
legitiman el poder
de los caciques.

El cacicazgo ha
incorporado el narcotráfico en forma más
que abierta y la violencia política es indica
tiva de que estamos pasando de la guerra
de baja intensidad a otra cosa. Los homi
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cidios políticos están incrementándose en
forma exponencial, a cualquier hora, en
cualquier circunstancia, y el cacicazgo nar
cotraficante es el nuevo Leviathan.

Si en el pasado se afirmaba que las víc
timas de la guerra contra el narcotráfico
eran los miembros de los cárteles por las
luchas que libraban entre sí, ¿qué se puede
decir ahora de los asesinatos políticos que
tienen todos los partidos?

El poder invisible es como el terrorismo
que nunca da la cara, pero tiene secuestrado

el orden social. Desde ahí, muchos actores
de la sociedad mexicana prefieren integrarse
con quienes intervienen y dominan al Estado
en lugar de fomentarlo o buscarsu desarrollo.

Los partidos políticos presentan candi
daturas extrañas, cercanas más al cacicaz
go tradicional que a la ciudadanía.

¿Este tipo de candidaturas explican el
ánimo de la violencia política en el país?

El cacicazgo ha incorporado el
narcotráfico en forma más que

abierta y la violencia política
es indicativa de que estamos
pasando de la guerra de baja
intensidad a otra cosa. Los

homicidios políticos están
incrementándose en forma
exponencial, a cualquier hora,
en cualquier circunstancia, y el
cacicazgo narcotraf¡cante es el

nuevo Leviathan
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COYOMEAPAN: LA LUCHA POR
LAS ELECCIONES MUNICIPALES

Por Xóchitl Patricia Campos López

Aunque las elecciones parecen es
tar definidas para algunos analis
tas que se enfocan en los candi

datos presidenciales, en la realidad también
es importante atender lo que ocurre en el
nivel de la micropolítica, particularmente en
las elecciones municipales donde ocurren
muchas cosas.

Es decir, al observar lo micro y regional,
derivado sobre todo de las divisiones de

Morena por la imposición de candidaturas,
se están generando transfuguismos, rup
turas, realineamientos, renuncias de mili
tantes y tendencias que advierten un voto
de castigo para el Partido Oficial; se puede
cambiar el impacto que pronostican algu
nas encuestas.

Por ejemplo, en el caso de Puebla, con
forme a la información periodística, en casi
cien municipios hubo rupturas y desercio
nes posterior a las presentaciones de los
candidatos morenistas.

Aproximadamente en la mitad de los
municipios pobla
nos, la preferencia
morenista no es ab

soluta ni mayoritaria.
La importancia

de las elecciones

locales no ha sido

ponderada por las
encuestas o estu

dios demoscópicos
de sociología elec
toral; empero, la
antropología e his
toria aconsejan que
las pequeñas cosas
pueden cambiar el
destino de todo el mundo.

Las elecciones municipales son la madre
de las batallas y en algunas entidades mu
nicipales, colonias y regiones, se han dado
experiencias épicas de civismo y participa
ción en la defensa de las regiones.

Un municipio poblano, la nuez donde
cabe México, es Coyomeapan. Los caciques

han desarrollado una historia criminal para
mantener el poder. Ningún Dios los ha cas
tigado. Ellos son Dios. Así como disponen
candidatos por todos los partidos, incluso
estos déspotas autócratas colocan los mi
nistros, clerecía y feligresía en la religión de
sus allegados y linaje familiar.

Los valientes que resisten en aquel infier
no, una Cómala o Canaima, de las miles que
abundan en México y Latinoamérica, han

dejado de creer en el lopezobradorismo, el
humanismo no puede ser Celestino, no apo
yarán a Sheinbaum ni a los grupos que militan
en otros partidos bajo el patronazgo caciquil.

Docenas de estos valientes han dejado la
vida por salvara la Matria del cacicazgo violador.

Son admirables porque no hay lucha más
digna y épica que dar la vida por la madre.

Ni la federación, ni el gobierno estatal,
han detenido los cacicazgos históricos en
Puebla; al contrario, acaso cincuenta familias
controlan el poder político regional y no hay
una acción barredora contra el cacicazgo.

El ejemplo de Coyomeapan es semejan
te a lo que ocurre en cada municipio de los
cien contabilizados en la división morenista,
representan un sesgo importante en la vo
tación que espera el oficialismo.

Los disidentes no son malos perdedo
res, los caciques son malos individuos y
peores gobernantes.

Los rebeldes no esperaban la traición de la
dirigencia morenista ni la discriminación que
viven sus procesos regionales, Coyomeapan
también es México; sobretodo, es México.

La incomprensión
de los procesos loca
les fue lo que provo
có la destrucción del

PRI por parte de los
tecnócratas, lo mismo
hace Mario Delgado
con Morena.

Los cien munici

pios con faccionalis
mo son cien Coyo
meapan donde la ve
racidad de las luchas
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populares contra la
imposición y el caci
cazgo se vivirá en la

jornada electoral.
No hay dinero ni despensa que compre la

dignidad frente a circunstancias de este tipo.
El respeto a la política local no se recu

peró con Morena y, en Puebla, los morenis
tas se han ganado su desprestigio con todo
empeño y obligación.

AMLO recorrió muchas veces los muni

cipios de México, pero no aprendió nada,

se olvidó de la gente sencilla y humilde que
vive bajo el yugo del terror caciquil.

Al final, el cacicazgo se quedó con las candi
daturas y AMLO se engañó con la continuidad.

La lucha por la democracia municipal
será la causal del voto diferenciado y divi
dido en Puebla.

Violentar los procesos locales es confir
mar el autoritarismo que acusa la oposición.

En Coyomeapan, los caciques
han desarrollado una historia

criminal para mantener el
poder. Ningún Dios los ha
castigado. Ellos son Dios. Así
como disponen candidatos por
todos los partidos, colocan los
ministros, clerecía y feligresía

en la religión de sus allegados y
linaje familiar

El domingo 14 de enero 2024, personal del Instituto Electoral del Estado
(IEE) y del gobierno de Puebla, asistieron al municipio de Santa María
Coyomeapan para quemar 40 paquetes electorales, los cuales estuvieron
resguardados por más de dos años. (Foto X: @Segob_Puebla)
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¿Y SI SE NOS VA EL
"NEARSHORING"?

esde hace
Imás de unD:
año, funcio

narios del gobierno
de la 4T están promo
viendo la fórmula má

gica para salir de jodidos de una vez por todas:
La relocalización de empresas, o para decirlo
más elegante, el "nearshoring".

Con ese remedio mágico vamos a impulsar
el desarrollo del país, abatir la inflación, sacar
de la miseria a millones de personas; acortar la
brecha de la desigual
dad, crear millones de
empleos, a generar
polos de desarrollo
en las distintas regio
nes del país y a dejar
atrás los crecimientos
mediocres de nuestra

economía, prometen
y explican: Nuestro
país se encuentra en
posición ideal para
consolidar y extender
sus resultados econó

micos positivos y en
ese sentido, el "near
shoring" representa
una gran oportunidad
para que se consolide
como jugador líder en
el mercado internacional y aproveche las ten
dencias de reconfiguración de las cadenas glo
bales de valor.

El "secretario florero de Hacienda", quien
también se encuentra en campaña porque la
candidata Claudia Sheinbaum le prometió
que si gana podría repetir en el cargo, afir
ma que empresas de todo el mundo están
mirando hacia México para establecer sus
operaciones por las numerosas bondades
que ofrece; hizo notar que en los últimos tres
años, el crecimiento económico de México
ha estado por arriba de su promedio históri
co y ha superado las expectativas de analistas
y participantes del mercado (aunque sigue
siendo mediocre, acotan los observadores).

Mencionó que pese a un panorama eco
nómico internacional desafiante, la economía
mexicana ha demostrado una fortaleza notable,
caracterizada por una profunda transformación
que se ha basado en cuatro pilares fundamen
tales: fortalecer los ingresos familiares, especial
mente en los deciles más bajos (le faltó aclarar
que ese fortalecimientos se debe a las dádivas
que otorga el gobierno); la apuesta por los
grandes proyectos de desarrollo regional (que
todavía no están funcionando al 100 por ciento,
como el Tren Maya, Dos Bocas, AIFA y transíst

mico); el impulso de
proyectos de moderni
zación de vías férreas,
caminos y puertos...

La misma visión

tiene Claudia Shein
baum: la "El mundo
entero está viendo el

modelo mexicano;
crecimiento econórni

disminución de laco,

pobreza, disminución
de las desigualdades,
el nivel más alto de

empleo formal en la
historia del país, el
nivel más alto de sa

lario medio del IMSS,
aumento en el salario
mínimo frente a otras

economías similares donde no tuvieron au

mentos por la crisis de la pandemia, todo
mundo felicita a México por el manejo eco
nómico en la crisis de la pandemia".

¡El paraíso, pues! Por esas hermosas palabras
del funcionario y de la que será su Jefa, pareciera
que a los i nversionistas extranjeros les vale madre
la inseguridad, la violencia, la corrupción, la po
breza y otros flagelos que azotan al país.

Y si el escenario para México están hermo
so, porqué la candidata de la coalición "Fuera
y Corazón por México", Xóchitl Gálvez, ¿les dijo
a los banqueros en Acapulco que "Seis años
más de Morena y se nos va el nearshoring"?

¡Pues para que despierten y "se pongan las
pilas", y voten por ella, pensaría cualquiera!
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¿Por qué Xóchitl Gálvez, les dijo a los banqueros en Acapulco que
"Seis años más de Morena y se nos va el nearshoring"? (Foto X: @
XochitIGalvez)
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SALVESE QUIEN PUEDA
estas alAes/ \tui turas solo
_jn idiota

estaría dispuesto a
dinero a la

campaña de Xóchitl
Gálvez. Un idiota, o
alguien muy enojado,
que de cierta forma

vienen siendo la misma cosa, sobre todo cuan
do todas las encuestas, excepto las publicadas
por la campaña del PRIAN dan como ganadora
a Claudia Sheinbaum.

Tan solo ayer, muy a su pesar, el periódico
español El País presentó los resultados de su úl
timo estudio demoscó

pico y no fue ninguna
sorpresa para nadie.

En este último
sondeo levantado en

tre el 8 y el 14 de abril,
Sheinbaum aparece
con buena diferencia

sobre sus rivales (60%
de preferencia efec
tiva); pero hay un es
cenario todavía abier

to para la candidata
opositora, Xóchitl Gál
vez (33%), que tendrá
que pelear con uñas
y dientes para no de
jarse comer el terreno
por Jorge Alvarez Máynez (7%).

La pésima estrategia de Marko Cortés y
Alito Moreno se ve reflejada en la encuesta,
que deja claro que hay partidos a los que
los mexicanos nunca votarían, como el PRI,
que recaba un rechazo del 49%, o el PAN,
del 19%.

Lo que le complica aún más las cosas a Gál
vez a días del segundo debate presidencial. Un
desastre total para el PRIAN.

La responsabilidad de ganar el debate es
para Xóchitl, y en su cuarto de guerra lo saben,
sin embargo, lo más preocupante de todo es
que probablemente ni dando una gran sorpre
sa este domingo, las cosas vayan a tomar un
rumbo diferente.

"Difícilmente un debate puede cambiar esa
diferencia, en el primer debate todavía subi
mos un poco, entonces no creo que cambie de
manera importante el debate", aseguró la can
didata presidencial de Morena en conferencia
de prensa en San Luis Potosí.

Y es que, para acabarla de amolar, Mitofs
ky también dio a conocer en El Economista los
resultados de su encuesta, la cual arroja resulta
dos muy similares a la de El País, ya que coloca
a Sheinbaum con 28 puntos de Xóchitl Gálvez.
A estas alturas, una diferencia irreconciliable.

Tal vez por eso cada vez son más los em
presarios que saltan del barco de Xóchitl para
tratar de salvarse.

Algunos, los más
listos, ya dan por des
contada la victoria de
Morena tanto en lo na

cional como en la capi
tal, y otros, los que aún
guardan un poco de
esperanza, se aferran
con uñas y dientes a la
campaña de Santiago
Taboada en la capital
de! país, como una es
pecie de contrapeso a
la abrumadora victoria

que se vaticina para el
próximo mes.
Sin embargo,

todo parece indicar
que, aunque la campaña del alcalde de Beni
to Juárez no ha sido mala, falta mucho todavía
para que la izquierda suelte la jefatura de Go
bierno de la Ciudad de México.

En corto, los empresarios con los que he
mantenido comunicación me confiesan que la
suerte ya está echada, aunque en público no se
permitan aceptar su fracaso.

Por eso, buscan ya la forma de reconciliarse
con quien muy probablemente ostente el poder
hasta el final de esta década. Como dice el di

cho, nadie está peleado con su propio dinero.
A menos claro, que el enojo te nuble la

visión, como es el caso de mi querido ami
go, Ricardo Salinas. Pero esa historia es para
otro momento.

El IndependienteFecha: 25/04/2024
Página: 5

Area cm2: 424

1 / 2

Columnas Políticas

Callo de Hacha

Costo: 24,592

Página 179 de 201 Índice



El IndependienteFecha: 25/04/2024
Página: 5

Area cm2: 424

2 / 2

Columnas Políticas

Callo de Hacha

Costo: 24,592

Página 180 de 201 Índice



LA MAI AÑERA

LÓPEZ OBRADOR SALE EN DEFENSA
DE LA SOBERANÍA NACIONAL

Por José Vilchis Guerrero

Tras el informe del Departamento
de Estado de Estados Unidos en
materia de derechos humanos

para el caso México, el presidente Andrés
Manuel López Obrador salió en defensa de
la soberanía nacional y se manifestó con
tra el intervencionismo estadunidense que
afecta la autonomía de la Nación.

"Es una manía del gobierno de Estados
Unidos de entrometerse en la política in
terna de otros países desde hace cuando
menos dos siglos. Y no sólo es opinar o dar
cartas de buena conducta como si ellos

fuesen los jueces, el gobierno del mundo,
sino intervenir militarmente a países con
gobiernos no sometidos a sus intereses,
eso es la historia", denunció.

"Antes ponían y quitaban presidentes a
su antojo, esa es la historia de los pueblos
de América Latina. Bueno, nuestra historia,
dos veces nos invadieron, y en una ocasión
se quedaron con más de la mitad de nuestro
territorio inventando una falta de pagos. El

Congreso en Washington aprobó la guerra
contra México y un presidente, Polk, llevó a
cabo la invasión. De los momentos más la

mentables, tristes de nuestra historia, porque
llegaron aquí e izaron la bandera estadouni
dense y luego obligaron al gobierno mexi
cano a firmar el tratado Guadalupe Hidalgo
para entregarles nueve estados de la Unión
Americana que pertenecían a México", refirió.

Tras señalar que en Estados Unidos
siempre han actuado así, López Obrador
indicó que insiste en que su gobierno debe
cambiar su política exterior. Expresó que
hubo momentos, pocos, pero importan
tes, en que manifestaron respeto a países
latinoamericanos. Cuando gobernó el pre
sidente Franklin Delano Roosevelt, quien
aplicó la política de buena vecindad, Pablo
Neruda lo llamó el Titán de las Libertades;
"pero ha predominado esta política prepo
tente, injerencista, que es lo que todavía se
refleja con esos fallos que emiten contra
los países, como el que dieron a conocer
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antier, y se meten en los asuntos internos".
Reveló que cuando detuvieron al general
Salvador Cienfuegos, no fue enterado el
presidente Donald Trump; lo hicieron los
de la DEA cuando se aproximaban unas
elecciones en Estados Unidos, como aho
ra, y lo que querían era confrontar a los dos
gobiernos, según su hipótesis, porque en
el tiempo de Calderón les daban órdenes
a las fuerzas armadas en el supuesto com
bate al narcotráfico y la oficina central era la
embajada estadunidense.

En efecto, agregó, "por qué tienen ellos
que meterse en el asunto de las diferencias
que tenemos con el Poder Judicial. ¿Quié
nes son ellos para intervenir? ¿Cuál es el
fundamento legal? ¿Quién les autoriza a in
tervenir? Están violando flagrantemente el
derecho internacional, la independencia y
la soberanía de los pueblos", estalló.

En cambio, afirmó que los mexicanos
somos respetuosos. "Imagínense que les
declaremos que violan los derechos hu
manos y los derechos políticos y las liber

tades, y que ya la Estatua de la Libertad es
como un símbolo vacío, porque tienen a un
candidato como lo dije ayer de juzga
do en juzgado. O ¿cómo van a hablar de
derechos humanos, si ellos destinan miles
de millones de dólares a la guerra para la
muerte de ¡nocentes en todos los países
del mundo donde hay confrontación? Pero
nosotros no nos metemos en eso".

¿O por qué no liberan a Assange?
¿Dónde está la libertad y la libre manifesta
ción de las ideas? ¿Y cómo es que destinan
tanto dinero a la guerra y no destinan fon
dos, recursos, para atender a sus jóvenes
que están padeciendo por el consumo de
drogas?, por lo cual lamentablemente falle
cen 100 mil jóvenes cada año por el consu
mo de fentanilo, cuestionó.

"Pero así son y no debemos nosotros
sorprendernos, extrañarnos, así ha sido
históricamente. Y eso también, con todo
respeto, indica que están estancados, an
quilosados, en decadencia, porque tienen
que renovarse", sentenció.
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EU, PROTESTAS UNIVERSITARIAS,
UNA "PAPA CALIENTE"

Por Martha Aguilar

• Qué hacer con las protestas estudian
Ó tiles en los campus universitarios de

Estados Unidos? una complicada pre
gunta pues ni la administración Biden ni las
autoridades universitarias saben cómo proce
der ante los estudiantes que se oponen a la
guerra de Gaza, a los abusos de Israel en el
campo de batalla y la muerte de civiles pales
tinos que llevan la peor parte y cuyas imáge
nes se registran en las redes sociales.

El presidente Joe Biden no encuentra la
forma de equilibrar su respuesta a estos dis
turbios, esto debido a al apoyo que otorga
al gobierno de Israel en la guerra contra Ha
mas ¡o cual alimenta aún más la indignación
entre los manifestantes propalestinos.

Las protestas apenas comienzan y la gue
rra en Gaza va para largo, ¿qué tal si el movi
miento crece? En el equipo de campaña de
Biden, se limitan a minimizar el impacto que
pudiera tener estas protestas en el voto de los
jóvenes, según ellos, lo que ocurre en Gaza
no es el principal problema, ni tampoco va
a determinar cómo van a votar la mayoría de
los jóvenes. Lo cierto es que el candidato de
mócrata anda volando bajo entre los votantes
jóvenes pues no logra levantar los niveles que
registró en 2020, algunos observadores te
men que los acontecimientos de la guerra en
Gaza afecten la campaña y quizá hasta ponga
en riesgo la oportunidad de alcanzar un se
gundo mandato en la Casa Blanca.

Otros señalan que Gaza no es el úni
co tema difícil, hay otros más impactantes
como la economía, de acuerdo a Político,
una encuesta de la juventud de Harvard
publicada en Político, indica que el 27 por
ciento dijo que la economía era lo que más
le preocupaba, mientras que un 8 por ciento
dijo lo mismo sobre la política exterior, y en
cuanto a Gaza, solo el dos por ciento de los
encuestados señaló que el conflicto Israel
Palestina era el tema que más le inquietaba.

Este resultado es sorprendente, pues a
pesar del nivel de las protestas por el con
flicto de Gaza, este tema "no está en cami
no de convertirse en un fenómeno cultu

ral", dijo John Della Volpe especialista en
encuestas de la generación Z de la Escuela
Kennedy de Harvard.

Para el presidente Biden no ha sido fá
cil hacer malabares para responder a las
protestas propalestinas, de ahí que hace
públicas sus críticas y desacuerdos con el
gobierno de Netanyahu, pero a la vez sigue
apoyando a Israel con financiamiento y ar
mas para continuar la guerra contra el gru
po terrorista de Hamas.

Y de paso, critica algunas de las protes
tas en los campus por fomentar el antisemi
tismo, el cual da paso al acoso de estudian
tes y profesores judíos en las universidades.
La reacción de los protestantes muestra dos
tipos de movimientos: los manifestantes
antiisraelíes y los que protestan contra la
guerra en Gaza, quienes son colocados en
un mismo grupo, para recibir la crítica de
la Casa Blanca, lo cual enfurece a los estu
diantes universitarios

pues a su juicio quien
debería recibir la re

primenda sería Israel,
y no ellos.

Los asesores de
la Casa Blanca seña

lan que Biden ve el
antisemitismo en los

campus universita
rios y las protestas
por la situación de
los palestinos como
dos cosas distintas, y
de verdad lo son, el
acoso a estudiantes y
profesores judíos es
algo muy distinto de la preocupación por
la situación de los palestinos. Nada que ver.

El problema es que Biden no convence
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sobre su postura en el conflicto y sus razones
para apoyar a Israel, es abucheado y rechaza
do, y quizá habrá facturas que pagar por esto.

Pero hasta ahora no hay números contun
dentes, en las primarias hubo un movimiento
"no comprometido" que invitó a los demó
cratas a votar en contra de Biden en protesta
por su apoyo a Israel, pero hasta ahí.

Zafarse del tema de Gaza es muy com
plicado, y así lo ven también las universi
dades quienes se ven rebasadas por estas
protestas y hacen malabares para tratar de
mantener la libertad de expresión y la segu
ridad en los campus del país, esto por los
brotes de antisemitismo.

La tarea no es nada fácil, la Universidad
de Columbia canceló las clases presen
ciales, en la Universidad de Nueva York ya
hubo detenidos, el acceso a Harvard Yard
fue cerrado al público, en la Universidad de
Columbia más de 100 estudiantes propa
lestinos que acampaban en los jardines del
campus fueron arrestados.

Las autoridades de la Universidad de

Nueva York advirtió a los protestantes que
debían retirarse, luego llamaron a la policía
debido a reportes sobre cánticos intimida

torios y algunos inci
dentes antisemitas.

Naturalmente el

acto fue clasificado

como una represión,
pues permitir a la
policía entrar y hacer
detenciones es algo
escandaloso, y en la
Universidad de Co

lumbia ya se pide la
renuncia de Minou

che Shafik, rectora
del campus quien ha
sido criticada por no
combatir lo suficien

te el antisemitismo y
permitir el arresto de estudiantes.

Shafik en su defensa dijo que no se debe
permitir que un grupo "dicte los términos y
perturbe temas importantes como la gra

duación (de los estudiantes) para promover
sus puntos de vista". A ver cómo le va des
pués de este comentario.

La efervescencia en las universidades, la
libertad de expresión, las protestas estudianti
les son hoy la papa caliente en los campos uni
versitarios estadunidenses, y en las respuestas
que han dado a estos movimientos se nota que
no saben qué hacer, las autoridades no están
preparadas para tratar estas situaciones, y el
problema es que, si les interesa la seguridad en
los campus pues ya están más que rebasadas
para garantizar la integridad de sus miembros,
sobre todo los judíos. Las protestas apenas
comienzan, y la guerra en Gaza va para largo,
quien quita y se convierten en algo mayor.

Es una llamada de atención para los par
tidos políticos que no debieran minimizar
estas protestas.

Estudiantes a favor de Palestina
permanecen en un campamento en el
campusdela Universidad de Columbia
ubicada en el Alto Manhattan en
Nueva York. (Foto EFE)

La reacción de los

protestantes muestra dos
tipos de movimientos: los
manifestantes antiisraelíes

y los que protestan contra
la guerra en Gaza, quienes
son colocados en un mismo

grupo, para recibir la crítica
de la Casa Blanca, lo cual
enfurece a los estudiantes

universitarios
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SACACORCHOS
La guerra de acusaciones e inves
tigaciones está subiendo de nivel,
pues los contendientes ven a estas
herramientas como parte de su es
trategia electoral.
Por ejemplo, luego de que se dan
a conocer irregularidades en el
gobierno de Samuel García y que
también involucran a su esposa, ac
tual candidata a la alcaldía de Mon

terrey, se da a conocer que hay una
investigación en contra de Adrián
de la Garza, principal competidor
de la pareja del mandatario estatal.
En la Ciudad de México, la actual
candidata al Senado aseguró cuan
do era Fiscal de la capital que no ha
bía investigaciones en contra de San
tiago Taboada, pero al ver que crece
en las encuestas, ahora dice que sí las
hay y que deben continuar.
JavierCorral cambia de bando, a pe
sar de lo que dijo en contra de Mo
rena, y encabeza la mesa anticorrup
ción de Sheinbaum, logrando que se
reviviera una acusación en su contra

portortura y encarcelamiento injusto.
Y existen muchas más acusaciones

en contra de un número impor
tante de candidatos de todos los

partidos, algo que se verá el 2 de
junio si sirvió para algo.
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LO QUE UNE A CLAUDIA
SHEINBAUM CON PORFIRIO DÍAZ

ay días deH suerte para
I todos. Mien

tras algunos guapos
compran en línea are
tes de Cartier por 237
pesos, en lugar de 237
000, debido a un error

de la página oficial de la firma de lujo; existi
mos otros guapos que hallamos, en el lugar
menos esperado, una joya que nos faltaba en
el rompecabezas de las genealogías políticas.

Y es que resulta que hace unos días tuve
una sesión extraordinaria con las integran
tes de mi CISEN (Comadres que Investigan
Sobre la Élite Nacional) quienes, a su vez, in
vitaron al conciliábulo a nuevas integrantes
súper tú las traes últimamente las señoras
ricas andan muy aburridas de su mismo cír
culo y quieren conocer gente diferente.

De entre esas señoras del club de la perlita,
con su copa de vino espumoso de Balero en
la mano ¿Ya les conté el chisme que ese vino
es de la expriista Claudia Ruiz Massieu Salinas
en sociedad con Valentina Ortiz Monasterio?

bueno, de entre esas señoras había una, la de
la cabecera de la mesa rectangular que, con
su copa de vino en la mano, de pronto lanzó el
diamante al aire, a propósito de las elecciones
presidenciales en México.
 Yo no sé cómo Chucho se fue con

Claudia después de Martha dijo la más cul
ta e informada de las presentes.

¿Qué Martha? pregunté como cual
quiera que requiere de los apellidos para
ubicar los linajes de nuestro país.

Martha, la descendiente de Porfirio
Díaz. Martha estuvo casada con Chucho (Je
sús María Tarriba Unger) antes de que él se

casara con Claudia Sheinbaum precisó ¡a
señora culta casada con uno de estos hom

bres divertidos que han estudiado cosas ra
ras en universidades en el extranjero.

Dicho lo anterior el espíritu de Truman
Capoteseapoderódemínoen la partedon
de dice "soy alcohólico. Soy drogadicto. Soy
homosexual. Soy un genio" sino en la parte
donde especifica que es capaz de recordar
de memoria más del 70% de lo que le dice
su entrevistado.

Y es que ni modo de presidir el CISEN y
que yo saliera con el chafísima "No, me di
gas... no lo sabía"; mucho menos iba a sacar
el celular para comenzar a anotar como si
fuera estudiante de periodismo de la Carlos
Septién. Así que hice como si no me impor
tara un carajo, me llevé a la boca mi caballi
to de tequila Casa Dragones e incentivé el
silencio, para que fuera llenado por quienes
no lo soportan.

La señora culta tomó la palabra y nos
contó que luego de que Claudia Shein
baum terminó su noviazgo con Jesús María
Tarriba, en aquella primera temporada de
los años 80 del siglo pasado, cuando ambos
fueron estudiantes de licenciatura en Física

en la UNAM, ella se hizo novia y luego espo
sa de Carlos Imaz Gispert. Sobre su descen
dencia ya hemos hablado en este espacio
de Política para guapos.

Pero de lo que nadie ha hablado hasta
ahora es de que luego de su ruptura con
Sheinbaum Jesús María comenzó un ro

mance con la joven Martha Tello Díaz que,
en aquel entonces, estudiaba la carrera en
Antropología Social en la Escuela Nacional
de Antropología e Historia (ENAH).

Luego de su matrimonio, Jesús y Martha
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le dieron la bienvenida a su hija, a la que
registraron como Fernanda Tarriba Tello y
quien se sumó al árbol genealógico del ex
presidente Porfirio Díaz Mori, debido a que
su mamá es tataranieta de uno de los perso
najes más relevantes, para bien y para mal,
de la historia de México.

La señora culta que monopolizó la
atención del serpentario de #MiCISEN, tan
experta en aristocracia como en llevarse a
la boca el pan tomate con aceite de oliva,
nos detalló que Martha es hija de Carlos
Tello Macías, quien fue diplomático, secre
tario de programación y presupuesto, así
como director del Banco de México. Estos

dos últimos cargos en el sexenio de José
LópezPortillo.

Por su parte, la madre de Martha es Ca
talina Díaz Casasús, bisnieta de Porfirio Díaz.
Catalina también es mamá de Javier Tello

Díaz, analista político que ha participado
en Televisa, y Carlos Tello Díaz, prestigiado
historiador y biógrafo de su tatarabuelo
Porfirio Díaz.

Cerca. Muy cerca de la tienda de Cartier
en Polanco, las invitadas que trajo #MiCISEN
me regalaron mi propia joya que, sincera

mente, no deja de asombrarme: el actual
esposo de Claudia Sheinbaum Pardo es el
exesposo de la tataranieta de Porfirio Díaz.

En lenguaje para guapos: la posible
próxima primera presidenta en ¡a historia de
México es ya la madrastra de una heredera
de Porfirio Díaz.

No cabe duda de que, también sin or
den ni progreso, todos los caminos regre
san al poder.

Jesús María Tarriba, el
actual esposo de Claudia
Sheinbaum es el exesposo
de la tataranieta de Porfirio

Díaz, la Sra., Martha Tello Díaz.
Jesús y Martha le dieron la
bienvenida a su hija, a la que
registraron como Fernanda
Tarriba Tello, por lo que

próxima primera presidenta
de México, es ya la madrastra
de una heredera de Porfirio

Díaz
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CLAUDIA: ¡CUIDADO CON
EL 'EFECTO CHILANGO'!
Por Alejandro Lelo de Larrea

Después del debate del do
mingo, por más que digan
que van arriba 15 puntos

en las encuestas, en las presentaciones
públicas de Clara Brugada y su grupo
más cercano traen cara de afligidos.

Hay verdadera preocupación
porque para la mayoría en la opinión
pública Brugada perdió el debate y
el cruce en las tendencias ya se dio,
hasta en sus encuestas. Este proble
ma no es local, se convierte en na
cional contra Claudia Sheinbaum: el

efecto chilango se va a extender al
Estado de México, como en 2021, e
incluso puede magnificarse a todo
el país, lo que podría poner en ries
go el triunfo de Sheinbaum.

En Morena saben que son pura
fantasía sus encuestas muy caras de
que Sheinbaum tiene hasta el 70%
de intención de voto y Xóchitl Gálvez
apenas llega al 25%. No hay manera
que eso cuadre contra los resultados
electorales de 2021, contrastados con
el desempeño de los gobiernos de
Morena, que van de regular, a malos y
muy malos.

En 2021, Morena tuvo poco más
que 22 millones de votos, de los 48.8
que se emitieron, con una participa
ción electoral de 52.5% en cifras re
dondas. Es decir, más de 26 millones

de personas no votaron por ellos. La
oposición PAN, PRI y PRD logró 21 mi
llones de sufragios.

Hoy, las entidades más pobladas
del país prácticamente las tiene perdi
das Sheinbaum. En 2021, en la capital,
PAN, PRI y PRD tuvieron casi 1.9 millo
nes de votos, unos 100 mil más que
Morena y aliados. Si el efecto CDMX
se va al Edomex, Claudia no ganaría
en las dos entidades más pobladas del
país. En el 2021 Morena y sus aliados
sumaron el 43% de los votos en el Edo

mex. La oposición tuvo el 43.5%. Habrá
quien diga que en 2023 ganó Delfina
Gómez, pero el comparativo es elec
ción federal contra elección federal.

Además, hoy en la opinión pública re
prueban su gobierno, casi tanto como
el de Martí Batres en la CDMX.

Sheinbaum tampoco tiene segu
ro el gane en Jalisco, el tercer estado
más poblado, porque el gobernador
Enrique Alfaro se decantó por Xóchitl
Gálvez y puede haber un voto dividi
do a favor de ella y de MCa la guber
natura. Veracruz, el cuarto más pobla
do, no pinta nada bien para Morena
y Sheinbaum. Todo apunta que van
a perder. Puebla se va a complicar
al final para el oficialismo, porque
en las zonas urbanas de la capital y

Tehuacán aventaja la oposición. La
puede perder Claudia. Guanajuato,
el sexto, ni se diga. En el séptimo más
poblado, Nuevo León, que gobierna
MC, la tendencia es que ganen PAN,
PRI, PRD y Xóchitl Gálvez, e incluso
Sheinbaum puede irse al tercer lugar.
El octavo, Chiapas, lo debería ganar
cómodamente Sheinbaum, a pesar
de la violencia. De las ocho entida

des que representan la mitad de la
población y de la lista nominal, todo
apunta que Sheinbaum puede ganar
solamente dos. ¿De dónde sale su
70%? No se ve.

A Sheinbaum se le complica más
el panorama por el pésimo desem
peño de Morena y baja aprobación
en varias de sus gubernaturas: Ta
maulipas, Campeche, Quintana Roo,
Guerrero, Michoacán, Nayarit, Sina
loa, Sonora, Baja California, Zacate
cas, San Luis Potosí. Otra vez: Sigue
sin verse ese 70%.

En los próximos días, Morena,
Sheinbaum y Brugada deberán reo
rientar las campañas en la CDMX, y
que la gente deje de escuchar sola
mente cartel inmobiliario contra la opo
sición, pues el termita ya se les agotó. O
enderezan el rumbo, o el efecto chilan
go podría ser devastador para Shein
baum. Lo veremos.
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GLORIETA DE COLÓN

¿VIENE LA VENGANZA DE
BEJARANO CONTRA MONREAL?
Ahora en la

campaña por
la Alcaldía

Cuauhtémoc nos cuen

tan que René Bejarano y
Dolores Padierna se es

tán divirtiendo de lo lindo, al ver que en More
na andan desesperados, pues en esa demar
cación ellos tenían una fuerza territorial nada

despreciable, pero que ya se llevaron a Iztapa
lapa, donde ella compite por una diputación
federal. A propósito de eso, en redes sociales
relanzaron un video en el que Bejarano, en
2022, dice que se la van a cobrar a Ricardo

Monreal por habertraicionado al movimiento,
pues el año previo colocó como candidata de
la oposición a una gente de su grupo político,
Sandra Cuevas. Hoy la vida se lo puso en ban
deja de plata a Bejarano, porque la candidata
a la Cuauhtémoc es la hija de Ricardo Mon
real, quien enfrenta una fuerte competencia
con Alessandra Rojo de la Vega, del PAN, PRI
y PRD, y que trae una fuerte campaña en con
tra del "monrealato" de la Cuauhtémoc que,
acusa, lleva ahí desde hace casi una década.
¿Será que se la cobre Bejarano operando en
contra de Monreal, o solamente se quedará
en hacer campaña de brazos caídos?

EMPRESARIOS CON LA OPOSICIÓN
Hacia el último mes de campañas electo

rales, los empresarios empiezan con mayor
claridad a expresar su apoyo a favor de los
candidatos del PAN, PRI y PRD. Primero, el
lunes la candidata a alcaldesa de Azcapotzal
co, Margarita Saldaña, recibió el respaldo de
los empresarios de la Cámara de la Industria
de Restaurantes y Alimentos Condimentados
(Canirac), pero también las inquietudes de
ellos, en voz de su líder en la demarcación,
Enrique Escandón: que les ayude a ges
tionar una solución a la escasez del agua,
la petición más urgente. El martes, los in

dustriales de la construcción manifestaron

sentirse "heridos" por la campaña de perse
cución contra los panistas, que emprendie
ron desde hace casi tres años del gobierno
capitalino, con eso del cartel inmobiliario,
que terminó por afectar y "herir" a todo el
sector, según dijo Leopoldo Hirschhorn Cy
merman, presidente de la Cámara Nacional

de la Industria de Desarrollo y Promoción de
Vivienda (Canadevi). También dijeron que
esperan que gane Santiago Taboada.
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TRAMPA
Por Carlos Ramos Padilla

El gobierno pretende hacer creer
que el retén de encapuchados
en territorio chiapaneco que de

tuvo el vehículo en el que viajaba Shein
baum es solo una anécdota merecedora

de un mal chistorete.

Sin embargo, eso desnuda muchas si
tuaciones y muy graves. Corrobora que en
cualquier carretera federa! existen células
del crimen organizado amenizando, extor
sionando o secuestrando a civiles.

Nos enseña la ausencia intencional de la

Guardia Nacional en zonas tomadas y con
troladas por delincuentes.

Nos deja en claro
que hay gente armada
moviéndose con abso

luta impunidad.
AMLO, así de fácil

considera que se pudo
tratar de un "montaje"
y con esto resolvió el
asunto. Ni giró instruc
ciones para una inves
tigación, ni exigió un
reporte del Ejército o
Guardia Nacional. Na

die intervino para dete
ner a estos sujetos.

Y Sheinbaum con

en 1994 como el propio Cuauhtémoc Cár
denas al sostener un disfraz de democracia

participativa y una lucha anticapitalista.
¿Ya olvidamos que así encapuchados

llegaron protegidos hasta la tribuna de
San Lázaro e hicieron un recorrido por el
país cuando se giró la orden de retirada
de las Fuerzas Armadas y se permitió la
injerencia de extranjeros franceses y los
"monos blancos"?

Activistas como Ofelia Medina y
Sheinbaum organizaban campamentos
en Paseo de la Reforma en apoyo al Sub
comandante Marcos.

Por ahí también Elena Poniatowska y
otras figuras más como Muñoz Ledo que
como presidente del PRD anticipaba que no
podía controlar a las tribus zapatistas por "ca
beza no domina pies", decía cuando secues
traban instalaciones de radiodifusión.

Sheinbaum se ex

puso a una trampa, fa
bricada o no, que pudo
acabar en una tragedia.

Pero esa misma

situación prevalece en
inseguridad en todo
el país.

¿Ya olvidamos que
en mayo de! 2022 re
porteros fueron dete
nidos en un retén de

personas armadas en
la carretera en cons

trucción que va de
Badiraguato, Sinaloa, a

AMLO, así de fácil
considera que se pudo
tratar de un "montaje"y

con esto resolvió el asunto.

Ni giró instrucciones para
una investigación, ni exigió
un reporte del Ejército o
Guardia Nacional. Nadie

intervino para detener a
estos sujetos
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un desplante, una arrogancia y menosprecio
a sus interlocutores a todas luces.

Chiapas es una entidad con dos graves
conflictos de gobierno tolerados y patroci
nados por la llamada izquierda.

El dominio de municipios "autónomos"
controlados por los zapatistas y la presencia
abierta de cárteles de la droga que disputan
la plaza.

Los Municipios Autónomos Rebeldes
Zapatistas (MAREZ) aún prevalecen como
territorios bajo control de las bases de apo
yo zapatistas apoyo reconocidos desde di
ciembre de 1994 hasta el 5 de noviembre

de 2023.

El EZLN, como una estructura militar, los
considera espacios de "auto gobierno", im
poniendo a los visitantes "impuestos" por
derecho de tránsito.

Es el caso de Motozintla ( donde apare
ció el retén), Maravillas Tenejapa, Ocosingo,
San Andrés Larrainzar y otros más, zonas in
cluso protegidas por políticos y líderes que
se beneficiarán del levantamiento zapatista

Guadalupe y Calvo, Chihuahua, en plena vi
sita AMLO a la tierra dominada por el Cartel
de Sinaloa?

AMLO se lava las manos ante la derrota

de su estrategia de seguridad culpando has
ta Latinus y no pasa nada.

Los encapuchados impunes toman
plazas, avenidas, carreteras e instalaciones
federales como zapatistas, anarquistas, femi
nistas, okupas.. .y así, sin identidad gozan de
derechos y libertades violando la Constitu
ción y códigos legales.

AMLO podría informar dónde está Mar
cos, quién son los líderes a los "motonetos"
en San Cristóbal, ¿cuál es la influencia de
dominio del CJNG en Chiapas? Sino que
acuda a dos muy buenas fuentes: Ebrard y
Manuel Velasco (el mensajero usado por la
4aT para intimidar a "Alito" su "hermano").

Pero para montajes ahí está el trenecito
ficticio del AIFA, o el jeep atascado en trán
sito a Acapulco y que conste que en estos
dos ejemplos la cobertura se hizo através de
equipos del gobierno.
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AMLO, DESPOTRICA VS EU,
PERO NO VA MÁS ALLÁ

fuese un f¡ruláis
cualquiera, le em

%>.abonaría perfecto
el dicho ese de que "el
que ladra no muerde". Así
es Andrés Manuel López
Obrador, un presidente en
quien se mal esconde un
guerrillero setentero de la
23 de septiembre, un mar
xista de closet del CCH, un
marchista perpetuo del 2

de octubre con el puño arriba y el grito de "este
movimiento no se olvida".

¡Ah! Cómo le hubiera gustado ser Fidel Castro,
o el Ché Guevara, o a la mexicana un muy definido
Garrido Canabal. Pero no, no es más que lo que es.

No necesita confesarlo para saberlo. Lo exuda
en todos sus arranques vs EU. En sus afinidades
con los chavistas y castristas, los bolivarianos tras
nochados, cuando recibe y abraza a Díaz Canel, lo
que queda de la Cuba de Fidel. Cuando se desvela
y canta El Necio junto a su amigo Silvio Rodríguez,
que él cree que se la compuso a él, pero que fue
para otro.

Le hubiera encantado estar junto a El Coman
dante aquel 16 abril de 1961 en que Castro afirmó:

"Eso es lo que no pueden perdonarnos, que
estemos ahí en sus narices ¡y que hayamos hecho
una Revolución socialista en las propias narices de
Estados Unidos!", para luego anunciar que desde

CIERRE LEGISLATIVO ATODOVAPOR

Sólo queda de hoy al martes próximo para
aprobar en el Senado lo rezagado, lo importante,
lo de las Pensiones para el Bienestar y, si se puede,
algún par de cosas más admitió Ricardo Monreal,
renovado coordinador de la bancada mayoritaria
de Morena.

La minuta correspondiente, turnada antier
a las comisiones unidas de Seguridad Social y
de Estudios Legislativos Segunda, pasará hoy
al Pleno donde la mayoría del oficialismo la
aprobará sin mayores contratiempos para ser
enviada al Ejecutivo quien la publicará en el
Diario Oficial.

La oposición PRI, PAM, PRD, Grupo Plural y MC
interpondrá entonces un recurso de inconstitucio
nalidad para detenerla y desecharla.

Camino cantado en ambos grupos. Cierran así,
en los hechos, la actual y muy polémica Legislatura
porque la siguiente es la que abrirá sus sesiones el 1
de septiembre con una nueva composición surgida
de las elecciones del 2 de junio.

Salvo que haya un período extraordinario, que
no se ve, esta Legislatura ya se acabó.

PIDEN DEFINICIÓN A MIPYMES DE
SHEINBAUMY XÓCHITL

Al anunciar el 6to Encuentro Nacional de MiPy
MES del 26 al 28 de junio próximo en el Poliforum
de León, Guanajuato, sus organizadores encabe
zados por Héctor Pérez, presidente de Cadena
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ese momento Cuba era

un régimen marxista.
Pero no, la 4T de

Andrés Manuel López
Obrador no es ni un

amago de socialismo.
Tiene tufos, pero no más.
Chavismo quizá.

Desde esa banqueta
de deseos socialistas frus

trados, es que anteayer
AMLO despotricó de nue
vo ante sus periodistas de
las Mañaneras, vs EU. Con
fesaría luego que al emba
jador norteamericano Ken
Salazar, quién lo visitó más
tarde, nada dijo de sus re
clamos y de sus conviccio
nes hacia Estados Unidos.

¿Se lo dijo al embaja
dor?, se le preguntó.

"No, no... (respondió
casi espantado) es que
la verdad es (un asunto)
muy superficial, no tiene sustento ¿cómo le va
mos a hacer caso si dicen que nosotros promo
vimos que se difundieran 20 mil señalamientos
en contra de la Presidenta de la Suprema Corte?
¿dónde están las pruebas? Es muy irresponsable,
es una tomadura de pelo, no son serios, son men
tirosos", respondió.

AMLO había dicho momentos antes que el Go
bierno de Estados Unidos, era mentiroso, irrespon
sable, poco serio, anquilosado y hasta decadente.
Todo porque en su informe anual sobre Derechos
Humanos el Departamento de Estado de EU des
taca los ataques del Gobierno mexicano contra la
ministra Norma Piña, presidenta de la Corte.

"Se meten en los asuntos internos, ¿qué tienen
ellos que meterse en el asunto de las diferencias
que tenemos con el Poder Judicial? ¿quiénes son
ellos para intervenir? ¿cuál es el fundamento legal?
¿quién les autoriza a intervenir? Están violando fla
grantemente el derecho internacional, la indepen
dencia y ¡a soberanía de los pueblos", denunció.

Puro ladrido, nada de reclamos de Estado a Es
tado. ¡Ah! como le hubiera gustado ser...

Empresarial Enlazadot,
indicaron que en este pro
ceso electoral convendría

que el sector de la peque
ña y mediana empresas
que representa el casi el
98% de los empleos ten
drá una vinculación direc

ta con el conocimiento.
Pero es en este sector

donde operará el nears
horing, una oportunidad
histórica de integrarse a
cadenas de valor globales
y detonar su crecimiento
que podría generar hasta
4 millones de empleos y
una derrama económica

de entre 30 y 50 mil mi
llones de dólares anuales

para el país.
Pérez dijo que sería

importante que las candi
datas Claudia Sheinbaum

y Xóchitl Gálvez fijen un
posicionamiento claro y decidido de apoyo a las
micro, pequeñas y medianas, el motor de nuestra
economía que representan el 99.8% de las unida
des económicas; generan el 76.4% de empleos; re
presentan el 52% del PIB nacional; invierten 122 mil
millones de pesos al año y 1.9 billones de compras
de insumos.

AMLO ha dicho que el
Gobierno de Estados Unidos,
es mentiroso, irresponsable,

poco serio, anquilosado y hasta
decadente. Todo porque en su
informe anual sobre Derechos

Humanos el Departamento
de Estado de EU destaca los

ataques del Gobierno mexicano
contra la ministra Norma Piña,

presidenta de la Corte

PIDEN AL EXPRIÍSTA LOS AYUDE
Viejo conocido de los locatarios del emble

mático Mercado de Mérida pidió al senador Jor
ge Carlos Ramírez Marín, intervenga en su favor
ya que enfrentan diversas irregularidades surgi
das de los trabajos que se realizan en remodela
ción de la Plaza Grande, lo que motivo su trasla
do al parque Andrés Quintana Roo, del barrio de
Santa Ana.

"¡Siempre nos ha apoyado, no nos abandone,
dependemos de usted para que este programa
que empezó con Herbé Rodríguez continúe por
muchos años más!", le indicaron.

El expriista y ahora afiliado al Verde, partido so
cio de Morena, busca su reelección en el senado.

El IndependienteFecha: 25/04/2024
Página: 16

Area cm2: 422

2 / 2

Columnas Políticas

Se comenta solo con

Roberto Vizcaino

Costo: 22,927

Página 193 de 201 Índice



AMNISTÍA Y CONTROL POLÍTICO
"I presidenteELópez Obra
.dor, a unos

meses de terminar

su mandato, contará
con un poder extraor
dinario: decidir sobre

la libertad de inculpa
dos en delitos graves,
como desaparición

forzada, homicidio, secuestro, extorsión o los
que se sumen, ya que la Ley de Amnistía lo
faculta para ello sin trámite alguno.

El pretexto es "encontrar" a los jóvenes
desaparecidos de Ayotzinapa, porque en teo
ría, algún personaje al que se le ejercitó ac
ción penal o está sujeto a proceso tendría la
información para lograrlo.

López Obrador no quiere interferencia al
guna del Poder Judicial ni del Legislativo en
situaciones que, por su relevancia, permitirán
extinguir los delitos a cambio de la verdad.

Es evidente que nadie en lo particular
cuenta con la información para resolver el
caso Ayotzinapa.

propósito de detener la violencia en Chiapas
y de darle cauce a las demandas legítimas de
los sublevados. Hay que destacar que siem
pre se cuidó lo referente a los delitos de san
gre, ya que se aceptaba que esos requerían
de castigo legal en todo momento.

Lo que no había ocurrido, es legislar para
que un presidente de la República, sin control
judicial o legislativo, proceda a la liberación
de delincuentes que pueden ser hasta los
más peligrosos.

Un aspecto crucial, es que se puede afec
tar a las víctimas, aunque en la exposición de
motivos que redactó el senador Ricardo Mon
real, trató de establecer el derecho a la ver
dad sobre los de la propia justicia a quienes
sufrieron un acto criminal en su contra.

Sostienen que es justicia transicional, pero
no, es otra cosa, es un paso más en el afian
zamiento del control político, pero en un área
que había estado vedada.

En realidad, nos encontramos ante la so
fisticación de la figura de testigo colaborador
o protegido, aunque ya con la barrera de la
inmunidad absoluta.
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Los estudiantes están muertos y en la Fis
calía General de la República (FGR) lo saben,
entre otras cosas por
que utilizaron a los im
plicados en los hechos
para intentar edificar
la teoría del crimen
de Estado con el invo

lucramiento de altos

mandos del Ejército y
de la Policía Federal y
no pudieron.

Ayotzinapa es un
proceso complejo,
que no tiene una línea
de explicación sino va
rias, y que no habrían
sido posibles sin el
nivel de descomposi
ción política en el que se encontraba el muni
cipio de Iguala, donde el alcalde era parte del
grupo criminal de los Guerreros Unidos.

¿Estarán meditado en liberar a José Luis
Abarca o algunos de los pocos implicados
que quedan en prisión, porque decenas ya
están libres por la incompetencia de la FGR?
¿Cuál será la gran historia que propicie el olvi
do de sus fechorías?

En nuestro país, la amnistía se ha utilizado
para resolver conflictos del orden político, pero
a diferencia del indulto, requiere o requería, de
la participación del poder legislativo.

Así fue con las leyes que decretaron Láza
ro Cárdenas en 1937, Manuel Ávila Camacho
en 1940, José López Portillo en 1978 y Carlos
Salinas en 1994.

En particular estás dos últimas, tuvieron el
objetivo concreto de propiciar un ambiente
en el que la izquierda participara en la Refor
ma Política y en el otra, para que el EZLN en
trara en un esquema de negociación con el

Es también la renuncia, adelantada, a las
investigaciones de calidad en los expedientes

de alto impacto.
La Ley de Amnistía

es también, una des
calificación absoluta a

las áreas de procura
ción de justicia.

Sería ingenuo no
advertir la peligrosi
dad que esto puede
significar para el Es
tado de Derecho o el

debido proceso, ya
que los delincuentes
redimidos por la vo
luntad presidencial,
de cualquier titular del
Ejecutivo a partir de

ahora, tendrán muchos incentivos para mentir
a cambio del borrón y cuenta nueva.

En nuestro país, la amnistía
se ha utilizado para resolver
conflictos del orden político,
pero a diferencia del indulto,
requiere o requería, de la
participación del poder

legislativo, ahora, la Ley de
Amnistía es también, una
descalificación absoluta a

las áreas de procuración de
justicia

LAS VÍSPERAS DEL 2024
Hay que poner atención a lo que ocurre

en Xochimilco.

Gabriel del Monte es el candidato de

la coalición Va por la Ciudad de México a la
alcaldía. Candidato sin militancia partidista,
compitió en 2018 de manera independiente
y se quedó a mil votos del triunfo.

Es un empresario que conoce como po
cos Xochimilco, donde ha hecho trabajo so
cial desde hace siete años.

Sus principales preocupaciones son la se
guridad pública, cuidado del agua y medio
ambiente. En un mes de campaña ha recorri
do toda la alcaldía, donde la gente le ha con
tado de las omisiones y el olvido de las autori
dades actuales y en particular de Juan Carlos
Acosta, el alcalde, un lastre para para Morena
y para la candidata Circe Camacho.
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rr ilefársa" Rojo
de la Vega
La esdiputada del Verde Ecologista
Ales sandra Rojo de la Vega fiie
recientemente nombradacon el nombre

de "Alcrfarsa" en un debate organizado
por el IECM. Sin embargo, el mote le ñie
dado desde la administración en la que
trabajó con Mauricio Tabc, en laAlcaldía
Miguel Hidalgo.
Rojo de la Vega tomó la bandera

feminista y se proclamó como una de las
principales activistas del movimiento
que a las mujeres capitalinas les ha
costado trabajo construir, mantener y,
sobre todo, conseguir que la credibilidad
de sil lucha sea cada vez más fuerte.

Recordemos que la empresaria
miguelhidalgucnse comenzó su
trabajo político luego de salir de la
universidad, donde estudió Ciencias do
la Comunicación, e hizo sus primeros
"pininos" manejando las redes sociales
de Enrique Peña Nieto.
Escaló rápidamente se dice que

no fue precisamente por su capacidad
intelectual, hasta que llegó al Partido
Verde Ecologista de México, donde su

secretario general, Jesús Sesma, le abrió
las puertas del instituto político para que
ella siguiera creciendo.
Y lo consiguió: logró ser una de

las diputadas locales de la Primera
Legislatura del Congreso de la Ciudad
de México, en donde conoció a su amor
imposible, Mauricio Tabe.
Sólo que había un pequeño problema:

su partido político estaba aliado con
Morena y el cxalcalde de la Miguel
Hidalgo es un príncipe de sangre azul.
Así es, trac tatuado al PAN en su alma.
Alessandra no logró ser diputada otra

vez, pero se llevó una de las direcciones
más importantes de la Miguel Hidalgo.
Encabezó el área de Desarrollo Social,
donde utilizó los programas y apoyos
en beneficio propio. Es que lo que
se embolsa con sus negocios, no es
suficiente,

Y pues nada, ahora quiere gobernar la
Alcaldía Cuauhtcmoc, luego de quejarse
del mal trabajo de Sandra Cuevas, con
quien meses atrás se escribía palabras de
amor en redes sociales.

En fin, cuando de política se trata...
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Dilapida millones candidato
opositor en Puebla
El gobierno panista de Puebla capital gastó
más de 140 mdp en publicitar la imagen del
alcalde Eduardo Rivera

Rivera, quien ahora es candidato ala
gubernatura de Puebla por la llamada Alianza
Mejor Rumbo paraPuebla, avaló que la
Dirección General de Comunicación Social,
dilapidara más de 100 mdp en spots, banners,
rcels, videos y cineminutos en redes sociales y
medios tradicionales.

Aunque el ayuntamiento no ha querido
responder ante estos señalamientos, lo cierto
es que, acorralados, los dos coordinadores
generales de comunicación social que
tuvo Eduardo Rivera, durante su gestión,
terminaron aceptando que se habían gastado
millones en promover la imagen do sujefe.
En octubre de 2023, Tonatiuli Avelino

Morales, por ejemplo, compareció ante
el Cabildo de Puebla, y aceptó que la
Coordinación General de Comunicación Social

a su cargo había destinado 86 millones 349 mil
308 de pesos a medios de comunicación.
Lo cierto es que, de acuerdo con fuentes que

trabajaron en el gobierno de Eduardo Rivera,
aseguran que fueron más de 140 millones de
pesos.

Aún con todo, las cifras que maneja el
municipio son inquietantes. Y es que, durante
los dos primeros trimestres de 2023, el
gobierno panista aceptó haber "invertido"
29.6 millones de pesos en televisión; 25.3
millones de pesos más fueron a parar a radio;
10.7 millones se fueron alas arcas y periódicos
impresos; y 41.5 millones de pesos terminaron
siendo repartidos apórtales de noticias
digitales.
No obstante, nuestras fuentes insisten en

que el gobierno de Eduardo Rivera Pérez, en
esos dos trimestres de 2023., dilapidó más de
140 millones en promover su imagen.
Y la sospecha se acrecienta cuando vemos

que, en septiembre de 2023, antes de pasarle
la estafeta a Tonatiuh Avelino Morales,
Fernando Cortés Betanzos. el anterior
coordinador general de comunicación social
decidió clasificar la información de esa área
como confidencial.

Pero como las mentiras caen por su
propio peso, este columnistapudo acceder a
varios contratos millonarios donde se puedo
observar, con todas sus letras, que sí existió
una campaña mediática para favorecer la
imagen de Rivera. ¡Y así quiere ser gobernador
de Puebla!
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Transformación
en Tlalpan
3 MUJERES EXTRAORDINARIAS

Gaby Osario es Politóloga por la
UNAM y Maestra en Ciudades y Ur
banismo por el Instituto de Arqui
tectura avanzada de Cataluña. En

2018 fue electa diputada local del
Congreso de la Ciudad de México por
el Distrito 16 de Tlalpan. Presidió la
Comisión de Derechos Culturales e

integró las Comisiones como Parti
cipación Ciudadana, Igualdad de Gé
nero, Pueblos, Barrios Originarios y
Comunidades Indígenas residentes.
Hoy es nuestra c and id ata a gobernar
su alcaldía natal, Tlalpan.
Sostiene que quiere ser alcalde

sa por el profundo amor que le tie
ne a su alcaldía, y porque quiere

demostrarle ala gente que hacer po
lítica, ser mujer y ser joven es sinó
nimo de saber gobernar y gobernar
bien para la gente. Sabe que Tlalpan
es una alcaldía compleja, diversa y
con muchas desigualdades, sin em
bargo sabe que está preparada para
ella. También le preguntamos a Gaby
cuál es la propuesta de nuestra futu
ra Jefa de Gobierno, Clara Brugada,
que le parece más interesante para la
Ciudad y la alcaldía, al respecto nos
cuenta que todo el proyecto de Clara
le parece fascinante, especialmente
el Cablebús que se construirá en su
alcaldía, las 100 Utopías y su plan pa
ra garantizar el acceso al agua en to
da la Ciudad,

Para Gaby el Segundo Piso de la
Transformación en Tlalpan se verá
hecho realidad el próximo 2 de junio
ganando las diputaciones locales, la
alcaldía, la Ciudad, el Congreso Fe
deral y la Presidencia de la Repúbli
ca, y se materializará con proyectos
integrales que transformen la vida
de la gente como ba ocurrido en es
tos 6 años.

Nosotros estamos seguros de que
nuestro Movimiento no podría estar
mejor representado, y con tres mu
jeres extraordinarias vienen los me
jores tiempos para nuestra querida
Tlalpan.
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l ni ver sil arios
y la guerra
ABSOLUTO DESINTERÉS

En E stado s U nido s.losu niversit ario s
se han 'lanzado" en contra de la gue
rra que se vive en Palestina.
En una de las Universidades más

prestigiadas, como es la de Colombia,
recientemente un campamento de
cien universitarios, quienes realiza
ban una protesta pacífica, sufrieron
amenazas y al final, fueron expulsa
dos de tan importante Casa de Es
tudios. Varios de ellos estaban por
concluir, pero no le importó ala Rec
tora de esa Institución, Angela Vi He
la Olinto. A pesar de la represión, las
manifestaciones continúan, incluso,
la policía ha intervenido: la situación
se volvió compleja, al extremo que, la
propia Universidad de Columbia, ha

dado a los alumnos la opción de asis
tir a clases de manera remota; lo cier
to es que, Angela Villela Olinto, no
ha sabido manejar la conflictiva, ale
ga que varios estudiantes son de ori
gen judío. Aquí debemos realizar una
acotación, la mayoría de los estudian
tes de origen israelí, también están en
contra de la guerra.
El problema de Columbia se ha

presentado en otras instituciones
universitarias, aunque enellasnose
ha expulsado a los estudiantes, quie
nes hacen pleno uso de su derecho a
la libertad de expresión, por lo cual,
se han permitido discursos de lo que
llaman de manera muy exacta, una
"guerra infame"
Es lamentable que los universita

rios mexicanos no muestren ninguna
actitud de oposición y más bien nues
tr a juventud académica sea desidiosa:
solo tengamos presente, para 19Ó0
1962, se dieron manifestaciones in
tensas en diversas universidades

mexicanas, a favor de la Revolución
Cubana y en contra de las agresiones
de los norteamericanos. Es funda

mental que la comunidad estudiantil
participe y se exprese sobre proble
máticas nacionales e internacional,
pero hasta ahora, han tenido absolu
to desinterés.
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Ni yendo a bailar
a Chalina ganan
MAESTRO, EL PRI ASESORARA A DUEÑOS DE
CUENTAS INACTIVAS DE AFORES.

Aguas ahorradores con el exhorto de Alito, porque aho
ra. si se las pueden robar. "El PBI sí revuelve", o ¿cómo
es?

Claudio X convoca a una nueva marcha nacional

para el 19 de mayo.
Ni cambiando el itinerario rumbo al Zócalo, o sea ni
yendo a bailar a Chalina, logrará que ganen sus dos can
didata1; principales.
Marko acordó can gobernadores de Querétaro, Yu
catán, Guanajuato, Chihuahua y AguascaJientes
"que gane Xóchitl".
¿Y los habitantes de esos estados no cuentan, o les van
a aplicar las viej as tácticas pr ianistas "ratón loco, urna
embarazada, operación tamal, uña negra, carrusel, ca
tafbday m apache", como en1988,2006 y 2012?..
Cortés citó que AJILO y Mario Delgado "con la pla
yera se asumen como el partido de la muerte",
Es una prenda de vestir de mal gusto en sus letras, pero
los dos sexenios del PAN sí fueron mortíferos con cuer

pos decapitados y desmembrados hechos "pozole", y
más de 100 mil levantados, ejecutados y desaparecidos
con el Cártel GenarcoSinaloaPacíñco contratados los
demás.

Calvez comentó a los clii ap anee os que serán co
bardes si no votan por ella.
Al más vil estilo de la dueña del pasquín Siempre, Bea
triz Pagés, Bertha les gr itoneó y se lo van a cobrar en ju
nio.

Obrador dijo que con la. Ley de Amnistía se abrirán
expedientes contra 80 personas en el caso Ayotzi
napa.

Que incluyan citatorios a Peña, Videgaray, Chong, Ci
enfuegos y Aguirre Hivero.
lírugada anunció campaña de difusión sobre el
Cártel Inmobiliario Farrista.

Buena idea, para que todos los capitalinos sepan quién
es quién en las transas y la corrupción, y no voten por éL
Según Taboada, la industria de la construcción es
estratégica para el crecimiento de la CDMX.
Pero no con contratos amañados que autorizan más pi
sos de los permitidos a cambio de penthouses ydeparta
mentazos.
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Capitanes
Impulsa digitalización
Banco del Bajío está logrando importantes avances en

la digitalización de sus clientes, mismos que se ven
ya reflejados en sus métricas de transacción

Al cierre del primer trimestre de este año, un 82 por
ciento del monto y número de operaciones del banco se
realizaron a través de canales no asistidos, esto es banca
digital y cajeros automáticos.

Además, los clientes que realizan operaciones en
canales digitales crecieron un 28.7 por ciento anual a
marzo de 2024, y tomando en cuenta el monto total de
las transacciones realizadas a través de canales digitales
que abarca el móvil y la web éstas crecieron un 58.2 por
ciento.

Banco del Bajío, que lleva Edgardo del Rincón,
también reportó que el número de transacciones se in
crementó 43.3 por ciento al cierre del primer trimestre
de este año, en su comparación interanual.

A marzo de 2023, tuvo una utilidad neta consoli
dada acumulada de 2 mil 779 millones de pesos, 3.3 por
ciento mayor a la del mismo periodo del año anterior,
que fiie de 1 mil 691 millones de pesos.

Su cartera total registró un crecimiento del 8.7 por
ciento anual en el primer trimestre de este año y se ubi
có en 241 mil 801 millones de pesos, donde destacó el
incremento de 11.2 por ciento en la cartera de actividad
empresarial o comercial, nicho estratégico de BanBajío.

Actualmente la red de sucursales de este banco ya
alcanza 319 oficinas con las recientes aperturas en el
municipio de Tancítaro, Michoacán y San Juan del Río,
Querétaro.

Tarjeta
de adelanto

La plataforma mexicana
de adelanto de nómina Pay
nom ya lanzó su propia
tarjeta.

Con ella, lós trabaja
dores que estén registrados
podrán disponer de hasta
30 por ciento de su salario
por adelantado y pagar físi
ca o digitalmente.

Antes, cuando solicita
ban un adelanto, el dinero
se transfería a una cuenta
del usuario. El monto utili
zado por el trabajador será
descontado de su siguiente
recibo de nómina

El plástico está respal
dado por Mastercard y aun
que se promueve como una
tarjeta de crédito, no genera
intereses, pago de comisio
nes o anualidad.

Entre las ventajas, es

te nuevo servicio permite
que los trabajadores entren
al sistema financiero, con
la oportunidad de crear un
historial crediticio que les
abra las puertas a créditos
importantes como el hipote
cario o el automotriz.

La plataforma de Arol
do Dovalina es la única en
su género que ofrece una
tarjeta para disponer de
adelantos.

De acuerdo con la En
cuesta Nacional de Inclu
sión Financiera (ENIF)
2021, en México, solamen
te 32.7 por ciento de la po
blación de 18 a 70 años de
edad ha tenido un crédito
en el banco u otra institu
ción financiera.

Restricciones

Si en estos días viaja a Tuxt

la Gutiérrez, Chiapas, debe
saber que tal vez no podrá
usar el servicio de Didi, apli
cación de transporte que en
México lleva Juan Andrés
Panamá.

A diferencia de Uber,
que cuenta con un amparo
contra la Ley de Movilidad
y Transporte para poder tra
bajar en la capital chiapane
ca, Didi no tiene autoriza
ción para operar en la en
tidad, razón por la cual las
autoridades estatales han
iniciado operativos contra
este tipo de transportes por
aplicación.

En medio de esta con
troversia quedaron los con
ductores, quienes podrían
ser sancionados con multas
de hasta 50 mil pesos por
tomar viajes con la apÉca
cióri de Didi.

En este conflicto tam
bién existe la presión de
los taxistas, quienes acusan
que han perdido parte de
sus ingresos por la irrup
ción de las aplicaciones de
transporte.

Por lo pronto, se han
organizado protestas por
parte de los choferes de Di
di que exigen volver a traba
jar y los taxistas, que exigen
la regulación de las aplica
ciones de transporte.

Premio Fintech

Por segundo año consecu
tivo, la Sofipo digital Finsus
se colocó entre las institu
ciones ganadoras de los Pre
mios a los Innovadores Fi
nancieros que entrega Fin
tech Américas.

El director general de
Finsus, Carlos Marmolejo,
recibirá el Premio País Plata
como líder de proyecto en
la categoría de Inclusión
Financiera

El año pasado esta So
ciedad Financiera Popular
(Sofipo) fue reconocida en
la misma categoría y aho
ra comparte el premio con
grandes bancos tradiciona
les y uno digital.

Fintech Américas pre
mia cada año a líderes y
equipos de bancos e institu
ciones financieras, así como
fintechs innovadoras que
impactan de manera positi
va en sus clientes y transfor
man lá industria en Améri
ca Latina y El Caribe.

La ceremonia de pre
miación se realizará el 7 de
mayo en Miami, Florida

Recientemente Finsus
rebasó los 220 mil usuarios de
su app y supera los 8 mil mi
llones de pesos en captación

cap¡tanes@reforma.co[n

EDGARDO
CANTÚ
DELGADO...

Es el presidente ejecu
tivo de Vector Empre
sas y director general
de Vector Casa de Bol

sa, empresa financie
ra mexicana que este
año celebra su 50 ani
versario. La compañía
tiene como meta cre

cer 10 por ciento anual
en 2024 y 2025 pa
ra superar los 300 mil
millones de pesos en
activos bajo su control.

Fecha: 25/04/2024

Página: 3

Area cm2: 438

1 / 1

Columnas Económicas

Capitanes / Redacción

Redacción

Costo: 95,484

Página 8 de 66



EN EL DINERO
JOEL MAHTÍNEZ

Banxico
se une a 'tasas
altas por más

tiempo'
El banco central mexi

cano se ha puesto
"delante de la curva"

y adopta una posición pru
dente de esperar a ver la in
flación, para poder bajar su
tasa de referencia.

Ponerse delante de la
curva quiere decir que el
Banco de México (Banxico)
sea el que marque la pau
ta de la política monetaria y
que, el llamado mercado, no
le imponga lo que debe hacer.

Existen dos mecanismos
por los cuales los operadores
y analistas siempre buscan
estar por delante del Banco
de México:
L Desploman las tasas de los
Cetes de plazo de seis meses,
un año y dos años, porque
supuestamente están "anti
cipando" lo que va a pasar.
2. En las encuestas de ex
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iba a recortar 25 puntos base
(pb) en todas los Comunica
dos de 2024.

En el año, hay siete Co
municados, por lo que la ex
pectativa del mercado su
maba 175 pb en todo el año,
entonces, la tasa de Banxico,
que abrió en 11.25 por ciento,
cerraría en 9.50 en 2024.

Todo era felicidad hasta
que aparecieron la línea dura
de la Junta de Gobierno y los
nuevos reportes de inflación.

El catalizador han sido
las declaraciones de varios
miembros de la Junta que de
jaron claro, primero, que no
habrá discusión de corte de la
tasa de referencia en mayo y
que sólo habrá de dos a cua
tro bajas en este año.

El miércoles 17 de mar
zo, Jonathan Heath, subgo
bernador de Banxico, dijo
que se debe tener paciencia
y cautela, ya que hay que to
mar en cuenta los factores
que explican la persistencia
de la inflación:
• Una política fiscal expan
sionista, donde el gasto es
tá cargado hacia la primera
parte del año.
• Presiones de demanda en
la economía por las bajas ta
sas de desempleo y los au
mentos salariales muy por
arriba de la inflación.

Por su parte, el jueves de
la semana pasada, Irene Espi
nosa, también subgobernado
ra de Banxico, dijo que es de
masiado pronto para hablar
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de un ciclo de flexibilización
prolongado.

Además, señaló que el
banco no tiene problemas de
credibilidad, ya que los esti
mados de inflación respecto al
mercado, aunque son muy am
plios, sólo señalan la "expecta
tiva que tiene el mercado res
pecto de lo que proyectamos".

Ya el viernes 19 de abril,
en la Convención Bancaria,
nuevamente Heath habló y
dijo que en la reunión de ma
yo no se discutirá un corte de
la tasa de referencia y que en
junio dependerá de los datos.

Agregó que los recortes de
la tasa de Banxico en 2024 se
rán mucho menos que los que
el mercado tiene proyectados.

También advirtió que se
rían de dos a cuatro recortes
a la tasa de referencia, en es
te año.

El Banco de México ya
logró quitarse la presión del
mercado: en la última en
cuesta quincenal de Citiba
namex, publicada el lunes por
la tarde, ya el consenso de los
analistas sólo veía cinco re
cortes de la tasa de Banxico,
para cerrar en 10 por ciento.

Ya aceptaron que, en el
Comunicado del 9 de mayo,
Banxico ni discutirá bajar la
tasa de referencia.

Por su parte, la tasa del
Cete de un año ya brincó a
11.36 por ciento.

Sin embaigo, lo peor es
tá por venir, el reporte de la
inflación de la primera quin
cena de abril muestra que la
inflación es sticky o "pegajo
sa", como está pasando en
Estados Unidos y en casi todo
el occidente.

Creo que estamos a la
puerta de que el banco cen
tral mexicano haga una pau
sa larga mientras la inflación
realmente perfila una baja
franca rumbo a su objetivo.

Así es como Banxico, a
su manera, entra al club de
"tasas altas por más tiempo",
que lidera la Reserva Federal
y al cual ya entró también el
Banco de Inglaterra.

Esta postura significa
más presiones alcistas, no
sólo para los Cetes, sino pa
ra todos los bonos.
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VISION ECONOMICA
SALVADOR KALIFA

El Bitcoin
en 2024

El Bitcoin lleva más de
una década de exis
tencia Su precio ha

subido de manera espec
tacular, si bien ha experi
mentado fuertes fluctuacio
nes. Este año se ha vuelto a
poner de moda después de
que la Comisión Nacional
del Mercado de Valores de
Estados Unidos (SEC) apro
bó el mes pasado la creación
de Fondos de Inversión pa
ra este token digital.

La pregunta desde su
creación es si el Bitcoin y,
más en general, los tokens
digitales, son monedas, ac
tivos o un ejemplo más de
burbuja especulativa La ex
periencia de más de una
década arroja luz sobre es
ta interrogante Comienzo
por mencionar lo que no es.

El Bitcoin no es dinero,
en forma similar al dólar, el
peso o el euro, pues no cum
ple las tres funciones funda
mentales para ello. No es un
medio de cambio generali
zado, no es una unidad de
cuentay, sólo en ciertos casos,
sirve como almacén de valor.

Un medio de cambio
debe ser aceptado de mane
ra generalizada por las per
sonas y las empresas para
que estas intercambien sus
bienes y servicios, lo que
hasta ahora no sucede con
el Bitcoin, en mucho por la
volatilidad de su precio. Hay,
es verdad, algunos lugares
como las casas de apues
tas online que lo aceptan,
así como El Salvador, que
lo considera de curso legal,
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pero son la excepción.
Esa volatilidad hace que

el Bitcoin tampoco funcione
como una unidad de cuenta
estable para medir el valor
de las transacciones eco
nómicas. Si contratas un
préstamo, deseas tener una
idea clara de los compromi
sos financieros que implica
¿Quién aceptaría un crédi
to hipotecario a 10 años en
Bitcoin, cuando su valor en
la moneda de curso legal
puede ser cero o irse a la
estratosfera?

El Bitcoin, a pesar de
su volatilidad, es un "activo"
especulativo que por ahora
cumple el papel de alma
cén de valor para bastantes
personas. Muchas cosas que
usamos como almacén de
valor tienen también precios
volátiles, como el oro, los bo
nos, las acciones, etc... pero,
a diferencia del Bitcoin, tie
nen además un uso subya
cente. El oro puede usarse
en aplicaciones industriales,
las acciones representan la
capacidad de producción y
generación de flujo de las
empresas, mientras que los
bonos pagan un interés.

En contraste, el Bitcoin
carece de valor intrínse
co, usos alternos o respal
do institucional. Sólo vale
porque la gente cree que
vale, que es la esencia de
una pirámide especulativa
No obstante, también po
see un uso que, mientras
exista, prolonga su existen
cia Es el medio ideal para
realizar transacciones ile

pero son la excepción.
Esa volatilidad hace que

el Bitcoin tampoco funcione
como una unidad de cuenta
estable para medir el valor
de las transacciones eco
nómicas. Si contratas un
préstamo, deseas tener una
idea clara de los compromi
sos financieros que implica
¿Quién aceptaría un crédi
to hipotecario a 10 años en
Bitcoin, cuando su valor en
la moneda de curso legal
puede ser cero o irse a la
estratosfera?

El Bitcoin, a pesar de
su volatilidad, es un "activo"
especulativo que por ahora
cumple el papel de alma
cén de valor para bastantes
personas. Muchas cosas que
usamos como almacén de
valor tienen también precios
volátiles, como el oro, los bo
nos, las acciones, etc... pero,
a diferencia del Bitcoin, tie
nen además un uso subya
cente. El oro puede usarse
en aplicaciones industriales,
las acciones representan la
capacidad de producción y
generación de flujo de las
empresas, mientras que los
bonos pagan un interés.

En contraste, el Bitcoin
carece de valor intrínse
co, usos alternos o respal
do institucional. Sólo vale
porque la gente cree que
vale, que es la esencia de
una pirámide especulativa
No obstante, también po
see un uso que, mientras
exista, prolonga su existen
cia Es el medio ideal para
realizar transacciones ile

gales. El anonimato y la des
centralización que ofrece el
Bitcoin facilita el lavado de
dinero, la compra de armas
y drogas, así como el finan
ciamiento del terrorismo y
la extorsión a empresas y
gobiernos para rescatar el
hackeo de sus sistemas.

Es en ese contexto que
algunas personas se enri
quecen con el Bitcoin, pero
no es suficiente para avalar
las descabelladas previsiones
sobre su precio de Cathie
Wood, administradora de
fondos de inversión en EU.
En 2021 señaló que llegaría
a 500 mil dólares en 2030 y
en 2022 fue más lejos al afir
mar que alcanzaría el millón
de dólares. En marzo, luego
de la aprobación de la SEC
y la colocación de su fondo
"ARK 21Shares Bitcoin ETF',
dijo que espera que con el
tiempo las instituciones fi
nancieras le asignen poco
más del cinco por ciento de
sus carteras al Bitcoin y su
precio llegue a 3.8 millones
de dólares en 2030.

Este es un argumento
muy ingenuo. Lo mismo se
puede decir sobre el precio
del oro, el petróleo o la ac
ción de cualquier empresa
Lo que no aclara es por qué
las instituciones financieras
asignarían ese porcentaje de
sus carteras a un instrumen

to que no paga intereses, pro
duce naday lo respalda nada

La tentación de hacer
dinero fácil y rápido atrae
a los incautos. Tu Bitcoin,
al carecer de valor intrín
seco o respaldo en activos
físicos, sólo vale lo que el
próximo incauto vaya a pa
gar, pero eso, como en todas
las pirámides tiene un lími
te y no es de 3.8 millones de
dólares. Al final habrá algu
nos ganadores espectacula
res, pero considero que la
gran mayoría que adquiera
Bitcoins, un "activo especu
lativo", debe estar prepara
da para perder dinero.

gales. El anonimato y la des
centralización que ofrece el
Bitcoin facilita el lavado de
dinero, la compra de armas
y drogas, así como el finan
ciamiento del terrorismo y
la extorsión a empresas y
gobiernos para rescatar el
hackeo de sus sistemas.

Es en ese contexto que
algunas personas se enri
quecen con el Bitcoin, pero
no es suficiente para avalar
las descabelladas previsiones
sobre su precio de Cathie
Wood, administradora de
fondos de inversión en EU.
En 2021 señaló que llegaría
a 500 mil dólares en 2030 y
en 2022 fue más lejos al afir
mar que alcanzaría el millón
de dólares. En marzo, luego
de la aprobación de la SEC
y la colocación de su fondo
"ARK 21Shares Bitcoin ETF',
dijo que espera que con el
tiempo las instituciones fi
nancieras le asignen poco
más del cinco por ciento de
sus carteras al Bitcoin y su
precio llegue a 3.8 millones
de dólares en 2030.

Este es un argumento
muy ingenuo. Lo mismo se
puede decir sobre el precio
del oro, el petróleo o la ac
ción de cualquier empresa
Lo que no aclara es por qué
las instituciones financieras
asignarían ese porcentaje de
sus carteras a un instrumen

to que no paga intereses, pro
duce naday lo respalda nada

La tentación de hacer
dinero fácil y rápido atrae
a los incautos. Tu Bitcoin,
al carecer de valor intrín
seco o respaldo en activos
físicos, sólo vale lo que el
próximo incauto vaya a pa
gar, pero eso, como en todas
las pirámides tiene un lími
te y no es de 3.8 millones de
dólares. Al final habrá algu
nos ganadores espectacula
res, pero considero que la
gran mayoría que adquiera
Bitcoins, un "activo especu
lativo", debe estar prepara
da para perder dinero.
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What's

Oracle ha revelado
planes para mudar su

sede nuevamente, esta vez
a Nashville, Tennessee,
para estar más cerca de
compañías de la indus
tria de la salud. En una
entrevista transmitida
por la división de salud
de Oracle, el CEO Larry
Ellison dijo que la compa
ñía de software empre
sarial está trasladando
un enorme campus a
la ciudad del sur esta
dounidense, y que "con el
tiempo, será nuestra sede
internacional". En el 2020,
la empresa develó planes
de trasladar su sede de
California a Austin, Texas.

? Volvo Car anticipa que
la demanda de sus autos

se mantenga fuerte en
los próximos trimestres
y que el crecimiento de
las ventas minoristas

aumente este año, a pesar
de registrar ganancias
que no cumplieron con las
proyecciones. El fabrican
te automotriz sueco vio un
aumento del 12% en ventas
minoristas en el primer
trimestre. Sin embargo,
los "ingresos y las ganan
cias se vieron afectados
por menores ingresos
provenientes del trabajo
de manufactura por con
trato al tiempo que vendía
autos más pequeños y más
económicos.

? El banco central de In

donesia realizó su primer
aumento a las tasa de inte
rés del año, a medida que
busca apuntalar una rupia
tambaleante. El Banco de
Indonesia elevó su tasa de

referencia de recompra
inversa a siete días en
25 puntos base, a 6.25%.
La decisión es un "paso
preventivo y con vista a
futuro para fortalecer la
estabilidad de la rupia y
amortiguar el impacto
de riesgos globales cada
vez peores", dijo Perry
Wariyo, el gobernador del
Banco de Indonesia.

? Las acciones de
SenseTime subieron 31%
y fueron suspendidas
luego de que el especia
lista chino en inteligencia
artificial develó un mode
lo de lenguaje grande
que, afirmó, se compara
con GPT4 Turbo de

OpenAI. Las acciones de
la empresa de software
de inteligencia artificial
se dispararon ayer en
Hong Kong luego de que
presentó el martes su
más reciente modelo de
IA generativa, diciendo
que había mejorado sus
capacidades lingüísticas,
creativas y científicas.

? El regulador de valores
de China dio a la startup
de vehículos autónomos
Pony.ai luz verde para
cotizar en EU, una señal de
que el control de Beijing ;
sobre empresas que buscan
recaudar capital en el
extranjero podría estarse
relajando. Pony.ai planea
emitir acciones ordinarias
en Nasdaq o en la Bolsa de
Nueva York. La startup de
conducción automática,
fundada en el 2016, ha
lanzado servicios de ro
botaxi en ciudades chinas
como Beijing, Shanghai,
Shenzhen y Guangzhou.
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Triple H abandona el barco de Torruco
::::: A158 días de llegar a su destino final, nos platican que
la Secretaría de Turismo, que capitanea Miguel Torruco
Marqués, sufrió la baja de su primer oficial. Tras empren

der el viaje el 1 de diciembre de 2018, el
tres veces H, Humberto Hernández
Haddad, saltó del barco para irse al con
sulado de México en Austin, Texas. Nos
comentan que el ahora exsubsecretario
de Turismo vuelve a sus orígenes, puesto
que estuvo hace tres décadas en el consu
lado de San Antonio, Texas, cuyo desem
peño fue reconocido por el gobierno de
Estados Unidos al otorgarle la condecoraHumberto

ción Commander's Award for Public SerHernández

vice. Como parte del convenio de colabo
ración entre las secretarías de Turismo y de Relaciones
Exteriores, nos explican, el también exsenador por Tabas
co tendrá entre sus tareas seguir promoviendo los desti
nos turísticos mexicanos. Buena suerte.
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un ano al frente de la cofece
::::: La que ya cumplió un año liderando la Comisión Fede
ral de Competencia Económica (Cofece) es Andrea Mar
ván Saltiel, aunque tiene más de una década laborando

ahí. Nos cuentan que acudió al Senado a
rendir cuentas ante las comisiones uni
das de Economía y de Estudios Legislati
vos Segunda sobre lo realizado desde que
es comisionada presidenta del órgano an
timonopolios, así como de los beneficios
generados a la población, tarea que ya re
conoció el Banco Mundial. Nos dicen que
la abogada destacó que la Cofece presen
tó una querella ante la Fiscalía GeneralAndrea

de la República (FGR), la primera en losMarván

últimos cinco años. También informó a
los legisladores de la Cámara Alta que se encuentran tra
bajando para presentar la primera acción colectiva que
busca reparar el daño a personas afectadas. Nos informan
que en ambos temas no ahondó en detalles para respetar
el debido proceso.

¿Tal responderá a Buenrostro?
::::: Nos hacen ver que las diferencias entre México y Estados
Unidos por la política energética mexicana están más vigentes
que nunca La semana pasada, la representante comercial del
país vecino, Katherine Tai, aseguró a los congresistas esta
dounidenses que están ensayando la posibilidad de llevar á
cabo un panel por este motivo en el marco del TMEC. Las
declaraciones de Tai, nos reportan, distan de lo dicho por la
secretaria de Economía, Raquel Buenrostro, quien afirmó
que, desde octubre del año pasado, enviaron a la Casa Blanca
un memorándum de entendimiento para dar por terminadas
las discrepancias en el tema energético. La también exjefa del
SAT aseveró que están esperando a que contesten el mensaje
y den carpetazo al asunto. ¿Por qué la demora?
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Universidad creada por AMLO,
envuelta en corrupción

La,Universidad Autónoma
de la Ciudad de México
(UACM), institución creada

a principios de siglo por el enton
ces jefe de Gobierno del Distrito
Federal, Andrés Manuel López
Obrador, cumple 24 años de ope
raciones con señalartiientos por
delitos de corrupción. Las admi
nistraciones pasadas han sido ob
servadas por irregularidades en
contrataciones y obras inconclu
sas o irregulares, lo cual no ha
cambiado con la actual rectoría.
Este año la institución educati

va busca a su octavo rector, por lo
que el cambio de gestión ha ace
lerado los procesos de contrata

ción para ejercer en unas semanas
un presupuesto de casi mil 800
millones de pesos. La aún rectora,
Tania Rodríguez Mora, empren
dió denuncias durante su periodo
contra sus antecesores por irregu
laridades en la edificación de
obras por más de 400 millones, de
manera que, a unos días de su sa
lida, la funcionaría tiene prisa pa
ra ejercer su presupuesto en otro
tipo de servicios como vigilancia,
fotocopiado, gasolina, productos
alimenticios y agua purificada, se
gún información recabada por es
te columnista.
Todos los contratos que se están

firmando en la administración
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que finalizará el 31 de mayo tienen
una duración que abarcalagestión
de la siguiente rectoría, algo que
resulta riesgoso para Rodríguez
Mora si se consideran las acciones
hostiles que cada nuevo rector de

esa universidad ha tomado contra
su antecesor, a menos que la cate
drática tenga amarrados acuerdos
con quien ella considera que va a
ganar la elección: la exsecretaria
general de la institución, Mariana
Elkisch Martínez.
Desde finales del 2023, la rectora

Tania Rodríguez ha impulsado las
aspiraciones de su muy cercana co
laboradora. A finales de enero pa
sado, la Comisión de Organización
del Consejo Universitario de la
UACM condenó públicamente las
intenciones de Rodríguez Mora de
intervenir en el proceso de elección
de su sucesor o sucesora. El órgano
de gobierno de la institución de
educación superior rechazó una
propuesta de convocatoria de la
rectora que parecía un traje a la me
dida para Elkisch Martínez.
El encontronazo entre la recto

ra y su Consejo Universitario mo
tivó el pasado 29 de enero la re
nuncia de la secretaria general,
quien manifestó que tomaba esa

decisión para garantizar la equi
dad de la elección que deberá con
cluir el próximo mes. La dimisión
no imposibilita la participación de
Mariana Elkisch en el proceso.
Académicos de la universidad
aseguran que el movimiento fue la
estrategia para legitimar lo que se
ría una imposición.
La administración de Rodrí

guez Mora se ha caracterizado por
la falta de transparencia en la asig
nación de contratos. Entre las
principales empresas contratistas
de su gestión, las cuales apuntan
a ser ratificadas como proveedo
ras de la siguiente administración,
están EUN México, Western Con
trol y Prevención de Plagas, D' Sa
zón Seguridad Alimentaria y Cag
bar Ingeniería y Construcción, to
das contratadas con la anuencia
de su secretaria general.
La decisión de ungir a la exsecre

taria general como próxima rectora
de la UACM además de enfrentarla
resistencia del Consejo Universita
rio, deberá superar un posible veto
de la candidata presidencial Clau
dia Sheinbaum y de la aspirante a
gobernar la CDMX, Clara Brugada,
quienes, se dice, tienen a sus pro
pios candidatos. •

@MarioMal
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MEXICO SA
Régimen neoliberal, salvaje // No dejó rincón
sin exprimir // De modelos u resultados
CARLOS FERNANDEZVEGA

POR OBRA Y gracia del régimen neo
liberal, la riqueza de la nación pasó a
unas cuantas manos privadas (autóc
tonas y foráneas), se desmanteló al
Estado como motor participante en la

economía, convirtió a los "gobiernos" en meros
gerentes del gran capital y el único "beneficio"
para el país fue desatar la híperconcentración
del ingreso y la riqueza, y, paralelamente, incre
mentar sostenidamente la pobreza.
ANTES DE QUE los tecnócratas asaltaran
el poder (1982), el Estado participaba activa
mente en cuando menos 63 de las 73 ramas de
actividad económica que en ese entonces tenía
clasificadas el Inegi, pero con la imposición del
régimen neoliberal tal participación práctica
mente desapareció.
LOS CONTADOS BENEFICIARIOS de esa

política hicieron jugosos negocios con absoluta
mente todos los bienes de la nación (sin que los
mexicanos recibieran algo a cambio, porque ni
siquiera pagaban impuestos), pero no satisfechos
siguieron con las instituciones del Estado, inclui
das las únicas que de una u otra suerte atendían
las necesidades de millones de mexicanos, como
el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) y
el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de
los Trabajadores del Estado (Issste).
EL INVENTARIO PRÁCTICAMENTE es infini
to, y ayer el presidente López Obrador se refirió
a un caso concreto: "el rescate al Issste, que ya
saben cómo lo recibimos: completamente frac
cionado, lo privatizaron por pedazos, lo desmem
braron, porque privatizaron los laboratorios, las
ambulancias, todos los servicios, y se han venido
integrando para volver lo público, público".

EL MANDATARIO RECORDÓ: "se privatiza
ron ferrocarriles, bancos, empresas públicas,
minas (y muchísimo más), pero por completo.
Dos empresas se quedaron con los Ferrocarriles
Nacionales; acá resulta que la privatización del
Issste vinculó a 20,30 empresas, o más, la mayo
ría vinculadas con políticos corruptos; lo mismo
en el IMSS y en otras instituciones".

Y DETALLÓ: "A unos les entregaron la distribu
ción de medicamentos; a otros su venta; a otros,
los laboratorios; a otros, la renta de equipos,

hasta de camillas. Ya hemos hablado del lamen
table caso de la privatización de las guarderías
del IMSS y de las tragedias que esa política pri
va tizadora ocasionó; todo para hacer negocios:
familiares, gente cercana, amigos, cuando im

peraba el influyentismo. Entonces, se ha hecho
una muy buena labor ahora de integración para
dejar una institución consolidada".

DE ACUERDO CON la información presenta
da en la mañanera de ayer, "la lucha contra la
corrupción en el Issste ha permitido recuperar
más de mil 877 millones de pesos y aplicar alre
dedor de 800 sanciones a servidores públicos y
proveedores. Con el apoyo de las secretarías de la
Función Pública y de Seguridad y Protección Ciu
dadana, se han iniciado 158 investigaciones y san
cionado a alrededor de 716 servidores públicos".
ADEMÁS DE LA construcción de unidades
médicas y la ampliación de las existentes, con una
inversión cercana a 13 mil millones de pesos, y la
contratación de personal capacitado, se invirtie
ron 7 mil 256 millones de pesos en equipamiento,
al tiempo que el abasto de medicamentos ahora se
mantiene (como promedio nacional) en 96.7 por
ciento. Las recetas surtidas representan 91 por
ciento, y en ello participan Birmexy la Megafar
macia del Bienestar. "Actualmente está abierto
el proceso de reclutamiento para las 6 mil 472
personas que laborarán en estas nuevas unidades
entre médicos, paramédicos y enfermeras".

COMO PARTE DE esa información, se dejó
en claro que "otra de las prioridades tiene que
ver con la nacionalización de los servicios de
salud. En este rubro también tenemos avances
importantes, sobre todo en lo que tiene que ver
con los servicios de anestesia y de hemodinamia,
a partir de los cuales hemos realizado compra
de equipo, contratación de personal, compra de
insumos y se está avanzando también de manera
muy importante con los servicios de banco de
sangre y de laboratorio".

EN POCAS PALABRAS, el salvaje régimen
neoliberal no dejó rincón del Estado sin ex
primir. Sin beneficio alguno para el país, los
tecnócratas vendieron todo, todo lo entregaron,
obviamente al círculo de "amigos" y cómplices,
y las económicas y sociales consecuencias las
pagaron millones de mexicanos.
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Las rebanadas del pastel
CUESTIÓN DE MODELOS, estrategias y re
sultados: en dos años (20202022, con todo y
pandemia), el gobierno de México logró sacar
de la pobreza a casi 9 millones de personas; en
Argentina, la "hazaña" del esperpéntico Javier
Milei ha sido hundir en la pobreza a 3.2 millones
adicionales ¡en tan sólo tres meses!

Recibimos el Issste completamente
fraccionado, Lo desmembraron, privatizaron
Los Laboratorios, Las ambulancias, todos Los

servicios, reLató ayer el Presidente. Imagen del
Hospital Regional Adolfo López Mateos.
Foto Roberto García Ortiz
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El dinero no es
solo para gastarse

Quéenseñaralosmásjóvenessobre
^ el dinero? Que no solo se gastay que

lo más importante es el autocontroL
Losbilletesy las monedas adquierenunperfil

más interesante cuando necesitamos ciertas ap
titudes para aprovecharlos como herramienta
El objetivo es que los más jóvenes descu

bran que el dinero se ahorra, se invierte, se
pospone, se pone a trabaj ar para producir más
y, entonces, permite planear. Lo último que se
hace con él es gastar.
En México hay más de 24 millones de per

sonas jóvenes mayores de edad; seis de cada
10 tienen un trabaj o y el resto estudian o rea
lizan cuidados y labores domésticas no remu
neradas, según la ENOE. Tienen un ingreso
promedio de casi 8 mil pesos al mes y más de
la mitad está en el sector informal.
Solo tres de cada cinco tienen al menos un

producto financiero formal, según la ENIF,
una cuenta, un crédito, seguro o Afore, y solo
uno de cada 20 posee los cuatro tipos.
Una minoría ha hecho transacciones ban

carias o pagos en línea con taij etas de débito,
aún cuando 95 por ciento usa internet vía un
celular inteligente, según la Endutih.
Tienen acceso a 42 neobancos, 415 fíntechs

dedicadas al crédito, 362 enfocadas en patri
monio y 322 en pagos, según Finnovating,
pero sus finanzas no son digitales y hay poca
alfabetización financiera.

La mayoría de edad y ganar dinero vía un

empleo son puertas de entrada al sector fi
nanciero. La última es poco eficiente, pues si
la mayoría obtiene recursos de un sector in
formal, la relación con el dinero es igual. Y si
ahorrar cruza su mente, la solución es tam
bién informal para dos de cada tres, de acuer
do con la ENIF.

La educación financiera parecía ser la so
lución más obvia y la hemos intentado con
varias estrategias; da tristeza que estos da
tos no han cambiado mucho. No crean, que
rido lectory queridalectora, que he perdido
lafe. Creo que noshafaltado acompañarla
de un entendimiento de otros factores co

mo "rasgos de personalidad y elementos so
ciodemográficos, así como la (in)capacidad
de diferir la gratificación", como bien dicen
Christian SiegMedy Eveline Wuttke en su
investigación sobre las influencias de la alfa
betización financiera.
El autocontrol interactúa e influencia la sa

lud financieray debe ir acompañada de alfabe
tización financiera.
La capacidad de posponer es el inicio del ba

lance entre las metas de largo plazo (el retiro) y
las de corto (la vacación), yes clave porque las
tentaciones de lo inmediato suelen entrar en

conflicto con los requerimientos de lo planea
do para el futuro, explican Siegfried y Wuttke.
Los más jóvenes deben aprender que el di

nero no solo se gastay que les conviene pospo
ner sus impulsos. Solo así, en un contexto co
mo el actual de globalización e incertidumbre,
sabrán que el foco está en tomar la responsa
bilidad de su propia seguridad financiera. ^
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El dinero no es
solo para gastarse

Quéenseñaralosmásjóvenessobre
^ el dinero? Que no solo se gastay que

lo más importante es el autocontroL
Losbilletesy las monedas adquierenunperfil

más interesante cuando necesitamos ciertas ap
titudes para aprovecharlos como herramienta
El objetivo es que los más jóvenes descu

bran que el dinero se ahorra, se invierte, se
pospone, se pone a trabaj ar para producir más
y, entonces, permite planear. Lo último que se
hace con él es gastar.
En México hay más de 24 millones de per

sonas jóvenes mayores de edad; seis de cada
10 tienen un trabaj o y el resto estudian o rea
lizan cuidados y labores domésticas no remu
neradas, según la ENOE. Tienen un ingreso
promedio de casi 8 mil pesos al mes y más de
la mitad está en el sector informal.
Solo tres de cada cinco tienen al menos un

producto financiero formal, según la ENIF,
una cuenta, un crédito, seguro o Afore, y solo
uno de cada 20 posee los cuatro tipos.
Una minoría ha hecho transacciones ban

carias o pagos en línea con taij etas de débito,
aún cuando 95 por ciento usa internet vía un
celular inteligente, según la Endutih.
Tienen acceso a 42 neobancos, 415 fíntechs

dedicadas al crédito, 362 enfocadas en patri
monio y 322 en pagos, según Finnovating,
pero sus finanzas no son digitales y hay poca
alfabetización financiera.

La mayoría de edad y ganar dinero vía un

empleo son puertas de entrada al sector fi
nanciero. La última es poco eficiente, pues si
la mayoría obtiene recursos de un sector in
formal, la relación con el dinero es igual. Y si
ahorrar cruza su mente, la solución es tam
bién informal para dos de cada tres, de acuer
do con la ENIF.

La educación financiera parecía ser la so
lución más obvia y la hemos intentado con
varias estrategias; da tristeza que estos da
tos no han cambiado mucho. No crean, que
rido lectory queridalectora, que he perdido
lafe. Creo que noshafaltado acompañarla
de un entendimiento de otros factores co

mo "rasgos de personalidad y elementos so
ciodemográficos, así como la (in)capacidad
de diferir la gratificación", como bien dicen
Christian SiegMedy Eveline Wuttke en su
investigación sobre las influencias de la alfa
betización financiera.
El autocontrol interactúa e influencia la sa

lud financieray debe ir acompañada de alfabe
tización financiera.
La capacidad de posponer es el inicio del ba

lance entre las metas de largo plazo (el retiro) y
las de corto (la vacación), yes clave porque las
tentaciones de lo inmediato suelen entrar en

conflicto con los requerimientos de lo planea
do para el futuro, explican Siegfried y Wuttke.
Los más jóvenes deben aprender que el di

nero no solo se gastay que les conviene pospo
ner sus impulsos. Solo así, en un contexto co
mo el actual de globalización e incertidumbre,
sabrán que el foco está en tomar la responsa
bilidad de su propia seguridad financiera. ^
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El romance entre
los bancos y la 4T

Pocos lo pudieron haber previs
to. La relación no comenzó de la
mejor manera. Aún durante el

sexenio, en repetidas ocasiones el discurso fue
abiertamente antibanqueros. Y, sin embargo,
la banca ha tenido el periodo más redituable
de su historia con López Obrador. De ganar
la 4T las próximas elecciones, los banqueros
apuestan a que el romance continúe.
El inicio fue complicado. Fue hace seis años,

durante la Convención Bancaria que se llevó
a cabo cuando todavía era candidato, que Ló
pez Obrador amenazó que se iba a soltar el
"tigre" de existir fraude en las elecciones. Ya
como Presidente, ha aprovechado las maña
neras para insultar en repetidas ocasiones a
los banqueros, en particular por su papel en el
Fobaproa, pero esta es la retórica. En la prác
tica, su administración ha sido una panacea
para los bancos en México.
Nunca en la historia les ha ido tan bien. La

suma de sus utilidades del año pasado supe
ró la friolera de 272 mil millones de pesos.
De esta cantidad, la gran mayoría provino de
unos cuantos bancos. Tan solo BBVA México

generó más de 100 mil millones de pesos de
utilidad. Y no solo están ganando cantidades
récord de dinero los bancos en México, sus
principales indicadores de desempeño se en
cuentran en excelentes condiciones. En 2023,
su rentabilidad sobre capital fue un atractivo
18.5% (una cifra muy superior ala media de la
banca global), su índice de capitalizaciónfue
un robusto 18.8% y su índice de morosidad

un sano 2.08%. En otras palabras, la banca en
México vive una época dorada.
Por supuesto que hahabido algunos sobre

saltos en el camino. Cuando Citi quiso vender
Banamex, López Obrador puso una serie de
condiciones no escritas (como que el compra
dor fuera mexicano) que no ayudaron al ban
co estadunidense a desinvertirse de su filial.

Aunque Citi pospuso la venta, no es imposible
que el valor que obtenga por elbancoenun fu
turo sea mayor. En una de esas, López Obra
dor les hizo un favor.

Lo cierto es que labanca en México enfren
ta relativamente poca competencia, de ahí
que sus márgenes sean tan atractivos. Por algo
las subsidiarias mexicanas de bancos extran

jeros suelen ser más rentables que las pro
pias casas matriz. BBVAMéxico, por ejemplo,
contribuyó más de la mitad de las utilidades
del grupo el año pasado. Cuatro bancos con
centran tres quintas partes de los activos del
sistema. Las comisiones que cobran son altas.
Estudios muestran que el porcentaje que re
presentan las comisiones de los ingresos to
tales de los bancos es mucho más elevado en
México que en otros países. La administra
ción de López Obrador hizo poco para cam
biar el status quo.
En su intervención en la reciente Conven

ción Bancaria, Claudia Sheinbaum recono
ció lo obvio: que a los bancos "les ha ido muy
bien" con la 4T. Por su parte, la Asociación de
Bancos de México declaró que tendrán una
relación "perfectamente buena" con quien
sea la ganadora. Todo apunta a que el idilio
entre labancay la 4T continuará.^™
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El romance entre
los bancos y la 4T

Pocos lo pudieron haber previs
to. La relación no comenzó de la
mejor manera. Aún durante el

sexenio, en repetidas ocasiones el discurso fue
abiertamente antibanqueros. Y, sin embargo,
la banca ha tenido el periodo más redituable
de su historia con López Obrador. De ganar
la 4T las próximas elecciones, los banqueros
apuestan a que el romance continúe.
El inicio fue complicado. Fue hace seis años,

durante la Convención Bancaria que se llevó
a cabo cuando todavía era candidato, que Ló
pez Obrador amenazó que se iba a soltar el
"tigre" de existir fraude en las elecciones. Ya
como Presidente, ha aprovechado las maña
neras para insultar en repetidas ocasiones a
los banqueros, en particular por su papel en el
Fobaproa, pero esta es la retórica. En la prác
tica, su administración ha sido una panacea
para los bancos en México.
Nunca en la historia les ha ido tan bien. La

suma de sus utilidades del año pasado supe
ró la friolera de 272 mil millones de pesos.
De esta cantidad, la gran mayoría provino de
unos cuantos bancos. Tan solo BBVA México

generó más de 100 mil millones de pesos de
utilidad. Y no solo están ganando cantidades
récord de dinero los bancos en México, sus
principales indicadores de desempeño se en
cuentran en excelentes condiciones. En 2023,
su rentabilidad sobre capital fue un atractivo
18.5% (una cifra muy superior ala media de la
banca global), su índice de capitalizaciónfue
un robusto 18.8% y su índice de morosidad

un sano 2.08%. En otras palabras, la banca en
México vive una época dorada.
Por supuesto que hahabido algunos sobre

saltos en el camino. Cuando Citi quiso vender
Banamex, López Obrador puso una serie de
condiciones no escritas (como que el compra
dor fuera mexicano) que no ayudaron al ban
co estadunidense a desinvertirse de su filial.

Aunque Citi pospuso la venta, no es imposible
que el valor que obtenga por elbancoenun fu
turo sea mayor. En una de esas, López Obra
dor les hizo un favor.

Lo cierto es que labanca en México enfren
ta relativamente poca competencia, de ahí
que sus márgenes sean tan atractivos. Por algo
las subsidiarias mexicanas de bancos extran

jeros suelen ser más rentables que las pro
pias casas matriz. BBVAMéxico, por ejemplo,
contribuyó más de la mitad de las utilidades
del grupo el año pasado. Cuatro bancos con
centran tres quintas partes de los activos del
sistema. Las comisiones que cobran son altas.
Estudios muestran que el porcentaje que re
presentan las comisiones de los ingresos to
tales de los bancos es mucho más elevado en
México que en otros países. La administra
ción de López Obrador hizo poco para cam
biar el status quo.
En su intervención en la reciente Conven

ción Bancaria, Claudia Sheinbaum recono
ció lo obvio: que a los bancos "les ha ido muy
bien" con la 4T. Por su parte, la Asociación de
Bancos de México declaró que tendrán una
relación "perfectamente buena" con quien
sea la ganadora. Todo apunta a que el idilio
entre labancay la 4T continuará.^™
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IN
VER
SIONES
JUNTA ADMINISTRATIVA

Adrián Sada Cueva,
presidente de Vitro
Adrián G. Sada Cueva, actual
director general de Vitro, asu
mirá también la presidencia
del consejo de administración
de la firma; sustituye a Adrián
Sada González, quien dej a el
cargo tras 33 años de ejercer
lo. La firma inauguró en Mexi
cali su Coater 8, el homo reves
tidor más sofisticado de Nor

teamérica, del que esperan 80
millones de dólares anuales.

ACCESO A SERVICIO PRO

Rappi firma alianza
con Arnazon Prime

Luego de que Simón Borrero,
CEO global de Rappi, anun
ciara un flujo de efectivo posi
tivo, la plataforma de delivery
que en México dirige Iván Ca
david, anunció una alianza
con Amazon Prime para que
sus clientes tengan acceso por
12 meses a Rappi Pro sin costo
adicional, una estrategia que
el gigante del ecommerce ya
tiene en otros países.
INVERSIÓN

La operadora Alsea
ha ejercido 940 mdp

Con la meta de invertir 6 mil

millones de pesos este año, la
operadora de franquicias de
comida rápida Alsea, lidera
da por Armando Torrado, ya
ejerció 940 millones de enero
a marzo, de los que 795 millo
nes fueron para aperturay re
novación de 36 unidades,mien
tras que los otros 145 millones
se destinaron a tecnología.
PACO A ACCIONISTAS

La asamblea de Asur
revisa remuneración

La asamblea anual de accio

nistas de Grupo Aeroportua
rio del Sureste (Asur), que
preside Fernando Chico Par
do, tomó nota de las operacio
nes o contratos con personas
relacionadas o accionistas re

levantes por más de 2 millo
nes de dólares, así como divi
dendos y remuneraciones.

MANTIENE ARANCEL

México, sin pruebas
contra bicis chinas

Luego de que la Asociación
Nacional de Fabricantes de

Bicicletas interpuso una que
ja por dumping contra pro
ductos chinos, la Secretaría
de Economía, que dirige Ra
quel Buienrostro, indicó que
no tuvo elementos suficien

tes que sustenten la demanda
y mantuvo el arancel de 13.12
dólares por pieza.
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Marlcarmen Cortés
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Profeco, acuerdo

• Lo más importante es que se establece el precede rite
para cancelaciones unilaterales de conciertos.

Una buena noticia para los consumidores es que
la Profeco logró, finalmente, un acuerdo con
Ticketmaster, que termina con una demanda
de acción colectiva contra la empresa, que sólo
pretendía reembolsar el costo de los boletos de
conciertos cancelados entre el 1 de enero de
2020 y el 31 de diciembre de 2023, y no quería
reembolsar los cargos por servicio y emisión de
boletos, que ascienden al 15% por cada boleto.

La Profeco interpuso una demanda de ac
ción colectiva contra Ticketmaster, que aceptó
pagar más de 3.4 millones de pesos en bene
ficio de 500 consumidores, y se puso fin a la
demanda mediante un mecanis
mo de solución de controversias.
Además del costo íntegro del bo
leto y la devolución del cargo por
emisión de boletos, la empresa
aceptó pagar una bonificación
extra del 20%, que está estable
cida en la ley.
Lo más importante es que

se deja el precedente para
cancelaciones unilaterales de
conciertos en beneficio de los
consumidores y la empresa
puso en marcha la app Ticket
master MX para facilitar la compra de boletos.
En el caso de los conciertos cancelados

durante la pandemia de covid19, sólo aplicó
la devolución del costo del boleto, porque se
trató de una emergencia que no fue imputa
ble a la empresa. Se abrió, además, un plazo,
del 24 de abril de este año al 24 de octubre
de 2025, para que cualquier persona que
haya sido afectada por la cancelación de un
concierto pueda incorporase a los beneficios
de este acuerdo con documentos que de
muestren los cargos y, desde luego, siempre
y cuando no hayan recibido el reembolso.

Se demuestra nuevamente que las accio
nes colectivas son un mecanismo tardado,
pero eficiente, que beneficia a los consumi
dores. Bien por la Profeco.

master MX para facilitar la compra de boletos.
En el caso de los conciertos cancelados

durante la pandemia de covid19, sólo aplicó
la devolución del costo del boleto, porque se
trató de una emergencia que no fue imputa
ble a la empresa. Se abrió, además, un plazo,
del 24 de abril de este año al 24 de octubre

de 2025, para que cualquier persona que
haya sido afectada por la cancelación de un
concierto pueda incorporase a los beneficios
de este acuerdo con documentos que de
muestren los cargos y, desde luego, siempre
y cuando no hayan recibido el reembolso.

Se demuestra nuevamente que las accio
nes colectivas son un mecanismo tardado,
pero eficiente, que beneficia a los consumi
dores. Bien por la Profeco.

O
INFLACIÓN SUBE A 4.63%
La inflación, al cierre de la primera quincena

de abril, subió 0.29% y se elevó a 4.63% a
tasa anual, superando las expectativas de los
analistas del sector privado, que publicó Ci
tibanamex este lunes, y que esperaban una
inflación de 4.5 por ciento.

Ante las presiones inflacionarias, princi
palmente por el llamado efecto pico de gallo,
en verduras como jitomate y chiles verdes,
una preocupación es que seguirán los incre
mentos de varios productos por efecto de la
sequía que azota a la mayor parte del país,
lo que afectará severamente la producción
de granos.

Se estima, por lo tanto, que
el Banco de México no elevará
las tasas de interés en su próxi
ma reunión de política moneta
ria, el 9 de mayo.

PRECIOS DEL HUEVO,
ESPECULACIÓN
Además de los efectos de la se
quía y su repercusión en pre
cios de granos básicos como
el maíz, hay que añadir lo que
está ocurriendo con los precios del huevo,
que ha subido por el temor de un posible
contagio en México por los brotes de gri
pe aviar que se han presentado en Estados
Unidos.

Sin embargo, un análisis de GCMA, que
encabeza Juan Carlos Anaya, descarta que,
si bien han subido los precios del huevo des
de mayo, se mantienen todavía 1796 abajo de
los precios máximos de hace un año.
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está ocurriendo con los precios del huevo,
que ha subido por el temor de un posible
contagio en México por los brotes de gri
pe aviar que se han presentado en Estados
Unidos.

Sin embargo, un análisis de GCMA, que
encabeza Juan Carlos Anaya, descarta que,
si bien han subido los precios del huevo des
de mayo, se mantienen todavía 1796 abajo de
los precios máximos de hace un año.

BANORTE Y RAPPICARD

Aunque hace ya .casi dos años se anunció la
alianza de Banorte con Rappi para la tarjeta
de crédito RappiCard, se alcanzó ya un hito
al llegar a más de un millón de clientes y ha
brá un relanzamiento de la tarjeta.

Una de las ventajas de la RappiCard y que
muchos clientes desconocen es que está res
paldada por Banorte.

BANORTE Y RAPPICARD

Aunque hace ya .casi dos años se anunció la
alianza de Banorte con Rappi para la tarjeta
de crédito RappiCard, se alcanzó ya un hito
al llegar a más de un millón de clientes y ha
brá un relanzamiento de la tarjeta.

Una de las ventajas de la RappiCard y que
muchos clientes desconocen es que está res
paldada por Banorte.
Se demuestra
nuevamente

que las acciones
colectivas son
un mecanismo
tardado,
pero eficiente.

Se demuestra
nuevamente

que las acciones
colectivas son
un mecanismo
tardado,
pero eficiente.
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Al aprobar por el apoyo del dedo presiden
cial la Iniciativa para eliminar el incidente de
suspensión en la Ley de Amparo, y negar la
posibilidad de que si una norma impugnada
por esta vía es considerada inconstitucional,
pueda la resolución respectiva tener efec
tos generales para su aplicación, el diputado
Ramiro Robledo, de Morena y presidente de
la Comisión de Puntos Constitucionales en
la Cámara, dejó abierta la posibilidad de que
Morena y sus aliados, aprovechando mayo
ría simple y modificar las leyes secundarias,
saque más "conejos" de su caja de Pandora.
Desde tribuna, en acalorada discusión,

avanzó: "También vamos a proponer que una
Cámara, la de Senadores o la de Diputados, con
dos terceras partes, pueda revocar la invalidez
de una sentencia de la Corte respecto de una
ley, y vamos a proponer que haya una consulta
anticipada a la SCJN antes de resolver un dicta
men, para evitar todas estas discusiones.
Una consulta tendría que ser vinculante

para que tuviera credibilidad, pero dudo que
en la inventiva se atrevan a presentarlo.

Sin embargo, resulta grave la intención de
"revocar la invalidez de una norma impugna
da (a eso se refiere Robledo", cuando la Corte
determinaron ocho votos la invalidez de una

norma (ley) Impugnada". t.
Mire. La oposición anunció que interpon

drá una acción de inconstitucionalidad con
tra las modificaciones realizadas a la Ley de
Amparo y, también por las modificaciones que
dan lugar a la creación del Fondo de Pensio
nes del Bienestar que usa los saldos inactivos
de las cuentas de trabajadores inscritos en el
IMSSyel ISSSTE.

La minoría parlamentaria que reúna 33%
de la representación puede interponerla y, si la
SCfN fallara la inconstitucionalidad de la nor
ma, la intención que señaló Robledo haría nu
gatoria la declaración de inconstitucionalidad.

Tendría un efecto similar al que lograron
con la eliminación de la suspensión, para
efectos generales, de una norma de apiica
ción general que fuera declarada inconstitu
cional en un proceso de amparo, la que rompe
todo principio de igualdad ante la ley, y tiene
la intención de que'si hay quien se ampare

Al aprobar por el apoyo del dedo presiden
cial la Iniciativa para eliminar el incidente de
suspensión en la Ley de Amparo, y negar la
posibilidad de que si una norma impugnada
por esta vía es considerada inconstitucional,
pueda la resolución respectiva tener efec
tos generales para su aplicación, el diputado
Ramiro Robledo, de Morena y presidente de
la Comisión de Puntos Constitucionales en
la Cámara, dejó abierta la posibilidad de que
Morena y sus aliados, aprovechando mayo
ría simple y modificar las leyes secundarias,
saque más "conejos" de su caja de Pandora.
Desde tribuna, en acalorada discusión,

avanzó: "También vamos a proponer que una
Cámara, la de Senadores o la de Diputados, con
dos terceras partes, pueda revocar la invalidez
de una sentencia de la Corte respecto de una
ley, y vamos a proponer que haya una consulta
anticipada a la SCJN antes de resolver un dicta
men, para evitar todas estas discusiones.
Una consulta tendría que ser vinculante

para que tuviera credibilidad, pero dudo que
en la inventiva se atrevan a presentarlo.

Sin embargo, resulta grave la intención de
"revocar la invalidez de una norma impugna
da (a eso se refiere Robledo", cuando la Corte
determinaron ocho votos la invalidez de una
norma (ley) Impugnada". t.

Mire. La oposición anunció que interpon
drá una acción de inconstitucionalidad con

tra las modificaciones realizadas a la Ley de
Amparo y, también por las modificaciones que
dan lugar a la creación del Fondo de Pensio
nes del Bienestar que usa los saldos inactivos
de las cuentas de trabajadores inscritos en el
IMSSyel ISSSTE.

La minoría parlamentaria que reúna 33%
de la representación puede interponerla y, si la
SCfN fallara la inconstitucionalidad de la nor
ma, la intención que señaló Robledo haría nu
gatoria la declaración de inconstitucionalidad.

Tendría un efecto similar al que lograron
con la eliminación de la suspensión, para
efectos generales, de una norma de apiica
ción general que fuera declarada inconstitu
cional en un proceso de amparo, la que rompe
todo principio de igualdad ante la ley, y tiene
la intención de que'si hay quien se ampare

contra la decisión de tomar los fondos Inac
tivos del SAR, y la SCjN le diera la razón, le
beneficie sólo a quien presentó el amparo y no
a la colectividad que pudiera ser afectada por
la decisión del Legislativo, tan ampliamente
defendida por el Ejecutivo.

¡Qué grave es observar la alteración del sis
tema de control constitucional entre Poderes!

En realidad, la búsqueda del voto para te
ner el control de la mayoría en el Congreso no
pretende equidad en favor de los ciudadanos,
sino el control del Poder judicial para que esté
al servicio del quien gobierna con mayoría le
gislativa. Si fuera cierta la Intención descrita
por Robledo, la podría presentar esta sema
na y entrar en un súper fast track legislativo.
¿Lo duda?

Mire, si la intención fuera realmente for
talecer y mejorar al Poder judicial, se están
realizando foros y debates públicos sobre una
nueva reforma judicial de gran calado.

Por ello, no tiene sentido restringir la sus
pensión mediante un acuerdo de la coalición
gobernante, mientras el tema se delibera a ni
vel nacional y es parte de las plataformas de
las elecciones en curso.

La iniciativa aprobada ayer debilita grave
mente la defensa de las personas contra actos
y leyes eventualmente inconstitucionales. Esa
es la realidad, no una expresión ideológica.
DE FONDOS A FONDO

«BancoKapital... Aunque no ha sido aproba
do el cambio de control de Banco Autofin a
Banco Kapital, desde finales del año pasa
do, la aportación de capital de 50 millones
de dólares (850 millones de pesos) y, el sa
neamiento de la cartera de bienes adjudica
dos que fue escindida, le ha permitido a Saúl
René y Fernando Sandoval, CEO y CoCEO,
modificar el modelo de negocio.

Han subido la plataforma de servicios fi
nancieros para personas físicas y micropymes,
y ya puso a disposición todas las nuevas fun
ciones operativas en las que atiende a 100 mil
clientes y creciendo. Su Indice de Capitaliza
ción es de 17.3%, ACC de 500% y registra un
crecimiento en el margen de 20%, captación
del 20% y cartera de crédito de 15% anualiza
da al cierre de marzo.
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contra la decisión de tomar los fondos Inac

tivos del SAR, y la SCjN le diera la razón, le
beneficie sólo a quien presentó el amparo y no
a la colectividad que pudiera ser afectada por
la decisión del Legislativo, tan ampliamente
defendida por el Ejecutivo.

¡Qué grave es observar la alteración del sis
tema de control constitucional entre Poderes!

En realidad, la búsqueda del voto para te
ner el control de la mayoría en el Congreso no
pretende equidad en favor de los ciudadanos,
sino el control del Poder judicial para que esté
al servicio del quien gobierna con mayoría le
gislativa. Si fuera cierta la Intención descrita
por Robledo, la podría presentar esta sema
na y entrar en un súper fast track legislativo.
¿Lo duda?

Mire, si la intención fuera realmente for
talecer y mejorar al Poder judicial, se están
realizando foros y debates públicos sobre una
nueva reforma judicial de gran calado.

Por ello, no tiene sentido restringir la sus
pensión mediante un acuerdo de la coalición
gobernante, mientras el tema se delibera a ni
vel nacional y es parte de las plataformas de
las elecciones en curso.

La iniciativa aprobada ayer debilita grave
mente la defensa de las personas contra actos
y leyes eventualmente inconstitucionales. Esa
es la realidad, no una expresión ideológica.
DE FONDOS A FONDO

«BancoKapital... Aunque no ha sido aproba
do el cambio de control de Banco Autofin a

Banco Kapital, desde finales del año pasa
do, la aportación de capital de 50 millones
de dólares (850 millones de pesos) y, el sa
neamiento de la cartera de bienes adjudica
dos que fue escindida, le ha permitido a Saúl
René y Fernando Sandoval, CEO y CoCEO,
modificar el modelo de negocio.

Han subido la plataforma de servicios fi
nancieros para personas físicas y micropymes,
y ya puso a disposición todas las nuevas fun
ciones operativas en las que atiende a 100 mil
clientes y creciendo. Su Indice de Capitaliza
ción es de 17.3%, ACC de 500% y registra un
crecimiento en el margen de 20%, captación
del 20% y cartera de crédito de 15% anualiza
da al cierre de marzo.

contra la decisión de tomar los fondos Inac
tivos del SAR, y la SCjN le diera la razón, le
beneficie sólo a quien presentó el amparo y no
a la colectividad que pudiera ser afectada por
la decisión del Legislativo, tan ampliamente
defendida por el Ejecutivo.

¡Qué grave es observar la alteración del sis
tema de control constitucional entre Poderes!

En realidad, la búsqueda del voto para te
ner el control de la mayoría en el Congreso no
pretende equidad en favor de los ciudadanos,
sino el control del Poder judicial para que esté
al servicio del quien gobierna con mayoría le
gislativa. Si fuera cierta la Intención descrita
por Robledo, la podría presentar esta sema
na y entrar en un súper fast track legislativo.
¿Lo duda?

Mire, si la intención fuera realmente for
talecer y mejorar al Poder judicial, se están
realizando foros y debates públicos sobre una
nueva reforma judicial de gran calado.

Por ello, no tiene sentido restringir la sus
pensión mediante un acuerdo de la coalición
gobernante, mientras el tema se delibera a ni
vel nacional y es parte de las plataformas de
las elecciones en curso.

La iniciativa aprobada ayer debilita grave
mente la defensa de las personas contra actos
y leyes eventualmente inconstitucionales. Esa
es la realidad, no una expresión ideológica.
DE FONDOS A FONDO

«BancoKapital... Aunque no ha sido aproba
do el cambio de control de Banco Autofin a

Banco Kapital, desde finales del año pasa
do, la aportación de capital de 50 millones
de dólares (850 millones de pesos) y, el sa
neamiento de la cartera de bienes adjudica
dos que fue escindida, le ha permitido a Saúl
René y Fernando Sandoval, CEO y CoCEO,
modificar el modelo de negocio.

Han subido la plataforma de servicios fi
nancieros para personas físicas y micropymes,
y ya puso a disposición todas las nuevas fun
ciones operativas en las que atiende a 100 mil
clientes y creciendo. Su Indice de Capitaliza
ción es de 17.3%, ACC de 500% y registra un
crecimiento en el margen de 20%, captación
del 20% y cartera de crédito de 15% anualiza
da al cierre de marzo.
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ELCONTADOR

JM Exeed, que está preparando su lan
¦ «zamiento en México para este año

y ya nombró como director a José Ángel
Sánchez, participará en el Beijing Auto
Show 2024, que hoy inicia. Se espera que la
automotriz, que es la marca de lujo de Chi
rey, presente en la feria dos nuevos modelos
(RX PHEV y Exlantix ES), así como sus últi
mos avances tecnológicos, particularmen
te en el área energética. Exeedjcomenzó a
operar en China en 2019 con diseñadores
provenientes de JaguarLand Rover, Citroen
y Mercedes Benz, por lo que ahora está en
su fase de expansión mundial. Destaca que,
además de Exeed, en el país ya se encuen
tran otras marcas pertenecientes a Chirey,
como Omoda y Jáecoo.

2 El próximo 30 de abril, la Bolsa Mexi
cana de Valores, que preside Marcos

Martínez Gavica y dirige JoséOriol
Bosch, celebrará el quinto aniversario del
Museo de la Bolsa (Mubo), donde estarán
presentes autoridades financieras, pues el
festejo no es para menos, ya que se trata de
un recinto que se creó para acercar el mer
cado bursátil a la población. Este museo se
inauguró el 8 de abril de 2019, por el en
tonces presidente de la Bolsa Mexicana de
Valores, Jaime Ruiz Sacristán. Y, aunque
el mercado bursátil mexicano todavía es
pequeño, en los últimos años más personas
se han interesado en invertir en acciones y
otros títulos, por lo que, hacia adelante, se
espera que el apetito siga creciendo.

3 El Fideicomiso de Turismo de Los
•Cabos, que dirige Rodrigo Esponda,

andará muy activo en IMEX Frankfurt, que
se realizará del 14 al 16 de mayo en Alema
nia. El miércoles 15 de mayo ofrecerá una
conferencia para dar a conocer toda la ofer
ta del destino y, así, aprovechar la ruta que
Condor, al mando de Peter Gerber, ofrecerá
entre Frankfurt y Los Cabos, a partir de no
viembre y hasta abril de 2025. Además del
mercado alemán, se busca seducir a países
como Francia, Suiza,.Italia y algunas na
ciones escandinavas y de Europa del este.
IMEX es una de las ferias más importan
tes para segmentos como negocios, reunio
nes y viajes de incentivos. Los Cabos espera
atraer, con el vuelo, a unos 16 mil viajeros.
4 En su viaje de trabajo por Alemania

•a la feria industrial Hannover Messe,
Francisco Cervantes, presidente del CCE, y
Alejandro Malagón. dirigente de la Conca
min, sostuvieron un encuentro con el titular
de la Federación de Industrias Alemanas,
Siegfried Russwurm El objetivo del diálo
go fue fortalecer los puentes de cooperación
entre México y ese país a fin de impulsar el
desarrollo en temas como innovación, in
dustria 4.0 y formación dual, algo que los
alemanes hacen muy bien y ha sido la ban
dera de la Concamin desde que Cervantes
era líder de los industriales. Los empresarios
también aprovecharon para celebrar los 130
años de Siemens en México, que en el país
comanda Alejandro Preinfalk.
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Muy preocupante
• Con mucha facilidad se asegura que ha sido
un año perdido para la regulación financiera,
lo cual es equivocado. A instancias del subsecretario
de Hacienda, Gabriel Yorio, se logró sacar,
por consenso, no sólo de políticos sino del gremio,
la nueva Ley del Mercado de Valores.
Si se analizan los datos del sistema financiero, difícilmente
podrían ser mejores. La banca es ejemplo de capitaliza
ción, competencia y seguridad. Estos buenos datos se han
dado en un ambiente de competencia creciente, cada vez
hay más intermediarios. Sin embargo, con mucha facilidad
se asegura que ha sido un año perdido para la regulación
financiera, lo cual es equivocado. A instancias del subsecre
tario de Hacienda, Gabriel Yorio, se logró sacar, por con
senso, no sólo de políticos sino del gremio, la nueva Ley del
Mercado de Valores.

Muchos de estos ataques se concentran en el presidente
de la CNBV, Jesús de la Fuente, quien tiene a sus peores
enemigos dentro del propio organismo. Atrás de muchos
de los ataques en su contra están los vicepresidentes, quie
nes deberían presentar denuncias ante el OIC, hacerse a
un lado o dar la cara y dejar de contar chismes. Parecería
que muchos de ellos están convencidos de que Morena
ganará las elecciones y que Claudia Sheinbaum nom
brará al que les conviene de secretario de Hacienda y que
éste los elegirá a ellos para el cargo. El Padre del Análisis
Superior les recomienda que se pongan serios y actúen
con institucionalidad.

O
REMATE POSICIONAMIENTO
Llama la atención que la Canacintra haya emitido un co
municado en el que se lee: "Se espera del Senado una re
visión responsable y consensos efectivos en la reforma de
pensiones".

Esta agrupación, presidida por Esperanza Ortega, ha
sido la única de la iniciativa privada que ha tenido un posi
cionamiento crítico. La Amafore, presidida por Guillermo
Zamarripa, pasó de estar muy en contra a considerar que
se había logrado un buen acuerdo "mediante el diálogo".
Mucho influyó en su cambio de posición que vieron que se
refería a 40,000 millones de pesos, una cantidad mínima
con respecto a todo lo que administran; sin embargo, en
privado, muchos de ellos reconocen que se dejó sembrada
una mala semilla.

El comunicado de la Canacintra deja claro un punto que
ha sido reiterado por el PAS. Dice: "Resulta una violación
a la legalidad trasladar recursos de la subcuenta del Info
navit al fideicomiso". Señalan que el costo más importante
de esta reforma es que "atenta en contra del ahorro de los
trabajadores, generando, además, incertidumbre e insegu
ridad en el sistema nacional de pensiones.

Estas modificaciones son absolutamente contrarias al
actual espíritu de fomento de la seguridad futura de los
trabajadores. Nos parece y expresamos enfáticamente que
es fundamental proteger la estabilidad y confianza del sis
tema financiero para garantizar el bienestar de todos los
mexicanos".

Ojalá otros organismos de la iniciativa privada tuvieran
la claridad de la Canacintra para proteger el interés de las
personas y no los acomodos políticos.

O
REMATE POSICIONAMIENTO

Llama la atención que la Canacintra haya emitido un co
municado en el que se lee: "Se espera del Senado una re
visión responsable y consensos efectivos en la reforma de
pensiones".

Esta agrupación, presidida por Esperanza Ortega, ha
sido la única de la iniciativa privada que ha tenido un posi
cionamiento crítico. La Amafore, presidida por Guillermo
Zamarripa, pasó de estar muy en contra a considerar que
se había logrado un buen acuerdo "mediante el diálogo".
Mucho influyó en su cambio de posición que vieron que se
refería a 40,000 millones de pesos, una cantidad mínima
con respecto a todo lo que administran; sin embargo, en
privado, muchos de ellos reconocen que se dejó sembrada
una mala semilla.

El comunicado de la Canacintra deja claro un punto que
ha sido reiterado por el PAS. Dice: "Resulta una violación
a la legalidad trasladar recursos de la subcuenta del Info
navit al fideicomiso". Señalan que el costo más importante
de esta reforma es que "atenta en contra del ahorro de los
trabajadores, generando, además, incertidumbre e insegu
ridad en el sistema nacional de pensiones.

Estas modificaciones son absolutamente contrarias al
actual espíritu de fomento de la seguridad futura de los
trabajadores. Nos parece y expresamos enfáticamente que
es fundamental proteger la estabilidad y confianza del sis
tema financiero para garantizar el bienestar de todos los
mexicanos".

Ojalá otros organismos de la iniciativa privada tuvieran
la claridad de la Canacintra para proteger el interés de las
personas y no los acomodos políticos.

e
REMATE INFLACIONARIO
Si bien se trata de la inflación de la primera quincena de
abril, el dato que publicó el Inegi, dirigido por Graciela
Márquez, deja claro que el Banco de México no disminui
rá la tasa de referencia en su próxima decisión de política
monetaria.

La gobernadora del instituto emisor, Victoria Rodríguez,
conversó hace unos días con el Padre del Análisis Superior
y le reiteró que la junta de Gobierno seguirá directamente
los hechos económicos para tomar sus determinaciones.

Es necesario establecer que, si bien la inflación ha es
tablecido un altiplano, que en este momento está en una
tasa anual del 4.63%, hay indicios de que hacia adelante
podría comenzar a ceder, aun cuando seguirán los riesgos
de largo plazo. También es necesario poner en la mesa que
México mantiene una tasa de referencia verdaderamente
alta, la tasa real más elevada de América Latina y una de las
mayores del mundo. Este nivel, sin duda, es muy positivo
en cuanto al combate a la inflación, pero ha implicado un
menor crecimiento económico.
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e
REMATE INFLACIONARIO
Si bien se trata de la inflación de la primera quincena de
abril, el dato que publicó el Inegi, dirigido por Graciela
Márquez, deja claro que el Banco de México no disminui
rá la tasa de referencia en su próxima decisión de política
monetaria.

La gobernadora del instituto emisor, Victoria Rodríguez,
conversó hace unos días con el Padre del Análisis Superior
y le reiteró que la junta de Gobierno seguirá directamente
los hechos económicos para tomar sus determinaciones.

Es necesario establecer que, si bien la inflación ha es
tablecido un altiplano, que en este momento está en una
tasa anual del 4.63%, hay indicios de que hacia adelante
podría comenzar a ceder, aun cuando seguirán los riesgos
de largo plazo. También es necesario poner en la mesa que
México mantiene una tasa de referencia verdaderamente
alta, la tasa real más elevada de América Latina y una de las
mayores del mundo. Este nivel, sin duda, es muy positivo
en cuanto al combate a la inflación, pero ha implicado un
menor crecimiento económico.
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Cuando Toyota
no maneja inventarios;
inflación se dispara;
la tragedia de TikTok
Toyota sí planea su demanda. Produce con base en una
demanda que, considera, va a tener en el año. Pero la de
manda en México ha superado la oferta y, por lo tanto, la
empresa más grande de Japón tiene en lista de espera a
varios de sus potenciales compradores. Maneja inventarios
marginales o casi inexistentes, es el conocido sistema /ust
in Time, inventado por la empresa japonesa.
La Hsta de espera para comprar un auto ya no es por la

crisis de los chips que se desprendió por 1^ pandemia de
covid. Es, más bien, una espera de compra por la demanda
de autos híbridos en México.
AUTOS ELÉCTRICOS PARA CIUDAD;
HÍBRIDOS, CON ACEPTACIÓN
No es para menos. Los autos eléctricos han llegado con fuerza,
pero en México tienen un problema: no hay dónde cargarlos.
Se deben construir electrolineras o, como dicen los especialis
tas automotrices, un ecosistema para el auto eléctrico.

Las personas no se animan a manejar un auto eléctrico
en autopista y arriesgarse a quedarse sin carga. Los vehí
culos eléctricos se han convertido, por lo menos en México,
en autos citadinos.
Y de ahí la importancia que trae en esta transición la

industria de autos híbridos. Toyota levanta la mano.
Presidida a nivel mundial por Akio Toyoda (el apellido

original que dio nombre a la empresa automotriz), comenzó
su primer automóvil eléctrico en 1997, al lanzar su Prius. Ya
van por la 5a generación de autos híbridos. Y, en México,
Toyota, presidida por Luis Lozano Olivares, logró vender
104 mil vehículos en 2023, siendo la cuarta automotriz en
ventas en el mercado mexicano.
132 MIL HÍBRIDOS VENDIDOS: AHORRO DE 10%
DE EMISIONES EN CDMX
Pero se ha convertido en la líder de los autos híbridos en
México. Tan es así, que ha vendido en total 132 mil autos
híbridos en el país, y a los directivos de la marca les gusta

destacar lo que ello representa: El ahorro de 10% del total
de emisiones en !a Ciudad de México durante un año (son
ahorros por un millón de toneladas de C02).
SHEINBAUM CREÓ PROTOTIPO;
XÓCHITL, BICICLETA
Ya veremos las señales de las dos candidatas sobre el
mercado automotriz. Claudia Sheinbaum, como jefa de
Gobierno capita'ino, ectuvo especialmente interesada en
producir un prototipo híbrido (hasta había uno diseñado por
la UNAM, de un Tsuru reconvertido de combustión interna a
eléctrico). Y Xóchitl Gálvez, bueno, hasta anda en bicicleta.
A ambas les interesa el tema.

En cuanto a Toyota, ha invertido en México en dos plan
tas, las de Tijuanay Guanajuato, para producir 300 mil ca
mionetas Tacoma (sobre todo para exportar a EU). Y Akio
Toyoda acaba de ser nombrado Cónsul Honorario de Méxi
co en Nagoya, Japón. Esperemos, con el próximo gobierno,
que no sólo Toyota, sino otras marcas tengan el impulso
para producir un parque automotriz híbrido o eléctrico en
sustitución de los autos de combustión.
INFLACIÓN SIGUE ALTA Y LAS TASAS, TAMBIÉN
La inflación se disparó. Durante la primera quincena de
abril, la inflación anual fue de 4.63% frente a 4.46% de mayo
pasado. Persiste al alza la inflación. Y ahí son alimentos,
como frutas y verduras, destacando esta vez el "efecto sal
sa": subió el tomate verde y los chiles.

Pero también sigue alta la inflación en servicios.
El Banco de México busca una inflación de 3% y tenerla

en 4.63%, todavía está lejos de la meta multianual. Por ello,
el bajar las tasas dé interés todavía será complicado. El des
censo de la tasa de referencia, actualmente en 11% anual,
va a ser un descenso pausado. O sea, todavía viviremos con
tasas elevadas un buen rato.
TIKTOK EN EU, POR CERRAR;
EN MÉXICO, CON BOOM
TikTok se debe vender en Estados Unidos o cambiar de dueño.
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Así viene la ley de Biden, donde se considera que la empresa,
al tener sus servidores en China, pueden espiar a los estadu
nidenses. Sin embargo, en México es otra historia... hasta el
momento. Aquí se ha permitido TikTok, incluso varios fun
cionarios lo tienen, y recordemos que en la campaña de las

corcholatas de Morena fue usado en serio. Según BuzzMoni
tor, en México, TikTok tiene hasta 57 millones de usuarios. Lo
cierto. sí es un medio de información para los jóvenes. ¿Será
que en México nos tendrá sin cuidado eso del espionaje chino?
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El impacto de la inteligencia artificial
en la experiencia del cliente

La inteligencia artificial
(IA) está transformando al
mundo y, mientras lo hace,

abre nuevas oportunidades para
optimizar profundamente los
recorridos de los clientes, permi
tiendo a las compañías escalar y
orquestar una experiencia cada
vez más personalizada. Además,
esta herramienta incrementa las

posibilidades de mejorar costos
de servicio, reducir inconvenien
tes y mejorar la satisfacción de los
consumidores.

Nos encontramos en el co
mienzo de este fenómeno tecno

lógico y cultural, donde contamos
con herramientas digitales que
pueden hablar nuestro lenguaje
y entender solicitudes humanas
para producir resultados perso
nalizados, o bien, a escala masiva.
La IA tiene la capacidad de impac
tar en todas las etapas del camino
del usuario hasta la compra, así
como de redefinir sus experien
cias con un alto nivel de especifi
cidad y sugerir mejores formas de
atender las demandas.

El interés en este fenómeno se
confirmó en un estudio realizado
por KPMG1 donde 69% de las
personas a cargo de la Dirección
General a nivel global señala
ron que la inteligencia artificial
generativa (IAGen) es una de sus
prioridades de inversión para
2024 (68% en México).
¿Cómo se aprovecha la IA

actualmente?

Muchas empresas líderes ya
cuentan con experiencia en casos
de uso práctico para la aplicación
de la IA, principalmente bajo
una perspectiva centrada en el
incremento de la eficiencia, pero
también en preservar el toque
humano en las distintas interac

ciones. Algunos ejemplos son los
siguientes:
1. Seguimiento al com

portamiento del usuario
Las organizaciones que llevan

a cabo un análisis de los com

portamientos del cliente pueden
responder rápidamente a sus
inquietudes y mejorar sus pro
ductos o servicios. Por ejemplo,

la industria de retail utiliza esta

tecnología para encontrar patro
nes de compra en línea y ajustar
sus recomendaciones en tiempo
real, lo que les permite maximizar
las ventas y reducir el costo de
adquisición de nuevos usuarios.
2. Benchmarking
Mediante la evaluación de la

información del mercado y las
preferencias de los consumido
res es posible generar ofertas
innovadoras y personalizadas,
principalmente en sitios de ecom
merce. Esto ayuda a crear reco
mendaciones únicas con base en

la navegación e, incluso, ofrecer
precios especiales a perfiles espe
cíficos considerando su historial
de compra.
3. Automatización de

tareas

Es posible automatizar tareas
cuando se busca personalizar
interacciones y generar conte
nido creativo. Los chatbots, por
ejemplo, utilizan IAGen para
responder preguntas, resolver
problemas y brindar sugerencias,
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tomando como fuente de infor

mación el conjunto de actividades
históricas de los consumidores.
4. Análisis de interactivi

dad
Al examinar datos de las inte

racciones con clientes se pueden
sugerir potenciales soluciones a
los agentes de servicio, quienes a
menudo deben atender diversas

peticiones de manera simultánea.
Esto facilita su labor y les permite
ofrecer soluciones más precisas,
al mismo tiempo que permite a la
organización aprender de cada
acción y mejorar su servicio de
forma continua.

5. Optimización de la
cadena de suministro

Actualmente se realizan aná

lisis predictivos que buscan opti
mizar los inventarios y programas
de producción, mejorando la en

trega de productos y reduciendo
los costos operativos. Asimismo,
estos hacen más eficientes los
pronósticos de la demanda, a fin
de ajustar los niveles de inven
tario y programar la producción
con mayor exacti tud, mejorando
la capacidad de respuesta y la
rentabilidad de la cadena de
suministro.

¿Cómo se benefician las
empresas al utilizar IA?

Es fundamental cuidar el

proceso de implementación para
evitar dañar la experiencia del
cliente. El uso inadecuado de esta

tecnología también puede produ
cir insatisfacción, especialmente
cuando las compañías concentran
sus esfuerzos en canales de bajo
costo que generan fricciones y
carecen de empatia o contacto
humano.

En este sentido, pensar pro
fundamente en cómo dirigir el
uso de la IA para que siempre esté
acompañada de interacciones
humanas es un segundo paso
crucial, que permite brindar una
conexión emocional positiva con
el usuario. Asimismo, se debe
considerar que el esfuerzo va mu
cho más allá de una simple imple
mentación tecnológica; requiere
de un pensamiento creativo sobre
cómo habilitarla para crear valor.

Finalmente, las organizacio
nes deben seguir transformando
la experiencia de sus usuarios,
lo que solo es factible cuando
comprenden sus necesidades y
circunstancias.
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Transición en Vitro:
continuidady legado
En una decisión que marca un
hito en la historia de Vitro, la
compañía líder en el sector de
vidrio anunció la sucesión en

la presidencia de su Consejo de
Administración durante su asam

blea anual ordinaria. Después
de más de 40 años de liderazgo,
Adrián Sada González, quien
ha fungido como presidente
del Consejo durante los últimos
33 años, cederá su posición a
Adrián G. Sada Cueva,actual
director general de Vitro, a partir
del 23 de abril de 2024. Sin em
bargo, el legado de Sada Gonzá
lez continuará, ya que seguirá
siendo miembro del Consejo de
Administración.

Esta transición no solo repre
senta un cambio en la dirección

de la empresa, sino también un
reconocimiento al esfuerzo y la
visión que han guiado a Vitro a
lo largo de los años. Adrián Sada
Cueva, al expresar su agradeci
miento por la confianza deposi
tada en él, reconoció la resiliencia
y la transformación que ha
caracterizado a Vitro, atribuyén
dolas al legado dejado por su
predecesor. Esta transición marca
una continuidad en la visión y
los valores que han definido a
la empresa, al tiempo que abre

nuevas oportunidades para su
crecimiento y desarrollo futuro.
Además, durante la asamblea

anual ordinaria de accionistas, se
aprobó la designación de Claudio
Luis del Valle Cabello como secre

tario, no miembro, del Consejo
de Administración, en reemplazo
de Alejandro F. Sánchez Mújica.

La transición en la presidencia
del Consejo de Administración de
Vitro marca el inicio de un nuevo

capítulo en la historia de la em
presa, uno que se construye sobre
el sólido legado de liderazgo,
innovación y compromiso con la
excelencia. Es un momento para
celebrar los logros pasados y mi
rar hacia el futuro con optimismo
y determinación, se informó.

Empresarial Fintech
México, un año
dé crecimiento

Empresarial Fintech México,
de Edenred, alcanzó un hito
significativo tras un año de
haber recibido la autorización

para operar como institución de
fondos de pago electrónico en
el marco de la Ley Fintech en el
país. Esta transformación ha per
mitido a Edenred México ofrecer
herramientas de administra

ción y control de recursos que,
afirman, son más eficientes y
seguras para miles de empresas,
en un entorno donde la gestión

representa uno de los principales
desafíos del sector.

En su primer aniversario, Em
presarial Fintech México reporta
más de 5 mil clientes, añadiendo
en promedio 70 nuevas cuentas
al mes, lo que representa un
crecimiento de 17 por ciento
anual para la empresa. Bajo la di
rección de Santiago Gómez,
general manager de Pay en Eden
red, la empresa ha desarrollado
nuevas soluciones adaptables a
las necesidades de cada nego
cio, permitiéndole expandirse a
diversas industrias mediante la

gestión de soluciones diseñadas
para el pago a proveedores, caja
chica, pago de viáticos, entre
otras.

Además, durante este año
como fintech, Edenred lanzó
Pay for Good, una iniciativa que
permite a los clientes compensar
las emisiones de C02 provoca
das por sus viajes de negocios a
través de proyectos sustentables
que contribuyen a la recupera
ción del medio ambiente y apo
yan a las comunidades locales.

Apoyan emprendi
mientos de mujeres
Grupo RICA, bajo la dirección
de Miguel Guizado Aguirre,
conmemoró el vigésimo quinto
aniversario de su Fundación
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Misión Doña Margarita, que ha
beneficiado a más de 25 mil mu

jeres a lo largo de este tiempo.
Para marcar esta ocasión

especial, la organización llevó a
cabo el evento deportivo "Corre,
Vuela y Acelérate", que reunió
a más de 400 personas compro
metidas con apoyar la capacita
ción y el emprendimiento de las
mujeres mexicanas a través de
13 diferentes cursos.

Nancy Leo Porraz, sub
directora de Responsabilidad
Social y de la Fundación Misión

de Doña Margarita, explicó que
este evento con causa se pensó
para continuar apoyando a más
mujeres a través de la institu
ción, al tiempo que se promovían
el deporte y hábitos de vida
saludables entre las familias.

Mujeres emprendedoras que han
participado en diversos cursos
se sumaron al evento, conso
lidando sus marcas y dando a
conocer sus productos. Además,
los patrocinadores se unieron a
esta noble causa y acompaña
ron a los asistentes en todas las
actividades.

Con 80 años en el mercado,
Grupo RICA forma parte de la In
dustria Mexicana de CocaCola
en los territorios de Hidalgo, Mo
relos y parte de Puebla. Con dos
plantas de producción y 16 cen
tros de distribución, la empresa
genera más de 20 mil empleos
directos e indirectos. De esta

manera, contribuye diariamente
al cumplimiento de los Objetivos
de Desarrollo Sostenible para
2030 de la Organización de las
Naciones Unidas, alineados con
la estrategia de ASG (Ambiental,
Social y Gobernanza).
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Fondos de
inversión: ¿tu
mejor opción?
En un entorno donde el crecimiento y la

reducción de inflación favorecen la in

versión, Luis Alfredo de Urquijo, director
de Asset Management en Vector Casa de Bolsa,
subraya la importancia de proyectarla visión
más allá del contexto actual. "Este año y prob
ablemente el próximo presentan un panorama
muy atractivo para invertir", afirma.

Durante una entrevista en el podras/ Dinero
y Felicidad, Urquijo argumenta que la com
binación de avance económico con tasas de

interés a la baja configura un ambiente propicio
para los mercados financieros. "La historia ha
demostrado que períodos similares han gene
rado rendimientos favorables tanto en instru
mentos de deuda como en capital", señala.

Enfatiza la necesidad de adoptar un enfoque
diversificado en las inversiones, sugiriendo que,
aunque una gran parte de la cartera debería
concentrarse en deuda a corto plazo por las al
tas tasas, no es recomendable ignorarlas opor
tunidades que presenta el mercado accionario.

Destaca las ventajas de las inversiones
globales sobre las nacionales. "Actualmente, la
generación de valor y las oportunidades de crec
imiento son superiores en los mercados inter
nacionales, gracias a la amplitud y dinamismo
de las economías desarrolladas".

Dice que las inversiones en bolsa y otros mer
cados deben ser vistas como parte de un plan
patrimonial a mediano y largo plazo, en línea
con los objetivos personales y familiares.
Aborda las bondades de los fondos de

inversión, que ofrecen una forma sencilla y
eficiente de diversificar sin necesidad de un
conocimiento exhaustivo sobre cada activo, "son
una opción atractiva para todo tipo de inver
sores", explica.

En cuanto al bitcoin y otras criptomonedas,
toma una postura cautelosa. Reconoce su poten
cial, pero también advierte sobre su volatilidad
y la falta de regulación. Recomienda que las
inversiones en estos activos sean limitadas y
bien consideradas.

Subraya la importancia de la educación fi
nanciera y el entendimiento de cada alternativa
de inversión. Esto, para tener claro las oportuni
dades y riesgos antes de comprometerse.

Si te interesa escucharla entrevista, puedes
hacerlo en el podcast 'Dinero y Felicidad' en
plataformas como Spotify y Apple Podcast,

¿Y tú ya invertiste en los mercados? Me en
cantaría saber tu experiencia o cualquier duda
que tengas. Coméntame en redes sociales como
Linkedln, Instagram, oX.
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Gestionar la deuda
de Pemex

La estructura de la deuda de

Pemex y la obligación sobre
su pago, que recae en la

empresa y el gobierno mexicano
en segunda instancia, es uno de
los aspectos en materia fiscal que
más alarma en medio del proceso
de sucesión presidencial. El nivel
de deuda de Pemex es un factor

de preocupación en sí mismo
por el riesgo que representa para
las finanzas públicas, pero a esa
genuina inquietud hay que añadir
la estructura de la deuda, parti
cularmente la estructura de sus

vencimientos, el costo financiero
asociado y la volatilidad cambia
ría que deriva de que la mayor
parte del saldo está en distintas
monedas extranjeras, como el
dólar estadounidense.

A fin de comprender la forma
en que se ha deteriorado la situa
ción financiera de Pemex durante
esta administración, podemos
comparar las cifras que recibió
este gobierno federal al cierre de
2018, con las que reportó Pemex
recientemente para todo 2023 y
cuya responsabilidad heredará

este gobierno a partir del 1 de
octubre a la próxima administra
ción. Vayamos por partes.

Empecemos por la cifra que
causa mayor interés, el saldo de la
deuda. Al cierre de 2018, Pemex
reportó una deuda financiera total
de 2,082,286 millones de pesos,
equivalentes a 105,792 millones
de dólares u 8.6% del PIB de ese

año. Estas cifras se explican por
un tipo de cambio 19.7 pesos por
dólar. Si comparamos estos núme
ros con los que recientemente
publicó Pemex, al cierre de 2023
el saldo de la deuda financiera
total pasó a 1,794,62 millones
de pesos, equivalente a 106,056
millones de dólares o 5.6% del

PIB de 2023. En este caso, el tipo
de cambio asociado es de 16.9
pesos por dólar. De esta manera,
aunque pareciera que el monto se
redujo, esto se debe a la aprecia
ción reciente de la moneda frente

al dólar que está relacionada con
la trayectoria esperada para los
diferenciales de tasas de interés

y no con un tema de gestión de la

empresa.
Un segundo ángulo de análisis

es el riesgo asociado al tipo de
cambio, no sólo del peso mexi
cano frente al dólar estadouni
dense sino también con relación

a otras monedas como el euro, el
franco suizo, la libra esterlina y
el yen japonés. Usando las cifras
de cierre de 2018, la deuda en
moneda extranjera era 91,951
millones de dólares, el 87% del
total del saldo estaba en denomi

naciones distintas al peso, y por
tanto expuesto a la volatilidad de
la moneda. Para el cierre de 2023,
Pemex reportó un saldo en deuda
extranjera de 85,394 millones de
dólares, el 81% del saldo total.
Esta reducción en la exposición
al riesgo cambiario es una buena
noticia para la empresa, pero
es resultado del apoyo que ha
brindado el gobierno federal para
hacerse cargo de los vencimientos
de deuda denominados en dólares
de Pemex.

Por otro lado, un tema que ha
retomado atención es la estruc

tura de los vencimientos, especí
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ficamente de la deuda de corto
plazo de Pemex. El principal reto
en este caso está relacionado con

el nivel de tasas de interés, ya que
para los bonos con vencimientos
menores a un año el proceso de
renegociación de la deuda es más
frecuente e implica renovarlos con
tasas relativamente altas. Bajo la
misma perspectiva de análisis, al
cierre de 2018 la deuda de corto
plazo era de 9.2% del total, cifra
que contrasta con el 26.6% repor
tado a final de 2023. Esto quiere
decir que el riesgo de refinanciar
la deuda de corto plazo abarca un
porcentaje tres veces mayor de la
deuda total de Pemex. Además,
si ponemos atención a la cifra,
Pemex debe refinanciar este año
poco más de la cuarta parte del
total de su deuda en un entorno

donde la perspectiva para las
tasas de interés es que se manten
gan elevadas por parte del Banco
de México y la Reserva Federal,
puesto que para ambas autori
dades monetarias es prioritario
el control de la inflación. En este

caso, la recomposición de la
estructura de vencimientos de la
deuda de Pemex sí es consecuen

cia de la gestión de esta adminis
tración, ya que a partir de 2019
centraron su estrategia de refinan
ciamiento en líneas de crédito
revolventes con tasas de interés

flotantes. Como consecuencia,
a raíz de la crisis asociada a la pan
demia esta decisión condicionó

la trayectoria de los vencimientos
más cortos en los siguientes años.

Finalmente, otra dimensión de
análisis de la gestión financiera de
Pemex se relaciona con la deuda

de proveedores. Afínales de
2018, el saldo de este rubro de los
pasivos de corto plazo de Pemex
contabilizaba 7,583 millones de
dólares, cerca del 33% del total
de pasivos de corto plazo. Sin
embargo, para el cierre de 2023,
Pemex reportó en este rubro
un total de 21,260 millones de
dólares, prácticamente el triple, y
en un porcentaje similar del total
de pasivos de corto plazo (32%)
debido al crecimiento de la deuda

financiera. Este es otro aspecto de
gestión de la empresa que sí forma
parte del ámbito de decisiones
operativas y financieras de Pemex
y que, desafortunadamente, sí
tiene impacto sobre otros sectores
al reducir la rentabilidad de las

empresas integradas en diferentes
cadenas productivas.

En síntesis, existen razones
para que la próxima administra
ción federal ponga atención sobre
la deuda de Pemex y su estructura
de fínanciamiento, pues su evolu
ción puede condicionar la solidez
del perfil crediticio del propio
gobierno federal y entorpecer el
diseño de su propia estrategia de
fínanciamiento. El tema no es me

nor y la atención de los mercados
financieros de deuda sobre será

clave en los próximos meses, sin
olvidar la relación que este riesgo
tiene con otros activos financie
ros, como el tipo de cambio y las
tasas de largo plazo, así como
las mediciones que de forma
implícita valúan el riesgo país de
nuestro país.
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Apoyo político,
clave para las
energías fósiles

Con diferentes propuestas y enfoques, es un
hecho que el tema energético desde todas
las variantes es algo que ocupa y preocupa,
no sólo a las candidatas presidenciales, sino
también a las autoridades y, sobre todo, a

los empresarios e inversionistas.
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Y es que el tema de reducir las emisiones de car
bono es una tarea en la que deben estar todas las em
presas, pero los inversionistas tienen puesto el foco, y
hay casos en los que empiezan a cerrarse las llaves del
financiamiento por estar atrasados en este tema.
Por eso, es interesante el trabajo realizado en

la última década, en la que el mundo aceleró su
transición hacia energías renovables, por lo que
diversos combustibles fósiles como el petróleo y el
carbón o proyectos vinculados con turbinas de gas
de ciclo combinado y energía nuclear, ya no son
viables sin apoyo político.
Muy claro lo ha tenido la empresa finlandesa

Wártsilá Energy, que preside Anders Lind
berg, ya que han venido trabajando en las energías
renovables y los caminos a seguir ante los cambios
que se avecinan.
Se estima que la cantidad de energías renovables

desplegadas en todo el mundo se duplicará para
2030, por lo que se prevé que la generación inflexi
ble disminuya rápidamente, incluida una reducción
del 20 por ciento en el carbón y del 34 por ciento en
la generación de petróleo, lo que equivale a más de
2 mil 300 TWh en generación perdida.
Sin embargo, para los próximos años es necesa

rio aumentar la cantidad de energías renovables en
un 200 por ciento en el mismo periodo y aumentar
el retiro de generación inflexible.
Por lo que, de avanzarse en el camino correcto,

la energía renovable se convertirá en la mayor
fuente de electricidad del mundo en 2052, según
previsiones, y ahí es donde será crucial que se
desplieguen tecnologías flexibles a escala y ritmo

para respaldar esa transición y evitar una reducción
generalizada, un aumento de los precios, así como
mayores fluctuaciones y emisiones.

En el caso de México, los frentes están abier
tos en varios lados; por un lado, Pemex, más
allá de sus temas financieros, la forma de operar
sigue siendo con tecnología y métodos que no
ayudan a nada en la reducción de contaminan
tes.

Otras alternativas que hay actualmente y que
los candidatos a la Presidencia han ido men

cionando, siguen siendo generales y sin tanta
claridad, pero es un hecho que el destino nos al
canzó, y para encontrar mejores soluciones, hace
falta una mayor actuación de los políticos.
Esto, porque las decisiones que se tomen hoy

en el diseño de nuestros sistemas de energía
serán las que las siguientes generaciones aprove
chen o bien, sufran.

Estar en forma también es negocio
Y si no, hay que echar un ojo a los resultados en
estos cuatro años de operaciones en México de

TotalPass, que lleva Alice
Carvalho, que ha logrado
pasar de tener 160 empresas
a más de 900 que buscan
darle el beneficio a sus em
pleados de mejorar su salud.
Y es que suman ya más 3

millones de colaboradores de

más de 900 empresas, los que
se han sumado a tener acceso

a gimnasios, clubes deportivos y estudios distri
buidos en todo el país.
México ocupa el primer lugar a nivel mundial

en estrés laboral, superando a China y Estados
Unidos, pero este programa permite mejorar la
productividad y la retención de talento, reduc
ción del ausentismo y disminución del estrés y
del burnout.

La empresa tiene actualmente el 70 por
ciento del mercado, y hay en TotalPass socios
como SportsWorld, SportCity, Sportium, Nelson
Vargas, así como Commando, Fitspin, Beatness,
Orangetheory Fitness, Santuario, entre muchos
otros.
Entre las empresas que ya son aliadas se

encuentran Grupo Modelo, Walmart, Colgate,
Nestlé, Sanofi, Adidas, Chedraui, instituciones
bancarias como BBVA México, Santander, Banco
Sabadell, Afirme, Scotiabank, Banorte, además
de más de 400 Pymes.

Este es un tema del que aún hay mucho de qué

hablar, no sólo desde el punto de vista de salud,

sino empresarial, ya les contaremos.
Las clases de Lenia

Ha sido el centro de atención de medios en diversas

sesiones que ha habido en el pleno de la Suprema
Corte, y en donde de una u otra

forma, tristemente algunas

de sus intervenciones no han

sido de lo mejor; me refiero a la
ministra Lenia Batres.
Apenas en la sesión del mar

tes pasado, la ministra afirmó
que la democracia deliberativa

Yasmín Esquivel no se encontraba en nuestro

régimen constitucional, lo que

fue corregido por su par, la ministra Margarita Ríos
Farjat, al citarle el artículo 26 de la Constitución.
Bueno, quizás pronto veamos un cambio en

las apariciones de la ministra Batres, ya que se
comenta en los pasillos del edificio de Pino Suárez
que Batres está recibiendo cada viernes una especie

de "clases intensivas" de derecho.

La encargada de ello es su colega, la ministra

Yasmín Esquivel, y le apoya Netzaí Sandoval, su
secretario de Estudio y Cuenta, hermano de Irma
Eréndira, la exsecretaria de la Función Pública.

Se sabe que entre los ministros, con Yasmín es
con quien Lenia tiene la relación más cercana, pues
además de las "clases", comenjuntas cada 15 días.

Otro con quien Lenia come frecuentemente es con

su hermano, el jefe de Gobierno, Martí Batres, a
quien, por cierto, recibe en el comedor de minis
tros.

Eso sí, ojalá en las próximas clases le recuerden
que bloquear cuentas de X no se puede hacer por
funcionarios públicos, ya que existe una jurispru

dencia de la Suprema Corte, o quizás ahora con el

tema del amparo recién aprobado en Diputados,

pueda ser un tema viral, ya que veremos, por pri
mera vez, qué pasará si un juez de distrito ordena
a la ministra el cumplimiento de la ley y esta cae en
desacato.

EU con carne más mexicana que nunca
Es una de las empresas más emblemáticas del
país, ya que logró convertirse, a base de esfuerzo

y trabajo en familia, en el

quinto proveedor de carne de

res en Norteamérica, mayor

importador de proteína animal
estadounidense hacia México
y el tercer importador de maíz
norteamericano, por lo que
SuKarne, que fundó JesúsJesús Vizcarra Vizcarra, tiene presencia en

35 estados de la Unión Ame

ricana y 33 tiendas de marca propia en California,

Illinois y Texas.
Y sólo por eso es motivo para que el gobierno

de Estados Unidos esté más que pendiente en la
empresa, ahí estuvo en un recorrido Susan Kari
miha, agregada agrícola de la Embajada de Estados
Unidos en México; Gustavo Lara, especialista del

Departamento de Agricultura de EU (FASUSDA,

por sus siglas en inglés), quienes visitaron la planta
de Monterrey y una tienda SuKarne con Adrián
Vizcarra Avendaño, director general de Negocios
y Alianzas Estratégicas de SuKarne. El panorama
pinta bien.
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¡Allí vienen ¡os chinos!

Uno de los puntos fundamentales de la agenda
económica en México de los próximos 24 meses
será la revisión del tratado comercial de

Norteamérica.

Eso implica una redefinición de fondo de las
relaciones de nuestro país con Norteamérica, lo
que quizás sea uno de los temas centrales de estrategia
económica de la próxima administración.

En ese contexto, una de las principales preocu
paciones que hoy tienen las autoridades nortea
mericanas respecto a México son las crecientes
importaciones provenientes de China.

Los datos más recientes corresponden a los prime
ros dos meses de este año.

Las importaciones totales del país alcanzaron en
ese lapso 97 mil 576 millones de dólares. Las prove
nientes de China fueron de 19 mil 641 millones, lo que
significa el 20 por ciento del total.

Si comparamos esas cifras con las del 2017, antes
de los efectos de los aranceles impuestos por Trump
y los efectos de la pandemia, encontramos que las
importaciones totales crecieron 58.9 por ciento, en
tanto que las provenientes de China lo hicieron en
86.8 por ciento.

El porcentaje en el total de los productos chinos
subió tres puntos porcentuales en este periodo.

Para México, China no solo es ya el segundo socio
comercial, solo detrás de Estados Unidos, sino que el
ritmo anual de crecimiento de las importaciones para
el bimestre que señalamos fue de 8.9 por ciento, el
más alto entre los principales socios comerciales de

México.

Considerando las crecientes inversiones de China,
es probable incluso que el ritmo de crecimiento
aumente.

Le refiero estos datos en el contexto de lo dicho ayer
por la secretaria de Economía, Raquel Buenrostro, res
pecto a que ya se prepara la estrategia para la revisión
integral del TMEC, que está programada para el 2026.

Hay que tomar en cuenta que los norteamericanos
ya también se están preparando y uno de los temas
que ellos tienen como prioridad es la sospecha de que
las exportaciones mexicanas a EU podrían triangular
productos chinos, para llegar a Estados Unidos sin
pagar los aranceles vigentes o los más elevados, en
caso de que prosperen iniciativas para aumentarlos
aún más.
México ha rechazado las acusaciones relativas a

esa pretendida triangulación, especialmente en el caso
del acero, que es donde ya se hicieron acusaciones y se
planteó una investigación desde febrero.

La preocupación de los industriales norteamerica
nos, sin embargo, es mucho más amplia e involucra
a múltiples productos.

Si en Estados Unidos sigue presente esta visión
en los siguientes meses, como todo indica, es proba
ble que pretendan que en el TMEC haya mayores
restricciones para la recepción de inversión china
en México, lo que podría implicar un efecto negativo
en el nearshormg, que ha tenido como uno de sus com
ponentes, la recepción de inversiones provenientes de
China.

Fecha: 25/04/2024

Página: 2

Area cm2: 344

1 / 2

Columnas Económicas

Coordenadas / Enrique Quintana

Enrique Quintana

Costo: 76,643

Página 39 de 66



Ya le hemos comentado muchas veces que, en el Re
gistro Nacional de Inversión Extranjera Directa, China
ni siquiera figura. Pero las cifras de la Secretaría de
Economía respecto a anuncios realizados ponen al
gigante de oriente en segundo lugar.

Ni modo, quedamos en medio del conflicto geopolí
tico y salvo que hubiera una gran sorpresa y se llegara
a acuerdos, lo más probable es que las tensiones preva

lezcan y nos arrastren.
Ni México puede enfrentarse frontalmente a Es

tados Unidos ni tampoco puede tirar por la borda las
oportunidades que le ofrecen las inversiones chinas
que han llegado o quieren llegar al país.

El reto será encontrar esa delgada línea que le per
mitirá sacar ventajas de esta coyuntura.

¿Lo lograremos?
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Cumplí con la última de mis obli
gaciones tributarias del 2023: el

pago de la declaración anual de im
puestos. Alguien me dirá que he pa
gado el precio, pagar impuestos, que
debe pagarse por vivir en sociedad,
justificación falsa del pago de impues
tos. El verdadero precio que hay que
pagar por convivir con los demás es el
respeto a sus derechos, la práctica de
la justicia.

Cumplí mi última obligación tributaria del 2023 protes
tando, expresando mi oposición a dicho pago, que realicé
por tener la obligación legal de hacerlo, no por tener la obli
gación ética, que tendría si el gobierno se limitara a la reali
zación, honesta y eficaz, de su legítima tarea, la impartición
de justicia en su doble vertiente: castigar al injusto, al viola
dor de derechos, y obligarlo a resarcir, cuando la reparación
sea posible, algo que no siempre sucede. Gobierno que no
cumple con honestidad y eficacia con la impartición de

justicia, no genera la obligación ética de pagar impuestos,
por más que exista la obligación legal, legalidad que resulta
injusta. Y lo que importa es la justicia, no la legalidad.

En2023pagué impuestos por trabajar (impuesto sobre
la renta), por comprar bienes y servicios (impuesto al valor
agregado), y por poseer patrimonio (tenencia vehicular y
predial), y en los dos últimos casos sujeto a una doble tribu
tación: la primera al pagar impuestos por haber trabajado,
por haber generado ingresos; la segunda por haber compra
do, con parte de mi ingreso disponible (el que me quedó
una vez que pagué el impuesto sobre la renta), bienes y
servicios, y por poseer patrimonio. Cualquier impuesto se
paga con el ingreso del alguien, con el producto de su tra
bajo, y solo se justifica una tributación, algo que no sucede.
¿Por qué permitimos tales excesos tributarios?

Repito la pregunta, ¿por qué permitimos tales excesos
tributarios?, sobre todo con gobiernos que ni remotamente
cumplen con su tarea esencial, la única que genera la obli
gación ética de pagar impuestos, que es la impartición de
justicia, que se compone de los siguientes componentes:
prohibir la violación de derechos, prevenirla y, de Mar, cas
tigar al violador y obligarlo a resarcir. ¿Cómo andamos en
México en materia de impartición de justicia? ¿Qué tanta
justificación ética, al margen de la legal, tiene el gobierno
para exigir el pago de impuestos? ¿Qué tanta obligación
ética, al margen de la legal, tenemos los contribuyentes de
pagar impuestos?

En México el gobierno, y no solo el actual, también los
anteriores, ha fallado en la realización de su tarea esencial,
la impartición honesta y eficaz de justicia, pero con el ac
tual se ha agravado la situación, comenzado por el "abra
zos, no balazos", lo cual implica negar la tarea esencial del
gobierno: repartir balazos (el uso legítimo de la fuerza), para
garantizar el respeto a los derechos de los ciudadanos, es
decir, la práctica de justicia (Estado de Derecho, que es Es
tado de Justicia).

Un dato, extraído de la Encuesta Nacional de Seguri
dad Pública Urbana, para el primer trimestre de 2024, del
INEGI: "En marzo de 2024,61.0% de la población de 18
años y más, residente en 90 ciudades de interés, consideró
que es inseguro vivir en su ciudad". 61.0% el total, 66.5%
mujeres, 54.6% hombres. En diciembre los porcentajes
fueron 59.1,64.8 y523.

¿Estado de Derecho? ¿Estado de Justicia? No.
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PROMESAS Y REALIDADES
POR ARTURO VIEYRA

Tiempos electorales, tiempos de reflexión, de diagnós
tico, de resaltar logros, errores y pendientes, todo ello

dependiendo de qué lado de la contienda se ubique el dis
curso proselitista.

Pero también se exponen proyectos
de país que involucran una cantidad bas
tante generosa de propuestas tendientes
en primer lugar, a ganar la preferencia de
los electores, y en segundo término a dar
forma al proyecto de país que perfila cada
una de las opciones políticas.

Confirmo este orden de importancia de
ambos objetivos de las propuestas, porque
a la luz de lo visto en las distintas campa
ñas electorales pareciera que el monto y
dimensión de algunas propuestas no vis
lumbran las limitaciones presupuéstales a
las que va a tener que enfrentarse en los
años próximos.

La cantidad de promesas y propuestas
es generosa, ambiciosa y en algunos casos
parece ser inalcanzable. Sólo pongo como
ejemplo dos de ellas: dar 120 mil pesos
a cada joven de este país para realizar su
proyecto personal; y/o, reducir a 60 años
la edad mínima para acceder a la pensión
de adultos mayores. Sin entrar en detalle,
cualquier análisis financiero y sociodemo
gráfico puede demostrar la inviabilidad de
estas propuestas.

¿Por qué decir que son inalcanzables
algunas propuestas? Básicamente porque
ignoran la situación fiscal del sector públi
co. Como hemos apuntado en este espacio,
la expansión fiscal propuesta para este año
por la actual administración con un déficit
de 5.9% del PIB, implicará un fuerte ajuste
en el gasto para el próximo gobierno.

Esto ha quedado muy claro en las es
timaciones oficiales, se reconoce que la
próxima administración deberá realizar
una importante disminución en el gasto
de 8.8% real llevándolo a un nivel de 24%

del PIB en el 2025, desde 26.9% para este
año, ello con el objetivo de alcanzar un dé
ficit de 3% del PIB y mantener el nivel de la
deuda pública amplia.

Se trata de un ajuste al gasto de di
mensiones importantes (2.9 puntos por
centuales del PIB). Se pretende disminuir
las erogaciones públicas en términos no
minales casi 489 mil millones de pesos
(mmdp). Si bien se argumenta que una
parte del gasto en proyectos prioritarios
(Tren Maya, obras de Conagua, comuni
caciones y transportes, otros trenes, etc.),

serán finiquitados en este mismo año y no
representarán una carga en el 2025, según
el reporte oficial, estos gastos ascienden
aproximadamente a 240 mil millones de
pesos (0.7 pp del PIB), por lo que el ajuste
en las erogaciones fuera de estos concep
tos sigue siendo significativo equivalente
al mismo monto.

A esta necesidad del ajuste fiscal por
casi un punto porcentual del PIB se suma
el optimismo sobre el crecimiento econó
mico para el año siguiente, Hacienda pro
pone un avance de 2.5% del PIB, premisa
que está por arriba del consenso de analis
tas de 1.8%. Si éstos últimos tuvieran razón,
la presión fiscal podrá ser mayor ya que el
menor crecimiento disminuye la recauda
ción de ingresos tributarios.

En este sentido, crear expectativas
sobre propuestas que no toman en cuen
ta la realidad de las finanzas públicas las
convierte sólo en deseos y falsas prome
sas, no en proyectos viables. A la fecha, es
un imperativo considerar cabalmente las
presiones sobre el gasto público. Desafor
tunadamente, ninguna de las dos opciones
políticas relevantes propone una reforma
fiscal que recupere la capacidad de ingre
sos del gobierno. Así, hay que tener cuida
do al evaluar las iniciativas de campaña;
hay que evaluarlas cuidadosamente para
no caer en falsas ilusiones. Más adelante

detallaremos cada una de las opciones.
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BANDAANCHA

EL VERDADERO PLAN C
POR ROBERTO GARCÍA REQUENA

Es un hecho que el Poder Ejecutivo federal busca acotar las fun
ciones y facultades de otro poder, en este caso del Poder Judi

cial, y particularmente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN). La última intentona la presentó el Presidente López Obra
dor en su paquete de reformas propuestas el pasado 5 de febrero en
el marco del aniversario de la Constitución de 1917.

Son varios temas para reformar al Poder Judi
cial, entre los más importantes destaca el que los
integrantes de la Judicatura Federal sean removi
dos de sus cargos y sustituidos por unos nuevos
surgidos de una elección por voto popular. Para
que esto pase en el Congreso se necesitan los
votos de la oposición al ser una reforma constitu
cional, y el Presidente sabe que no los tiene.

Ahora bien, lo que en el fondo busca el gobier
no es que la SCJN no le declare inconstitucionales
sus leyes como ha venido ocurriendo a lo largo
del sexenio, como en el caso de la reforma eléctri
ca o electoral por sólo poner dos ejemplos.

Es por ello por lo que el Plan C propuesto por
AMLO es lograr en las elecciones del próximo 2
de junio la mayoría calificada en el Congreso, que
le permita hacer todos los cambios a la Constitu
ción que quiera. Sin embargo, es un escenario
que se vislumbra como muy poco probable. Se
necesitan 334 diputados y se ve cuesta arriba que
los obtengan.

Pero, por otro lado, pareciera que están prepa
rando el terreno para que sus leyes sean aproba
das aun sin la mayoría calificada en el Congreso
de la Unión. Explico con tres elementos que ne
cesitan para lograrlo:

1) De ganar las elecciones Claudia
Sheinbaum tendrá la facultad de proponer a un
nuevo ministro en la SCJN en el mes de diciem

bre. Con este nombramiento el partido en el
poder contará con 4 ministros afines a su causa.
Se necesitan ocho votos de los 11 ministros para
poder calificar una ley como inconstitucional.
Ya no se tendrán los ocho votos necesarios. En
este sentido, cualquier ley que apruebe el Con
greso con mayoría simple, a pesar de que pueda
ir abiertamente en contra de la Constitución, ya
no podrá ser revertida en la SCJN.

2) No van a tener mayoría calificada en
el Congreso, pero en base al punto anterior, lo
único que requieren es mayoría simple. Al
menos 251 diputados y 65 senadores. Ésta es
bastante posible que la puedan obtener, pero si
no la consiguen "comprarán" diputados y sena
dores de otros partidos para que voten sus pro
puestas o de plano se pasen a Morena. Es decir,
van a hacerse de la mayoría simple.

3) La nueva Ley de Amparo cierra la pinza,
pues la suspensión de cualquier ley es de carác
ter individual, por lo que no se podrá entonces
suspender ninguna ley de manera general.

OJO con esto.
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Debate, defender la candidatura o al Presidente

Después de la regañada pública desde
Palacio Nacional y de los periodi
cazos en el pasquín oficial a la can
didata del Presidente es práctica

mente un hecho que veremos un cambio en la
forma de sacar el pecho para defender a Andrés
Manuel López Obrador este domingo durante
el segundo debate presidencial.
Lo que está por verse es si ese jalón de orejas

se sintió hasta las oficinas del Instituto Nacio
nal Electoral (INE) y entonces las preguntas
videograbadas que se usarán en ese encuentro
de las tres candidaturas pasaronpor algún filtro
sugerido desde el Zócalo.
De acuerdo con lo que acordaron todos los

partidos políticos por unanimidad en la Comi
sión Temporal de Debates del INE, las preguntas
serán sobre crecimiento económico, empleo, in
flación, infraestructura, pobreza, desigualdad,
cambio climático y desarrollo sustentable.
Ayer se sortearon las preguntas para este

segundo debate. Participaron 400 personas
de las 32 entidades del país, además de Dallas
y Los Ángeles, en Estados Unidos y se supone
que quedan sólo 80 preguntas al azar que serán

seleccionadas por los moderadores.
Veremos si en ese último filtro de selección

de los moderadores no se descafeínan mucho

los planteamientos de los ciudadanos.
La realidad es que en este gobierno no hay

buenos resultados en uno solo de esos asuntos

del país, quizá algo bueno que decir en materia
de inflación, pero esa es responsabilidad del
Banco de México, siempre y cuando, obviemos
que recientemente hanregresado las presiones
enlos precios.
Algo con lo que tiene que lidiar la candida

tura oficial es con el hecho de estar en el cierre
de un sexenio que termina con un Presidente
calificado de forma positiva, pero cuyos pobres
resultados de gobierno son fúertemente criti
cados hasta por los suyos.
Ahora, a pesar de que López Obrador qui

siera ser el Presidente más popular del mundo,
la realidad es que apenas y termina su sexenio
ligeramente arribadel 50%de aprobación.
Una encuesta seria es la de Consulta Mitofs

ky y ató López Obrador tiene apenas el 53.3%
de aprobación, nivel más bajo que algunos

expresidentes priistas y panistas a esas alturas
de sus gobiernos.
El punto es que este Presidente popular tiene

niveles de reprobación en sus políticas públi
cas. En materia económica apenas el 38.6%
de los ciudadanos encuestados cree que el país
está mejor en la economía, el resto lo ve igual o
peor que antes.
Y en seguridad, el 47.9% considera que Mé

xico está peor que antes, contra un 28% que ve
mejor la condición de seguridad del país en este
gobierno.
Vamos, estamos ante un gobierno reprobado

con un Presidente muy querido. Los fracasos
gubernamentales son materia prima para la
oposición, pero para el oficialismo ofrecer con
tinuidad a ciegas es un arma de doble filo.
Los que solo han mirado a los ojos el carisma

de su b'der no dudarán en obedecer la orden de
continuar igual, pero los feligreses que han pa
decido en carne propia las pifias de este régimen
podrían aceptar continuidad, pero concambios.
Así que ya veremos si el domingo defienden

la candidatura o solamente la endiosada figura
presidencial.
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TikTok: la guerra
por otros medios
Estados Unidos declaró la guerra jurídica a China al
obligar la venta de TikTok por motivos de seguridad
nacional. El Congreso estadounidense aprobó una ley
que da un año para que BvteDance, la empresa china
propietaria de TikTok, encuentre un comprador de la
app de videos o asuma las consecuencias de un blo
queo. La ley logró un consenso extraordinario en me
dio de la polarización política y la campaña electoral
por la presidencia.

El concepto clave es libertad de expresión, protegida
por la Primera Enmienda constitucional, pero no será
sencillo hacerlo valer para una compañía vinculada
con el Partido Comunista de China y los análisis inde
pendientes que afirman que TikTok censura contenido
sensible para los intereses del gobierno chino, además
de las acusaciones de manipulación y difusión de pro
paganda contraria a los intereses estadounidenses.

En paralelo se disputa el control de los datos. Los
defensores de la ley insisten en que el gobierno chino
tiene acceso a la información de los ciudadanos de Es

tados Unidos, a pesar de los esfuerzos de TikTok de
gestionar los datos personales por medio de la compa
ñía estadounidense Oracle.

El gobierno de Xi Jinping está listo para impedir el
desmembramiento de mía compañía clave para la in
fluencia cultural china. Aplicará su ley que prohibe la
exportación de tecnología sin aprobación guberna
mental. Estados Unidos no es India, donde las apps
chinas están prohibidas desde hace años: China libra
contra Estados Unidos la mayor de las batallas por un
nuevo orden mundial, que involucra la dominancia en

la economía, el comercio, la tecnología, los recursos
naturales y, sobre todo, las mentes, los corazones y los
bolsillos de los consumidores.

ByteDance deberá persuadir a los jueces de que la
ley restringe la libertad de expresión, limita el discurso
público y afecta los derechos de los ciudadanos esta
dounidenses. ByteDance tendrá aliados: la Unión Es
tadounidense por las Libertades Civiles (ACLU, por su
sigla en inglés) y muchos usuarios de la app, quienes
han protestado afuera del Congreso contra un even
tual bloqueo de TikTok.

Los jóvenes menores de 30 años en Estados Unidos
se enteran del mundo a través de TikTok y cada vez un
mayor número de adultos migra a esta plataforma de
videos, conocida por su algoritmo adictivo y su alta dosis
de entretenimiento. TikTok tiene 170 millones de usua

rios en Estados Unidos: la mitad de su población total.
Desde México somos simples observadores. Ni el

gobierno ni las agencias regulatorias de competencia
(Coíece), telecomunicaciones (IFT) y de privacidad
(Inai) han presentado una postura sobre TikTok ni
ofrecido señales de política pública relacionada con la
app, a pesar de que su futuro en Estados Unidos tendrá
impacto en una comunidad de 75 millones de usuarios
en México. Es la guerra por medios jurídicos y su resul
tado afectará la geopolítica en el corto plazo.

Bienvenida. Agradezco la cálida recepción de Eco
nomicón a la OEM, particularmente a Francisco Váz
quez Torres, a la directora editorial Martha Ramos y a
los lectores. Espero contribuir a hacer la diferencia.
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Con AMLO gran carga en contra para renovar TMEC,
Trump y Biden 2 mundos y aranceles primer paso
Así como en su momento con Enrique Pe
ña Nieto, el propio Barack Obama exigió
que las firmas financieras chinas no parti
ciparan en el tren MéxicoQuerétaro, lo
que a la postre desbarrancó el proyecto,
ahora también los expertos visualizan al
go similar al establecer aranceles a 544
fracciones de productos que se importan
de países con los que México no tiene
acuerdo comercial.

El foco, a petición del gobierno de loe
Biden es China, y de manera relevante el
acero que se asegura se triangula desde
México, por lo que Economía y Canacero
que preside Víctor Cairo se han mantenido
en el ojo del huracán.

De ahí la medida proteccionista y aran
celes hasta del 50% que estarán vigentes

por dos años, hasta 2026 y que claro está
afectarán al consumidor de a pie.

Economía de Raquel Buenrostro no tuvo
alternativa. Puede decirse que fue una pri
mera jugada rumbo a renegociar el TMEC
en 2026.

Obviamente hay muchas dudas del de
rrotero del acuerdo que es nodal para Mé
xico. Vaya hay elecciones en EU y no será
lo mismo negociar con Joe Biden que con
Donald Trump. Este último intentó cance
larlo. Se preservó justo por la revisión y
porque para solución de controversias se
acotó a sólo 5 sectores.

En ese terreno los especialistas ubican
cantidad de cuentas pendientes. México y
Canadá ganaron el panel de reglas de origen
de autos, pero EU no ha movido un dedo.
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Nuestro país acumula también cantidad
de incumplimientos. Hay gran moletia en
EU. Simplemente Andrés Manuel López
Obrador expropió 128 kilómetros a GMéxi
co de Germán Larrea y a Union Pacific.
Vulcan de Tom Hill está en la tablita.

En minería muchas empresas de Cana
dá se han visto afectadas. Sin decir agua va
se frenó la entrega de concesiones y se ex
propió el litio. En energía se suspendieron
las subastas de renovables. Caprichosa
mente se fijó que CFE de Manuel Bartlett
debe tener 56% de lo que se genere, e igual
se modificaron las condiciones a la explo
ración de crudo. Apunte el panel del maíz
transgénico.

Así que la renovación del TMEC tendrá
sus bemoles. Habrá que mejorar la política
pública y los aranceles para frenar a China
pueden ser un buen comienzo, pero con
mucho en contra. Como quiera la cuenta
regresiva ya inició.

FINTECH Y NEOBANCOS CON CAT EN
TARJETAS TAN ALTOS COMO BANCOS

Le platicaba del alto nivel en el que está el
crédito de las tarjetas bancarias con un
Costo Anual Total (CAT) cercano a 150%. Es
el caso del plástico "Ke Buena" de Banorte
de Marcos Bamírez con 149.6%. Digamos
que las fintech y neobancos deberían ha
cer la diferencia, pero no es así. Por ejem
plo, NanoPay que lleva José Luis Mateos

maneja una tarjeta con un CAT de 160%,
Stori de Marlene Garayzar en 152% y Klar
de Stefan Moller 148.5%. A su vez Rappi
Card de Iván Cadavid está en 108.1% y Nu
de Iván Canales 96.5%. En general finan
ciamiento al consumo prohibitivo para la
desprotegida clientela.

SE ESTRECHA MARGEN AQUÍ
Y EN EU PARA BAJAR TASAS

Ayer par de datos que podrían modificar el
ritmo descendente de las tasas tanto aquí
como en EU. Los pedidos de bienes dura
deros crecieron en este ultimo país 2.6% en
marzo, más que la expectativa. Con ello el
PIB trimestral de la poderosa economía
avanzaría 0.5%, según Banco Base. El
equipo económico que lleva Gabriela Siller
visualiza que la FED sólo realizaría ya un
recorte de 25 puntos base hasta el 7 de no
viembre. Aquí a su vez la Inflación en la
primera quincena de abril subió a 4.63% a
tasa anual, mayor a lo esperado. Iván Arias
y Paulina Anciola de Banamex señalan que
servicios y en especial los turísticos inci
dieron junto con algunos alimentos. En su
óptica la inflación anual cerrará en 4.3% y
la subyacente en 4.5%. Ello limitará tam
bién a Banxico de Victoria Rodríguez Ceja.
Veremos.

(3>aguilar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx
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UN MONTON
DE PLATA

SUKARNE
SE AFIANZA
EN EUA

La empresa ya representa la mitad de exportaciones
mexicanas de carne de res ij hasta dos terceras
partes de toda la carne mexicana de exportación
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uy pocas empresas mexicanas han con
solidado su liderazgo de exportación fuera
de los sectores c!e autopartes, enseres,
cómputo, tecnología y equipo eléctrico. Y, s¡
bien el sector agroalimentario ha despun
tado, son las empresas globales como AB
InBev o Heineken las que dominan un sector

donde más bien han participado exportadores de producto sin
transformar, como el aguacate, el tomate o los pimientos. Por
eso es notorio cuando surge un nuevo exportador mexicano
y afianza su presencia en el mercado internacional.

Ese es el caso de SuKarne, la empresa del sinaloense Jesús
Vizcarra, que ya representa la mitad de las exportaciones
mexicanas de carne de res y hasta dos terceras partes de
toda la carne mexicana de exportación. El año pasado esta
empresa vendió Dlls. $3 mil 718 millones, de los cuales Dlls
$1 mil 262 millones fueron exportaciones.

En realidad estos resultados no son realmente muy recien
tes. La empresa ha exportado durante 30 años, y ha acumulado
clientes en una decena de países. Esta firma está en la práctica
dirigida por Adrián Vizcarra Avendaño, quien funge como

su director general de negocios y
alianzas; y Ana Vizcarra Calderón
quien representa a la empresa en la
Unión Americana.

SuKarne es quinto proveedor de
carne de res en EUA. La empresa ciiri
ge73 por ciento de sus exportaciones
hacia ese mercado, y también funge
como el mayor importador de pro
teína estadounidense hacia México

y como el tercer importador de maíz norteamericano.
Hace unos días una delegación de funcionarios estadou

nidenses visitó las instalaciones de SuKarne; entre otros,
Susan Karimiha, agregada agrícola; y Gustavo Lara, del
Departamento de Agricultura. También visitaron las instala
ciones de Salud Digna, el brazo filantrópico de Vizcarra que ha
revolucionado la forma de proveer ciertos servicios de salud,
con tecnología de frontera, a costos su mámente accesibles

Cuando pensemos en la próxima revisión del TMEC que
viene en 2026, es este tipo de empresas en las que tenemos
que poner atención. Omitir sus necesidades para focalizarnos
solo en ciertos sectores de la industria de la transformación

podría poner en riesgo la viabilidad de largo plazo de grandes
empresas mexicanas que están en proceso de solidificación

ALSEA

La empresa que dirige Armando Torrado ha avanzado fuer
temente en su estrategia de digitalización. En el primer tri
mestre del año alcanzó 20.4 millones de pedidos digitales, lo
que supuso ventas por $3 mil 700 millones, equivalente ya a
más de una quinta parte de sus ventas totales.

AT&T

AT&T, empresa que encabeza Mónica Aspe en México, al
canzó 22.5 millones de clientes. Aspe continúa subrayando
que en nuestro país el espectro raclioeléctrico "es caro y la
regulación poco efectiva". Sí.
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CORPORATIVO

ELECTRICOS
BLINDADOS
Al iniciar el año, la venta de vehículos híbridos
y eléctricos en México aumentó 75 por ciento
y el reto de la industria es blindar esas unidades

e cara a una industria automotriz que se
transforma para las empresas dedicadas al
blindaje, los vehículos híbridos y eléctricosD representan un desafío.

El nicho de autos eléctricos e híbridos,
si bien parte ele una base pequeña, crece a
doble dígito y expertos en blindaje enfren

tan ¡a tarea de desarrollar soluciones de protección efectivas
con materiales más ligeros a fin de noclañarsu desempeño.

Como le digo, la venta de vehículos híbridos y eléctricos
registró un aumento notable al inicio del año cuando se adqui
rieron siete mil 442 unidades, 75 por ciento más que en 2023,
cuando la comercialización fue de cuatro mil 263 carros, según
datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (inegi).

Para Ornar Lara, presidente de la Comisión de Blindaje
Automotriz, del Consejo Nacional de la Industria del Blindaje,
el problema de acorazar un auto híbrido o eléctrico radica en
que los materiales utilizados no comprometan la eficiencia y
rendimiento de esas unidades con menor huella de carbono.

Lara dijo que la industria del blindaje trabaja desde hace
algunos años en el desarrollo de materiales más ligeros, re

sistentesy certificados que puedan
ofrecer un nivel óptimo de seguridad
sin agregar demasiado peso y sin
comprometer su desempeño.

Añada que, en el mercado mexi
cano, 80 por ciento de solicitudes
de blindaje en autos son nivel 3 [co
mercial) que protege contra asaltos
urbanos,y 20 porciento restante se
reparte en niveles 4y 5 (comercial),

que son diseñados contra secuestros. Chihuahua, Ciudad
de México, Estado de México, Jalisco, Nuevo León, Sinaloa,
Veracruz y Zacatecas son entidades donde se concentra la
mayor parte de solicitudes de compra de vehículos blindados.

LA RUTA DEL DINERO

Total Play Telecomunicaciones concretó una emisión de
certificados bursátiles por mil millones de pesos. La empresa
de Grupo Salinas pagará un premio de TilE más 200 puntos
base y con los recursos refinanciará deuda de corto plazo,
también documentada en certificados bursátiles. Se trata

de un voto de confianza a negocio de servicios de acceso a
internet, televisión de paga y telefonía de Ricardo Benjamín
Salinas Pliego, que ha realizado una inversión relevante en
recles de fibra óptica... BBVA, que lleva Eduardo Osuna, acaba
de alcanzar una alianza con BAIT, principal operador virtual
móvil de Walmart, que a partir del fin de mes tendrá como
manclamás a Ignacio Caride. El acuerdo implica poner a
disposición de sus clientes los canales de la app BBVA Mxy el
portal www.bbva.mx, para efectuar recargas de telefonía que
ofrece BAIT... Grupo RICA, que dirige Miguel Guizado Aguirre,
conmemoró 25 añas ce si. Fundación Misión Doña Margarita,
que ha beneficiado a más de 25 mil mujeres en ese periodo.
Por ello, realizó el evento deportivo Corre, Vuela y Acelérate,
que reunió a más de 400 personas que se sumaron a la causa
de apoyar con su donativo, capacitación y emprenclimiento
de mujeres de México mediante 13 diferentes cursos.
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TENDENCIAS
ECONÓMICAS Y
FINANCIERAS

LA INFLACION NO CEDE

CARLOS LOPEZ IONES

La inflación en México, es

decir el aumento de pre
cios de bienes y servicios
que compramos todos los
días, fue de 4,63% en los

úlümos l2 meses en promedio. Es de
cir, hay sectores y actividades donde
los precios süben más que en otros,
así esta cifra de 4.63% es muy alta,
ya que debería estar en 3.00% anual.

De acuerdo con cifras del INEG1,
el organismo encargado de medir el
aumento o disminución de precios, el
coste de frutas y verduras en prome
dio han subido 38.22% en los últimos

12 meses, por ejemplo.
Mientras que, de acuerdo a las

encuestas que realiza en todo el país,
el importe de los diferentes tipos de
carne han bajado 1.50% con respec
to al precio que tenían hacen 12 me
ses, entre el 1 y el 15 de abril. Esto es
por el efecto Semana Santa, ya que
las personas dejan de consumir car
nes rojas, incluido el pollo, porque
aun se hace la vigilia, esto ocasiona
que bajen un poco en esta época, en

cambio se da preferencia a pescados
y mariscos.

Por lo que toca al monto de los
alimentos procesados, sus precios
han subido 4.85%. Ir al súper cada
vez sale más caro y evapora cual
quier aumento salarial que puedan
tener los trabajadores; por esto se di
ce que la inflación es el impuesto
más caro que pueden pagar las per
sonas, porque, en teoría, el aumento
al Salario Mínimo fue de 20%, lo
cierto es que casi nadie recibió un
aumento de esa proporción en su pa
go semanal, quincenal o mensual y
en cambio se tienen que pagar
bienes y servicios cada vez más ca
ros.

Un efecto al aumento de la infla

ción es el que está apareciendo en
México, es el mercado negro laboral.
Es decir, hay personas que están tra
bajando por menos del mínimo dia
rio, que es de 250 pesos. A la semana
no ganan 1,750 pesos, o a la quincena
3,500 o 7,000 pesos, al mes.
Muchas empresas establecidas

ofrecen sueldos por debajo de esa
cantidad, sin prestaciones y muchas
personas por necesidad aceptan ta
les condiciones de trabajo.

Actualmente, para las micro em
presas es muy difícil pagar un sueldo
de 7,000 pesos al mes, y además pa
gar 3,000 pesos al IMSS por ese suel
do, por lo que ese trabajador con
prestaciones cuesta 10,000 pesos al
mes al patrón.

Subir el salario mínimo en 20%

no fue una buena idea. Los salarios
deben subir de acuerdo a la produc
tividad de las personas, quien vende
más, gana más, quien produce más,
gana más. Una vez más, y como ya
sucedió en México en la década de

los 80s del siglo pasado, cuando el
salario mínimo se duplicaba cada
año y las personas cada vez eran más
pobres, los mexicanos aprendimos
en carne propia que este tipo de me
didas, lejos de ayudar, nos afectan.

La fórmula pao ganar más, además
de ser buen vendedor es hacer cosas
que otros no hacen u obtener más co
nocimientos, para tener mejores op
ciones de trabajo. Un político que sube
el sueldo por decreto, no ayuda, perju
dica a los que menos tienen.

Director de Consultarla en

T endendas.com. mx

X: @>Cartostopez|one
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CÓDIGO DE INGRESOS

Infonavit va sin cobro por administrar créditos
GUADALUPE
ROMERO

ii estos días, íuando lodos
hablan y tratan de enten
der la reforma a las Afores

que ya pasó por la apro
bación de la mayoría de
Morena en la Cámara de
Diputados y espera salvar

el "escrutinio" riel Poder Judicial, tam
bién se lia mencionado con insistencia
el manejo de los recursos que tiene bajo
resguardo el Infonavit.

En la Administración de los I on

dos para el Retiro (Alore), cumulo ésta
fíS reclamada por los trabajadores en
tiempo o edad fie retiro, de igual mane
ra deben activafse los pandados, según
la ley correspondiente y vigente, los re
cursos con los que cuenta el trabajador
ya sea en el IMSS ó en el ISSS'LE, más
lasubcuenta de vivienda que maneja
el Infonavit.

La suma de todo, el último sueldo
y la ley del 73. o del 97, resultará en
la pensión que cobrará el retirado al
mes. Aunque hay que saber que si hay
dinero en la subcuenta de vivienda se
puede reclamar una vez iniciados los
trámites de jubilación, incluso solo
con el documento fiel IMSS en donde
se manifieste la solicitud de trámite.

Derechos que deben reclamarse direc
tamente en el Infonavit, sin gestores
o coyoles que jueguen con la falta de
información del derechohabienle.

Alerl as.

Es importante saber que lodos
los trámites con el Infonavit se ha
cen directamente con el insliluto, son

innecesarios los intermediarios que
pueden abusar de la situación. Ahora
sumen un cambio más al uso de cré

dito para su casa, a partir del próximo
mes, iodosaquellos derechohabienles
que hagan su solifúlud para adquirir
una propiedad dejarán fíe pagar la
cuota que por administración del re
curso se cobra.

En conferencia, el director fiel Info
navil, Carlos Martínez V'elá'zquez, lue
go de mostrar que: el organismo dentro
riel sistema financiero mexicano es el

que ofrece el menor monto rie interés
en hipoiecas, que es de 8.33%, frente al
11.50% de la banca comercial, anunció
que con el objetivo ele seguir disminu
yendo el coslo de sus financiamienl os
para que cada vez más personas pue
dan ejercer su derecho a un Crédito
Infonavil, dejarán rie cobrar la cuota,
rie administración, la comisión por
apertura y los gastos financieros y rie
operación.

Con la eliminación rie eslos cobros,
la colocación de las Soluciones rie Pa

go será más sencilla, pues el principal
monto a cubrir serán las mensualida

des [tendientes, la ariminisl ración del
crédito será más transparente y ello
brindará claridad para las personas. Y
polen oralmente, por las razones antes
mencionadas, se tendría un mayor in
centivo al pago. Bueno, eso dicen en el
Infonavil y hacen sus cuentas alegres.
REMANENTES
Grupo RICA, que dirige Miguel Cu iza
do Aguirre, conmemoró los 25 años de
su Eundación Misión Doña Margarita,

que ha beneficiado a más rie 25 mil
mujeres,: Motivo por el que realizó el
evento deporlivo"Corre, Vuela y Acelé
rate" reuniendo a. más de 400 personas
quesesumaron a la gran causa rieapo
yar con su donativo a la capacitación
y emprendimienio de las mujeres de
México mediante 13 diferentes cursos.

La subriirectora de Responsabilidad
Social y de la Eundación Misión rie
Doña Margarita, Nancy Leo Porra/., m
enorgullece de la pan iei pación de mu
jeres ¦emprendedoras que han loma
do distintos cursos^ consolidando una
ma rea y da u ri o a co nocer s us p ro d u ctos.
RICA tiene 80 años operando en el
mercado y forma parte fie la Industria
Mexicana rie CocaCola en los territo

rios de Hidalgo, Morelos y parte de
Puebla, con dos plantas de proriucción
y 16 centros de dislribución, generan
rio más fie 20 mil empleos directos; e
indirectos.

EL ARCA DE COCACOLA
Arca Conlinental, una de las embote

lladorfs de CocaCola más grande riel
mundo, por su desempeño en iiidica
riores clave, entre esios, su sólido perfil
financieró, así como por su estrategia
para mitigar las fluctuaciones mone
tariasen e' niercado mexicano, recibió
la calificación crediticia. A3 que otorga
Moody's Ratings. La firma confirmó la
calificación de Ares Continental en A3,
el tercer escaño en el bloque de acti
vos con grado rie inversión, al mismo
tiempo que la empresa mantiene la
perspectiva en nivelestable.
MÁS ALLÁ DE LA CHEYENNE
Acciones sin límites son el lema rie los
nuevos videos de GM para arrancar la
campaña Podemos Siempre. Chevrolet
pretende mostrar el legarlo y versa tili

Contra RéplicaFecha: 25/04/2024
Página: 12

Area cm2: 393

1 / 2

Columnas Económicas

Código de ingresos /Guadalupe Romero

Guadalupe Romero

Costo: 74,426

Página 52 de 66



dari de las icinco pickjtps rie la marca,
comando historias de la Vida cotidiana,
que resaltan las características princi
pales de estos modelos de uso diario.

" La. rép u lacio n rie las pickups Cim tro 
let es inriisculible. Tenemos un portafo

lio excepcional de producios destacados
para trabajo, aven! ura, offroad y vida
urbana. Aflicionalmenie,con esta cam
paña rompemos estereotipos riel uso
áepickiips, demostrando que Chevrolet
tiene una pkkitp para iodos", contenió

Adriana Bchuite, directora de Mercado
tecnia y Pu blieiriari de General Motors rie.
México. Ya los vi, y si algo puerio rincir.es
que carecen de estereotipos y cuentan
historias reales. Vale la pena,
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EL GABACHO

El obstáculo
para ganar la
presidencia

ALMA ROSA
rvúÑEZ
CAZARES

Mucho se ha hablado, escrito y espe
culado de qué es lo que necesita el
Candidato, bien sea demócrata o re
publicano, parasalir iriunlanteen las
elecciones de noviem bre próximo pa
ra llegar a la Casa Blanca. Muchos és
l ucliosos de la polflica estadounidense

concluyen queesel lema migranle.
ÜJ respuesta parece estar en lo publicado reciente

mente por la Universidad Monmouth de Nueva Jersey,
donde concluye que ocho de cada (fie/ estadounidenses
ven la cuestión migratoria como la de mayor importancia.
Entre los simpatizantes republicanos, en un 91 por

Ciento, entré los demócrata* un 41 por ciento y un 58
por ciento de los que no simpatizan con ninguno de los
2 partidos, ven a la migración indocumentada como la
barrera, a superar y los datos coinciden con lo dado a
conocer por la encuesiadora Gallup, quien recogió las
opiniones; vía telefónica y señala tal situación urge una
respuesta antes de la economía y la inflación.

El cat edrático de Harvard, Kévin Sooi i tJan. publicó un
artículo en el que hace un recuento riel flujo migratorio
en los últimos 5 años y señala que en 201!) y 2024 los
elevados picos: alcanzados por las del endones realizadas
por los diversos cuerpos policiacos, fronterizos y militares,
ubicaron el ingreso a los .Estados Unidos, sin documenta
ción, como la mayor preocupación ciudadana.

Soontlan, comentó que la llamada ola migrante es cí

clica pero que éste fenómeno se ha reducido el espacio de
repetición, principalmente, ante el agravamiento de los
problemas de origen sin respuesta como la inseguridad,
el desempleo y violencia, entre otros.

Otro académico del Instituto de Política Migratoria
Señaló lá migración Con el tema fié mayor interés» .«"la
razón es clara, el impacto migratorio ha afectado más
directamente a las poblaciones no sólo del sur, sino que
ahora hasta del nort e del país y es que, dos tercios de los
estadounidenses desaprueban como Birlen enfrente el
teñía más allá do su filiación partidista"

ABO News, una de las televisoras de mayor alcance
nacional emitió también recientemente una encuesta
entre Jas preocupaciones más urgentes de solución y
que los republicanos, según los resultados alcanza
dos én Su encuesta nacional, lian gestionarlo mejor
el tema migratorio.

Según ríalos alcanzados en lo que va dé Ja adminis
tración ríe Joe Birlen másde6 millones de personas, en
tre niños, mujeres y hombres solos,además de familias
completas, incluirlos adultos mayores, que han tratado
de ingresar sin documentos, una cifra que supera a la
alcanzarla por Donalrl Trump la cual se ubicó cerca de
los 5 millones.

Después de conocer estas proyecciones electorales
tanto dé especialistas, como de ésllidiosos y dé las mis
mas casas encuesiadoras, sólo nos queda analizarlas,
después ríe noviembre, yaque el descrédito en torno a
sus resultados aumenta.
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MOSAICO RURAL

¿El agua en la agenda electoral?
LUIS R
f^TTJi 1YT A ¥ I"1

ARAUIO

n prácticamente lodo el
país el lema del agua.ya.es
punió rie preocupación,
ya sea por las sequías o
por el desabasto para di
ferentes inriustrias y acti
vidades, e incluso, por la

contaminación y suciedad del líquido.
En el pasado debate entre la
y los candidatos a la jefatura
de Gobierno de la Ciudad
de México se escucharon

más que propuestas,
descalificaciones que no
abonan a la solución del

problema que ya viven,
muchas demarcaciones

y que amenaza con
intensificarse por la
ausencia de lluvias.

Incluso, se escuchó una propuesta
de fleseniubar el Viaducto Río dé la
Piedad como sí por ahí cruzara un río

vivo, si bien es buena la idea, habrá
que .lomar en cuéntalos recursos que
se requieren para regenerarlo.
En Europa muchas voces riesiacan

ía importancia de la restauración am
bieiiial o rie la naturaleza, rie los ríos que
llegan a, ciertas presas, sin embargo, no
seahondaen su laclibilidari y qué hacer
con las vialidades é incluso inmuebles
construidos en los alrededores.

Volviendo al debate, entre las pro
puestas están el proteger la cuenca
hidrológica, reulilizar agua de lluvia,
cosecha de agua y nuevas plañías rie
i ral amiento, así como el C5 riel agua y
un Gabinete ele agua, reutilización del
líquido y un fondo exclusivo para que
haya recursos o un financianiienlo riel
B1D.
Loflue s* *era ^'cesano es la
£Q.Q?dinaClon y .disposición de
recursos entre los próximos
gobiernos federal, de la
Ciudad de México, así como
el del Estado de México y "el
Congreso Ünión para
'¿¿juntar COli' S '•dad elh'

.9..Aa!fr.^1 V.fíí Y. ¦ *5""
3S^.I^la.rwupCTadÓn_
hídlica del alie de léáco.

Por cierto, uno de los temas del próxi
mo debate entrelascaiidiriatasy el can

didalo a la presidencia rie la República
incluirá, entre otros lemas, el cambio
climático, por lo que será impórtame
conocer las propuestas y la visión desde
el ámbito nacional sobre temas como
la sequía.

Será interesante también ahondar en
las propuestas para minimizar los im
pactos de la sequía en el sector agroali
nienlario y alcanzar un sector resiliente
y aria piado a los nuevos tiempos.
En esle conlexlo lambién deberá

incluirse la discusión y aprobación de
una nuevaLey de Aguas Nacionales, que
contemple al líquido como un derecho
humano y como un recurso necesario
l>ara mantener la aclis ¡dad económica
rieipais, además de que aborde él cam
'O climático como el principal neto a

enfrentar hoy en día.
Aforllutadamente, empiezan las Hu

vías de varias regiones riel país, espere
mos qué sean suficientes para alcanzar
el nivel requerido para el próximo ciclo
prima veravera no que está por iniciar
éñ este mes fie abril.
Bienvenidas. estas lluvias que nos

traen vida y esperanza,
«Especialista del sector agropecuario,
Presidente del Colegio de Ingenieros

Agroindustriales de México, A.C.
Colaborador Acustik Rural,
Iuiscuanal0@0utl00k.c0m
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¿Quiénes son
los importadores
afectados?

uiénes son esos impor
tadores que fomentan
el comercio desleal

con productos chinos
subsidiados, de bajos

precios y, muchas veces, baja calidad?
Las acusaciones directas apuntan a la in

dustria del acero, cuyas importaciones des
de China han aumentado más de 340%

en lo que va de este sexenio; y también del
aluminio, que muestra un incremento en sus
importaciones a nuestro país en el gobier
no de López Obrador de 140 por ciento.
Ya tiene tiempo que Estados Unidos,

nuestro principal socio comercial, se ha
quejado que muchas de esas materias
primas chinas no paran en el mercado
mexicano, sino que son redirigidas hacia
el norte con la falsa etiqueta de producción
en la región del TMEC.

La industria china de los autos eléctricos

también está en ese proceso de inundación
del mercado norteamericano a través de
México.

No hay duda, el productor número uno
de vehículos de electromovilidad es China,
es cierto que han mejorado la calidad de
sus productos, pero no hay dudas de la
intervención del gobierno de ese país con
muy importantes subsidios a sus fabricantes.
Y cuando desde Estados Unidos acusa

ban esas prácticas comerciales desleales,
acá surgía la indignación.

Estaban muy enojados hace apenas un
mes en la Cámara Nacional de la Industria

del Hierro y el Acero cuando un importante
grupo de congresistas y empresarios esta
dounidenses denunciaron ante su gobierno
el paso de materiales chinos desde México
a su país.
No hay triangulación de acero chino

desde México, dijo el presidente de esa
cámara, Víctor Martínez. Bueno, hasta la
secretaria de Economía, Raquel Buenrostro,
dijo que el señalamiento estadounidense
de triangulación era una declaración polí
tica sin fundamento.

Pero 30 días después, la propia Secre
taría de Economía decretó la aplicación de
aranceles a productos básicamente chinos,
aunque no le quieran llamar chinos a los
productos chinos, y donde los derivados
del acero se llevan hasta 50% de carga
tributaria por su importación.
De los autos eléctricos chinos, el que

puso el tema en el radar fue el candidato
republicano a la reelección presidencia!
estadounidense, Donald Trump. Fiel a su
estilo, amenazó a México con frenar esas
importaciones y mejor llevarse las fábricas
a su país.

La decisión de aplicar 544 aranceles
temporales a productos importados de paí
ses con los que México no tiene un acuer
do comercial no puede ser vista de otra
manera que como un gesto reparatorio con
el gobierno de Estados Unidos.
En los últimos años desde La Casa

Blanca habían buscado salidas, digamos,
amigables a disputas comerciales, por
ejemplo, en materia de productos modifi
cados genéticamente y de respeto a las
empresas energéticas estadounidenses,
pero en materia siderúrgica sí había una
amenaza puntual y concreta de estallar un
conflicto comercial.

Esta muestra de buena voluntad del go
bierno mexicano a su contraparte estadou
nidense alcanza a otros importadores de
productos, que se han multiplicado y que
también afectan a los productores naciona
les y de la región norteamericana.

Esos comerciantes con el lejano oriente
lo hacen desde sus teléfonos móviles a

través de aplicaciones de compra directa
de productos chinos y que ahora también
podrían enfrentar ese sobrecosto por los
aranceles.

Revise sus aplicaciones móviles, porque
usted podría ser uno de esos importadores
afectados.
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Las opciones de Claudia

La continuidad estricta sería ímposi
ble. Por otro lado, la opción alterna
tiva de buscar una emancipación se
presenta muy complicada...

Soy muy escéptico respecto
a la credibilidad de las en

cuestas. A ojos vistas, el go
bierno de la 4T les ha metido

mano a las empresas encues
tadoras ya sea mediante dinero o ame
nazas. (La tristemente célebre disyuntiva
entre plata o plomo).

Pero aun en un contexto de grave in
certidumbre sobre la credibilidad de las

encuestas, merece la pena analíticamen
te hacer una precisión sobre los panora
mas alternativos que se le presentan a la
candidato Claudia. De manera muy cla
ra, por un lado se le aparece a esa can
didata la opción de la continuidad estric
ta, que es la que trae en mente y desea
el ocupante de Palacio Nacional En tér
minos de una metáfora cinematográ
fica, su rol actual evoca al del titiritero
Strómboli, entusiasmado ante la posibi
lidad de seguir controlando a su mario
neta Pinocho. Por otro lado, se presenta
la muy difícil opción de intentar escapar
se de la amenazante subordinación a
Strómboli.

Desde un punto de vista pragmático,
la continuidad estricta se presenta como
imposible. El deterioro de la seguridad
avanza implacable, los retrocesos o es
tancamientos en los frentes de educa

ción y salud son inocultables y muy dañi

nos. El lastre que conforman los barriles
sin fondo del régimen que son Pemex, la
CFE y posiblemente el Banco del Bienes
tar puede terminar con el grado de in
versión con que todavía cuenta la deuda
pública de México. El peso de los ele
fantes blancos del gobierno de la 4T (Al
FA, Tren Maya y refinería Olmecaj pue
de ser letal para la salud de las finanzas
públicas. La posibilidad de continuar con
las conferencias mañaneras sería funesta

para la sucesora. Y lo sabe.
Por otro lado, la opción alternativa

de buscar una emancipación de la tu
tela del procer se presenta fuertemente
complicada. Y se presenta en esa for
ma, en razón de que el propio procer
tiene conocimiento sobre esa posibilidad
tentadora y, desde luego, está buscan
do bloquearla por todos lados. ¡Como
se pueda!
Si Claudia tiene afición por la lectu

ra, ya debería estar consultando los ma
nuales de historia sobre la forma en que,
en su momento, Lázaro Cárdenas se li
beró de su subordinación a Calles. Y en

otra perspectiva histórica, dispone de
la lección del caso Colosio, quien inten
tó deshacerse de otra tutela de manera

anticipada. Pero aun con todas las pre
cauciones imaginables, una desventaja
tremenda es que no podrá utilizar a su
favor el factor sorpresa. AMLO ya tam
bién hizo esas lecturas y sacado sus con
clusiones. El escenario se presenta de
masiado tenebroso. Sería mucho mejor
y mucho más sano que triunfara Xóchitl.
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Debates electorales

Kl país lia avanzado, pero existen
grandes carencias, problemas nació
nales, regionales y sectoriales. Hilos
son el punto de partida para formular
propuestas.

Después del pasado deba
te entre los candidatos a la

Presidencia de la Repúbli
ca, Lucía Melgar escribió
en El Economista un artícu

lo cuyo título lo dice todo: "¿Qué hemos
hecho para merecer esto?".
El debate fue lamentable porque care

ció de propuestas, las cuales son la ba
se para conocer a los candidatos y sus
proyectos de nación. En vez de ello, fue
ron ataques que minimizan a quienes los
hacen.

El país ha avanzado, pero existen
grandes carencias, problemas nacio
nales, regionales y sectoriales. Ellos
son el punto de partida para formular
propuestas.
Si tenemos un déficit importante de

atención en los servicios de salud, ahí es
tá la necesidad de una propuesta y un
programa de varios años para reducir
lo. Lo mismo ocurre con el déficit educati

vo y la necesidad de bajar los niveles de
pobreza extrema. Se trata de hacer refor
mas permanentes para elevar la cobertu
ra de estos servicios.

Con todos los problemas, el país al
canza niveles de importancia mundial.
Ocupa el duodécimo lugar por el tama
ño de su economía. También está entre

los 25 países más atractivos para la in
versión extranjera. Tiene la posición no
vena entre los mayores exportadores
mundiales. Desde 2018, se ha incremen
tado en un 40% la venta de productos in
termedios hacia Estados Unidos. Nuestro

país ocupa el cuarto lugar mundial como
productor de autopartes.

Hay tendencias mundiales que nos es
tán alertando de ofertas y problemas. Las
posibilidades que tiene México de que
ingresen al país inversiones importantes
por el nearshoring también plantean la
necesidad de avanzar en la disponibili
dad de servicios importantes como son
agua, infraestructura y energía para que
las empresas tengan las facilidades pa
ra operar. El país tiene que hacer inver
siones básicas para inducir inversiones.
El economista en ¡efe para América

Latina del Banco Mundial, William Ma
loney, tiene una opinión crítica sobre las
inercias que caracterizan a la región lati
noamericana en contraste con sus poten
cialidades. Dice: "(...) no se han abor
dado los obstáculos persistentes que
bloquean su potencial, incluidos los ba
jos niveles de educación, la infraestructu
ra deficiente y el descontento social por
la inseguridad".

Para los siguientes debates de los can
didatos presidenciales, esperaríamos
que se supere la experiencia pasada y
se planteen propuestas viables y finan
ciares. Esto hará que aumente la pobla
ción que atiende los debates y tenga ele
mentos para un voto más razonado.
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Conflicto de interés en Google
Moody's recorta calificación a Mega...
... Y eleva la de Arca Continental

Boe ig de malas

En 2015 ¦empezó la batalla del abogado mexicano
Ulrich Richter contra Google,Se trata de un litigto.en el que la
Big Tech podría tenerque pagarle 5,000 millones de pesos
por daño moral causado al abogado y b esposa.

El caso es tan .relevante que llegó hasta la Suprema Corte.
La novedad es que Internet Society, una ONG estadouniden
se, entregó: a la SCJN una opinión "técnica" que favorece a
Google en su intención de obtenef'Ufr amparo.

La Intefnet Society usó un recurso jurídico conocido cómo
"amicus curias", Bs^Efisrs a tsrcsros qi^^Hsnsn pai^H
:': B sn il cas® pusdsn srnitir un^»inión, sirmxH;

ta de interés. El problema es que esta ONG fue fundada por
Vinton G Cerf, qugesíVicepresidente deGoagb'yjtefe de In
ternstds la rniffla. : I  ' 'I interés ahí estS^pB na fue
notificado aBguprema i^| por IcRternet ÍKMi|£

La que tuvo rBcha Q£t¡\SHffiste miércoles fue la gRxsio
ra estadounidense de riesgo:crediticio Moody's Ratings. Para
empezar la Operadora de Servicios Mega, empresa m@#
cana dedicada al otorgamiento de crédito y arrendamiento a
pequeñas y medianas empresas, recibió un n.u©»o recorte en
su calificación creditiRi, Rbidcfsf gjuifflo ha teniH I : '"'S
^Suficiente para Ifii IPs 11 que le peHitan refinfflciar
sús nótas sénior no garantizadas pór 350 millones de dólares
cotí vencimiento erj febrero de 2025

Moody's recortó la nota de 'Caa 1' a 'Cc¡a3' y concluyo la
tevisión a la baja qu# inició d 14 de febrero. La perspectiva
fue: re/ísada a un nivel conocido como en desarrolló.

Por SU buen desempeño en indicadoresclave, como su só
id< íj^Hgfin^BerOj así corno porBi e.strategBpan i i&p^H
las fluctua®fcsBoneterías X iRrcado mexic<Ho,Hrca
Confipfntal (AC), la segunda mayor embotelladora de pro
cM®® I i en Arriérí'JBtina, ra|ju¡p la <t|¡¡f¡<^^B
ción crediticia A3 de Moody's Ratings.

MSglificadipsi coMrrrffiififli de AC 8 A^; el terefles
caño en el bloquéd© activos con grado de inversión, al rfiis
mo tiempo quémantuvo la perspectiva en nivél estable.

Para Moody's, la nota de AC continúa'fespaldada por su
posición de liderazgo en América Latina y Estados Unidos, su
amplia red de distribución y extenso portafolio de productos,
así como por su adecuada cobertura de interases;, su modesto
¦l ¦ iiBBWceneraci<MDQ.sitivBW»JÍo de efectiv<3H»
brey su sólida liquidez.

Siguiendo con Ma>dy'sft re< Sé l< i califítoBiri credi^B
cia al fabricante estadounidense de aviones Boeing, alagan
do probleftsSSujo de^H y capacidad de p»3jp.

Este recorte ya estaba anticipado por el eventodel fallo
en .unod© sus aviones 7379 Max,. de Alaska Airlines, argu
mentando qy§ esta falla podría ocasionar interrupciones en.
su programa de producción de aeronaves, así como en sus
ingresos.
|H lo antéí^S» le agre® liBII) '| 3 I : i libre anual
de la empresa probablemente no alcanzará los niydés ne
cesarías para pagar más de 1 2,000 millones de dólares de
deuda.
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Los mitos de las inversiones, como

todos los demás, se crean por
miedo y por ignorancia. La única
manera de contrarrestarlos es con

educación y con perspectiva. Con
tinuamos con algunos de los mitos de las
inversiones y la realidad de los mismos.

4,Si invierto, mi dinero está
amarrado a ciertos plazos.
Esto también es completamente falso.
Si uno compra un bono a tasa fija de
30 años emitido por un país o una em
presa, uno no necesita esperar todo el
plazo para obtener su capital de vuel
ta. Uno puede venderlo en cualquier
momento. Precisamente por eso existen
los mercados financieros.
De hecho, casi todos los instrumen

tos financieros que existen ofrecen una
amplia liquidez, la cual puede definirse
como la habilidad o capacidad para
venderlos y convertirlos en efectivo cuan
do sea necesario.

Uno no tiene que sentarse a obtener
rendimientos por debajo de la inflación,
ni tampoco tiene por qué mantener en
su portafolio las acciones de una empre
sa que ha decepcionado y cuyas pers
pectivas a futuro no son alentadoras.
Invertir a largo plazo es tener un ho

rizonte y una perspectiva de inversión
amplia (muchos años).
Pero no significa necesariamente

estar invertido en los mismos instrumen

tos todo el tiempo. Uno siempre puede
cambiar y ajusfar su portafolio. De he
cho, en portafolios que diversifican en
distintas clases de activos ¡acciones,
bonos), es importante hacer un reba

lanceo anual para mantener el portafolio
en las mismas proporciones como lo ha
bíamos definido (y de esta manera cuidar
nuestros riesgos).

5.Quiero invertir sin riesgos (me
da miedo perder mi dinero).
Esa es la pregunta más frecuente que
recibo: ¿Cómo invertir sin riesgos? Esto
demuestra que muchas de las personas
no invierten porque tienen miedo a tomar
decisiones equivocadas que les lleven a
perder su dinero.
Sin embargo, la manera más segura de

perder nuestro dinero es no hacer nada, o
invertirlo en instrumentos que nos paguen
menos que la inflación. Porque esa es la
principal amenaza en el largo plazo para
nuestra seguridad financiera.

La inflación se "come" literalmente par
te del valor del dinero que hoy tenemos o
que estamos ahorrando. Es un enemigo
silencioso, si no lo invertimos bien, en el
largo plazo su poder adquisitivo será me
nor al que tiene hoy. En otras palabras:
habrá perdido valor.
La única manera que tenemos para

protegernos de ese enemigo (la inflación)
es a través de la inversión. Pero toda inver

sión tiene riesgos.
En materia de inversiones, riesgo se

define como la variabilidad en el valor de
nuestro portafolio (volatilidad). Eso incluye

la posibilidad de que nuestro dinero no
obtenga los rendimientos esperados, o
incluso que pueda tener minusvalías. Por
eso es importante diversificar.
La buena noticia es que el riesgo se

puede conocer y se puede controlar. Una
forma de hacerlo, aunque no es la única,
es a través de la diversificación, que es
un elemento muy importante, porque no
todos los activos se desempeñan de la
misma forma en distintos escenarios.

Por ejemplo, cuando las tasas de inte
rés son elevadas, disminuye el apetito por
instrumentos de mayor riesgo (y vicever
sa). Eso tiende a afectar las valuaciones
(valor) de ambas clases de activos.
Cada clase de activo tiene una volatili

dad asociada y un rendimiento esperado
(basado en datos históricos). Uno puede
saber, por ejemplo, que las acciones tien
den a crecer mucho más que los Cetes en
un horizonte amplio de tiempo, pero con
una volatilidad mucho mayor.
Entonces, la ¡dea es construir un porta

folio de inversión con distintas clases de

activos (diversificar). Al combinarlos, po
demos también tener una ¡dea de cuál es

el rendimiento esperado de ese portafolio,
así como los riesgos asociados.

Eso es algo que tenemos que tener ab
solutamente claro antes de invertir. ¿Sa
bes cuál es el rendimiento esperado de
tu portafolio?
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¿La economía de Europa puede
superar las expectativas en 2024?
• La ac tual debilidad económica de Alemania sugiere que no es
probable que la crisis económica de largo plazo de la Unión Europea
termine pronto. Pero como los países tradicionalmente rezagados
como I talia y Francia mués tran señales de recuperación y los
miembros de Europa Central y del Es te tienen un buen desempeño, las
perspectivas económicas del bloque aún podrían mejorar.

CAMBRIDGE. Después»® 15
años de convulsiones econó
micas,. desde la crisis.del euro
europea hasta la pandemia
del Covid19 y la invasión rusa

de Ucrania, la economía europea parece ir en
camino a tener un desempeño por debajo de
lo esperado en 2024. gÁcaso bs apariencias
engañan?
Alemania, la economía más grande de

Europa, se ha visto particularmente afectada
por el alza de los precios de la energía y la
desaceleración en curso de China. Asimismo,
Alemania ha exacerbado sus propias dificulta
des económicas al diluir o abandonar muchas
de las reformas orientadas al mercado del ex
canciller Gerhard Schroder, queanteriormente
habían apuntalado el crecimiento robusto de
su PIB. Si bien los principales pronosticadores
alemanes proyectan queel país/evitará (a duras
penas) una recesión en 2024, sus perspectivas
económicas siguen siendo precarias.

A Francia le está yendo ligeramente mejor.
Pero con un déficit fiscal del 5.5% del PIB en

2023 y tasas de interés reales en aumento
a nivel global, el gobierno francés está bajo
presión para ajusfar su política. Por otro lado,
después de años de una caída de la produc

tividad y de problemas de deuda persistentes,
Italia está volviendo a crecer y parece estar en
una trayectoria positiva. Y Grecia, que man
tiene la mayor economía subterránea de la
Unión Europea, sigue atravesando) dificultades,
principalmente debido a una evasión impositiva
galopante.

De todos modos, existen varias razones
para ser optimista. En primer lugar, las econo
mías de Europa central y del este han venido
superando a Europa occidental desde hace un
tiempo. Según Eurostat, Polonia ha superado
tanto a Grecia como a Portugal en términos
de PIB real per cápita, mientras que países
como Rumania van camino a alcanzar hitos
similares en los próximos cinco años. Mientras
que Hungría ha tenido que lidiar con fluctua
ciones del tipo de cambio y una contracción
del (j.0% en 2ü23, reflejo de los intentos del
primer ministro Víktor Orbán de obstaculizar la
independencia del banco central, se espera
que el país regrese a un crecimiento sólido en
2024 y 2025.

Sin duda, los países de Europa central y del
este también están envejeciendo rápidamente,
como sus contrapartes occidentales. Aún así,
por ahora, tí crecimiento acelerado del este
seguirá empujando al alza la tasa de creci

miento general de Europa. Mientras que los
observadores estadounidenses muchos veces

don por sentado el progreso de estos países,
no debería subestimarse la capacidad de la
UE para ayudar a los nuevos estados miembro
a superar las dificultades institucionales y la
corrupción heredadas.

En segundo lugar, el sur de Europa tam
bién está creciendo a pasos más acelerados
que el norte de Europa. España, Portugal
y hasta Grecia vienen superando el creci
miento alemán por un amplio margen desde
2020. Esto, en parte, tiene que ver con una
recuperación del pobrísimo crecimiento en los
años posteriores a la crisis financiera global;
pero, considerando las industrias de turismo
robustas de estas economías y su menor de
pendencia del sector industrial, la situación
podría continuar.

En tercer lugar, no sería sensato apostar
contra un resurgimiento de largo plazo de la
economía alemana. Cuando era estudiante de
postrado a fines de los años 1970, uno de mis
compañeros de clase presento un estudio que
demostraba que Europa: del este había tenido un
mejor desempeño que otras economíasdel blo
que soviético. 'Todavía no se inventó un sistema
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en el que la economía alemana sea ineficiente",
decía. Si bien el reciente giro hacia la izquierda
de Alemania puede terminar demostrando que
este argumento es erróneo, es más factible que
el país logre corregir el curso y vuelva a construir
una infraestructura de alta calidad.

En cuarto lugar, las inminentes elecciones en
Europa podrían introducir algunos liderazgos

efectivos muy necesarios. El presidente francés,
Emmanoel Macron, alguna vez considerado
como el sucesor de la excáncíiler alemana
Angeló Merkel como el líder más respetado
de Europa, ha tenido dificultades para enfrentar
los numefososdesafíos económicos de su país
y ha sido criticado por su ingenuidad en su
trato con el presidente ruso, Vladimir Putin. Y el
sucesor real de Merkel como canciller alemán,
Olaf Scholz, enfrenta ratings o: aprobación
desalentadores que hacen que, en compara
ción, el presidente estadounidense, Joe Biden,
parezca popular. Las elecciones federales de
2025 de Alemania se asoman, erí el horizonte
í existe una posibilidad real de que Scholz sea
reemplazado.
A pesar de estabilizar al Reino Unido, el

primer ministro Rishi Sunak se ve perjudica
do por la percepción generalizada de que
es un incapaz. El Partido Conservador ae
Sunak actualmente está muy rezagado en
las encuestas frente a un Partido Laborista resi

talizado, que ha logrado posicionarse como
económicamente centrista. Por el contrario, la
primera ministra italiana, Giorgia Meloni, ha
surgida, inesperadamente, como uno de los

líderes más efectivos y populares de Europa.
Por último, la potencial amenaza de una

victoria rusa en Ucrania podría catalizar la
integración fiscal de Europa, una perspectiva
impensable no hace mucho. Mientras tanto,
como sostuve recientemente, es poco probable
que la elección presidencial estadounidense en
noviembre mitigúela agitación política en curso
en Estados Unidos, más allá del resultado.

Todo esto sugiere.que Europa todavía pue
de revertir su situación. Los mercados bursátiles
europeos fácilmente podrían replicar el fuerte
desempeño del año pasado, considerando que
las valuaciones, medidas por ratios de precios
y ganancias, son significativamente más tojas
que las de Estados Unidos. Si bien el mercado
bursátil estadounidense ha tenido un mejor des
empeño que el de Europa durante años, 2024
podría ser diferente.

Aunque las economías europeas hayan teni
do un desempeño peor de lo esperado durante
mucho tiempo, ninguna tendencia dura para
siempre. Por más lúgubres que parezcan hoy
los pronósticos para Europa, sus perspectivas
económicas podrían lucir un poco: rttejor más

avanzado este año.
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Cobro por copia privada: anacronía y obsolescencia
3esde hace casi tres déca

das, se comenzó a regular
en México por la vía de la
Ley Federal del Derecho
de Autor (LFDA), la deno

minada remuneración compensatoria
por copia privada. Ese recurso busca
compensar al autor o titulares de los de
rechos de una obra literaria o artística,
cuando se realiza una copia o repro
ducción de su obra sin su autorización.

Esta sesuda deliberación que saldría
de los bolsillos de los consumidores,
públicos, espectadores, audiencias y
lectores para pasar por las sociedades
de gestión colectiva, cuya tarea sería
recaudar en beneficio de los referidos

creadores, es una añeja ocurrencia
que surgió a partir de la masificación
de casetes, CDs y DVDs que permitie
ron llevar las creaciones artísticas y
culturales directamente a las manos de

los consumidores, pero que al mismo
tiempo generaron nuevos retos en ma
teria de protección a los derechos de
autor y propiedad intelectual.

Hoy estos soportes tecnológicos se
encuentran en franca obsolescencia

y desuso y el consumo de obras artís
ticas, o mejor dicho, ya no se les en
cuentra sino como un ejercicio vintage.

El avance tecnológico ha migrado la

apropiación de los contenidos a formatos
digitales, principalmente a plataformas de

streaming de acceso gratuito o pagado,
según la decisión del consumidor, que a
su vez remunera a las sociedades con el

pago de una licencia para reproducir los
contenidos audiovisuales.

La copia privada hoy. La práctica
contemporánea ha derivado en un des
censo significativo en el consumo ilegal de
diferentes creaciones sujetas al derecho
de autor, piratería, como películas, series
de TV, música y videojuegos, entre otros.
Al respecto, la Encuesta Nacional

sobre Hábitos de Consumo de Piratería

realizada por el Instituto Mexicano de la
Propiedad Industrial ¡IMPIj destaca el des
censo en el consumo ilegal de películas
de 39.0% a 23.0% del total de personas
y viviendas entre 2019 y 2022. En el caso
de la música y de los videojuegos, la re
ducción ha ido de 22.0% a 18.0% en la

primera categoría y de 12.0% a 7.0% en
la segunda.
Arbitrariedad e inconsistencia

del canon. Ese intento de cargar a la
industria creativa y a los consumidores
con la denominada "remuneración com

pensatoria" es arbitraria e inconsistente,
por decir lo menos. Primero porque hoy el
consumo de contenidos por la vía digital
hace obsoleta la copia privada, y su strea

ming de hecho, paga ya tanto licencias
como consumo legal, en la contratación
de plataformas de streaming.
Adicionalmente, la multi reciclada y

cabildeada iniciativa pretende gravar
indistintamente todos los dispositivos con
capacidad de almacenamiento, com
pactación, duplicación o reproducción.
Ello implica que no sólo smartphones,
computadoras y tabletas serían sujetas
del pago del canon, lo cual es ya de por
sí gravísimo. Además, absurdo, porque
también refrigeradores, automóviles, tele
visores, decodificadores de TV por cable,
relojes y lentes inteligentes, en fin, todos
los dispositivos inteligentes, que hoy tienen
capacidades de almacenamiento.

Esta iniciativa retrograda pretende re
gular como si estuviéramos en el siglo
XX, sin considerar que los más afectados
serían los usuarios, sobre quiénes recaería
completamente el pago del canon.
A pesar de que, afortunadamente,

la Iniciativa ha sido frenada por nsima
ocasión en el Senado de la República
es momento de que tras varios intentos
se deseche de una vez por todas, puesto
que se generaría una gran pérdida para
los usuarios de dispositivos tecnológicos
que hoy enfrentan marcadas barreras
económicas para acceder a estos y que
habilitan el acceso a la conectividad.

Se trata de un gravamen obsoleto,
regresivo e ineficaz que beneficiaría a
unos cuantos en detrimento de una gran
proporción de la población que carece
de los medios suficientes para ser usuario
regular de las TIC.
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7 bdp, costo oculto:
fondo de pensiones
Casi 7 billones de pesos

costará la Reforma de

Pensiones del presiden
te Andrés Manuel
López Obrador.

En este año 2024, los 40 mil millones
de pesos que tomará el gobierno de los
recursos no reclamados de los traba

jadores mayores de 70 años de edad
beneficiarán sólo a 18 mil trabajadores.
Y en los próximos 6 ó 7 años servirá

para pagar pensiones a alrededor de
150 mil trabajadores.
Los 40 mil millones de pesos que

se confiscará a los trabajadores que
no reclamaron sus pensiones, servirán
para el pago de! "copete" de las pen
siones, durante el próximo sexenio.
Después de ese tiempo, nadie sabe

de dónde se obtendrán los recursos

que se requieran, porque las fuentes
mencionadas hasta ahora, no los tie
nen

Los 40 mil millones de pesos que con
fiscará el gobierno representan el 0.5%
del "costo hundido" de la Reforma de

Pensiones que busca crear el Fondo de
Pensiones para el Bienestar.
Los 7 billones de pesos que costará,

representan el 25% del Producto Interno
Bruto del país.
Para tener una dimensión del costo

de la Reforma de Pensiones que está
por ser aprobada hay que referir que
en los 26 años de existencia del sistema

privado de pensiones se han acumulado
ó billones de pesos.
De esa cantidad 3 billones corres

ponden al ahorro de ios trabajadores
y ios otros 3 a los rendimientos que han
generado.
El gobierno lopezobradorista here

dará una nueva carga fiscal con la re
forma de pensiones para los próximos

50 años.

Así lo revela el experto en materia
de pensiones, Pedro Vásquez Col
menares al exhibir los documentos

respectivos.
El primero, un oficio de la Secretaría

de Gobernación. Y el segundo, la minu
ta de la iniciativa de ley aprobada en
la Cámara de Diputados y enviada a la
Cámara de Senadores.

La iniciativa de ley, aprobada ya en la
Cámara de Diputados y que será apro
bada éste jueves (25 de abril del 2024)
en la Cámara de Senadores, permite,
que el Instituto Mexicano del Seguro
Social (IMSS) disponga de los recursos
de las pensiones por cesantía, exigibles
desde los 60 años de edad, a partir de
los 61 años del trabajador que no se
hubiere pensionado.
En el oficio de la Segob se menciona

que el costo de la reforma de pensiones
será de casi 7 billones de pesos (ó billo
nes 955 mil 006.15 millones de pesos
de 2024).
Es el cálculo que hizo el propio go

bierno, a través de la Secretaría de Go
bernación (Segob) que encabeza Luisa

María Alcalde.
Específicamente, la evaluación del

impacto presupuestario lo elaboró la
Dirección General de Programación
y Presupuesto de la Segob, como res
ponsable del proyecto de iniciativa.
La iniciativa de ley que será aproba

da por el Senado de la República, no va
a beneficiar más que a unas decenas de
miles de trabajadores.
Este año, el 99% de los traba

jadores del IMSS está excluido
Los 40 mil millones de pesos van a alcan
zar para pagar pensiones por unos 6 ó
7 años y quizá beneficie a unos 150 mil
trabajadores.

Por otra parte, la minuta aprobada en
la Cámara de Diputados, en el cuerpo
del artículo 302 de la Ley del Seguro
Social, dice textualmente, sin perjuicio
de lo previsto en el primer párrafo (en
el que refiere que se trata de los adultos
mayores de 70 años de edad, con cuen
tas inactivas) de éste artículo, el Instituto
(IMSS) podrá disponer, sin necesidad
de resolución judicial, de los recursos
relacionados con cualquier mensualidad
de una pensión, asignación familiar o
ayuda asistencial, al año calendario en
el que sea exigible, siempre que consti
tuya una reserva suficiente para atender
las solicitudes de devolución que ante el
mismo presenten los trabajadores o sus
beneficiarios.

Lo que se indica en el cuerpo de la
minuta de la iniciativa, afectaría al ré
gimen general que incluye las cuentas
individualizadas.

Aunque el oficio de Segob solo
menciona el "periodo evaluado",
Vásquez Colmenares, señala que la
cantidad de casi 7 billones de pesos,
coincide con un estudio actuarial pri
vado en el que se calcula que el costo
de esta iniciativa de reforma de la Ley
de Pensiones, será 7 billones en los pri
meros 50 años y 10 billones de pesos
a 75 años.

En consecuencia, será aprobada una
Reforma de Ley de Pensiones que no
cuenta con fuentes claras de fondeo de

mediano y largo plazos. Y que podría
tomar más recursos de los ahorros de los

trabajadores. Al tiempo.

Atisbos

ATT México, encabezado por Méni
ca Aspe, tuvo su mejor trimestre en la
historia, al inicio de este 2024. Registró
ingresos totales por mil 63 millones de
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dólares que representan un aumento
del 20% contra el primer trimestre de
2023; Ebitda de 180 millones de dó
lares, un incremento de 235 millones
de dólares contra el año previo; 143
mil nuevos usuarios con lo que alcanza

un total de 22.5 millones de clientes y
una disminución de 24% en desactiva

ciones, Aspe dijo que la apuesta de
ATT México es al crecimiento, pese al
espectro radioeléctrico caro y regula
ción poco efectiva.
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